
AUNQUE ya nada debería sorprender con el actual
régimen, ¡agárrense!, en los círculos cercanos
al lopezobradorismo se anda manejando el nombre
de uno de sus más populares porristas como posible
consejero del INE: el funcionario y conductor
de televisión Gibrán Ramírez. Lo bueno es que
ya no habría cuotas ni cuates. ¿O cómo era el cuento?

EN LA CEREMONIA de la Marcha de la Lealtad
hubo dos ausencias muuuy notorias: las de Alfonso
Durazo y Alejandro Gertz Mañero
SOBRE el secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana sus cercanos aseguran que fue
por un asunto personal, pero no se sabe qué podría
ser más importante que acompañar a su jefe
en una fecha tan especial.
SOBRE el titular de la FGR su inasistencia confirma los
rumores de un fuerte distanciamiento con el Presidente.
Y ni modo que digan que es un asunto de autonomía,
pues ahí, al lado del mandatario, estuvieron los titulares
del Poder Judicial y del Legislativo De hecho,
anoche mismo, alguna mano negra echó a correr
en redes sociales la versión de que Gertz Mañero habría
renunciado

MÁS DE UNO se pregunta si en la reforma contra el
outsourcing de Napoleón Gómez Urrutia se prohibirá
también la subcontratación de nacionalidad, por aquello

de que el senador sigue siendo canadiense pese a haber
dicho que había renunciado a esa ciudadanía

PASADO MAÑANA inicia el Parlamento Abierto al que
se convocó para analizar el tema de la subcontratación,
pues la iniciativa del líder minero tuvo que ser frenada
a tiempo por Ricardo Monreal A los empresarios
del sector les inquieta la insistencia de Gómez Urrutia,
pero más a las autoridades laborales que tienen
muy claro que esa actividad necesita regulaciones,
¡pero no prohibirla!

DADO QUE el tema laboral fue uno de los que se
renegociaron para lograr la ratificación del TMEC,
tanto en la Secretaría del Trabajo como en
Palacio Nacional ya dijeron que no hay que crear
incertidumbres donde las aguas ya están tranquilas

¿SE ACUERDAN de aquel extraño pago que hizo el
Iníonavit por 5 mil millones de pesos a Telar Reality
por una intempestiva cancelación de contrato?
Bueno, pues resulta que la FGR sigue con las
investigaciones y por aquello de que el miedo
no anda en burro ni tiene una casa de interés social, la
empresa devolverá esta semana 2 mil millones de pesos.
HASTA AHORA el entonces director de la institución,
David Penchyna, sigue sin decir por qué fue
que canceló ese contrato y propició ese cobro, como
dicen por ahí, tan leonino. ¿Será que el hidalguense
se anime a devolver algo, aunque se una explicación?
¿O de eso mejor no hablamos?
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FUE UN ASALTO como
tantos otros que se
cometen a diario en la
CDMX.

UN CONDUCTOR

atrapado en el tráfico
de Coyoacán fue
encañonado hace

unos días y no tuvo de
otra que entregar sus
pertenencias.

COMO MUCHOS, el
único consuelo es que
no pasó a mayores y que
todo quedó en un susto.
LO ÚNICO diferente es
que la víctima fue un tío
de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum

LA INCIDENCIA está

logrando que, de ser
un tema prioritario, la
inseguridad se está
volviendo un asunto

personal para la
Mandataria.

• • •

A VER, a ver. La
cancelación de la

ruta Santa FePaseo

Acoxpa es una prueba
de fuego.
AUNQUE NO han

mostrado pruebas
al respecto, la CDMX
asegura que el derrotero
fue autorizado

ilegalmente y sería uno
de tantos negocios
turbios del ex titular

de Semovi, Héctor
Serrano.

HASTA AHÍ, bien
por el saneamiento.
Lo cierto es que a la
fecha operaba de la
mano de una empresa
emprendedora que
lo volvió un ejemplo
de cómo el transporte
público puede operar
con altos niveles de

eficiencia.

as! es que, si todo
queda en la suspensión,
gana la política, pero
pierden los usuarios. ¿Le
echarán cráneo o pura
viscera? Habrá que ver.
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San Francisco de Asis iba por un camino
con dos de sus hermanos.

Les propuso:

Veamos quién de nosotros reza más
padrenuestros antes de llegar al pueblo.
Cuando llegaron le preguntó al primero
¿Cuántos rezaste tú?

Respondió el fraile:
Trescientos.

Y el otro:

Perdí la cuenta después de los 200.

Dijo San Francisco:

Yo no alcancé a rezar ni siquiera uno.
Me detuve en las dos primeras palabras:
"Padre nuestro...". Me sorprendió
el prodigio que hay en el hecho de que
Dios sea nuestro padre, y que podamos
dirigirnos a él como sus hijos. Y pensé
que no decimos: "Padre mío". Decimos:
"Padre nuestro". Dios es nuestro padre
común. Eso hace que todos los hombres
seamos hermanos.

San Francisco es llamado "El pobrecito
de Asís". ¡Cuántas riquezas hay en ese
pobrecito!

¡Hasta mañana!...

Fecha: 10/02/2020

Página: 9

Area cm2: 163

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Fuentes Aguirre, Mirador

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 35,534



El impacto económico del
coronavirus en Latinoamérica
Como si las economías la
tinoamericanas no tuvieran
suficientes problemas, aho
ra apareció una nueva ame
naza al crecimiento econó
mico de la región: la epide
mia coronavirus en China.

No se está hablando
mucho de esto en los me
dio latinoamericanos, pero
existe una creciente preo
cupación dentro de las ins
tituciones financieras inter
nacionales de que la epide
mia de coronavirus podría
afectar especialmente a las
economías de América La
tina, porque China es el
principal socio comercial
de varios países de la re
gión.

Si la economía de Chi
na se desacelera porque de
cenas de millones de chinos
han sido puestos en cuaren
tena y el consumo de China
sigue desacelerándose, las
exportaciones de los países
latinoamericanos a China
caerán. China es el princi
pal socio comercial de Bra
sil, Chile, Perú y Uruguay,
y el segundo socio comer
cial más grande para varios
otros países de la región.

En Chile, el Gobierno
ha dicho que las exporta
ciones de salmón y frutas a
China ya se han visto sus
tancialmente afectadas, en
tre otras cosas porque no
hay trabajadores en varios

puertos chinos para des
cargar los contenedores de
productos chilenos.

Un reciente informe del
Fondo Monetario Interna
cional (FMI) que paso ca
si desapercibido incluyó la
epidemia de coronavirus
de China entre los "riesgos
significativos a la baja" pa
ra las economías latinoame
ricanas en 2020. Antes del
estallido de la epidemia, se
proyectaba que la economía
de América Latina crecie
ra un magro 1.6 por ciento
este año.

"Hay mucha incerti
dumbre", me dijo Alejan
dro Werner, el director pa
ra America Latina del FMI,
en una entrevista telefónica
"Si esto se prolonga más allá
de la primera mitad del año,
la recuperación económica
de la región sería menor".

Según estudios inter
nos del FMI, los países más
afectados serían los expor
tadores de productos bá
sicos de América del Sur.
Chile depende de las ex
portaciones a China; gara el
34 por ciento de sus expor
taciones mundiales, Perú
para el 28 por ciento y Bra
sil para el 26 por ciento,

Si el crecimiento econó

mico de China cayera en un
punto porcentual del 6 por
ciento al 5 por ciento anual
este año por el Coronavirus,

el producto bruto de Chile
y Perú caería entre 0.3 por
ciento y 0.5 por ciento cada
uno, según el FMI.

Para Brasil, la econo
mía más grande de la re
gión, el impacto sería algo
menor, porque Brasil de
pende menos de las expor
taciones que otros países de
la región.

Alicia Báreena, directo
ra ejecutiva de la Comisión
Económica de las Naciones
Unidas para América Lati
na y el Caribe, me dijo que
muchos exportadores lati
noamericanos de productos
básicos se verán afectados
por el coronavirus. "China
está reduciendo sus impor
taciones de productos pe
recederos como el aceite de
soja y frutas que son preci
samente el tipo de produc
tos que exportan a China
los países sudamericanos",
me dijo Báreena

Algunos especulan que
puede haber un efecto po
sitivo para América Latina
si una desaceleración en el
comercio mundial obliga a
los Estados Unidos a redu
cir sus tasas de interés pa
ra estimular su crecimiento.

Argentina y otros países en
deudados se beneficiarían,
por ejemplo, porque sus pa
gos de deuda externa están
atados a las tasas de interés
estadounidenses.
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Aun asi , el impacto ge
neral del coronavirus en la
región sería negativo, di
ce Fausto Spotorno, jefe del
Departamento de Econo
mía de la universidad UDA
DE de Argentina

"El impacto negativo de
una desaceleración del co
mercio mundial sería mayor
que el efecto positivo de un
recorte en las tasas de inte
rés de Estados Unidos", di
ce Spotorno.

Sin embargo, hay algu
nas razones para no ser ex
cesivamente pesimistas. El

coronavirus puede comen
zar a retroceder en abril
gracias al calor cuando lle
gue el verano en China, di
cen los científicos. En ese
caso, el crecimiento eco
nómico de América Latina
proyectado podría recupe
rarse en la segunda mitad
del año.

Brasil está experimen
tando una recuperación
económica gracias a sus
nuevas reformas por libre
mercado. México, la segun
da economía más grande
de la región, podría ver un

aumento en las inversiones
extranjeras gracias al re
ciente acuerdo de libre co
mercio entre Estados Uni
dos, México y Canadá.

En resumen, la epide
mia de coronavirus de Chi
na es una amenaza mucho
mayor para América Latina
que para Estados Unidos.
Si es un problema de corta
duración, será manejable Si
todavía estamos hablando
de este tema en junio, será
un gran problema

Fecha: 10/02/2020

Página: 14

Area cm2: 362

2 / 2

Columnas Políticas

Andrés Oppenheimer

Costo: 77,468



Aunque el Presidente insiste en que
no hay desabasto de medicamentos,
ya hay diálogo intersecretarial para
tratar de solucionar el problema.

Junta de desabasto
"Entre mayor es la ignorancia

mayor es el dogmatismo".

Sir William Osler

1 viernes 7 de febrero se llevó a
cabo en la Secretaría de Gober
nación la Primera Reunión In

tersecretarial para Garantizar el Abasto
de Medicamentos para el Sector Salud.
Lo curioso es que buscaba resolver un
problema que supuestamente no existe:
el desabasto de medicamentos.

Presidió la junta la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
pero no asistió el titular de Salud, Jorge
Alcocer. Dijeron que estaba enfermo,
aunque ese mismo día se dio a conocer
una foto en la que firmaba un convenio
de colaboración con el embajador de
Ecuador. El subsecretario Hugo López
Gatell representó a Salud. Participaron
también los directores del IMSS y
del ISSSTE, la nueva oficial mayor de
Hacienda, el titular de la Cofepris y re
presentantes de Economía y el Insabi,
así como ejecutivos de la industria
farmacéutica

Hubo "una nueva actitud, positiva,
de los representantes del gobierno", me
dice un asistente. Según un comunica
do, se crearon cuatro mesas de trabajo
para establecer "una política nacional
que contemple la participación del
gobierno y la industria farmacéutica
para prevenir problemas de abasto de
medicamentos".

La reunión es un reconocimiento
del desabasto. El presidente López
Obrador ha declarado que "ha habido
campañas para hablar de desabasto, de
falta de medicamentos", pero el pro
blema es "un boicot por parte de los
que manejaban este gran negocio". Su
solución ha sido ordenar la importa
ción de medicamentos sin cumplir los
requisitos legales o sanitarios.

La crisis no solo existe, sino que es
autoinducida. Los procedimientos de
adquisición revelan ineptitud o incluso
mala fe. El modelo anterior de compras
consolidadas se aplicó con éxito en
siete ocasiones bajo la coordinación
del IMSS. Hoy es responsabilidad de la
Oficialía Mayor de Hacienda, que hizo
una compra extraordinaria en junio
de 2019 y una compra consolidada en
diciembre de 2019.

Las licitaciones se han realizado
con retrasos y problemas. La junta de
aclaraciones de la compra extraordina
ria se aplazó tres veces y cuando final
mente se llevó a cabo, el 14 de junio, se
dio a los licitantes solo de las 10 de la
noche a las 8 de la mañana para formu
lar repreguntas. La compra consolida
da se convocó el 3 de diciembre de 2019,
demasiado tarde para 2020, y los re
sultados apenas se dieron a conocer el
24 de diciembre.

La Oficialía Mayor de Hacienda
aplicó criterios muy distintos a los del
IMSS y generó confusión. No hubo
un procedimiento estandarizado de

solicitudes de cotizaciones, lo que ge
neró miles de preguntas sobre las bases.
No se consideraron los costos de distri
bución. Se introdujeron mecanismos
no contemplados en la ley, como los
llamados "procesos competitivos", pe
ticiones de cotizaciones directas a algu
nos proveedores a los que se mostraban
las propuestas de sus rivales (una falta
de ética) y se les pedía que las mejora
ran. Se modificó el catálogo de insumos
sin publicar la versión final.

El gobierno dice que hay ahorros,
pero no hay forma de verificarlo. Lo que
sí sabemos es que el presupuesto es me
nor y que se están comprando menos
medicamentos. Eliminar de la licitación
el costo de distribución no es un ahorro,
porque al final se tendrá que pagar.

Si había que cambiar el sistema, se
debió haber hecho gradualmente y con
especialistas que conocieran el fun
cionamiento de la industria. Hoy por
lo menos ya hay diálogo. La Reunión
Intersecretarial tratará de resolver el
problema de desabasto que no existe.
Para muchos pacientes, sin embargo,
puede ser demasiado tarde.

• PRIVATIZACIÓN
Ante la inepta administración de
PDVSA y las sanciones internacionales,
Venezuela está delegando en socios
extranjeros una creciente parte del ne
gocio petrolero. Es una "privatización
disfrazada", señala el New York Times.
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Espíritu de denuncia
En medio de las malas no
ticias de todos los días, más
crímenes, homicidios, co
rrupción policial, inseguri
dad, etc., la decepción frente
a políticas públicas que no
solucionan los problemas y
los recortes en sectores cla
ve (que no deben ser re
cortados), hay una novedad
interesante. Las campañas
para visibilizar la violencia
contra las mujeres, para de
tener el machismo en la vi
da cotidiana, en la vía pú
blica y en las instituciones,
ese esfuerzo para promover
la denuncia de estas formas
de violencia que van desde
el acoso sexual en el Metro
hasta la violencia doméstica
o el feminicidio ha comen
zado a dar resultados.

Cada vez las mujeres
se callan menos frente a los
abusos de los hombres. Tes
timonios de víctimas en te
levisión, radio y medios
impresos, las redes socia
les como caja de resonan
cia de los nuevos tiempos
parecen haber provocado
que aumenten las denun
cias de agresiones sexua
les. En el fondo, también
son malas noticias pero es
algo que todos sabían y no
se decía la cantidad de vio
laciones denunciadas son
muy inferiores a las reales.
De hecho siempre se pen
só que era uno de los deli
tos con mayor cifra negra
El shock de la agresión físi

ca, el temor ante el maltrato
en los Ministerios Públicos,
en los exámenes médicos, la
imposibilidad —en ocasio
nes— de presentar pruebas,
la obligación de comparecer
frente al agresor, la vergüen
za, el estrés postraumático,
etc. han tenido tradicional
mente un efecto disuasor
para denunciar. Pero esto
parece estar cambiando.
PUNTO A FAVOR

En 2019, según las estadís
ticas delictivas de la Fisca
lía General de Justicia de la
CDMX, las denuncias por
violación prácticamente du
plicaron las cifras de 2018
(máximo histórico de la ciu
dad) y cuadruplicaron las
de 2017 (mínimo histórico).
Realmente es extraño que
un delito se incremente 4
veces en dos años (y mucho
más que se incrementen las
denuncias). El salto va de
(casi) una violación diaria a
(casi) 4 por día Obviamen
te hay muchas más violacio
nes pero las víctimas no las
denuncian.

Si se calcula sobre la ba
se de la extorsión que tie
ne una cifra negra del 97%
(EnvipeInegi 2019), en
tonces, las 4 denuncias son
la punta de un iceberg de
otras 133 violaciones en pro
medio diario que no se
denuncian. Simplemente
escalofriante.

Pero también hay que
decir que el salto en el ni
vel de denuncia denota más
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confianza en las institucio
nes y voluntad de llevar a
los victimarios a la justicia
Y no es poco en un deli
to que tradicionalmente se
barre bajo la alfombra es
decir, se oculta en las fami
lias o directamente las víc
timas optan por el silencio
prefiriendo afrontar solas
la recuperación. Una mejo
ra frente a la situación an
terior donde ni siquiera sa
bíamos la profundidad del
problema.

Ahora bien, hay que de
cir que estas cifras parecen
mostrar que a) efectivamen
te el gobierno de Mancera
"maquillaba" los datos de
manera escandalosa, min
tiendo a la población, es
condiendo el crimen, y so

bre todo, negándole a las
víctimas la justicia que me
recen. O b) los nuevos tiem
pos han alentado la denun
cia, el empoderamiento de
las mujeres y la visibiliza
ción de la violencia que su
fren. También pueden ser
ambas cosas.

Lo importante es incre
mentar más las denuncias
de tal modo, que haya da
tos para desarrollar políticas
públicas de seguridad espe
cíficas. Pero sobre todo, que
la población (y las autorida
des) conozcan la extensión
del problema su gravedad y
el daño terrible que provoca
en las víctimas. El aumento
de las denuncias implica un
paso en la dirección correc
ta para terminar con la im
punidad en este tema
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Tapabocas no
¡Escuchar y hacer caso

a las voces de reclamo que
salen desde los hospitales
es una lección de Wuhan.

La crisis del coronavirus en Chi
na con más de 800 muertes
en un mes pudo alertarse

por una infidencia El oftalmólogo
del Hospital Central de Wuhan, Li
Wenliang, de 34 años de edad, envió
un mensaje telefónico por WeChat
a sus colegas a las 5 de la tarde del
30 de diciembre advirtiendo que
en el nosocomio había desde hace
varios días siete casos graves de una
neumonía atípica y las autoridades
lo habían callado. No autorizó a com
partirlo. Pero 6 horas después Li
ya tenía una llamada telefónica de
reclamo del comité directivo del
hospital. Y el 3 de enero fue fichado
en la oficina de policía por propagar
"noticias falsas". Al tiempo la televi
sión oficial china informaba que se
investigaba a 8 personas que difun
dían versiones falsas sobre un brote
de neumonía.

El asunto es que el mensaje de
Li llegó, sin su autorización, a redes
sociales desde el 31 de diciembre y
a las 13:38 horas de ese día la Co
misión Municipal de Salud y Salud
de Wuhan se vio obligada a emitir
un comunicado donde informó que
había 7 casos graves de 27 atendidos
por neumonía contraída en el mer
cado de pescados y mariscos de la
ciudad. Las autoridades fumigaron
el mercado y con ello borraron po
sibilidades de indagación sobre si el
origen del virus era ese lugar.

Li cayó enfermó el 12 de enero
tras ser contagiado por uno de sus
pacientes. Declaró a la revista Caixin

que no se ocuparía de aclararle a las
autoridades su mensaje telefónico
que desató la alerta. "Es más impor
tante que la gente sepa la verdad, la
justicia es menos importante para
mí", explicó. Murió el 6 de febrero.
El gobierno chino tardó 20 días,
después del furtivo mensaje telefó
nico de Li, en aceptar la gravedad
del nuevo coronavirus y adoptar
medidas drásticas.

Han Zhang cuenta en The New
Yorker que tras la difusión de la
muerte de Li hubo inusuales men
sajes de descontento en las redes
sociales chinas habitualmente con
troladas por el gobierno.

La furia estaba también en hos
pitales. Un familiar de un fallecido
golpeó a una enfermera en el piso
12 del Hospital 4 de Wuhan, según
un reporte de la oficina de seguri
dad pública del distrito de Qiaokou.
Era tal el descontento que el 29 de
enero, en un comunicado titulado
"¡Crímenes ilegales que involucran
tratamiento médico!" el Departa
mento de Seguridad Pública de
Hubei, provincia donde se encuen
tra enclavado Wuhan, la cuna de la
enfermedad, emitió un aviso severo.

Además de advertir por castigos
a quien golpeara a personal médico
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alertó que "portadores de nuevos
coronavirus escupen en lugares pú
blicos, propagando deliberadamen
te nuevos patógenos de neumonía
por infección por coronavirus, po
niendo en peligro la seguridad pú
blica". Si esas personas se niegan
a someterse a cuarentena forzada
o "si se propaga una enfermedad
infecciosa y ponen en peligro la
seguridad pública, se investigará la
responsabilidad penal".

Mientras, la televisión oficial
china transmitió en vivo la cons
trucción en diez días del Hospital
Huoshenshan de Wuhan, en un
área de 50 mil metros cuadrados,
para atender a los contagiados por
coronavirus.

'"Los trabajadores se dividieron
en dos turnos, y los diseñadores
dormían solo 2 horas. Trabajar de la
noche a la mañana era algo normal',

dijo Shen Kai, el jefe del equipo técni
co de construcción", según informó
el oficialista Diario del Pueblo.

Debajo de esa hazaña estaba la
muina popular.

Ante las noticias chinas impac
tan las versiones mexicanas de des
contentos hospitalarios, (https://
www.reforma.com/video/. Denun
cian carencias en Neurología).

"No tenemos guantes para ope
ra^ no hay batas, cepillos; no hay luz,
no hay aspiradores, no hay lavabos.
No hay medicamentos. Las puertas
de los quirófanos se están cayendo.
Llevo 30 años aquí y nunca había
pasado esto...", se agolparon las vo
ces de enfermeras y médicos frente
al estupor de los secretarios Jorge
Alcocer e Irma Eréndira Sandoval.

Escuchar y hacer caso a las vo
ces emanadas desde los hospitales
es una lección de Wuhan. Ahí sí
deben quitarse los tapabocas.
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BAJO RESERVA
4T va contra el "negocio" de la seguridad
En días pasados, nos comentan, a estados y municipios les fue
leída la cartilla para que ejerzan de manera eficiente y transpa
rente los recursos federales que reciben en materia de seguri
dad Nos aseguran que el titular del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Cota, se reu
nió con representantes de estados y municipios para acordar
el ejercicio de los recursos del Fondo de Aportaciones para la
Seguridad Pública y del subsidio Fortaseg. En esas reuniones,
nos dicen, Cota propuso a los participantes adquirir equipos
de seguridad pública mediante el esquema de compras conso
lidadas para buscar mayores ahorros. Por ejemplo, dijo que
con este esquema podría disminuir hasta 50% el precio de
compra de chalecos antibalas para los elementos de seguridad
pública. El caso, nos hacen ver, podría meter mucho ruido,
pues se podrían tocar intereses económicos muy poderosos de
proveedores que podrían salir afectados con este sistema de
compras. Consideran que con este esquema la 4T afectará los
negocios que algunas entidades hacen a costillas del tema de
la seguridad pública.

Polevnsky: voy derecho y no me quito
Al parecer con el lema "voy derecho y
no me quito", el pasado fin de semana
la dirigente Yeidckol Polevnsky si
guió en las tareas pendientes de More
na: su preparación para las elecciones
locales de junio. En ese camino recibió
el espaldarazo de dos senadores. "Todo
mi respaldo y apoyo para la dirigente
de Morena", es "mi amiga", le expresó
el senador Armando Guadiana, quien
la acompañó en Coahuila, donde se
elegirá el Congreso local. En Hidalgo,
donde se elegirán 84 ayuntamientos, a
Polevnksy no le fue tan bien. Sí la apo
yó el senador zacatecano José Narro,

pero también enfrentó una revuelta en rechazo de una coali
ción con el PVEM o la eventual postulación de los expriístas
Canek Vázquez o José Luis lima, ambos aspirantes a la al
caldía de Pachuca. En el caso de los dos senadores, ambos de
jaron claro que para ellos no es líder de Morena el diputado
con licencia Alfonso Ramírez Cuéllar. El tema de fondo,
nos hacen ver, es que cada día que pasa el desgaste del parti
do continúa y nadie sabe hasta dónde aguantará.
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La Diana Cazadora de Morena
Muy orgullosa ayer la senadora de Morena Lilly Téllez pre
sumió su puntería en tiro con arco. Doña Lilly puso en sus
redes sociales una foto en la que muestra un saco colgado de
un árbol y dice: "Con arco recurvo de 26 libras, a sesenta
metros, tiro instintivo, pendiente descendiente con sombras
y viento... ¡acerté con dos flechas!". De inmediato, los co
mentarios a su publicación hicieron referencia a que la pre
cisión de la senadora se debió a que imaginó que el blanco
era el diputado del PT Gerardo Fernández Noroña, con
quien la morenista ha sostenido un rispido agarrón en redes.
El pleito entre los dos legisladores mantiene encendidos los
ánimos en el mundo digital.

Los jóvenes preguntones
Esta semana los siete comisionados del Instituto Nacional de

Transparencia y Acceso a la Información (Inai) van a compare
cer ante el Senado de la República y llevan en sus manos el in
forme de actividades de 2019 del Instituto; dentro de los datos
más interesantes se encuentran los tres primeros lugares en
cuanto al rango de edad de los solicitantes más asiduos. En re
sumen nos explican, se podría decir que entre más joven es el
solicitante, más preguntón se vuelve. Según los datos de los
usuarios de la Plataforma Nacional de Transparencia e Info
mex, la primera posición la ocupan los menores de 18 años, se
guido de los jóvenes de entre 25 a 29 años y en tercer sitio los
adultos entre los 35 a 39 años. El reporte más actual del Inai,
que preside el comisionado Francisco Javier Acuña, indica
que esta tendencia ha ido en incremento desde 2015.
BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El dolor de cabeza de Harfuch
El presunto líder de La Unión Tepito, Os
car Andrés Flores Ramírez El lunares,
se ha convertido en un verdadero dolor de

cabeza para el jefe de la policía capitalina,
Ornar García Harfuch. Primero se le es

capó de un operativo en Tepito y hace
unos días estuvo a punto de librar la pri
sión por fallas en la puesta a disposición
del Ministerio Público federal; sin embar
go, lograron recapturarlo gracias a una or
den de aprehensión por el delito de se
cuestro exprés. Lo que nos comentan aho
ra es que se deben ciar todas las garantías
para que la parte acusadora decida conti
nuar el proceso, sobre todo porque se trató

de una extorsión por 10 mil pesos. En esta ocasión, la capacidad
de la fiscalía capitalina para hacer que El lunares se quede en pri
sión estará a prueba, pues de lo contrario el trabajo de don Omar
habrá sido en •rano.

Diputado pone a temblar a sus
compañeros legisladores
Más de un diputado local está preocupado por el
pedimento del diputado morenista Efiam Mora
les Sánchez para que las auditorías superiores
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de la Federación y de la Ciudad de México investiguen y den a
conocer públicamente el número de asesores con que cuenta ca
da uno de los 66 representantes populares del Congreso local. La
propuesta la presentó en la sesión del jueves pasado y los diputa
dos la aprobaron sin saber su contenido, pero ahora que ya se
dieron cuenta de que los van encuerar quieren meter reversa. Ha
brá que estar atentos para ver si los legisladores mandan a dormir
el sueño de los justos a este punto de acuerdo o en verdad le en
tran al tema de la transparencia y abren sus nóminas, en la que,
nos dicen, podrían saltar muchos aviadores.

El trago amargo del alcalde de Milpa Alta
Muy mal la pasó ayer el alcalde de Milpa Alta, Octavio Romero
(MC), durante el evento Diálogo con el Pueblo Náhuatl y Comuni
dades Indígenas Residentes en la CDMX, que encabezaron el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Cada que se mencionaba el nombre de
don Octavio le caía una carretada de rechiflas y gritos de "¡fúera!",
al grado de que la propia mandataria capitalina tuvo que salir en
su defensa y ni el anuncio de una serie de obras en la demarca
ción calmaron a los asistentes, por lo que algo tendrá que hacer
don Octavio si se anima a entrar en la aventura de buscar la ree

lección el próximo año.

En defensa de los periodistas en el Edomex
Nos dicen que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de
México (Codhem) está muy interesada en que los ayuntamientos
mexiquenses garanticen las actividades de
los periodistas, pues varios de ellos han su
frido agresiones en los últimos meses. El or
ganismo que preside Jorge Olvera trabaja
con 13 municipios para que cumplan la re
comendación general 1/2019 sobre la si
tuación de los comunicadores. Nos

comentan que los ayuntamientos de J
Ecatzinao. Tlalmanalco, Valle de m

Chalco, Ixtapaluca y Tlalnepantla
han mostrado interés para acatar
las sugerencias de la Codhem.
¿Los otros gobiernos municipales
cuándo lo harán?

Fecha: 10/02/2020

Página: 19

Area cm2: 222

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 23,376



Festejan transición en BCS sm moralistas
Nos cuentan que en Baja Caüfornia Sur el
que sufrió tremendo desaire fue el exgo
bernador y actual secretario Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública,
Leonel Cota Montaño, quien festejó 21
años del triunfo de las izquierdas y haber
desplazado al PRI con el PRD y PT. El pro
blema, nos relatan, es que lo dejaron "solo"
con sus recuerdos, porque las divisiones en
Morena son tales que ni el superdelegado
Víctor Castro Cosío ni el exmandatario

Narciso Agúndez (PT) ni muchos líderes
de sectores asistieron al mitin en Los Ca

bos. Sin embargo, en el jolgorio sí aparecie
ron expanistas y expriistas que no forma

ron parte de su triunfo en 1999, como el alcalde de La Paz y ex
priista Rubén Muñas, quien incluso en 2012 fue coordinador de
campaña de Enrique Peña Nieto en BCS. Y es que, nos explican,
sus detractores acusan a don Leonel de las rupturas internas en el
partido al querer imponer a su gente en candidaturas rumbo a
2021. Bien dice el dicho, 'la distancia es el olvido".

Los Bours, a la caza de adeptos
Nos comentan, que en Sonora la carrera para re
novar gobernador en 2021 está tomando un tono
familiar, pues dos primos y socios andan reco
rriendo de cabo a rabo el estado para buscar
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adeptos. Por un lado esta el empresario de Bachoco y el exalcalde
de Cajeme (20002003), Ricardo Bours Castelo, quien busca ir
por la vía independiente o con MC, deslindarse del PRI (donde
militó más de 41 años) y de su hermano el exgobernador Eduar
do Bours —marcado por la tragedia de la guardería ABC—, Por
otro lado, está el senador morenista Arturo Bours Griffith (su
plente de Alfonso Durazo), quien le hace ojitos a ser abanderado
de su partido. Nos explican que aunque presumen "quererse mu
cho" y son socios en muchos negocios importantes, don Ricardo
ya dejó muy claro que en alianza "jamás" irá con Morena. ¡Pum!

Pasa UAS el sombrero, desde ahora, para aguinaldos
En Sinaloa, nos platican, quien se puso creativo fue el rector de la
Universidad Autónoma de del estado, Juan Eulogio Guerra lle
ra, pues propuso hacer una "vaquita" con aportaciones del 10%
del salario del personal universitario (activos y jubilados) para
completar a fin de año los recursos para el pago de aguinaldos.
Obviamente, nos cuentan, el plan no fue bien recibido por los tra
bajadores, quienes reviraron que mejor se haga un fondo con los
jugosos sueldos, compensaciones y becas de desempeño de los
funcionarios de alto rango. Sin embargo, nos explican, la realidad
es que la UAS en diciembre deberá de cumplir con el pago de 55
días de aguinaldo para académicos y de 73 para los administrati
vos, los cuales no son reconocidos por el gobierno federal en el
presupuesto. ¿Alguna idea?

Cuestionan "logros" de mando
Desde Celaya, Guanajuato, nos cuentan que el secretario de Segu
ridad Ciudadana municipal, Miguel Ángel Simental, quien pre
sume un gran palmarés de cuando era policía federal y estableció
una nueva estrategia en la que integró a por lo menos 50 agentes
y exagentes federales para reducir los delitos, ya que no ha con

vencido del todo, pues, nos dicen, continua el
cierre de negocios por robos y extorsiones, y
aunque la alcaldesa Elvira Panlagua Ro
dríguez le ha dado varios espaldarazos, nos
comparten que su principal logro ha sido
un aumento salarial para él y sus cercanos.
Eso debe doler.

Fecha: 10/02/2020

Página: 24

Area cm2: 231

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 25,987



i uiero exhibir al maestro de derecho roQ' mano: en mi primer semestre acosó a
~IfcK»dos compañeras de mi salón y salió con

una... Él abusa de su poder... promete dar trabajo
y comprarles cosas... Todo mundo lo sabe y no hacen
nada, aparte de que ellas no han sido las únicas."
Interrogo a un colega a propósito de esta denuncia

que encontré en las redes, porque conoce bien al do
cente señalado. Mi interlocutor responde minimi
zando la acusación: "Nada fuera de lo normal, ese
profesor no deja que se le vaya ninguna viva."
Yo macho me pregunto porqué habría de ser nor

mal que un hombre de 51 años entregue regalos y
promesas, y también acose a sus alumnas de 18 años,
con tal de incluirlas en lacolección de las mujeres que
"no se le fueron vivas." (¿Qué quiere decir exactamen
te eso de "irse viva"?)
En otra desafortunada conversación alguien me re 

clama con muchos signos de puntuación por la le
gitimidad que Yo macho me atreví a otorgar a la de
manda de las jóvenes estudiantes: "¡L@s paristas no
reclaman nada! La violencia ha venido del lado se

paratista. La cerrazón también."
Al día siguiente Yo Macho escuché decir al presi

dente de la República, quien sobre todos los temas
tiene una opinión contundente:

"No hay una esfera que permita que un movimiento
sin causa (sic) pare o impida el funcionamiento de la
Universidad... Siento que hay mano negra (sic), hay que
ver de quién siempre hay quien mueve y hay que lam
parearles (sic) para que no anden en los sótanos (sic)."
Yo Macho reconozco la voz de mi sexo cuando se

defienden los privilegios y las ventajas, la prioridad pa 
ra decir la última palabra, el monopolio de la sabiduría,
el ejercicio del poder, el control de las oportunidades,

el gobierno del orden jerárquico, la interpretación de
finitiva de los hechos, los lugares y los cuerpos.
Como tantos otros, Yo macho crecí suponiendo

que lo masculino era sinónimo de razón, mientras lo
femenino significaba emoción manipulable.
Porque me convenía, Yo Macho guardé silencio

cuando no debía.
Yo Macho confieso haberme educado emocional

mente dentro de una normalidad que hoy me parece
anormal.

Yo Macho me siento sorprendido por el disenso sin
concesiones que han propuesto las responsables de
la revuelta.

Acepto que no sé cómo responder al desafío que
implica desmontar un consenso impuesto durante
miles de años para asignarnos voz y reducir a cate
goría de "ruido" los argumentos de la contraparte.
Yo Macho no sé cómo lidiar con este reordena

miento de los sentidos, con este disenso, al que las
mujeres nos están emplazando.
Yo Macho manifiesto que, a pesar de mis limita

ciones, me provoca ira la descalificación de una de
las causas más nobles de nuestro tiempo: hacer que
el patriarcado se derrumbe sobre el basamento mis
mo de sus muy anquilosadas necedades.
Yo Macho me avergüenzo de la incapacidad de

muchos varones para comprender el rechazo a un
orden que todavía gobierna tantos rincones y sóta
nos, pero sobre todo los pisos más elevados.
ZOOM: que cada quien se haga cargo de revisar a

su propio Yo Macho, cuando se descalifica, se niega
causalidad o valor de reclamo legítimo, a la lucha en
contra de la violencia de género. •

www.ricardoraph.ael.com @ricardomraphael
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Las agresiones de género se ven por
todas partes. Las universidades no
son una excepción. En el Plan de

Desarrollo Institucional 20152019 de la

UNAM se contemplaron acciones para
promover la igualdad de género: campa 
ñas, capacitación para el personal, cur
sos para los estudiantes y la creación de
un protocolo de atención y sanción a la
violencia contra las mujeres. Ese proto
colo existe hoy. Enlista las agresiones y
las instancias encargadas de atenderlas.
Además de los mecanismos de denun

cia, plantea la protección y contención
de quien la presenta.
La doctora en Antropología Social por

la UNAM, Magali Barreto, publicó en
2017 el estudio Violencia de género y de
nuncia pública en la universidad. En él
menciona que, apesar de las políticas pú
blicas que se han adoptado, no hay ac
ceso a las cifras de quejas y a lo que ocurre
con ellas. Destaca que son más las uni
versitarias afectadas que las denuncias
presentadas y expone algunas de las ra
zones: "En el plano personal el silencio se
debe a la vergüenza, la estigmatización

de las mujeres que se atreven a romper el
silencio y al temor a la revictimización de
las instituciones y la sociedad."
La violencia sexual y de género ha lle

vado a estudiantes de la UNAM a mani
festarse. Hace ya dos meses, alumnas del
colectivo feminista y separatista Mujeres
Organizadas de la Facultad de Filosofía y
Letras, tomaron las instalaciones como
protesta. En las semanas recientes, el mo

vimiento se ha expandido y son ya 15 es
cuelas y facultades en paro de actividades
de manera parcial o indefinida para exigir

que haya acciones más contundentes que
frenen las agresiones. Fue hasta mediados
de enero que se instaló la primera mesa de
diálogo con las autoridades.
Las estudiantes que integran los co

lectivos aseguran que detrás de las to
mas de instalaciones no hay "mano ne
gra". Dicen que quienes señalan intere
ses ajenos a las causas feministas solo
pretenden desacreditarlas.
Del otro lado, están las y los estudiantes

que quieren volver a clases. Pasan los días
y temen perder el semestre. Algunos han
intentado recuperar los edificios escola
res y otros han optado por tomar clases
extramuros. Hablé con algunos de ellos.
Entienden que el reto no es menor. La ur
gencia de frenar las agresiones contra las
mujeres es algo que prácticamente todos
comparten, pero no coinciden con que la
protesta implique dejar de estudiar. "Blo
quear la entrada y no dejarnos tomar cla
ses es también violencia." Me lo dijo una
estudiante. Pidió que no difundiera su
identidad por temor a ser agredida por
quienes integran los colectivos que de
fienden a las mujeres. Vaya paradoja, •

La urgencia de frenar las
agresiones contra las mujeres
es algo que todos comparten,
pero no coinciden con que la
protesta sea dejar de estudiar
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Ninguna semanaesbuenaparael
sistema de seguridad y justicia
en México, pero la pasada fue

particularmente desastrosa.
El jueves, un juez federal puso en li

bertad a la esposa de José Antonio Yé
pez, alias El Mam, líder del Cártel de
Santa Rosa de Lima, una de las princi
pales organizaciones criminales de Gua
najuato. La mujer había sido detenida el
pasado 27 de enero por presunta porta
ción de armas de fuego de uso exclusivo
delasFuerzas Armadas. Pero resulta que
las autoridades entraron al domicilio
donde fue localizada sin contar con una
orden de cateo. Eso hizo ilegales todas
las evidencias encontradas en el sitio.

El sábado, otra jueza federal ordenó
la liberación de Oscar Andrés Flores,
alias El Lunares, presunto líder de la
Unión Tepito. El individuo fue arres
tado el pasado 31 de enero en Hidalgo,
pero el informe policial homologado
(IPH) presentaba, a criterio de la jue
za, múltiples contradicciones sobre
las circunstancias de su detención. El

individuo no pudo gozar su libertad
en lo inmediato, ya que fue recaptu
rado mientras salía del penal del Al
tiplano, en cumplimiento de otra or
den de aprehensión, emitida ahora
por un juez local.
¿Qué hay detrás de estos desfigu

ras? ¿Un sistema demasiado garantis
ta para los imputados y jueces que pe
can de rigoristas? ¿O más bien una in
capacidad de las fiscalías y las poli
cías para adaptarse a las exigencias
del sistema penal acusatorio?
La mayoría de los políticos, fiscales

y policías probablemente se inclinen
por la primera opción. Y sí, hay ejem
plos de jueces que se ahogan en tec
nicismos y no consideran la teoría del
caso. Pero si a un juez le llegan con
una detención realizada en un domi

cilio particular sin orden de cateo,
¿qué alternativa le dejan? Si hay con
tradicciones flagrantes entre lo seña
lado en el informe policial y laeviden

cia física, ¿cómo puede un juez dictar

una vinculación a proceso? ¿O será
que la demanda es que se admita todo
tipo de evidencia, por ilegal o falsa
que sea?
El problema es más bien lo segundo.

Salvo excepciones, las fiscalías y las po
licías no han internalizado las reglas del
sistema penal acusatorio. Y el resultado
es la multiplicación de fracasos proce
sales como los de la semana pasada.
Ese rezago organizacional tiene

múltiples causas:
1. La capacitación ha sido notoria

mente insuficiente. Por ejemplo, la ma
yoría de los policías del país han recibido
solo algunas horas de formación en la
aplicación del protocolo de primer res
pondiente. Salvo excepciones, llegan ala
escena de un delito sin saber bien a bien

lo que exige de ellos el sistema,
2. Los procesos no se han ajustado a la

realidad de los operadores. Hasta una
simplificación puesta en marcha el año
pasado, un IPH tenía más de 40 páginas
y su llenado tomaba de 3 a 5 horas.
3. Los presupuestos para investiga

ción criminal tienden a ser escasos y
buena parte de ellos se dedican más a
infraestructura física y equipamiento
que a formación del personal.
4. El ministerio público es un gigan

tesco cuello de botella. Las policías no
pueden solicitar ningún acto de moles
tia (cáteos, intervenciones, etc.) sin pa
sar por el MP. Las puestas a disposición
se hacen ante el MP, no ante un juez (y
por eso pueden durar 8 a 10 horas). An
te esa realidad, no es casu alidad que las
policías se vuelen las trancas.
5. Existe una división artificial entre

policía preventiva e investigadora. Eso
limita enormemente la capacidad de in
vestigación criminal del sistema
Labuena noticia es que nada de eso es

incorregible. Se requieren algunas refor
mas legislativas puntuales, un esfúerzo
presupuestal serio y una buena dosis de
liderazgo. Nada que no se pueda cons
truir con algo de voluntad. •
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Morena y la 4T
van por el INE
Con la CNDH sometida por la

designación de Rosario Pie
dra, los reguladores del sector

energético controlados y el Inai prác 
ticamente domesticado, el gobierno
de la 4T y el presidente López Obra
dor van por el control del órgano au
tónomo que más les interesa el Ins
tituto Nacional Electoral. Sólo des
pués del Banco de México, con el que
mantienen una relación tranquila
para evitar confrontación el INE re
presenta la "joya de la corona" en ma
teria de autonomía del Estado y una
institución estratégica para el control
político y electoral de la República
Tras varios intentos y repliegues

tácticos, la 4T ya decidió dar un pri
mer paso para tomar por asalto al ins 
tituto que se encarga de la organiza
ción, operación y realización de las
elecciones y considerado uno de los
pilares fundamentales para la demo
cracia en el país. Esta semana se lan
za en la Cámara de Diputados la con
vocatoria para elegir, por mayoría ca
lificada de votos, a 4 nuevos conse
jeros del Instituto Nacional Electoral,
con lo cual no sólo se sustituye a los
consejeros que terminan su periodo
(Marco Baños, Pamela San Martín,
Benito Nacif y Enrique Andrade) si
no que también se modifica radical
mente el equilibrio de fuerzas exis
tente en el Consejo General del INE,
a partir de abril próximo.
Y es ahí donde la 4T ha decidido

utilizar su mayoría calificada de 341
votos (258de Morena, 35 PT, 26 PES,
13 PVEM y 9 ex PRD) para sacar ade
lante los nombramientos de los
cuatro consejeros electorales del
INE (dos consejeros y dos conseje
ras) sin negociar ni ceder a la opo
sición ninguna de esas posiciones y
eligiendo con su mayoría a cuatro

perfiles afines a los intereses del go
bierno y de su proyecto político.
En principio esos 341 diputados

les alcanzan para definir laelección,
pero si hubiera un escenario más ce 
rrado en el que se requirieran más
votos para alcanzar las dos terceras
partes de los diputados presentes en
la votación, no dudarían en buscar
"votos aliados" o "ausencias útiles"

en las bancadas del PRI, PAN y MC
y en los diputados sin partido.
La decisión yaestátomaday la es

trategia para el asalto al INE está li
derada y comandada por el grupo
político que más sabe del temay que
tiene la experienciay los operadores
para ejecutarla: el de Higinio Mar
tínez, del Estado de México, cuyo
operador más acabado en asuntos
electorales es el subsecretario Hora
cio Duarte. La estrategia inicia con
la convocatoria que sale esta sema
na y con la que inicia el proceso de
selección de consejeros el 17 de fe
brero con la inscripción de los can
didatos y la formación del Comité
Técnico que depurará las listas de
aspirantes y definirá a los candida
tos viables al INE.

No hay en estos momentos, ni en
la 4T ni en Morena, ninguna duda
ni mucho menos pudor sobre la va
lidez de que el partido oficial haga
valer su mayoría calificada para to
mar las cuatro consejerías que le co
rresponden "por proporcionalidad
y representación democrática"
El cálculo es que con los cuatro

nuevos consejeros, sumados al ac
tual consejero José Roberto Ruiz
Sal daña, quien llegó al cargo impul
sado por el PVEM pero hoy está cer
cade Morena, el partido gobernante
sumaría cinco votos en el Consejo
General del INE y sólo requeriría de
un voto más para lograr la mayoría.

Esa cifra, si llega a combinarse con
una "presidencia rotativa" del ins
tituto electoral, como la que se pro
poníaenlaReformaPolíticaque tie
ne lista la bancada morenista, aña
diría el voto de calidad que la ley le
da al consejero presidente.
Así que nadie se sorprenda Mo

rena y la 4T van por todo para tener
el control del órgano de decisión del
INE. Siladecisiónyaestabaenmar
cha, se verá reforzada con la moles
tiaquecausó la votación anticipada,
el viernes pasado en el Consejo Ge
neral, para aprobar la reelección,
por 8 votos contra 3, de Edmundo
Jacobo como secretario Ejecutivo
del INE, votación que le achacan al
consejero presidente Lorenzo Cór
dova y que ya le valió tremendas y
duras "reprimendas" de personajes
hasta del gabinete como la secreta
ria de la Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval. Hay quien dice
que, al saber que viene el asalto con
tra el INE, Lorenzo buscó ponerles
al menos el dique del control admi
nistrativo y operativo desde la Se
cretaría Ejecutiva. En todo caso La
batalla por el INE ya comenzó. •
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Amenos de que algo dramático ocu
rra en las próximas semanas, Bernie
Sanders será el candidato demócra

ta a la presidencia de Estados Unidos. Aun
que Pete Buttigieg ganó el mayor número de
delegados, Sanders ganó el voto popular en
estado de Iowa después de un proceso caó
tico. Esta semana probablemente ganará
Nuevo Hampshire y después Nevada. Si San
ders aprovecha la creciente debilidad de Joe
Biden para ganar el estado de Carolina del
Sur, la cuarta entidad en disputa donde Bi
den ha presumido desde hace tiempo del
apoyo de la comunidad afroamericana, la
candidatura estará prácticamente definida.
Pero incluso si Biden sobrevive Carolina del

Sur, Sanders aún tendrá una ventaja consi
derable rumbo al llamado supermartes de
principios de marzo, cuando votarán catorce
estados. Es posible que Michael Bloomberg,
que entrará a la contienda el 3 de marzo, logre
el milagro de darle pelea. Pero es una apuesta
inédita e improbable. De acuerdo con los si
tios especializados en análisis de encuestas
en Estados Unidos, el escenario más factible
es que Sanders se lleve casi todo lo que está
en juego en los siguientes treinta días. Aun
que nada está definido, el partido demócrata
podría tener candidato antes de que comien 
ce la primavera.
El triunfo de Sanders será motivo de re

gocijo para la izquierda estadounidense.
En los cuatro años desde que perdiera la
nominación contra Hillary Clinton, San
ders ha construido un movimiento que as
pira a consolidar una coalición mayormen
te inédita de votantes para llevarlo a la Casa
Blanca, incluidos los hispanos más jóvenes.
Lo ha hecho desde una agenda de gobierno
que incluye propuestas claramente progre
sistas (e irrealizables, en varios casos) como
la adopción de un sistema de salud univer
sal y gratuito. Sanders también ha atraído
a figuras jóvenes del partido, como la con
gresista Alexandria Ocasio Cortez, que lo ve
como a un mentor y asi lo defenderá en
campaña. Enlas encuestas de principios de
febrero, Sanders supera a Donald Trump
por cuatro o cinco puntos; ventaja menor a

la de Biden, pero ventaj a al fin. Hoy por hoy,
Sanders bien podría vencer a Trump.
Hasta ahí las buenas noticias para los

demócratas y su candidato potencial.
Lo cierto es que, como candidato demócra

ta, Sanders enfrentará por primera vez en su
larga carrera política un ataque sistemático y
concertado contra su persona pública. Que
quede claro: desde el momento mismo en que
Sanders gane la candidatura, Donald Trump
y sus asesores pondrán en marcha una cam
pañanegativaencaminadaamodificar la per
cepción pública que hay de Sanders hasta de
finirlo no como un adalid progresista sino co
mo un socialista peligroso quepondráenries
go el buen rumbo de la economía estadou
nidense. En este proceso de "asesinato de ca
rácter", Trump y los suyos utilizarán todos los
videos y declaraciones que ha dejado Sanders
en una estela que se extiende hasta principios
de los ochenta, al menos.
Vale la pena insistir: Sanders nunca se ha

visto obligado a enfrentar una campaña ne
gativa de este calibre y tono. Hillary Clinton
no lo atacó así porque hacerlo habría impli
cado enemistarse (aún más) con los simpa
tizantes de Sanders. Lo mismo ha ocurrido
en esta campaña, en la que prácticamente
nadie ha osado cuestionar a Sanders sobre

los dichos y hechos del pasado. Trump no se
andará con los mismos miramientos. Por su

puesto, es posible que emerja inmune. Pero
también es enteramente posible que suceda
lo contario. De hecho, la historia estadouni
dense reciente tiene dos dramáticos ejem
plos de lo que puede conseguir una campaña
de descalificación personal como la que su
frirá Sanders muy pronto.
En la campaña de 2004, el equipo de

George W. Bush, encabezado por un estra
tega inclemente llamado Karl Rove, conci
bió una campaña negativa con la intención
de poner en duda el heroico servicio militar
en Vietnam de John Kerry, su rival demó
crata. Aunque toda la evidencia demostra
ba que Kerry en efecto había sido un héroe
de guerra —y luego un notable líder paci
fista— la campaña negativa de Bush resultó
dramáticamente efectiva. Kerry se tardó en
responder a los embustes y permitió que
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Bush lo definiera en la percepción de mu
chos votantes, que no sabían bien a bien
quién era Kerry. Kerry perdió.

Algo parecido (aunque menos injusto,
porque no partió de u na calumnia) ocurrió
en el 2012. En aquella campaña, el equipo
de Barack Obama aprovechó un video fil
trado que mostraba a Mitt Romney, el can
didato republicano, burlándose del 47% de
los estadounidenses que, de acuerdo con
Romney, votarían por Obama para no per
der toda la asistencia que recibían del go
bierno. Los estrategas de Obama usaron el
video para fijar la percepción pública de
Romney como una suerte de aristócrata
pedante. Aunque estuvo cerca de darle la
vuelta a la elección, Romney nunca pudo
recuperarse. El poder de la campaña ne
gativa, que había usado las propias pala
bras de Romney en su contra, resultó de
masiado contundente. Romney perdió.
La campaña de Donald Trump tratará de

hacer exactamente lo mismo contra Bernie

Sanders. ¿Con qué armas cuenta? Con varias,
por desgracia. A lo largo de los años, Sanders
ha protagonizado entrevistas y dado decla
raciones que, en manos de un especialista en
campañas negativas, serán oro puro. Ejem
plos sobran. En 1981, Sanders acudió al To
day Show, el programamatutino más impor
tante de Estados Unidos. Ahí declaró que "no
era capitalista". Años después Sanders elogió
diversos aspectos de la Unión Soviética, país
que visitó en 1988 (también hay un video de
Sanders durante ese viaje, festejando y can

tando). Sanders también ha defendido al ré
gimen cubano. Todo está en video.
Vale la pena aclarar que ninguno de es

tos videos y declaraciones importará al
electorado progresista, que seguramente
favorecerá a Sanders en la elección presi
dencial. Pero la campaña negativa que
pondrá en marcha Trump no tendrá como
objetivo persuadir a los progresistas.
Trump tratará de convencer a los votantes
independientes e indecisos de que San
ders no es un líder progresista sino más
bien un radical con un solo objetivo: des
truir la economía del país con políticas so
cialistas. Ya en el informe presidencial de
la semana pasada Trump declaró que
"nunca permitirá que el socialismo des
truya el sistema de salud estadounidense".
La frase no es casualidad. Al contrario: es
solo el principio de la batalla.
En los meses por venir, Trump hará hasta

lo imposible por exagerar y tergiversar las
ideas de Sanders hasta convertirlo en un fan
tasma de la Guerra Fría: una suerte de in

filtrado socialista...un peligro para Estados
Unidos. Esa descalificación sistemática será

gran parte de la estrategia para derrotar a
Sanders en noviembre. Si Trump fracasa,
Sanders habrá demostrado ser impermeable
a la maquinaria de propaganda más eficaz y
agresiva de la historia moderna de Estados
Unidos. Pero si Trump se sale con la suya, la
derrota de Sanders podría ser tan estrepitosa
como la de George McGovern en 1972. Y ha
brá Trump, y trumpismo, para rato. •
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El sábado 25 de enero, tres meses des
pués de que fallara estruendosa y
violentamente el operativo para de

tener a Ovidio Guzmán, se casó en la Ca
tedral de Culiacánlahijadel narcotrafican
te Joaquín Guzmán Loera, conocido mun
dialmente como El Chapo.
Como se sabe, se trató de una boda opu

lenta. Se cerraron avenidas principales, se
tendió una cinta amarilla alrededor del

templo (contenía la leyenda; "Prohibido el
paso"), hubo valet parkings encargados de
recibir las camionetas blindadas y los autos
lujosos que se aproximaban a las escalina
tas del templo.
Lanoticiacomó por Culiacán. Alejandri

na Guzmán, hija del Chapo y hermana de
Iván Archivaldo y Jesús Alfredo, herederos
del cártel de Sinaloa, había contraído ma
trimonio con Edgar Cázares, sobrino de la
llamada Emperatriz del Narco, encargada
de la red de lavado de dinero de esa orga
nización criminal.

La fiesta duró más de 12 horas y se llevó
a cabo en el lujoso salón de fiestas Álamo
Grande. El gobierno local dijo que desco
nocía que esa boda hubiese tenid o lugar. El
presidente de la República dijo más o menos
lo mismo: que él no tenía información.
Todo se supo por las "benditas redes so

ciales": fotografías y videos que los invita
dos a laboda, asi como gente que estuvo en
los alrededores de la Catedral aquel sábado,

pusieron en circulación.
Aprincipiosde20181aPolicíaFederal co

menzó el seguimiento de un número te
lefónico que se creyó asociado al círculo

más cercano de otro de los jefes del cártel,
Ismael El Mayo Zambada Aquel número
se activaba en Culiacán, se apagaba duran
te semanas, volvía a "brincar" en algún lu
gar de la siena, y aparecía más tarde en los
alrededores de cualquier ciudad.
Los federales supieron que se trataba del

número de un "mensajero": alguien que se
movía en el primer nivel del grupo. Según
un reporte consultado por el columnista,
un grupo de agentes fue comisionado para
infiltrarse en los lugares donde el teléfono
había mostrado actividad

Un agente que andaba tras la pista del
"mensajero" detectó de pronto un movi
miento importante de vehículos. Alguien,
ensus desplazamientos por Culiacán, eraes
coltado por un convoy de camionetas blin
dadas, e incluso por motocicletas. El agente
creyó que había dado con El Mayo.
En el último trimestre de 2018, los tra

bajos de inteligencia llevaron a los federa
les hasta un inmueble ubicado en las aíue 
ras de Culiacán, en el camino al aeropuerto.
Al hacer el seguimiento, los agentes cons
tataron que el personaje principal de aquel
convoy gozaba del apoyo total de policías
estatales y municipales.

Se adoptó la decisión de entrar por el per 
sonaje y llevarlo al aeropuerto a bordo de
un helicóptero artillado. Un día antes del
operativo, planeado para el último domin
go de octubre, personal de la zona militar
y policías estatales irrumpieron en este, a
fin de realizar su propio cateo. Informaron
que el domicilio se hallaba vacío.
Quedabanrestos de comida, alguna ropa

y algunas armas. Había también "medica
mentos, jeringas, aparatos para dializar".
Según el reporte que presentaron los fede
rales, la evidencia indicaba que quien ha
bía ocupado aquel inmueble no era El Ma 

yo Zambada, sino Rafael Caro Quintero.
Caro Quintero había sido excarcelado

en 2013, gracias a una argucia legal, luego
de cumplir 28 años —de una condena de
40— por el asesinato del agente de la DEA
Enrique Camarena. Sus propiedades y
sus negocios crecieron significativamen
te en ese tiempo.
En abril de 2018 el FBI lo incluyó entre los

10 fugitivos más buscados. Se sabía que an
daba en chozas de la sierra, enfermo y vi
viendo a salto de mata.
Caro, sin embargo, bajaba de la siena y

se movía con impunidad total en la misma
ciudad en la que un año más tarde fue li
berado Ovidio Guzmán. La misma donde

se celebró esa boda rumbosa que no regis
tró ninguno de los cuerpos de seguridad
del gobierno de AMLO. •
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freIntes
POÜÍTICOS

I Escaleras limpias. Andrés Manuel López Obrador, pre
sidente de México, de visita en Atlacomulco, en donde

sostuvo un diálogo con los pueblos mazahua y otomí, resal
tó que en este año no se contrató deuda, no se endeudó ni
creció la deuda, no hubo gasolinazos ni se crearon nuevos
impuestos, además de que las remesas en México fueron his
tóricas, porque alcanzaron los 36 mil millones de dólares,
que benefician a las familias de las comunidades más nece
sitadas. Aseguró que, a 14 meses de su administración, ya no
hay corrupción en las altas esferas ni tampoco bandidaje ofi
cial. Dijo que ya no hay gastos excesivos ni sueldos elevados,
lo que se traduce en que alcanza el presupuesto. ¿Y este perfil
lo comparten todos sus colaboradores? ¿Todos?
2 Fidelidad garantizada. Las Fuerzas Armadas, duran

•te toda su historia, han estado a la altura de los retos,
no importando quién esté en el poder. La lealtad es su vir
tud. No podía ser distinto con la 4T. Andrés Manuel López
Obrador encabezó en el Castillo de Chapultepec el 107 ani
versario de la Marcha de la Lealtad, acto con el que el Ejér
cito mexicano respaldó a Francisco 1. Madero en 1913. Lo
acompañaron los secretarios de la Defensa Nacional y de
Marina, Luis Cresencio Sandoval y Rafael Ojeda Durán,
respectivamente. Acudieron también el ministro Arturo
Zaldívar, presidente de la SCJN; Laura Rojas, presidenta
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, y Mónica
Fernández, presidenta del Senado. En 1913, el presidente
Madero fue custodiado por cadetes del Heroico Colegio Mi
litar, un siglo después, avanzar al ritmo del país es lo que
mejor hace la milicia mexicana. Se agradece.
r> Avances tangibles. Luisa María Alcalde Luján, secre
starla del Trabajo, explicó que al menos tres de las 10
entidades federativas que conforman la primera etapa de
implementación de la Reforma Laboral ya tienen lista su
armonización legislativa y el resto ya afinó sus proyectos
en sus consejerías jurídicas. "Es fundamental el actuar de
los primeros 10 estados en los que se lleva a cabo la imple
mentación del nuevo modelo de justicia laboral", conminó

la funcionarla. Las entidades que más avance tienen son el
Estado de México, Hidalgo y Zacatecas. Chiapas, Durango,
Guanajuato, Nayarit, San Luis Potosí, Tabasco y Tlaxcala es
tán en proceso. El poder de convencimiento y de convocato
ria de Luisa María Alcalde están fuera de duda. En la 4T hay
funcionarios que trabajan y otros que sólo están... perdidos.

W Gira artística. Alejandro Moreno, líder nacional del
^É»PRI, realiza trabajo internacional en su afán de revo
lucionar a su partido y volverlo a hacer competitivo. Como
parte de su gira por Estados Unidos, Alito sostuvo encuen
tros con representantes de la comunidad hispana. Se reunió
con Kevin de León, hijo de padres inmigrantes de origen
guatemalteco y que hoy ocupa un escaño en California, lo
grando ser el primer latinoamericano en dirigir ese con
greso local en más de 130 años. Asimismo, Moreno charló
con el congresista de California en la Cámara de Represen
tantes, Lou Correa, uno de los principales defensores de los
dreamers, pero, ¿no le serviría más convencer a los que vi
ven en territorio nacional? Es pregunta.

¦¦ Hay niveles. El líder nacional del PAN, Marko Cortés,
»3»explicó por qué no se firmó el acuerdo de salud pro
puesto por los gobernadores panistas al gobierno federal.
Dijo que es "inaceptable que por necedad ideológica no
se haya firmado el Acuerdo de Estado en salud, México no
puede ser país de un solo hombre, todos debemos ser es
cuchados y tomados en cuenta para encontrar las solucio
nes", manifestó. Advierte que el nuevo Instituto de Salud
para el Bienestar no funciona, sólo encarece los servicios
médicos y genera desabasto. La semana pasada, goberna
dores del PAN se reunieron con el Presidente para abordar
su plan alternativo o su posible adhesión al Insabi, pero no
hubo acuerdo. Cortés, extrañamente, no se refirió a cómo
el mandatario de Aguascalientes mandó "a la chingada" a
pacientes de otros estados. Sí él mismo hace unas semanas
ordenó por WhatsApp a sus huestes: "Hay que hacerles un
desmadre", por la elección de la CNDH. Ése es su nivel.
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El Presidente se equivoca. El Presidente se equivoca, y es
preciso —tan sólo— quitarse la venda de los ojos para ad
vertirlo. El Presidente se equivoca, sin duda, cuando utiliza
el poder que le ha sido conferido —por su investidura tem
poral— en contra de sus enemigos personales e históricos:
suficientes persecuciones se han presenciado —y vivido,
en carne propia— como para entregarse a una nueva, e
injustificada por completo.

El Presidente se equivoca, cuando traiciona los ideales de
su propio partido y, antes que prepararle el camino para que
perdure en el tiempo, no hace sino utilizarlo como vehículo
para sus propios fines; el Presidente se equivoca, también,
cuando desvirtúa a la prensa —de la que se ha servido— y
pretende inventar una realidad acorde a su propia versión
de los hechos. Una versión, la mayoría de las veces, absurda.

El Presidente se equivoca, cuando desprecia a sus ad
versarios —y minimiza sus opiniones— mientras que sus
golpeadores actúan, en redes sociales; el Presidente se
equivoca, cuando confía en la lealtad del núcleo duro de
quienes le siguen, mientras que —en los hechos— actúa de

forma distinta a lo que ha venido
proclamando desde la campaña.

El pueblo se equivoca, tam
bién; en algunas ocasiones, la
coyuntura temporal no permite
advertir, a la mayoría del electora
do, el abismo en el que se sumer
ge al seguir la opción más vistosa,
la más sencilla, la más digerible.
La que otorga un mayor número
de recompensas inmediatas —
más trending topics en redes so
ciales— mientras que no ofrece
soluciones reales y los problemas
continúan ahí, sin resolverse. La
que supone a los proveedores de

información —la prensa convencional— como un enemigo,
mientras ofrece datos alternativos; la que supone que el mero
acceso al poder —y los índices de aprobación— constituyen
una justificación —más que suficiente— como para realizar
la purga, en redes sociales y medios de comunicación, de
quienes no piensan de la misma manera.

Una purga a la que estuvo dispuesto —y está afrontan
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do— el senador republicano por el estado de Utah, Mitt
Romney, quien lo entendió perfectamente; el Presidente se
equivoca y —aveces— el pueblo también. Como lo expresó
hace unos días en su voto particular, asentando la voz de
una razón dispuesta a opinar más allá de lo políticamen
te correcto —y lo políticamente aceptado— y fuera de las
esferas de sus propios intereses, de su propio partido, con
un planteamiento capaz de asentar los asuntos importantes
en blanco y negro. Hay cosas que son correctas, con inde
pendencia de los índices de aprobación presidencial; hay
otras, sin embargo, que no lo son.

El proceso norteamericano continúa, y habrá de tener su
desenlace en una democracia que ha probado su madurez,
alestablecer los diques graduales a quien no es sino un dic
tador en ciernes y que ahora —más que nunca— paladea las
mieles del poder absoluto. Un poder que, sin embargo, no
sería tan costoso para un presidente latinoamericano cual
quiera, con sus propios resentimientos y cuentas por cobrar;
un poder que, tampoco, sería tan evidente en proclamar su
lucha en contra de una mafia en el poder que no existe sino
en su imaginario; un poder que, en absoluto, sena tan amar
go para quien estuviera acostumbrado a repeler las críticas
—como lo hacen, entre sí, los aviones— cada día, tempranito
por la mañana. Un poder dictatorial y —en los hechos— casi
absoluto, que no se utilizará para construir un futuro mejor,
sino para enterrar a los adversarios del pasado personal; un
poder que no adoptara a su propio partido, y terminará por
dejarlo a la deriva. Un poder con un poder de manipulación,
en redes sociales, capaz de aplastar a la disidencia. Un poder
para el que, en México, no existe un Mitt Romney.

Un poder que tuviera, en el hombro, a un diablito que le
aconsejara. "Hoy no te preocupes de lo que está pasando:
mejor diles que te vas a reelegir. No. mejor diles que va
mos a organizar una rifa y luego vemos cómo le hacemos.
Vas a ver cómo se enojan...". El Presidente podría hacerle
caso, si quisiera: si fuera así, sin embargo, el Presidente se
equivoca. Y sería preciso —tan sólo— quitarse la venda de
los ojos para advertirlo.

Hay cosas que
son correctas, con

independencia
de los índices

de aprobación
presidencial;
hay otras,
sin embargo,
que no lo son.
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Bitácora
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

No habrá reforma fiscal
sino riforma fiscal

• El Presidente se amarró las manos al decir

que alcanzaría sus metas sin crear nuevos impuestos.

La gran mayoría de los expertos coincide en que el gobier
no federal necesitará una reforma fiscal. Y no sólo para
cumplir con sus promesas de campaña en materia social,
sino hasta para enfrentar las necesidades básicas y obliga
torias del gasto público.

El problema es que el presidente Andrés Manuel López
Obrador se amarró las manos, desde los tiempos de la
campaña electoral, al decir que alcanzaría sus metas sin
crear nuevos impuestos, sin aumentar los existentes y sin
contratar más deuda.

Por sí solo, el pago de pensiones representa un fardo
para las finanzas públicas. El costo de los pasivos labora
les a valor presente equivale a 156 por ciento del Producto
Interno Bruto —cerca de 36 billones de pesos— y seguirá
creciendo año con año hasta duplicarse en tres lustros.

Ese sólo tema requeriría una ingeniera financiera ur
gente. Pero a raíz de la respuesta que dio López Obrador
la semana pasada a la jurisprudencia de la Suprema Cor
te sobre el tope a las pensiones —"¿cómo vamos a bajar
nosotros las pensiones de los trabajadores?"— se ve poco
probable que esa reforma pueda prosperar en los cuatro
años y ocho meses que quedan del periodo.

Entonces, el gasto no programadle seguirá creciendo,
pero se ve casi imposible que los ingresos lo hagan al mis
mo ritmo, por lo que las finanzas públicas se verán cada
vez más presionadas en los años por venir.

A pesar de ello, el jueves pasado la nueva titular del Ser
vicio de Administración Tributaria, Raquel Buenrostro,
dijo que aún existe mucho margen para ampliar la recau
dación, por lo que no se requiere una reforma.
En un mensaje a sus colaboradores, Buenrostro dijo

que la dependencia tiene en disputa por litigios de 1.2 bi
llones de pesos, cantidad que alcanza, dijo, para cubrir los
programas sociales por lo que resta del gobierno, satisfacer
dos años del presupuesto del sector salud federal, inclu

yendo al Instituto Mexicano del Seguro Social y al Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado, así como dos años del presupuesto de educación
de todos los estados.

Será difícil, pues, esperar una reforma fiscal o una de
pensiones, lo que obligará al gobierno a ser más creativo
a fin de que no falten recursos, muchos de los cuales han
sido dirigidos a nuevos programas sociales, que, por cierto,
el presidente López Obrador ahora quiere elevar a rango
constitucional. Y como la contracción de la economía ya
está afectando la recaudación y el combate a la corrupción
no ha hecho aparecer los 500 mil millones de pesos anua
les de los que hablaba el mandatario en campaña, quizá las
soluciones tengan que venir por otras vías.

El viernes, al anunciar lo que pasaría con el avión presi
dencial, López Obrador dio a conocer los términos de una
curiosa rifa en la que, con pretexto de la puesta en venta

«de la aeronave, se buscaría recaudar tres mil millones de
^esos, de los cuales dos mil millones (menos impuestos,
Claro) se entregarían a 100 ganadores.
| Originalmente se había dicho que se rifaría el TP01, pero
como el gobierno, dijo López Obrador, no quiere crear pro
blemas para el ganador del sorteo —y porque lo más seguro
es que dicha idea ni siquiera tuviera sustento en la legali
dad— se decidió que los premios fuesen en efectivo.

Será un reto vender los seis millones de cachitos a 500
pesos cada uno. Para 96% de los trabajadores formales en
México, esa cantidad representa entre uno y cuatro días
de salario.
Quizá por eso, informó el Presidente, se hablaría con

empresarios para que compren un porcentaje importante
de los boletos y los regalen a sus trabajadores. También
se enviará una dotación de cachitos a los consulados para
que los paisanos —que en 2019 enviaron al país casi 100
millones de dólares diarios— también le entren.

Así que en lugar de que se concrete la necesaria reforma
fiscal lo que veremos es una riforma fiscal.
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¡Wey, ya!

Empiezo esta columna con una sonora risotada. Sí, me pa
rece, de todas las sinrazones del Presidente, la puntada
del avión, la más profunda. Me hace recordar las mentiras
increíbles que se vuelven creíbles de los regímenes fascis
tas. Los memes sublimes, el enfrentamiento entre estas dos
nuevas tribus en que nos hemos dividido los mexicanos,
pero esto es una nimiedad. La realidad acabó por impo
nerse y comerse al ciudadano. No había forma de rifar el
avión, ni mucho menos dónde estacionarlo, así que ya de
jémonos de idioteces y enfoquémonos en los problemas
del país, los serios, los de verdad. El presupuesto del país es
equivalente a seis billones de pesos, o sea, miles de millo
nes de pesos, qué carajo estamos discutiendo por tres mil
millones de algo que ni se ha gastado, que ni se ha pagado
y que es un gasto programado, que ni siquiera se refleja en
las finanzas actuales, porque ya estaba descontado. Total,
lo importantes es que nunca se permitirá un abuso de este
tipo en lujos, pero sí se permite vernos la cara de idiotas
con los malabares para explicar lo inexplicable.

Lejos de eso, sí quiero de
cirle al ciudadano Presiden
te muchas cosas. Estoy cierto y
consciente de que, si más de 30
millones de mexicanos votaron

por usted, esto genera una bru
tal esperanza. Votaron por usted
porque querían un cambio real,
porque estamos hasta la madre
de las ratas que se beneficiaron
de forma absurda y grosera del
país. Si usted hoy dice que esto
ya no es así, la percepción de la
mayoría es distinta, siguen exis
tiendo moches, cuotas y cuates
y, si no lo cree, utilice el aparato

del Estado para investigarlo y no para fustigar a sus ene
migos. Para eso hay tiempo, le aseguro que su éxito será
la derrota definitiva de sus enemigos políticos. Estoy cierto

de que hay una pléyade de personajes que quieren verlo
fracasar y que están operando al respecto, negar o ignorar
que las cosas están saliendo mal, por la inexperiencia de
algunos y la operación de otros que son enemigos de este
país, es un acto estéril.

No quiero voltear al 2019 y que, de nueva cuenta en el
2024, nos encontremos ante otro sexenio perdido. No quiero
que le falle al pueblo de México, no quiero que lo recuerden
como un estafador, que sólo encendió la esperanza, pero
aniquiló el futuro. Si alguien de ese grupo original, ciudada
no, que lo quiso, lo apoyó incondicionaimente, contra viento
y marea, en los momentos malos, cuando su presidencia
era totalmente impensable, está cerca, pregúntele, usted lo
conoce y lo quiere, cuánto se ha desviado de su propósito
original, cuánto se ha. traicionado inventando una serie de
tonterías para justificar cosas. Le digo algo, ciudadano: no
tener éxito de inmediato no lo convierte en mentiroso, men
tir al respecto de sus logros y tergiversarlos lo hace faccioso
y usted no tiene la necesidad de hacerlo, porque a muchos
nos consta la verdad y sinceridad de sus intenciones.
Ciudadano, llegó el momento de convertirse en esta

dista. Y un estadista tiene la fundamental obligación de
hablarle con la verdad a su pueblo, aunque ésta no le ge
nere popularidad, aunque ésta sea cruda, pero finalmente
su obligación es cohesionar a este pueblo dividido y a sus
partidarios para que logremos sacar adelante a México con
amor y compromiso, sin ser melindrosos en lo que tenemos
que ofrecer. Carajo, lo mismo digo para sus adversarios, si
se van a pasar otros cinco años con ataques tan estúpidos
y poco inteligentes a este sexenio, será estéril y desespe
rante, porque ni proponen ni tienen una gran razón, más
que obviedades desesperadas que tratan de disfrazar de
liderazgo del cual, evidentemente, carecen.

liderazgo del cual, evidentemente, carecen.

EN EL ESTRIBO

Dicen en los pasillos de Palacio Nacional que Fabián
Medina, el jefe de la oficina del canciller Marcelo Ebrard,
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está muy preocupado. Pues es habitual que filtra informa
ción a diestra y siniestra para perjudicar a sus "enemigos"
y ahora está frente a la revelación de más de 300 horas de
audios en donde, como es su costumbre, platica más de
la cuenta y perjudica a su jefe con sus baladronadas. Sin
duda, quien más estará pendiente de estas revelaciones
será Martha Bárcena, embajadora de nuestro país ante Es
tados Unidos, a quien el mencionado Medina no ha dejado
de perjudicar y faltarle al respeto una y otra vez.

Un estadista

tiene la
fundamental

obligación de
hablarle con
la verdad a su

pueblo, aunque
ésta no le genere
popularidad.
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Por paradójico que ello pudiera parecer, lo único cierto hoy
es que ninguno de los partidos políticos nacionales que
prevén contender en la elección federal del 2021, en que
estarán en juego más de tres mil 500 cargos públicos, en
las locales de este año incluso, puede afirmar de manera
categórica e inequívoca ni cuántos ni quiénes son sus cien
tos de miles y/o millones de militantes ni, menos, dónde es
que éstos se encuentran.
Y esto, porque si bien concluyó ya el plazo definido

por el Instituto Nacional Electoral, de Lorenzo Córdova
Vianello, para que las organizaciones con registro valida
ran sus respectivos padrones, y cuando está en proceso
aún la consolidación de la información recibida y el "cruce"
de datos entre los de una y otra, sobran evidencias de que
cada vez que la autoridad ofrece cifras sobre el particular,
éstas son distintas a cualquiera otra que pudiera tenerse a la
mano, evidenciando el grave nivel de simulación o explícita
falsedad existente en este renglón.

O no es verdad, preguntémo
nos, que el partido del gobierno,
Morena, que apenas en octubre
aseguraba contar con más de tres
millones de afiliados, no pudo va
lidar más de 310 mil al cierre de
2019?, o bien, ¿que Acción Na
cional y el (ahora desfalleciente)
Partido de la Revolución Demo
crática que al signar su fallida
alianza de cara a las presiden
ciales de 2018 declaraban con
tar con 380 mil y ¡más de cinco
millones! de miembros recono
cen ahora no tener datos de más
de 300 mil uno y, si acaso, dos
millones el otro? De la realidad y
manipulación de datos por parte
del Revolucionario Institucional,
donde las cifras son en verdad
patéticas, mejor ni hablar...
A la vista entonces el arran

que de los comicios locales en
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Coahuila e Hidalgo este año y
los de carácter federal del próxi
mo, y cuando media docena de
nuevas organizaciones intenta
sumarse ahora a las ya existen
tes, resulta no sólo preocupante,
sino gravemente esclarecedor
que, por años, cuando no lustros
o décadas, los padrones y/o lis
tados de militantes en activo que

los diferentes partidos han exhibido y presumido incluso
a nivel social han carecido de la más elemental validez y
certidumbre

Tal situación, con un padrón de aproximadamente 90 mi
llones de potenciales electores, resulta no sólo amenazante
para la vigencia y/u operación de cualquier democracia y su
custodia por parte, en nuestro caso, del INE sino, más aún, un
riesgo latente para las libertades y derechos que ésta busca
preservar y toca a la autoridad tutelar. ¿O no?

ASTERISCOS

* Preocupante, sin duda, la apresurada decisión del Bank
of America de reducir de 0.9% a 0.5% su previsión de cre
cimiento económico para México en el año y, más, su
percepción de que no vislumbra una recuperación de la
inversión y le preocupa que las exportaciones no sean lo
suficientemente fuertes para llevar al alza a 1.0% o más,
como prevé el gobierno de la 4T...
* Ayer, universidades de inspiración cristiana, agrupadas en
la Amiesic, eligieron al rector de la Universidad Pontificia de
México, Mario Ángel Flores, como su nuevo presidente y,
con él, a Carlos Lemus, de la UIC; Bernardo Ardavín, de la
UIC; Francisco Ramírez, de la Univa, y Cipriano Sánchez,
de la Anáhuac, al frente de los diferentes departamentos...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

Resulta no sólo

preocupante,
sino gravemente
esclarecedor

que, por años,
los padrones
y/o listados
de militantes
en activo

que los
diferentes

partidos
han exhibido

y presumido
incluso a nivel
social han
carecido de la
más elemental

validez y
certidumbre.
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¿Le molesta la rifa
del avión presidencial?

• En principio, el gobierno de la Cuarta Transformación
no contrató ni pagó ningún avión, mucho menos ha
usado la onerosa y lujosísima flota aérea, contratada,
pagada y usada en los tres sexenios anteriores; es otra
joyita conservadora heredada a los mexicanos.
• El magno sorteo será una forma voluntaria, solidaria
y patriota de coadyuvar a resarcir una operación
financiera símbolo de la frivolidad.

Si usted contesta afirmativamente a esta pregunta, consi
dero que está mal su apreciación de valores o quizá no ha
entendido claramente en qué consiste el sorteo magno que,
eventualmente, celebrará la Lotería Nacional. Para que ya no
siga molesto, le aclaro a continuación.

En principio, el gobierno de la
Cuarta Transformación no con

trató ni pagó ningún avión, mucho
menos ha usado la onerosa y lujo
sísima flota aérea, contratada, pa
gada y usada en los tres sexenios
anteriores; es otra joyita conser
vadora heredada a los mexicanos.

O
Además de inmoral e incon

gruente, haber usado ese avión
presidencial resultaría en un in

sulto ante la enorme carencia de

servicios básicos, también lega
dos de la miopía gubernamen
tal del pasado: caminos rurales
inexistentes, ausencia de inver
sión en los jóvenes, abandono
del campo, hospitales inaugura
dos en "cascarón", desvío multi
millonario de recursos públicos,
etcétera, etcétera.

Dicen los malquerientes que sólo se habla del pasado como
excusa; pero pregunto a usted, ¿le tomaron en cuenta cuan
do el rescate bancario del Fobaproa? Esa enorme deuda
pública, de 552 mil millones de pesos, que aún usted y yo
seguimos pagando. ¿Eso no le molesta? O como es del pa
sado, ¿no importa?, ¿estaba más feliz viendo el gran saqueo
a nuestra patria?

©
Volvamos al avión; el magno sorteo será una forma volun
taria, solidaria y patriota de coadyuvar a resarcir una ope
ración financiera símbolo de la frivolidad y la torpeza de las
administraciones anteriores. Si hubieran conocido sólo un
poco la realidad social y económica del pueblo, si la cordura
y el respeto a los 60 millones de pobres les moviera, no lo
hubieran comprado, por la figura contractual que sea. Eso
hoy sería impensable.
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Otro recuerdito, quizá esto sí le haga molestarse en serio: con
recursos públicos se gastaron mil 304 millones de pesos para
la inútil Estela de Luz, la Auditoría Superior de la Federación
denunció un sobreprecio de más de 192 por ciento.

¿Le parece un error hacer rentable financieramente un
avión? Mejor participe y compre un cachito, si sale ganador,
quizá disminuya la muina.

Otro recuerdito,
quizá esto sí le

haga molestarse
en serio:

con recursos

públicos
se gastaron mil
304 millones

de pesos
para la inútil
Estela de Luz.
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Columna invitadaO
Ciro Murayama
<aOroMurayamalNE

En defensa de la autonomía
del INE, otra vez
• Sí, existe un riesgo de intento de captura institucional.

El 6 de febrero, el Consejo General del INE
ratificó a su secretario ejecutivo. Una decisión
que ha generado críticas, cuestionamientosy
que merece ser explicada de manera abierta,
pues nada hay que ocultar.

Primero, la importancia del cargo. El se
cretario ejecutivo es el representante legal del
INE, es secretario del Consejo General y de la
¡unta General Ejecutiva, es el jefe de todos los
directores ejecutivos, de los titulares de Uni
dades Técnicas y de los 32 delegados en todo
el país. Es decir, es la cabeza de la estructura
del INE que hace posible el funcionamiento

institucional y la operación de
las elecciones. Es el cargo más
complejo en una institución de
por sí compleja. Es un puesto
que no puede quedar vacante
ni recaer en personas sin expe
riencia. Se trata de una de las

responsabilidades más com
plicadas de cumplir en toda la
estructura del Estado mexicano.

Segundo, el perfil del desig
nado. Un hombre de amplia tra
yectoria institucional y política,
apartidista, que desde la década
de los años 70, cuando en Mé
xico predominaba el autoritaris
mo y la ausencia de libertades
políticas plenas, dedicó su causa
a la edificación del sindicalismo

en las universidades püblicas. Después, como
académico llegó a ser secretario general de la
UAM y rector de la UAMAzcapotzalco. Tam
bién dirigió el Instituto Mexicano del Petró
leo. Llegó a las tareas electorales la década
antepasada, como secretario ejecutivo del
entonces IFE. Hace seis años fue designa
do por este Consejo General como el primer
secretario Ejecutivo del INE. Ese hombre,
Edmundo Jacobo Molina es quien fue de
signado para que continúe, como lo permite
la ley, por un nuevo periodo al frente de la
Secretaría Ejecutiva.

En estos años, la Secretaría Ejecutiva del
INE ha sido conducida con serenidad y fir
meza, discreción, eficiencia, eficacia y ho
nestidad. Tan Edmundo Jacobo es el perfil

adecuado para seguir al frente de la estruc
tura ejecutiva del INE que nunca, ningún
partido político, ha cuestionado su profesio
nalismo e integridad, al contrario, siempre se
reconoce públicamente su desempeño.

Tercero, la explicación política. Para na
die es un secreto que el INE atraviesa por un
contexto adverso. El titular del Ejecutivo fe
deral, quien encabeza al Estado mexicano, no
disimula su animadversión. Pero no son sólo
dichos: se ha dañado la esencia y el sentido
de otras instituciones constitucionalmente
autónomas, como la CNDH. Las autonomías
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Cuando en marzo de 2018 Miguel Ángel
Mancera eligió a José Ramón Amieva como
su sucesor para los últimos nueves meses de
su administración, no sólo en el PRD, sino el
propio equipo cercano le recomendó que lo
pensara dos veces.

En su propia burbuja le comentaron que
Amieva no conocía la lealtad y que. a la pri
mera oportunidad, lo traicionaría, pues esa
fama acarreaba desde que trabajó con él en
la Procuraduría General de Justicia del Dis
trito Federal.

Desde entonces el exjefe de gobierno
sustituto generaba mal clima
al interior del equipo. Tanto
así que una importante políti
ca —que en ese entonces era
pareja sentimental del procu
rador— se lo comentó varias
veces.

Pero Mancera se aferró a
tenerlo cerca y cuando ganó las
elecciones de 2012, la relación
se hizo más estrecha, al gra
do que se decidió por él para
que cerrara la administración
capitalina.
A toro pasado, los propios

manceristas dicen saber por
qué el hoy senador desoyó to
dos los consejos sobre la poca
lealtad de Amieva y lo impu
so: creen que más que su amigo
era su cómplice en los delica
dos temas inmobiliarios.

Desde hace mucho se cuen
tan historias de cómo José Ramón presiona
ba de mala manera al entonces titular de la
Seduvi, Felipe de Jesús Gutiérrez, para que
firmara la autorización de planes que termi
naban en millonarios negocios inmobiliarios.
Otro de los que quiso presionar, pero

no se dejó, fue a Jorge Silva, oficial mayor
del GDF.
Incluso se le relaciona con el tema del

predio La Mexicanita, que la semana pasada
acaba de ser resuelto a favor de las finanzas
de la capital.
Pero mientras Gutiérrez anda huyen

do de una orden de aprehensión, Amieva

quiere ser alcalde de Mixquiahuala, Hidalgo,
de donde es originario, para después buscar
la gubernatura de ese estado.

Anda muy pegadito a Morena y se dice
que quiere integrarse al pejismo, como
pago a lo colaboracionista que se portó con
Claudia Sheinbaum cuando fue elegida jefa
de Gobierno, y él le entregó todos los expe
dientes durante la etapa de transición.

A juicio de manceristas y de perredistas.
Amieva los traicionó —como lo ha hecho
siempre— y se aleja de Mancera, quien en
2018 se decantó por él como su sustituto

porque eran socios en varios
negocios inmobiliarios y pen
saba que le iba a cuidar las
espaldas.

Ya se vio que no, que mien
tras el senador está en la mira
de Morena; José Ramón co
quetea con ese partido para
que lo apoyen como alcalde
de su pueblo.
Por eso dicen que falta el

expediente de Amieva.

CENTAVITOS

Por andar de creativos copian
do todo lo que hace su líder
moral, a los morenos de la ca
pital les puede salir cola, pues
de repente se les ocurrió la
gran idea de crear el Instituto
local para Devolver al Pueblo

lo Robado, tal como ocurre a nivel federal.
Es uno de los temas centrales de la fracción
pejista para el actual periodo legislativo en
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el Congreso de la Ciudad de México, pero si
esto en serio camina, los morenos se estarán
dando un tiro en el pie, pues para devol
ver al pueblo lo robado medio morena se
quedaría en la calle y tendrá que regresar
lo que se han guardado, según sus propios
expedientes. Ni modo que a Rigo Salgado, a
Carlitos Hernández Mirón o a Guadalupe
Chavira, por ejemplo, no los pondría ner
viosos una investigación de la Unidad de
Inteligencia Financiera.

A juicio
de manceristas

y de perredistas,
Amieba
los traicionó
—como lo ha

hecho siempre—
y se aleja
de Mancera.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

Una justicia ciega, sorda y muda
• Se dice que un sistema que funciona tiene leyes laxas que se aplican de forma
estricta, mientras que el que no funciona tiene leyes estrictas que se aplican
de forma laxa. La aplicación de la ley, en nuestro caso, es de una enorme laxitud.

La decisión de dos diferentes jueces de liberar a dos narco
traficantes importantes como Karina, la pareja sentimental
del jefe del Cártel de Santa Rosa de Lima, El Marro, y a uno
de los principales jefes de la Unión Tepito, Óscar, El Luna
res, alegando en ambos casos faltas al debido proceso, ha
causado indignación.

La pareja sentimental de El Marro es una de sus princi
pales operadoras financieras, fue detenida junto con otros
delincuentes con armas y drogas. El Lunares es un peligro
so integrante de la Unión Tepito, responsable de asesinatos,
extensiones y secuestros.

La detención de ambos se dio luego, sobre todo en el caso
de El Lunares, de un exhaustivo trabajo de inteligencia, ya

que semanas atrás este personaje había esca
pado de la vecindad llamada La Fortaleza, un
centro de operaciones de la Unión Tepito don
de fueron detenidas 32 personas, todas dejadas
posteriormente en libertad por otra controver
tida decisión judicial.

Las faltas al debido proceso, argumentadas
para dejar en libertad a ambos criminales (en
el caso de la pareja de El Marro la detención no
se dio porque tuviera esa relación sentimental
sino porque es una de sus principales opera
doras financieras), son casi ridiculas: en el caso
de Karina (la pareja de El Marro) un juez de
control estableció que los elementos federales
sí contaban con una orden de cateo otorgada
por un juez de control, pero cuando ejecutaron
el cateo no los localizaron en el primer inmue
ble e irrumpieron en el de junto, donde locali
zaron a los cuatro detenidos. En la casa fueron
decomisadas cuatro armas de fuego incluyen
do una AK47 y un rifle calibre 270; cientos de
cartuchos útiles de diversos calibres, cargado
res abastecidos, portafusiles y dos granadas. Los
cuatro detenidos quedaron en libertad.

El caso de El Lunares es todavía más absurdo.

Fue detenido por elementos de la marina y la secretaría
de seguridad capitalina en Talcoyuca, Hidalgo, pero la jue
za que lo liberó argumenta que encontró "contradicciones
insuperadas" en el reporte de los policías, todo porque no
se señaló en el reporte que la detención fue realizada tam
bién por elementos de la Marina, cuando, incluso, esa fue la
información pública y cuando en el reporte se consigna esa
participación. El Lunares volvió a ser detenido al momento
de dejar el penal del Altiplano pero por otro delito, secuestro
exprés, pero podría librar las causas por las que fue origi
nalmente detenido.

Todo es una suma de barbaridades. Mucho se ha espe
culado, después de la liberación de estos dos personajes,
sobre la posibilidad de corrupción o intimidación policial
de los jueces.
Prefiero no creerlo, salvo que una investigación demos

trara lo contrario.

Las faltas al debido proceso, más aún si estamos hablando
de fallas minúsculas y hasta poco trascendentes, no pueden
terminar con la liberación de los criminales, aún de los más
peligrosos.

Debe imperar, por lo menos, el sentido común a la hora de
impartir justicia y regresar a la calle a un criminal peligroso.
No está ocurriendo así y el desprestigio para la justicia es
peligroso, sobre todo cuando hay intereses cla
ramente regresivos contra el sistema acusatorio.

La reforma que se presentará en las próximas
horas y en la que está trabajando el presiden
te de la Suprema Corte y la oficina jurídica de
la presidencia es una oportunidad para ajustar
el sistema de justicia sin abandonar el sistema
acusatorio. Pero si a la hora de aplicar las leyes
no se actúa con mayor sentido común y enten
diendo el espíritu de las leyes, no habrá opción
posible.

Se dice que un sistema que funciona tiene le
yes laxas que se aplican de forma estricta, mien
tras que el que no funciona tiene leyes estrictas
que se aplican de forma laxa.
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Estamos en el peor de los mundos: la aplica
ción de la ley, en nuestro caso, es de una enor
me laxitud aparentando que se hace en forma
estricta. Pero en ocasiones ni siquiera es así: la
rigidez es discrecional.
Ovidio Guzmán se puede ir a su casa sin ser

detenido y nos enteramos que aún, pese al des
pliegue criminal que implicó el culiacanazo, con

todas sus secuelas, no existe siquiera una orden de aprehen
sión en su contra.

Mientras, el hijo de El Mencho, el jefe del cártel jalisco
Nueva Generación, quien ha sido liberado por distintos jue
ces hasta en cinco ocasiones y que espera que se cumpla una
orden de extradición solicitada (como en el caso de Ovidio)
por los Estados Unidos la misma que pende de un hilo por
que sus abogados dicen que no se comprobó la paternidad
de El Mencho (sic)— está libre.

Ya sabemos que algo no funciona en el sistema de justicia,
pero cuando ocurren este tipo de cosas se termina pensando
que el sistema ya no está anquilosado sino, simplemente, que
juega en contra de la gente.

La reforma

que se presen
tara en las

próximas
horas es una

oportunidad
para ajustar
el sistema

de justicia.
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El Estado moderno cuenta con muchos ins
trumentos para allegarse la información
necesaria para realizar su función consti
tucional. La definición de sus programas
de gobierno se derivan de un conocimien
to acumulado de orígenes diversos: orga
nismos y agentes productivos, su propio
cuerpo de administradores capacitados
(diplomáticos, economistas, operadores
de la administración pública), universida
des, organizaciones de la sociedad civil,
entre otros.

Las estrategias de respuesta rápida a con
tingencias críticas descansan en cuerpos
especializados de inteligencia, fuerzas de
seguridad, asesores nacionales y extranjeros.

Su organización en los diversos puestos
de elección popular depende de su partido
político y sus alianzas con fuerzas de orien
tación ideológica parecida. En esta tarea de
gobernabilidad política, las encuestas toman
un papel relevante.

La función de gobernanza depende, en
gran medida, de la cantidad y calidad de la
información recabada, además de la na
turaleza del análisis que se hace con ella.
Buenas y malas decisiones de gobierno de
penden, en gran medida, de la información,
buena o mala, disponible en un momento
determinado.

El gobierno mexicano es un ejemplo de
cómo la calidad de la información influye
decisivamente en las decisiones, buenas o
malas, que haya tomado. Antes de tomar
las riendas del gobierno, afirmó que con
taba con un monto de 500 mil millones de

pesos producto de la corrupción que aca
baría durante su gestión.
Como sabemos, ese monto nunca se ha

materializado. Pero la fantasía de su exis
tencia precipitó las primeras grandes deci
siones del gobierno: cancelar el aeropuerto
de Texcoco y construir otro en Sta. Lucía. Y
seguramente también hizo fácil la decisión
de construir la refinería de Dos Bocas y el
Tren Maya. Cuatro decisiones que se toma
ron con relativa facilidad, todas basadas en
información equivocada. La inexistencia
de esos fondos prometidos está advirtien
do, desde ahora, una crisis de insuficiencia
presupuestal de graves consecuencias para
la economía nacional.

La información disponible tuvo el mis
mo efecto sobre otras tantas decisiones:
compras centralizadas, provocando desa
basto de medicinas, organizaciones cri
minales dispuestas a rendirse al gobierno
con una amnistía (lo que explica el culia
canazo), ciencia y tecnología vista como
enemiga de México, universidades bajo
asedio, un Trump manejable por no de
cir manipulable, empleos suficientes para
mexicanos y centroamericanos, una Lati
noamérica hambrienta del "buen guía". Y
un largo etcétera.

Ante tanto yerro, producto de decisiones
con pésima inteligencia basada en intuición
política, el gobierno se ha rendido ante la
realidad y depende, para la toma de decisio
nes, de su única fuente de información: en
cuestas de opinión püblica. Y se apresta a la
batalla de la popularidad con pies de barro.
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GOLF ES DEPORTE/GUIDO CARLOS
CERVANTES M.

¿Considera usted que el golf es un deporte o
un juego?
Entre amigos que jugamos al golf surgió la dis
cusión de si es un deporte o un juego. Yo pro
pongo que es un juego ya que como leí en un
diccionario "un juego es una actividad dedica
da a la diversión o entretenimiento".

Yo lo veo más como un pasatiempo.
Sí involucra habilidades, pero no mucho esfuer
zo físico. Agarrar, o más bien, que le den a uno
un palo, pararse junto a la pelota pegarle y sen
tarse en un carrito para ira donde quedó la pe
lota para darle otro golpe y repetir esto 100 veces
en el transcurso de 3 horas. Qué cansado, ¿no?
R. Don Guido, primero me voy con la definición
de la palabra deporte, que aparece como "ac
tividad física dedicada al placer: una actividad
particular (como un juego deportivo)", y otra más
que dice que un deporte es "una actividad atlé
tica que requiere habilidad o destreza física y, a
menudo, de naturaleza competitiva, como ca
rreras, béisbol, tenis, golf, bolos, lucha, boxeo,
caza, pesca, etc.". En este momento coincido
con usted, si se usa un caddy para cargar la bol
sa y un carrito para recorrer el campo.

BOSQUES VERDES

¿Qué tanto de bosque verde hemos perdido
estos últimos años?

R. Se ha perdido una cantidad considerable, so
bre todo en sitios como el Amazonas y Singa
pur. Sin embargo, datos de la NASA muestran
que el mundo se ha vuelto más verde: un 5%
más frondoso desde principios de la década de

2000, principalmente debido a la plantación d£
árboles en China y la agricultura intensiva en 1 j
India. Ahora, imaginemos qué tan más verdé
estaría sin las talas masivas.

COCACOLA

¿Por qué Coca Cola está más veces más al
frente en los supermercados que otros refrescos
R. Mercadeo. CocaCola paga al supermercadij)
por tener sus productos en espacio preferen
cial, por la puerta de entrada, como usted indi
ca. Pero la tienda tiene que pagarle a CocaCol^
para mantenerse abastecido. El dinero que paga
la tienda a CocaCola suele ser mucho más qu£
el dinero que CocaCola paga a la tienda.

LIMINAL:

¿Cuál sería el uso de la palabra liminal en unfr
oración?

R. "Al estar a punto de ahogarnos nos record^
que este era un momento liminal en el que 1$
barrera entre la vida y la muerte era particular
mente delgada".

ROCKEFELLER CENTER

¿Aún se puede patinar sobre hielo en el
Rockefeller Center? ¿Sabe usted cuánto cuesta
y cuánto dura una sesión?
R. Aunque se han hecho cárneos en casi todas
las películas de invierno ambientadas en la ciu
dad de Nueva York, la pista de hielo en el Roc
kefeller Center es un punto turístico. Al igual
que el resto de Manhattan, está súper lleno y
extremadamente caro. Una sesión en el hiele

más el alquiler de patines por $38 para adulto
por sólo 90 minutos.
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El sello del gobierno de López Obrador ha sido la destruc
ción de las instituciones. Piensan que así cambiarán el régi
men mexicano. Lo que todavía no vemos es la construcción
de las que las reemplazarán. Mención importante, en este
proceso, es el movimiento/partido que creó López Obrador
para llegar al poder: Morena.

Fue un exitazo. Nunca, en la historia contemporánea del
país, un político tuvo la capacidad de fundar un movimiento/
partido para, muy pronto, hacerse no sólo del Poder Eje
cutivo Federal sino del Congreso, varias gubernaturas y la
mayoría de los congresos estatales.
Una nueva aplanadora electoral.
Sin embargo, una vez instalado López Obrador en la Pre
Sin embargo, una vez instalado López Obrador

sidencia, con un poder que nunca había tenido
un mandatario en las épocas democráticas, co
menzó una lucha descarnada por el control de
Morena. Se convirtió, como ya he dicho, en una
especie de Partido de la Revolución Democrá
tica (PRD) con esteroides.
Desde el año pasado debieron elegir a su

nuevo dirigente nacional. No pudieron. Las
asambleas estuvieron plagadas de irregularida
des y fraudes. Hubo hasta violencia. Hoy exis
ten dos cuadros (Yeidckol Polevnsky y Alfonso
Ramírez Cuéllar) que se ostentan como diri
gentes nacionales de Morena. Un desastre.
En todo este proceso destructivo no se ha

metido el Presidente a poner orden en el movi
miento/partido que él creó.
Quiérase o no, en todo régimen parlamen

tario o presidencial, el líder natural del partido
que está en el poder es el primer ministro (Boris
Johnson del Partido Conservador, en el Reino
Unido, por ejemplo) o el presidente (Trump del
Republicano, en Estados Unidos). Y es que, para
gobernar, un jefe de gobierno requiere del apo
yo de sus bases partidistas tanto dentro como fuera de las
instituciones.

¿Por qué el presidente López Obrador no se ha metido
a resolver el conflicto de Morena y ha dejado que se dete

riore al punto de avizorarse una posible destrucción de este
movimiento/partido?

La primera hipótesis es la respuesta que ha dado el Presi
dente sobre este asunto: "porque tengo la responsabilidad de
gobernar para todos". Antes, y esto es un cambio importante,
el Presidente era el jefe político del partido que lo llevaba a
la Presidencia. Como jefe político él decidía quién iba a di
rigir el partido, de donde surgía el presidente. "Eso ya no, yo
no me ocupo de eso, yo estoy ahora representando a todos
los ciudadanos de todos los partidos". No creo que López
Obrador se crea este discurso de la incompatibilidad de un
jefe de Estado con el jefe del partido del poder. Si así fuera,
sería de una ingenuidad supina y, si algo no tiene López
Obrador, es ingenuidad. En este sentido, parece una res
puesta más retórica que real.

Lo cual nos lleva a una segunda hipótesis, el Presidente
no se mete porque a lo mejor piensa que Morena ya cum
plió su objetivo (que él llegara al poder) y no le sirve para lo
que sigue. Mejor, entonces, que desaparezca. Es como un
viajero que construye un vehículo con el que llega a un pri
mer destino, pero se da cuenta que ya no le sirve para viajar
al siguiente. Preferible abandonarlo y construir uno nuevo.
Andrés Manuel López Obrador hizo de

Morena un movimiento inclusivo donde cabían
todos. Desde Germán Martínez, expresidente
del Partido Acción Nacional, hasta Paco Ignacio
Taibo II, conspicuo marxista. jacobinos y evan
gélicos. Empresarios y sindicalistas. En fin, un
crisol de grupos e individuos con posturas irre
conciliables que tenían un objetivo: llegar al
poder con López Obrador como su figura in
discutible y principal.
Una vez cruzada esta meta, el vehículo

dejó de funcionar. Parece imposible fusionar
e institucionalizar a una amalgama de grupos
y personas con intereses tan distintos y hasta
contradictorios. AMLO tendría que gastar una
buena parte de su capital político y, claramente,
no está dispuesto a hacerlo.

Si esta hipótesis es correcta, Morena estaría
destinada al fracaso. Como ocurrió con el PRD,
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las distintas facciones acabarían por devorarse
al partido con la bendición explícita del actual
Presidente.

Sin embargo, para mantener y acrecentar al
poder del lopezobradorismo, AMLO va a requerir de otro
vehículo: uno más acorde para lo que sigue en la agenda
políticaelectoral del Presidente. Quizá un partido más com
pacto, ideológicamente más cercano a las ideas de AMLO,
mejor organizado y centrado en la figura del Presidente. Ima
ginémoslo como el Partido de la Cuarta Transformación. Su
base social natural serían los millones de mexicanos que ya
reciben algún tipo de ayuda en efectivo del gobierno federal.
Algo así como lo que, en su momento, pensó el presidente
Salinas para reemplazar a un desgastado PRI: el Partido So
lidaridad, que no se atrevió a crear.

Twltter: @leozuckermann

¿Por qué el
presidente
Andrés Manuel
López Obrador
no se ha metido
a resolver el
conflicto del

partido político
Morena?
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Reforma Judicial en puerta
La Fiscalía General de la República, que encabeza Alejan
dro Gertz, así como la Consejería Jurídica de la Presi
dencia, a cargo de Julio Scherer Ibarra, no tienen para
cuándo nos cuentan presentar las iniciativas con sus pro
puestas de reformas al sistema de procuración de justicia.
Lo que ya casi es un hecho, nos aseguran, es que la Suprema
Corte, que preside Arturo Zaldívar, presentará sus propues
tas de reforma al Poder Judicial el próximo 12 de febrero. Ya
se verá cómo vienen.

Militares son noticia
Evocando el episodio en el que el Ejército respaldó a Francisco
I. Madero, el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresen
cio Sandoval, comprometió a cadetes, militares y personal
en vías de retiro con el proyecto de López Obrador, porque
"la lealtad no es circunstancial o eventual". Pero a quienes no
comprometió fue a los oficiales ya retirados, quienes agrupa
dos en la Federación de Militares Retirados General Francisco

Mújica A.C., anunciaron una manifestación frente a Palacio
Nacional para el próximo 12 de febrero, para solicitar que las
viudas de soldados y oficiales fallecidos puedan recibir las
pensiones completas, ya que argumentan un recorte de hasta
el 50 por ciento.

Se busca presidente de Comisión
El pleito por la presidencia de Morena ha hecho olvidar la
importancia de quién ocupará la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, que dejó vacante
Alfonso Ramírez Cuéllar. Entre otras responsabilidades,
a esta instancia le corresponde elaborar el dictamen del Pre
supuesto y revisar la Cuenta Pública. Esto cobra importancia
porque en los próximos días se presentará en San Lázaro el
informe final de la revisión a la Cuenta Pública 2018. En las

negociaciones buscan tener peso los legisladores mexiquen
ses, que son una cuarta parte de la bancada morenista. A ver

para dónde apuntan las huestes de Higinio Martínez y
Delfina Gómez.

Nuevo veto a Porfirio
Notorias son cada día las medidas tomadas desde Palacio Na

cional y desde la sede de Morena contra el diputado Porfirio
Muñoz Ledo, por sus discrepancias políticas. La semana
pasada, el propio legislador confesó a periodistas que solicitó
una nueva audiencia con el Presidente y se la negaron. Luego,
su propio grupo parlamentario en San Lázaro le ha negado la
transcripción y difusión de sus pronunciamientos y declara
ciones sobre el tema de migración, lo que ha obligado al dipu
tado a buscar apoyo en su propio equipo de comunicación.

Guardarán tema del aborto
Nos aseguran en el Palacio Legislativo de San Lázaro que,
para no estropear con el PAN el buen ánimo que dejó su
encuentro con el Presidente en Palacio Nacional, y para
contener también el enojo de algunos panistas que no com
partieron esa visita, el polémico tema del aborto que avanzó
la semana pasada en la Comisión de Igualdad de Género, que
preside la morenista Wendy Briceño, se va a posponer.

"Les interesa más el chisme..."
Fuerte dispositivo militar el que se produjo para encubrir el
desmayo de una enfermera durante la ceremonia con mo
tivo del 107 aniversario de la Marcha de la Lealtad. Mientras
el presidente López Obrador oía el discurso del general Luis
Cresencio Sandoval, un grupo de enfermeras se formó
para auxiliar a una de sus compañeras, quien se desvaneció a
media mañana. Inmediatamente fue retirada en una silla de

ruedas, al tiempo que una enfermera de las que llegó, ocupó
el lugar de la joven, para que no se deformara el grupo. "Es
increíble cómo les interesa más el chisme que el evento", dijo
un militar a los curiosos, a quienes les instó a voltear al frente,
pues el evento estaba del otro lado.
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DESPERTADOR

Martí
Batres

Prejuicios y falsedades
sobre la Ley de Doblaje

Es lam.entable ¡a falta de solidaridad de
laANDI... que rechaza ¡a incorporación

de ¡os términos textuales actrices y
actores de doblaje de voz" a la Ley

La presentación de la
iniciativa sobre doblaje
de voz suscitó algunas

observaciones inteligentes y
constructivas y muchas basa
das en la desinformación y los
prejuicios.
Una nota de un diario nacio

nal titulada: "Todas las pelícu
las extranjeras serán dobladas
al español" provocó comenta
rios como los siguientes en las
redes sociales:

"Qué barbaridad que nos
obliguen a ver todas las pelícu
las dobladas al español".
"A mí me gusta ver las pelí

culas en su idioma original y
ahora no podré hacerlo".
"Lo que pasa es que los de la

4T no hablan inglés".
Este tipo de comentarios, ba

sados en la ignorancia o la mala
fe, abundaron con el propósito
de dar a entender que con la
iniciativa de doblaje el especta
dor ya no tendría la posibilidad
de disfrutar las películas en su
idioma original. Totalmente
falso. Nunca se propuso supri
mir la exhibición cinematográ
fica en lengua extranjera.
También aparecieron en las

redes sociales los defensores

extremos de las obras artísticas

en sus lenguas originarias, que
incluso decían que "el doblaje
no debería existir". Pero imagi
nemos un mundo sin doblaje y
sin traducciones, un mundo en
el que el acceso a toda obra ar
tística debiera ser en su idioma

original. A Shakespeare habría
que leerlo en inglés, a Hegel
en alemán, a Platón en griego,
a Tolstoi en ruso, a SunTzu
en chino y a Maquiavelo en
italiano. ¿Y el Popol Vuh? En
maya. Así, ni el 0.1 por ciento
de los mexicanos tendría ac

ceso a esas obras, que hoy en
día son universales gracias a
las traducciones.

¿Y las obras de teatro? Ac
tualmente ninguna se presenta
en el idioma original de los au
tores extranjeros. En México,
todas son en español.
En todo caso, el sentido de

la iniciativa es muy claro: el
espectador de cine seguirá te
niendo la opción de ver la pelí
cula en su idioma original.
Otros comentarios en redes

y medios de comunicación se
expresaron de forma grave acu
sando que se pretendía hacer
lo que Francisco Franco hizo en

España: doblar todas las pelícu
las al español para censurar los
contenidos políticos. Este ar
gumento es risible. En México
el doblaje se hace en el mer
cado; no lo realiza el Estado. La
censura política por la vía del
doblaje es imposible.
Pero más allá del debate

lingüísticocultural está el tema
de los derechos laborales y eco
nómicos de los actores y actri
ces de doblaje de voz.
Es lamentable la falta de so

lidaridad de la ANDI con este

gremio. Esta agrupación, que
debería defender los derechos

de autor de actrices y acto
res de doblaje de voz, no sólo
ignora el reclamo de éstos en
el sentido de que no acceden
al cobro de regalías, sino que
rechaza la incorporación de los
términos textuales "actrices y
actores de doblaje de voz" al
artículo 116 de la Ley Federal
de Derechos de Autor. En dicho
artículo se mencionan a "actor,
narrador, declamador, can
tante, músico, bailarín" como
artistas intérpretes o ejecutan
tes. Según la ANDI, con eso es
suficiente. ¿Por qué el rechazo?
Si la propia ley especifica al
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narrador, al declamador, al
cantante y al músico, ¿cuál
es el problema de especificar
al actor de doblaje de voz? Si
los propios actores de doblaje
están señalando la dificultad

que tienen para cobrar regalías
¿por qué negarse?
También tenemos los argu

mentos de algunos directores y
productores que muestran a un
cine mexicano a la defensiva

con el argumento de que a mas
doblaje menos consumo para
películas mexicanas, como si
estas fueran vistas sólo por
estar en español y no por su
atractivos creativos, ideológi
cos, fotográficos y actorales.
Hay que tomar en cuenta las

dificultades de productores
pequeños e independientes, así
como las de traer cine de arte

de lejanos lugares del mundo,
para hacer los ajustes necesa

rios a la iniciativa, pero con
todo y eso los tres principios
fundamentales de la llamada

ley de doblaje siguen siendo
totalmente válidos: 1) que los
espectadores tengan las dos op
ciones: películas en su idioma
original y dobladas al español;
2) doblajes en lenguas indíge
nas y 3) reconocimiento de de
rechos laborales y autorales de
los actores y actrices de doblaje
de voz.
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No hay protocolos contra el coronavirus
El coronavirus está impac

tando en la economía mun

dial y aunque todavía no se
esparce fuera de China, solo casos
aislados, ya afecta a México, tanto
en las proyecciones del PIB para
este año como en el impacto del
coletazo que ya afecta a las maqui
ladoras del norte del país, debido a
que los insumos que utilizan, la ma
yor parte vienen del país asiático.
No queremos imaginar qué pa

saría si el virus 2019nCoV llega a
nuestro país, que en estos momen
tos transita por un sistema hos
pitalario público deficiente, con
desabasto de medicamentos y reba
sado por la demanda.
Este simple hecho, obligaría al

presidente López Obrador a orde
nar el establecimiento de los proto
colos preventivos y reactivos para
en su momento contener el corona

virus y con ello evitar una eventual
epidemia.
A la fecha, nadie del gobierno

de la 4T, mucho menos Jorge Al
cocer que cobra como secretario
de Salud, ha explicado las accio
nes emprendidas al día de hoy, ni
mucho menos, otros miembros del
gabinete que tendrían que estar en
alerta máxima por la inminente

llegada del virus que ha causado
más muertes que el SARS, que hace
dos décadas cobró la vida de 774
personas, mientras que el corona
virus ya lleva 810 fallecimientos
en apenas 16 semanas desde su
descubrimiento.

En lugar de estar hablando de
la pejerifa del avión presidencial,
que no es otra cosa que una cortina
de humo para distraer a la opinión
pública de los graves problemas por
lo que transita el país, debería el go
bierno implementar los protocolos
de prevención.
Desde la Cámara de Diputados

hay una iniciativa de exhorto para
que el gobierno informe y explique
objetiva y verazmente a la opinión
pública, las acciones emprendidas
hasta al momento y las que se lle
varán al cabo para hacer frente a la
epidemia causada por nuevo virus.
Los parlamentarios convocaron

al Pleno a respaldar este exhorto
tras enfatizar que las autoridades
no han comunicado a la población
de ninguna actividad porque muy
probablemente, tal protocolo no
exista.

Lo anterior, a pesar de que un
ciudadano chino infectado ya es
tuvo de visita y transitó en Mé
xico, y de que fueron repatriados

ciudadanos mexicanos de China,
quienes a su arribo se fueron a sus
casas.

Los legisladores perredistas Frida
Alejandra Esparza y Antonio Or
tega reconocieron que fue anun
ciada la creación de un Subcomité
de Enfermedades Emergentes,
mismo que sería el encargado de
establecer las medidas y protocolos
de actuación a implementar en el
país frente al contacto con perso
nas infectadas, y el manejo que se
aplicaría en caso de comprobarse
algún contagio, sin embargo, no se
conocen los pormenores de sus ta
reas emprendidas.
Reiteraron la urgencia de sub

sanar tal omisión, pues frente a
epidemias de este tipo, la acción
inmediata es necesaria para la se
guridad de la población.
Grave irresponsabilidad, por

decir lo menos, la negligencia mos
trada por las autoridades en el caos
que prevalece en el sector salud y
que ha cobrado la vida de mexica
nos. La carencia de medicamentos

para pacientes enfermos de cáncer,
solo es la punta del iceberg de un
enorme problema que se com
plicará exponencialmente en las
próximas semanas.
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Dos declaraciones en torno al trabajo de la
Comisión Estatal de Derechos Humanos Ja

lisco (CEDHJ) hechas la semana pasada, una
delpropio gobernador y otra del coordinador
de Seguridad del Gabinete, obligan a parar
antenas sobre la concepción que tiene la ac
tual administración en materia de Derechos

Humanos y las implicaciones que ello tiene.
Primero fue el gobernador, Enrique Alfa

ro, quien ante la advertencia de la Comisión
de que podría actualizar y hacer una nueva
macro recomendación sobre la situación del

Río Santiago, subió un video donde acusó a
los funcionarios de la Comisión de querer
"justificar su cheque" haciéndole a él, el pala
dín para el rescate del río, una recomendación
sobre el tema. Unos días después, Macedonio
Tamez, en una respuesta por demás desafor
tunada, dijo no tener tiempo para leer una re
comendación "de medio kilo" sobre la situa

ción del Servicio Médico Forense (Semefo).
Vamos a suponer, por un momento, que am
bos tengan razón, pues es cierto que el Go
bierno de Alfaro se ha comprometido como
ninguno con el saneamiento del río y que qui
zás las recomendaciones sean demasiado lar

gas, pero eso no le da derecho, a ninguno de
los dos, a responder como respondieron, uno
con prepotencia, otro con displicencia, auna
institución del Estado que está ahí justamen
te para generar contrapesos al ejercicio del
poder, para evitar las actitudes prepotentes o
displicentes del Gobierno entumo.

Nuestra clase política ha hecho todo lo
que está en sus manos para acabar con la Co
misión Estatal de Derechos Humanos. Han in

tentado corromperla con bonos y sueldos
exorbitantes, tomarla a base de repartirse las
plazas internas, poner alfrente apersonas cer
canas al Gobierno en turno y ahora desacredi
tarla. Lo peor que podríamos hacer los ciuda
danos es caer en el juego de los políticos. Con
todos sus defectos, la Comisión es, hoy por
hoy, uno de los pocos mecanismos que tene
mos los ciudadanos para contrarrestar los
abusos de poder que le son propios al ejerci
cio de éste, independientemente de las buenas
o malas intenciones de quien lo ejerce.

Lo único que tiene la Comisión, lo dijo
con mucha claridad hace años la ex presiden
te Guadalupe Morfin, es la fuerza de su voz,
una fuerza que viene de la legitimidad de sus
acciones y del respaldo de la sociedad. El
asunto es muy sencillo: si permitimos que las
autoridades respondan con prepotencia o
displicencia y no con argumentos las reco
mendaciones de la CEDH, nos estaremos ha
ciendo un harakiri social. No nos equivoque
mos, aquí no hay bandos, todopoder requiere
contrapesos, organismos de derechos huma
nos, sociedad civil, prensa libre, oposición en
los congresos. No permitamos que quienes
tienen temporalmente el encargo de repre
sentar al poder del Estado, los insulten, des
precien o ninguneen, porque lo que sigue,
irremediablemente, es el abuso de poder.

Fecha: 10/02/2020

Página: 32

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 46,119



Como no existen testimonios de

la época, resulta muy difícil sa
ber cómo era el mármol del Se

nado romano o cómo eran los gritos de
delirio por parte de los emperadores,
quienes cuantas más barbaridades ha
cían, mejor. Tampoco existe constan
cia sobre en qué recodos del camino se
preparaban los complots que los dicta
dores falsamente, en nombre de la de
mocracia, buscaban llevar a cabo, con
el objetivo de acabar con ella. La histo
ria es cruel y lo es porque es la crónica
de nosotros, seres que, por naturaleza,
somos crueles.

Si Julio César no hubiera sido ase
sinado, el Cesarismo nunca hubiera
existido. Mataron a uno de los líderes

más importantes de la historia romana,
buscando borrarlo del recuerdo y lo
único que consiguieron con su muerte
fue reinstaurarlo. Porque, al final, la
tentación autocrática, el estar por en
cima de la ley, el ser no solamente el
primero de todos nosotros, sino ade
más el superior, es una tentación que
rara vez se puede dominar.

Washington, D.C. es una ciudad que
fue construida para ser la muestra pal
pable de todos los equilibrios que bus
caban los Padres Fundadores, de ahí la
razón que se haya construido a lado de
un pantano llamado Potomac. Después
del discurso del Estado de la Unión y de
la votación del impeachmerit, es necesa
rio reconocer que hoy la capital estadou

nidense sitio que conozco bien, puesto
que viví una parte de mi vida a llí es una
ciudad solitaria y desamparada frente
a su propia historia. Y lo digo porque
tanto las piedras, como las estatuas y los
mármoles han dejado de ser el testimo
nio de lo que fuimos, de lo que quisimos
ser y de lo que amparó el desarrollo de lo
que fue, a pesar de todo, la democracia
más perfecta de la historia.
El discurso del Estado de la Unión,

como sucede con su equivalente en los
demás países, marca el momento para
hacer corte de caja de la administra
ción en curso. En este año todo era raro

y todo era diferente, y lo era porque
el cuadragésimo quinto Presidente de
Estados Unidos, Donald John Trump,
veinticuatro horas después de su dis
curso, tendría que ser condenado o
liberado. Naturalmente no hace falta

ser un genio para saber cuál sería la
decisión que tomaría el Senado esta
dounidense. Esta era la primera vez en
la historia en la que un impeachment
se celebraba en año electoral, siendo
parte de una época de la que no sólo
de lo hecho por Trump, sino también
por todos los que vivimos en ella no
hay precedente alguno.

El martes 4 de febrero, Donald
Trump entró al Capitolio, como en su
tiempo debieron de haber entrado los
emperadores romanos al Senado, justo
antes de caer, en medio de aplausos.

Ese día Trump a quien no le importa
mucho la historia, ya sea para conocerla
o para no repetirla proclamó algo que
fue más que un informe de su gobierno.
El Estado de la Unión fue una propa
ganda electoral y un discurso contra to
dos sus enemigos, que son más o menos
la mitad del país. Con un acto que duró
poco más de una hora y con indepen
dencia del resultado de las elecciones

que se llevarán a cabo en noviembre, ya
sabemos qué será lo que nos espera.

Como a Trump no le importa más
historia que la propia, tampoco tiene
cuidado en hacer gestos como el ele
vamiento de mentón a lo Mussolini,
que hizo en reiteradas ocasiones en su
discurso. Ese gesto era utilizado desde
el balcón de la Piazza del Popolo por
el Duce italiano después de proclamar
sus discursos, y representaba un gesto
de afirmación y de reencuentro con lo
peor de la tradición Cesárea de la gran
República romana.
Trump, convertido en este momento

en su mejor versión, seguirá haciendo
lo mismo que ha hecho hasta este
momento. Es decir, no dejará intimi
darse ni por la historia ni por el peso
del mármol romano, ni tampoco por lo
que significa la cúpula que está sobre
su cabeza cada vez que se encuentra
en el Capitolio de Estados Unidos. Una
cúpula que fue testigo del juramento
que hizo Thomas Jefferson, al conver
tirse en el primer Presidente estadou
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nidense, de llevar a cabo su toma de
posesión en dicho lugar, que a su vez
ha sido el escenario de lo mejor y lo
peor de Estados Unidos de América.

El Estado de la Unión de este año

marca un punto y aparte. Natural
mente y suponiendo que no se pro
duzca ningún altercado de mayores
consecuencias, nadie puede hacer un
pronóstico sobre qué es lo que pasará.
Los enemigos políticos de Trump sí sa
ben qué es lo que les espera, el exter
minio. En este caso, aunque hasta el
momento las cosas no llegan a lo físico,
las consecuencias sí tendrán un im

pacto político y social.
Con Trump al frente, Estados Unidos

se ha transformado en un país que no
busca, no quiere y no le importa la uni
dad. También se ha convertido en un

país en el que los equilibrios de poder

se han roto. Un país en el que a partir
de Trump, y si es que finalmente llega a
ganar la reelección, se tiene que reen
contrar con una situación en la que no
se termine eliminando el espíritu ins
taurado por los Padres Fundadores.

En el nuevo mundo en el que vi
vimos existe una mayoría aunque
parecía minoría y además derrotada
durante el discurso del Estado de la

Unión con la razón moral y la razón
numérica no para echar a Trump de la
Casa Blanca, pero sí para determinar
cuáles son las consecuencias que se
pueden tener a raíz de la fal ta de res
peto legal en Estados Unidos. Esta ma
yoría casi se convirtió en el fantasma
donde, pese a la razón y a lo que inten
taron, no solamente fueron derrotados
por el número de los senadores afines a
Trump, sino que también fueron venci

dos por su propia separación interna.
Duros tiempos los que nos tocan vi

vir. Según lo que se vio en el discurso
del Estado de la Unión, Trump ganará
y tanto Estados Unidos como el mundo
terminarán de perder el faro democrá
tico que hasta este momento ha sido ese
país. Pero la historia nos enseña que si
hay algo constante, es que siempre so
brevivimos. Qué difícil y qué duro debe
de ser para los que necesitan creer en
Trump, mirarse todos los días al espejo
y convencerse de que forman parte de
esta corriente histórica. Una fracción
que sin duda alguna hoy es la que más
grita y que más cristales puede romper
en un sentido metafórico. Pero también

un grupo que a su vez es la parte domi
nante del mayor poder organi zado y de
mocrático existente en el mundo.

Fecha: 10/02/2020

Página: 33

Area cm2: 838

2 / 2

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 219,723



En Pemex no tienen
ni papel de baño

Asi como los secretarios de la Función Pública
y Salud constataron que en el Instituto de
Neurología no hay ni guantes para operar,
valdría la pena que las autoridades visitaran
también Pemex.

Que Rocío Nalile. Arturo Herrera, Irma Erén
dira Sandoval o incluso el propio Andrés Manuel Ló
pez Obrador, comprobaran el estado deplorable en el
que Octavio Romero tiene sumido a Pemex.

¿De dónde saca el presidente que "ya rescatamos del
fracaso de la bancarrota a Pemex", si ni quiera hay papel
de baño en los sanitarios de casi todas las oficinas de la To
rre de Marina Nacional?

En la Dirección Corporativa de Administración y Ser
vicos, a cargo de Marcos Herrerías Alamina, se están
presentando cada día que pasa más y más deficiencias
operativas.

Al menos en el Centro Administrativo todo está en
ruina: elevadores sin mantenimiento, sanitarios sin papel
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higiénico, sin jabón de manos y tampoco existencia de enseres de limpieza.
En lo que respecta al tema de seguridad, los torniquetes de accesos funcionan de manera

intermitente, dejando vulnerable dicho centro, lo que se replica en otras oficinas fuera de la
CDMX.

Por no pagar a tiempo los antivirus, la mal llamada "empresa productiva del Estado" fue
blanco el año pasado de una banda de hackers que secuestraron información; de ello nunca se
aclaró nada.

Por instrucciones del mismo Herrerías, se ordenó verbalmente a funcionarios del área de ad
ministración no plasmar en los oficios los nombres de proyectos claves para evitar solicitudes
de información.

En materia laboral, al interior de la Subdireccion de Servicios Corporativos a cargo de Iyada
lid Martínez Domínguez, hay un personaje que abusa de su autoridad.

Es la Suplente por Ausencia de la Gerencia de Administración Patrimonial, Marisol Sán
chez, quien ordena a grito pelado y groserías despidos injustificados del personal con conoci
miento y de carrera.

Lo mismo retiene y extiende horarios de trabajo a diestra y siniestra, a contentillo y hace ir al
personal en días festivos o de descanso obligatorio para aparentar que todos están trabajando.

Implementa guardias innecesarias que generan gastos en perjuicio de la empresa porque
son improductivos y no dan resultados, y ordena contrataciones de personal sin perfil y escola
ridad necesaria.

En la relación con los contratistas, Herrerías los empujó al borde de la quiebra porque no les
paga. Y para pagarles, adjudicarles un contrato o servicio, su gente pide comisiones o alguna
dádiva.

Pemex produce y refina menos ahora que antes, no honra sus deudas y compromisos y la co
rrupción permea, como en el sexenio de Enrique Peña Nieto, en las más altas esferas.

Y ahora, ni para papel de baño y jabón tienen. Qué vergüenza. ¿Cuál rescate?

COMO LE INFORME el viernes,
ese día hubo consejo y comités
en Altos Hor
nos de Méxi
co (AHMS A).
Los presidió a
través de una
videoconfe
rencia des

de su arraigo
domiciliario
en España el
propio Alon

so Ancira. Los demás consejeros
participaron desde las oficinas
del Grupo Acerero del Norte en
Polanco, CDMX. La resolución
principal del consejo fue dar
le a Ancira Elizondo los pode
res plenos para negociar la venta
o asociación de AHMSA con un
tercero, donde lleva mano hasta
ahora Techint, de Paolo Rocca,
aunque hay otro par de grupos
asiáticos que igual están nego
ciando. Uno es Mittal, de Laksh
mi Mittal. Rocca, que también
controla Ternium, ya hizo un
ofrecimiento por el 100%, precio
que fue presentado el viernes por
Jeffries Financial, el agente in
termediario. Es cosa de días para
que Ancira y su socio Xavier Au
trey decidan si la toman o la de
jan. Altos Hornos vale entre 3 mil
500 y 4 mil millones de dólares.
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HABLANDO DE EMPRESAS ern

problemadas, quien acaba de
renunciar

a Interjet
es su direc
tor Finan

ciero, Raúl
López Mar
tínez. Se tra
ta del mismo

ejecutivo que
el año pasa
do manifestó

por escrito que las perdidas que
registraba la aerolínea podían
interpretarse como una "quiebra
técnica". Por otra parte, le in
formo que Julio Gamero, el ac

tual director Comercial, pronto
podría dejar también la empre
sa de Miguel Alemán Magna
ni. Korn Ferry, la afamada firma
de reclutamiento que preside
aquí José Raúl Guerrero, ya
empezó a circular su curriculum
en el medio aeronáutico. Interjet
registró al cierre del 2018 pérdi
das netas por mil 998 millones
de pesos y en el 2019 solo al SAT
le adeuda por lo menos 720 mi
llones y al Instituto Nacional de
Inmigración otros mil 193 millo
nes de pesos.

MERCEDES BENZ, VIA su filial Dai
mler Financial Services Méxi

co, sufrió un
fuerte revés

jurídico que
le significa
rá un duro

golpe a sus fi
nanzas. Fue
condenada

por incum
plimiento de
un contrato

de exclusividad en sus servicios

de cobranza. La firma de aboga

dos ISC Administradora de Car
tera, de Samuel Neri, demostró
ante la j usticia irregularidades de
la automotriz cometidas desde

2008, por lo que será obligada a
pagar una millonaria indemniza
ción. La casa matriz de Stuttgart,
Alemania, ya tomó conocimien
to del caso, que tiene nervioso
a más de uno, ya que una de las
obligaciones tras el fallo será la
apertura de sus registros conta
bles. El expediente es una papa
caliente para el nuevo director en
México, Gerhard Gross.

LA PETICIÓN DE solicitud que la
Unidad de Inteligencia Financie
ra de Santiago Nieto hizo a la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, que preside Adalberto
Palma, de las cuentas que dentro
del sistema financiero nacional

poseen los empresarios An
dré y Max ElMann Arazi, no

solo prendió las alarmas en Fibra
UNO, el principal fideicomiso es
pecializado en bienes raíces, sino
en el resto de los Fibras y en todo
el sector inmobiliario. Y es que si
algo tiene este rubro, el de la com
pra y venta de propiedades, es su
alta exposición al efectivo y peti
ciones de devoluciones de IVA.
ALDESAYPINFRA están al borde

de demandarse mutuamente por
diferencias en la construcción de

un tramo de la Autopista Siglo
XXI. La primera reclama el pago
de obras complementarias y la
segunda no las reconoce. Incluso
las huestes de David Peñaloza
Alatlis ya le habrían ejecutado
una fianza a los pupilos de Ale
jandro Fernández. Recién
le comenté que China Railway
Construction Corporation acaba
de sumarse como socio mayorita
rio de Aldesa.
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Qué le aplauden
(el desastre eri salud)

El problema que hunde al
país en la mediocridad y en
la autodestrucciónvuelvo

al cuento de Andersen, no es que
el Presidente se pasee desnudo,
sin resultados, en el escenario
nacional, sino los simuladores
que aplauden el nuevo traje del
emperador.
Mientras los que tienen capaci

dad para ubicarlo en la realidad
y obtener un cambio de rumbo
le aplaudan su desnudez, el Pre
sidente no corregirá el profundo
daño que le hace a México.
No es un daño deliberado, sino

producto de su impreparación y
una ideología arcaica, destruc
tiva: todo estaba mal.

Además de Presidente quiere
ser y casi a diario lo es secretario
de Hacienda, secretario de Salud,
secretario de Energía, titular de
Pemex, experto en sistemas aero
portuarios, director de la Lotería...
A los que saben les revoca sus

decisiones, los desautoriza, y
como no conoce esos temas y
lo domina su aversión al orden

administrativo, se equivoca y
miente todos los días.

Y si por sus ocurrencias, caren
tes de planeación, le aplauden los
empresarios, los gobernadores y

los medios, no hay salida para el
país ni para él.
Desde hace un año niega la falta

de medicinas y recursos en el sec
tor Salud y culpa un día a los con
serradores, otro a laboratorios, a
médicos corruptos y a los neolibe
rales. Pamplinas. Y mentiras.
En un dramático recorrido por

el Instituto de Neurología Manuel
Velasco Suárez, los secretarios de
Salud y de la Función Pública se
encontraron de frente con esos

"conservadores" y "corruptos"
que no atienden sus indicaciones.
Ahí pudieron ver la realidad

y constatar que su jefe, nuestro
Presidente, no dice la verdad. En
un semicírculo con el personal y
directivos, los secretarios pregun
taron por la Jefa de Enfermeras a
la que pidieron su opinión:
"Presentamos escasez de ma

terial, principalmente insumos
como son cedas (¿) y gasas. La otra
semana no teníamos ni un guante
para operar, ni suturas. A los en
fermos se les está pidiendo todo
ese tipo de materiales. No hay re
citales (?), no hay batas, entonces
tenemos muchas carencias".
Enfermera: "El medicamento

que solicitamos tarda mucho.
Por ejemplo antes solicitábamos

Enfosin, que son hemostáticos,
que los solicitábamos rápido,
tardaban media hora en llegar...
Si les pedimos Dermoval, igual
ese tarda mucho en que llegue
así es que los familiares están ha
ciendo esa compra. Ellos también
compran los guantes de ocho, las
suturas. El paquete de suturas les
sale aproximadamente en cinco
mil pesos. Nos dicen a nosotros
que se quedan sin comer, se que
dan sin dónde dormir y se van a
pensiones. Entonces nuestros pa
cientes realmente están sufriendo

muchísimo, y eso lo estamos
viendo y eso nos duele muchí
simo porque yo llevo 30 años aquí
y nunca había pasado esto".
Las joyas de la medicina pú

blica mexicana, los hospitales
de especialidades, están siendo
destruidos por la burocracia, por
"ahorros", acoso de la Secreta
ría de la Función Pública a di

rectivos, médicos y enfermeras
instrumentistas.

Francisca Enríquez, una se
ñora humilde estoy autorizado
a dar su nombre se cayó y fue al
Hospital Juárez de la Secretaría
de Salud. Al salir, sus familiares
tuvieron que pagar 30 mil pesos
de la placa que le pusieron en la
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rodilla más cinco mil pesos por la
estancia y materiales.
¿Son conservadores y neolibe

rales en el Hospital Juárez? No,
simplemente no les surten ni ja
bón para lavarse las manos antes
de una cirugía.
En Neurología, Resonancia

Magnética, que trabaja las 24
horas los 365 días del año, no hay
dinero para comprar "medio de
contraste", por lo que ya no se
pueden hacer ciertas tomografi'as
ni resonancias.

Necesita tal medicamento, vaya
a la farmacia y compre, porque no
hay medicinas.
Dice el Presidente que los labo

ratorios son mañosos y por eso no
les compran. Su obligación, apena
recordárselo, es que la gente
tenga medicinas. Ya verá cómo se
entiende con los laboratorios, si es
que lo que dice es verdad.
Los niños no reciben quimiote

rapias para el cáncer ni medici
nas para tratamiento de leucemia
porque Salud no les surte. No es
complot ni corrupción de médi
cos. Eso pasa.
Cómo no va a pasar, si al cierre

del tercer trimestre del año pa
sado (cifras oficiales de la Secre
taría de Hacienda) la Secretaría
de Salud presentaba un subejer
cicio de cinco mil 938 millones de
pesos, y le cortaron 500 millones
de pesos al Programa Nacional de
Vacunación.
Las consecuencias de los aho

rros son dolorosas: al tercer tri

mestre de 2019, de acuerdo con

el Boletín Epidemiológico de la
Secretaría de Salud, en el país se
habían reportado 22 mil casos de
dengue, contra cinco mil 711 en
todo 2018. ¿Por qué? Compraron
tarde los plaguicidas y las muer
tes en 2019 aumentaron 250 por
ciento en comparación al año
anterior.

Flacienda informó en su página
que al finalizar el tercer trimestre
del año pasado el IMSS no había
gastado 21 mil 242 millones de
pesos. ¿Por qué? ¿Porque su di
rector es insensible? No. Ni él es

así ni tampoco su antecesor, que
renunció al cargo porque los aho
rros eran "inhumanos".

¿Por qué? ¿Adonde se va todo
ese dinero? Es inaudito que pien
sen que esos ahorros no tienen
un impacto en gente que está
enferma.
Lo saben. Al director del IMSS

se le entregó el Informe de Que
jas y Gestiones por Negativa de
Medicamentos, dado a conocer
por Carlos Loret, en El Univer
sal, y los resultados son terribles.
Las quejas por falta de medicinas
crecieron mil por ciento en 2019
respecto a 2018.
¿Qué demonios es eso, sino

desdén por el dolor ajeno?
El promedio de quejas por falta

de atención médica, en 2018, te
nía una frecuencia mensual que
iba entre 62 el mínimo, a 271 el
máximo. Y el año pasado, tan sólo
en los primeros 22 días de diciem
bre las quejas eran mil 309.
¿Aplausos? Por favor párenle,

que el Presidente se los cree y va
desnudo.
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Se le fue el avión

Cada día de 2019, el go
bierno mexicano tuvo

ingresos, en promedio,
de 14,750 millones de pesos. Si
le quitamos los ingresos ficticios
de los que hablamos hace unos
días, el promedio es de 14,100
millones. El gasto del gobierno
es similar: cada día, más de 14
mil millones de pesos se utilizan
para pagar sueldos, comprar
servicios, construir carreteras o
refinerías, y miles de activida
des más. Es importante tener
esta referencia para entender lo
que representa el nuevo Sorteo
Especial de la Lotería Nacional,
que representa 3 mil millones
en boletos, y 2 mil millones en
premios.
Nada más el tiempo que ha

dedicado el Presidente al tema

del avión, sumando las maña
neras e imaginando las sesiones
para inventar excusas, méto
dos, billetes de lotería, suma
más de 24 horas, de forma que
representa un costo equivalente
a siete veces lo que se debe del
avión. Bastaría con que el Pre
sidente dedicara ese tiempo a
otros temas para tener impactos
varias veces superiores, por de
cirlo de otra manera.

Es indudable que López Obra
dor ha aprovechado al avión
mucho mejor que cualquier
otro presidente, sin utilizarlo
una sola vez. Lo convirtió en

símbolo de excesos, lo utilizó
para prometer dinero a todo
tipo de programas, y ahora le
sirve para distraer al público.
Inventar la rifa fue lo último,
y acabó convirtiéndose en un
problema. Nadie querría ga
narse un elefante como ése.

Nada más en impuestos, gastos
de mantenimiento y uso, y el
obvio problema del tamaño, se
ría una gran tragedia. Así que el
tema se convirtió en un Sorteo

Especial, grandes premios en
efectivo, pero no el avión. De
hecho, ya nada tiene que ver el
avión, salvo en la imagen del
boleto, porque ni se rifará, ni se
pagará. En pocas palabras, es
un fraude.

Me preocupan dos cosas. La
primera es la facilidad con que
el gobierno mexicano está co
metiendo estos dislates. Le re

cordaba que Hacienda inventa
ingresos en sus cuentas que, si
no estuviesen, mostrarían que
no hay superávit fiscal, que era
la razón por la cual nos man
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tienen con grado de inversión.
Pero ahora resulta que no sólo
Hacienda finge ingresos, sino
que el Presidente finge ventas.
Me pregunto cómo interpretan
estas acciones los inversionis

tas extranjeros, tanto los que
construyen fábricas como los
que tienen sus ahorros en pe
sos. ¿Pueden tener confianza en
un gobierno que engaña, finge,
y dedica más tiempo a distraer
que a gobernar?
La segunda preocupación

tiene que ver con el estado
de ánimo de López Obrador.
Nunca ha sido bueno para ma
nejar sus emociones. Aveces
eso le ha servido para actuar
fuera de la ley. Otras, lo llevó a
perder elecciones. Pudo ganar
en 2018 porque nunca es
tuvo realmente bajo presión, y
nunca se enojó. Pero gobernar
no es sencillo, y las cosas no le
han salido.

Su popularidad, que sigue
siendo grande, lo es menos
cada día. En promedio, ha per
dido más de un punto porcen
tual de aprobación cada mes

desde febrero de 2019, cuando
llegó a su máximo. Todos ellos
se han ido al rechazo. Si hace
un año tenía un margen de 64
puntos (favorables menos opo
sitores), hoy es de 34 puntos.
Esto es cierto para el promedio,
pero también, con variantes,
por casa encuestadora. Des
pués de un alza asociada a la
toma de posesión, que lo lleva
al máximo de febrero, para
mayo, el margen del Presidente
se estabiliza en 45 puntos, y se
mantiene ahí hasta octubre. En

los siguientes dos meses, pierde
11 puntos.
Octubre de 2019 es el fiasco

de Ovidio Guzmán y la masacre
de la familia LeBarón. Desde

entonces, el Presidente parece
enojado, perdido. Como que se
le fue el avión, pues.

López Obrador ha
aprovechado al
avión mucho mejor
que cualquier otro
presidente
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Anatomía de un timo

Ni se pudo vender el
avión presidencial ni
se pudo arrendar ni se

rifó. La promesa de campaña
del presidente Andrés Manuel
López Obrador no podrá ser
cumplida. No porque no lo haya
intentado, sino porque des
cubrió que prometer cosas sin
conocimiento, a veces resulta
imposible de cumplir. La solu
ción que encontró tampoco le
resultó, y las críticas le caye
ron como tormenta en altamar

desde el viernes en que anun
ció que habría rifa, pero no del
avión, sino de dinero. El timo,
sin embargo, desnudó cómo
funciona la mente del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, para gobernar.
Lo primero fue que para cum

plir con su promesa de cam
paña, se deshizo del avión "José
María Morelos y Pavón" a las 72
horas de haber asumido la Pre

sidencia, al enviarlo a una base
en California para que, como
en aparador, se vendiera al me
jor postor, siempre y cuando el
precio fuera de 130 millones de
dólares, como había salido el

avalúo. Durante mucho tiempo
presumió que había varios com
pradores, pero la retórica se
agotó a finales del año pasado.
No hubo ninguna oferta seria,
con dinero sobre la mesa, y sólo
fueron ofertas de palabra.
Los únicos compradores se

rios, que invirtieron dinero
para enviar expertos a revisar
el avión presidencial a Califor
nia, fueron los empresarios
Oscar Wyatt Jr., de Houston, y

El tema del
arrendamiento
no voló. Un anuncio
sin sustento volvió

a frustrarse
su socio Morris Douglas J., de
San Antonio, quienes pusieron
69 millones de dólares sobre la
mesa. El Presidente no quiso,
porque eran casi 60 millones de
dólares por debajo del avalúo, y
se resistió a aceptar que la pro
puesta reflejaba lo que le llaman
"apetito del mercado". Más no
obtendría en el mercado.

López Obrador tuvo la ocu

rrencia de ofrecérselo al pre
sidente Donald Trump, quien
10 ignoró, y recientemente le
propuso un canje del avión por
medicinas y equipo médico,
pero tampoco lo volteó a ver.
Se lo ofreció entonces al primer
ministro de Canadá, Justin Tru
deau, tras chocar su avión en
octubre cuando lo cambiaban

de hangar, pero los canadienses
rechazaron la propuesta: ¿cómo
iban a adquirir un avión que se
había publicitado como "el más
lujoso del mundo?". El propio
López Obrador había matado
esa posibilidad por su demago
gia electorera.
En enero admitió que no ha

bría venta, pero no reconocería
incumplimiento a su promesa de
campaña. ¿Cómo salvar cara?
Daniel Chávez Morán, del

Grupo Vidalita, el empresario
más cercano a él, salió con otra
idea: arrendarlo. Él lo haría por
un mes y le dijo a López Obra
dor que consiguiera otros em
presarios que lo hicieran por los
11 meses restantes. El Presi

dente habló con varios, pero le
dijeron que era imposible por
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que no lo aprobarían sus accio
nistas. Pero como tenía la oferta

de Chávez Morán, la presentó
como una de las cinco opciones
en su comparecencia mañanera,
el 17 de enero, cuando también
mencionó la rifa.

Las complicaciones financie
ras y logísticas de la rifa, que
provocó carcajadas en muchos
lados ante probablemente la
mayor ocurrencia de su vida pú
blica, lo llevó a sugerir hace alre
dedor de 10 días que si no había
rifa ni se vendía, cuando menos
tenía un empresario, que lo ren
taría por 200 millones de pesos
al año. De haberse consumado,
esto sería una ganga, pues le es
tarían dando 628 horas de vuelo
a un precio menor que el de la
renta comercial, y a su vez po
dría reutilizarlo como chárter y
sacarle utilidad. Con ese dinero
el Presidente no resolvería el

problema de fondo en el que él
mismo se metió, aunque pagaría
una parte del mantenimiento.
El tema del arrendamiento no

voló. Un anuncio sin sustento

realizado por el Presidente, vol
vió a frustrarse.

Quedaba la rifa de marras,
convertida en un divertimento

nacional. El viernes pasado Ló
pez Obrador anunció que habría

una rifa, pero que no del avión,
sino de dinero. Aplazó cuatro
meses la fecha del sorteo y rea
lizó otro juego de dónde quedó
la bolita. Aunque el cachito de
lotería engañará con la ima
gen del avión, el ganador sólo
se llevará 20 millones de pesos.
Cada cachito costará 500 pesos,
y el miércoles pasará la charola
a empresarios para que com
pren 40 mil boletos por un total
de cuatro millones de pesos
cada uno, para completar lo que
calificó el vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas, como "la
gesta colectiva".
Esta gesta tiene otra varia

ble del juego de dónde quedó la
bolita. De los tres mil millones

de pesos que esperan recaudar,
dos mil serán para el pago de
los premios y mil para comprar
medicamentos. El Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado

fondeará el pago de los premios
con el dinero que tiene de los
decomisos en efectivo a presun
tos criminales. El porqué si el
Instituto tiene dos mil millo

nes de pesos, no se compra de
inmediato medicinas y equipo
médico, no ha sido explicado.
Con tanto dinero en manos de
100 potenciales ganadores, las
críticas por la fracasada venta

del avión, icono de su campaña
electoral, no han cuajado.
En medio de las críticas queda

la enseñanza de cómo gobierna
López Obrador. El timo de la rifa
develó al Presidente como un

improvisado, sin preocuparse
de diagnósticos ni estrategias,
con permanentes fugas hacia
delante mediante engaños retó
ricos y placebos populares. Las
alternativas para deshacerse del
avión, en cambio, las desechó.
El viernes pasado regresó al 3 de
diciembre de 2018, cuando el
avión partió a California. Se se
guirá pagando, y permanecerá
estacionado en el viejo hangar
presidencial y continuará dete
riorándose. Los caprichos pre
sidenciales tenían que cuadrar
a como dé lugar, pero queda un
daño al erario y deberá haber
consecuencias legales para al
guien en su gobierno. No será
ahora, pero el poder, como se ha
dicho en este espacio, no es para
siempre.

La promesa de
campaña de Andrés
Manuel López
Obrador no podrá
ser cumplida
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Sobre el avión
y los símbolos

Me permito insistir
nuevamente en el

tema que abordé el
viernes pasado: la importancia
de los escapes, dicharachos,
embustes, disparates y ocurren
cias del Presidente de la Repú
blica. Veo con cierta sorpresa el
llamado de muchos de los ad

versarios del Presidente, alar
mados con las que califican de
"maniobras distractoras para
no discutir los problemas de
fondo" y que dejemos de hablar
del maldito avión. La verdad es

que los "asuntos de fondo" sí se
discuten y se plantean: muchos
medios hacen una ardua tarea

documentando las ineptitu
des, inconsistencias e ineficien
cias del gobierno. Otro tema es
que el Presidente no los quiera
discutir públicamente y a la
mejor ni en privado, pero esa
es una muestra más de su estilo

de gobernar por decirlo de al
guna manera. Decir que ahora
no se discuten los problemas
reales del país implicaría, por
ejemplo, que eso se hacía antes
del gobierno del tabasqueño.
Todos sabemos de dónde veni

mos: el peñanietismo no fue un

ágora ateniense en la que todos
discutíamos sesudamente so

bre la cosa pública. Tampoco
mamen.

Por supuesto que sería muy
bonito para muchos vivir dis
cutiendo de Karl Poper y de
Heidegger o Bobbio. Pero no
parecen ser esos los tiempos
que vivimos y Twitter no da
para tanto. Si quieren sentirse
Ptolomeo, pues váyanse a una
academia a ver si les hacen

caso y encuentran con quién
tener magníficos intercambios.
Estamos ante el mandato del

discurso populista y más vale
entenderlo porque es lo que se
guirá en el futuro inmediato. El
manejo de símbolos en ese tipo
de discurso es muy importante,
por eso el avión fue siempre tan
relevante para López Obrador,
pues conformaba la imagen
del exceso, del abuso, de lujo,
de la enorme desigualdad en
tre gobernante y gobernados.
Todo indica que las cosas no
le están saliendo con el sím

bolo elegido, por eso hay que
hablar de él, porque significa
muchas cosas y porque los sím
bolos importan. A Peña Nieto
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lo fuimos conociendo por sus
ocurrencias, disparates y equi
vocaciones. Que si se ponía los
calcetines al revés, que no se sa
bía las capitales de los estados
ni las ciudades en que estaba de
visita, que un día él fue el único
que sintió un temblor... infini
dad de anécdotas y así nos fue.
El avión es importante por

varias razones:

Porque muestra el desorden
en el gobierno. No tienen idea
de las implicaciones que tienen
las decisiones que toma el Pre
sidente al calor del micrófono.

Porque en el símbolo per
fecto de sus contradicciones y
errores: creer que todo se acaba
y se arregla con voluntarismo,
que no hay cosa que la palabra
del Presidente no solucione.

Porque muestra las priorida
des del Presidente: hablar de

rifas, tómbolas, soltar grotescas
risotadas por los memes; por
que evidencia una presidencia
distraída en frivolidades, mien
tras la violencia campea y la cri

sis de salud se agudiza.
Porque nos muestra a un

Presidente capaz de todo con
tal de no admitir un error. La

rifa del avión, sin duda, será
uno de los episodios más pa
téticos del sexenio, pues el
Presidente ha mentido reite

radamente, dice una cosa y al
otro día la contraria. Ahora re

sulta que se va a rifar el avión,
pero el premio NO es el avión.
Porque pone al Presidente

de la República a la cabeza de
lo que puede ser una abierta
estafa a los compradores de bo
letos que piensan que partici
parán en la rifa de un avión.
Porque para no quedar mal

recurre a los empresarios en lo
que es chantaje o abierta extor
sión para que le compren los
boletos y no fracasar. Barata les
sale la relación a los empresa
rios con el Presidente.

Y porque los símbolos son
relevantes en un gobierno y,
para nuestra desgracia, de esto
vamos a tener harto.
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Gabinete de Tuanitos

La voz menos escuchada en
los debates sobre las caren

cias de medicinas en hospi
tales públicos o por el Instituto de
Salud para el Bienestar es la del
secretario de Salud, Jorge Alcocer.
Son un subsecretario y el ti

tular del Insabi quienes tratan
de articular explicaciones en las
mañaneras o en entrevistas con
medios. En este tema incluso ha

sido más protagónica la secreta
ria de la Función Pública que el
propio doctor Alcocer.
El titular de Salud es un ejem

plo clásico del tipo de funciona
rio "Juanito" que Andrés Manuel
López Obrador ha usado de
tiempo atrás, pero que ahora re
pite a nivel secretaría de Estado.
El secretario no tiene vela en el

entierro que oficia el Presidente
de la República. Y el doctor Alco
cer no es el único caso del gabi
nete, por supuesto.
Así como el secretario de Sa

lud no es el jefe real de ese sec
tor, ha quedado más que claro
que quien cobra como secretaria
de Bienestar no es quien real
mente lleva los hilos de la polí
tica social. Y de la secretaria de

Gobernación no valdría la pena
ocuparse si no fuera porque los
que figuran, aunque ni man

den ni pesen, también pueden
causar daño: además de fingir
un puesto que no ejerce, Olga
Sánchez Cordero consiente en
una visible subsecretaría a un

entenado suyo que no se cansa
de enervar el debate y hacer es
tropicios. Pero regresemos a los
Juanitosx
Cuando el presidente López

Obrador ordenó que se anun
ciara en tiempo real la renuncia
de Carlos Urzúa a la Secreta
ría de Hacienda, estableció con
claridad que su gabinete es uno
donde la operación de quita
pon es nada traumática por
que el poder está básicamente
concentrado en un solo par de
de manos. En el gabinete sólo
hay una persona en ejercicio
de libre albedrío. El Presidente.

Los demás, unos más que otros,
han aceptado ser los Juanitas
del mandatario: personajes to
talmente manipulables por el
tabasqueño.
De tal forma que tenemos a

alguien que cobra de titular de
Educación que pasará a la his
toria por su activa complicidad
en el desmantelamiento, sin ex
plicación o justificación pública,
del sistema de construcción de

escuelas públicas que tenía Mé
xico hasta 2018.
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Ya se ha escrito suficiente

para demostrar lo irracional y
negligente de dar así como así a
los padres de familia la respon
sabilidad de edificar planteles
sin traza ingenieril probada y
segura, pero en la memoria de
Esteban Moctezuma quedará lo
que pase con los niños y maes
tros en el futuro en esos inmue

bles. No quiso oponerse a una
medida disparatada, y no tiene
la voluntad para renunciar. Que
se ponga su banda tricolor en la
cabeza y será idéntico a aquel
personaje llamado Juanito, que
fue puesto como hombre de paja
en una candidatura de simula

ción en Iztapalapa.
Se sabe que López Obrador

no escucha razones de sus co
laboradores. Pero no tenemos

suficiente información de que

más de uno de esos colabora

dores haya intentado disuadir,
reelaborar, reformular, plantear
alternativas, mejorar o de plano
rechazar instrucciones que po
nen no sólo al gobierno en una
situación de franco ridículo, sino
que meten al país en polémicas
estériles o frente a situaciones de

plano riesgosas.
Tiempo atrás publiqué aquí

que no había gabinete. Me co
rrijo: Sí lo hay. Está constituido
por personas en quienes, por lo
visto en quince meses, no prima
la razón o el profesionalismo, ni
la idea de generar diálogo plural
o buscar las soluciones en los

lugares donde se encuentren las
mejores opciones. Son Juanitas
que sin más cumplen la voluntad
de ya saben quién. El peligro es
que México no es Iztapalapa.
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La economía en alfileres

México ha iniciado un

período de decreci
miento económico. El

INEGI reportó recientemente una
contracción del 0.1% del PIB (el
valor de todos los bienes y servi
cios producidos por la economía
mexicana) respecto a su nivel en
2018. Es el primer dato negativo
desde la macro crisis financiera

global de 20082009. A diferen
cia de lo acontecido hace una

década, el mal desempeño de la
economía no se debe a un shock

externo, sino que es resultado de
decisiones internas de gobierno.
Al manejo presidencial de la eco
nomía, o para ser más precisos, al
entorno de incertidumbre que el
propio Presidente ha provocado
con sus erráticas políticas y sus
muchos caprichos.
En campaña, el presidente Ló

pez Obrador ofreció un ritmo de
crecimiento anual superior al 4%
del PIB. El eje de su narrativa fue,
precisamente, que el modelo eco
nómico de las últimas tres déca
das había fracasado doblemente:

ni crecimiento, ni mejor distribu
ción de la riqueza. La obsesión
neoliberal por el crecimiento re
petiría recurrentemente el caris
mático candidato habría servido

de coartada para que el Estado se

desentendiera de corregir las des
igualdades sociales y, peor aún,
para concentrar la riqueza en una
minoría, a través de privatizacio
nes, monopolios inducidos desde
el poder, privilegios fiscales y,
por supuesto, corrupción. Tocó
una fibra socialmente sensible

que probablemente le reportó un
buen puñado de votos: la demo
cracia capitalista que se instaló
en la transición y se continuó en
las dos alternancias, no había he
cho crecer el pastel ni hacer más
grandes las rebanadas. En una
suerte de vuelta pendular hacia el
"desarrollismo" de los setenta, el
nuevo Presidente sugería un cam
bio estructural de modelo: mayor
presencia promotora del Estado
en la economía para detonar el
crecimiento y, simultáneamente,
mayor intervención pública para
cerrar las brechas de la pobreza,
la marginación y la desigualdad.
La autodenominada "cuarta

transformación" no contiene
un modelo económico alterna

tivo. Al menos, no hasta ahora.
Por el contrario, es una mala
combinación entre ortodoxia

macroeconómica, clientelismo
presupuestal y voluntarismo de
gestión. El obstinado cruzado
contra la gelatinosa sustancia

del "neoliberalismo", de esa
doctrina económica que pos
tulaba que la riqueza se genera
cuando el Estado se reduce a su

mínima expresión, es en reali
dad un alumno destacado del
conservadurismo fiscal: nada

de aumento de impuestos, dé
ficit bajo, inflación controlada,
deuda moderada. En efecto, el
nuevo gobierno no ha alterado
los equilibrios macroeconómicos
de la economía, pero tampoco ha
recurrido a la política fiscal para
repartir de manera más justa las
cargas y las oportunidades, como
podría esperarse de un gobierno
nominalmente de izquierda. El
grueso de sus decisiones econó
micas se ha concretado básica

mente en reasignaciones del
gasto público para financiar pro
gramas de esencia clientelar, lo
cual dista mucho de implicar un
cambio de modelo económico.

Esos programas están diseñados
para cultivar la fidelidad de bases
electorales, muy lejos de la oferta
ética de activar el ascensor de la

movilidad social. Las palancas
de promoción económica del Es
tado, como la inversión pública
productiva, se han atrofiado en
una rutina de gestión caprichosa,
vacilante, ingenua, ridiculamente
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personalista. En el candor volun
tarista del Presidente, la política
económica del país se dicta todos
los días en las mañaneras, al calor
de las obsesiones de siempre y los
ímpetus de la ocasión.
No hay nuevo modelo eco

nómico, ni crecimiento al 4%,
ni más justa distribución de la
riqueza. Ninguna reforma o polí
tica de las hasta ahora emprendi
das, delimitan una alternativa al
modelo ensayado en las últimas
décadas, por más que el Presi
dente se empeñe en repetir que la
larga noche del neoliberalismo ha
quedado atrás. Por el contrario, lo
que parece reinstalarse acelera
damente es una mala versión del

estatismo economico que pro
vocó sacudidas sexenales sistémi

cas: monopolios públicos, control
de precios, gasto clientelar, em
presas públicas obesas, sacraliza
ción de las vocaciones primarias
de la economía, sindicalismo de
Estado, etcétera.
La economía mexicana pierde

valor por la incertidumbre gene
rada por el nuevo gobierno. No
hay todavía un efecto de crisis
económica por diversas razones:
los mercados aún mantienen la

expectativa de un viraje prag
mático del Presidente; la política
monetaria restrictiva y la elevada
tasa de interés han mantenido a

raya la inflación y el tipo de cam
bio; el bajo déficit y la sostenibili
dad de la deuda que heredó esta
administración han contenido

el riesgo país; la renegociación
del TLC trajo un suspiro de opti
mismo; las reformas económicas
siguen formalmente vigentes. Si
bien los flujos de inversión nacio
nal y extranjera se han desacele
rado, no se ha dado una fuga de
capitales por una suerte de bene
ficio de la duda. Una economía,
pues, sostenida con los alfileres
de la percepción de que el Presi
dente aprenderá tarde o tem
prano, asimilará pronto el peso
de las restricciones, empezará a
escuchar y corregir, moderará
los prontos de sus personalidad.
Todo lo que jamás hemos visto de
López Obrador.
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Qué les cuento, que el sábado
por la noche un buen amigo
de medios me reenvió el men

saje (mismo que aquí pueden leer) de
un Roberto Valdovinos, quien es ni
más ni menos que el actual director del
IME (Instituto de los Mexicanos en el
Exterior). Tras leerlo consulté con va
rios colegas acerca de a qué se refiere
el mensaje cuando dice a "quienes ca
lumnian". Y no me lo van a creer, pero
resulta que este personaje tiene la frio
lera de 11; sí, leyó bien, ONCE denun
cias por hostigamiento y acoso ante
diversas instancias, presentadas por
igual número de agraviadas.

Lo de siempre, los acosadores se
dicen calumniados, pero con 11 de
nuncias más bien lo que habría que
recomendarle al sr. Valdovinos, es que
asuma los serios problemas de mi
soginia y conducta abusiva con
tra mujeres. Sin prejuzgar sobre el

destino legal del tema, lo que resulta
sorprendente es que un funcionario así
permanezca en el cargo, que la SRE no
lo cesara inmediatamente. Debo

aclarar que NO tengo el gusto de co
nocerlo, pero queda claro que la 4T
tiene un caso claro para demostrar si el
acoso se va a permitir o no en este
gobierno.

buemas noches, voy a necesitar su
ayuda, no será nada ilegal ni
malintencionado, simplemente,
todo acto de corrupción en sre u
otra área necesito que se difunda
con fuerza y ánimo, porque
justamente es ahí donde les due(e a
quienes calumnian, cuento con
algun@s de ustedes?
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SEPTIMANA HORRENDUM

Y ya que toco a Relaciones Exteriores, cómo dejar de mencionar que terminó
la septimana horrendum (semana horrible) de los demócratas. En unos
días vivieron la caída del sistema en Iowa. De hecho, nadie sabe quién

ganó ahí, y déjeme aclararles que Bartlett no tuvo nada que ver ¡eh! Disculpen
el chiste, pero no me lo pude aguantar. Súmenle además la previsible derrota
del impeachment, el discurso triunfal de Trump en el Congreso y el creci
miento de la guerra civil entre el centro e izquierda en el Partido Demócrata.
Diría mi abuela: "Mija, peor no se puede". Así pues, hoy todas las apuestas son
por la reelección de mr. Trump.
Ali, les recomiendo leer el reportaje de Jesús Esquivel en Proceso, "Los nar

cos gringos", confirmados por agentes de la DEA, ¿no que todo viene del sur y por
eso el muro? Pues NO, resulta que sí hay "drug cartels" en EU.

¡NO QUE NO!

Aquí la prueba de que servidores de la nación están metidos en actos pro
selitistas de Morena. El funcionario de blanco es ni más ni menos

que Francisco Mosqueda, subdelegado de Jalisco, región Mascota.
¿Lo correrá el presidente López Obrador? Pues en reiteradas ocasiones ha di
cho que NO permitirá que los funcionarios hagan proselitismo.

ENTRE APLAUSOS Y RECONOCIMIENTOS

Cómo ven que mi querido
amigo Roberto Gavaldón,
director desde hace 10 años

de comunicación y promoción cultu
ral de la BMV, deja su cargo este 29
febrero, para emprender nuevos pro
yectos. Sin duda se le extrañará y ob
vio deseamos lo mejor en esta nueva
etapa de su vida profesional. ¿A
dónde se irá? En cuanto me dé vobo

se los platicaré.
ORGULLOSO PAPÁ

El 2 de febrero, Manuel Velasco, coordinador de los Verdes en el Senado,
compartió vía redes que había nacido Emiliano, su segundo hijo. El 8, es
decir el sábado, subió otra foto presumiendo orgullosamente el abrazo

entre su primogénito Manu y el recién nacido. Ahora bien, puso un corazón
azulPAN. ¿Será un mensaje cifrado?
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El presidente debe pedir perdón
Las disculpas forman parte

del discurso político/cris
tiano del presidente López

Obrador. España debe discul
parse con México por los abusos
de la Conquista. Sus "adver
sarios" deben disculparse con
el Gabinete de Seguridad por
criticar la forma en que liberó al
hijo del Chapo. La prensa debe
ría pedir disculpas por difundir
que gastó miles de pesos en lon
ganiza. Hace unos días exigió
a un consejero electoral que se
disculpara por haber firmado
una carta en la que éste pedía
que se actuara con legalidad
en el proceso postelectoral de
2006.

Que pidan disculpas. El ofen
sor, por haber actuado mal,
debe pedir al ofendido que lo
libere de la culpa. Y que además
lo haga públicamente. El ofen
sor debe confesar sus pecados
sociales en una especie de rito
de purificación. En un ejerci
cio de ida y vuelta, como debe
ser la crítica, propongo, con la
humildad precisa, que el presi
dente se disculpe.
En primer lugar, por sus cons

tantes mentiras. Una gran parte
de lo que dice en sus conferen
cias matutinas son mentiras.

No errores, francas mentiras.
Le gusta engañar a la gente.

Cuando dice "yo tengo otros da
tos" está mintiendo. Si tuviera
otros datos los mostraría. Los

periodistas lo confrontan con
la información oficial pero de
nada sirve, él cuenta con otros
datos, con la cual invalida la
información que proporciona
su gobierno. Hace un año el
presidente afirmaba que no ha
bía escasez de gasolina y meses
después reconoció la mentira,
pero no se disculpó. Frente a
todos los medios, con una gran
cobertura, dice por las mañanas
que el crecimiento es un con
cepto neoliberal desdeñable,
y por la tarde, ante la prensa
especializada, anuncia la crea
ción de una importante área de
su gobierno dedicada a estimu
lar el crecimiento. El presidente
miente a diario. Propongo que
se disculpe ante la sociedad.
En segundo lugar, el presi

dente debería pedir disculpas
por la ineptitud de su gobierne
Estancar una economía nacio

nal no es una tarea sencilla,
pero lo logró en tan sólo un año.
El presidente que quería pasar
deliberadamente a la historia

lo ha logrado: vivimos el mayor
periodo de violencia de nues
tra historia reciente. El ma

yor logro de la Secretaría de la
Función Pública hasta ahora es
el de haber exonerado a un fun

cionario al que le exhibieron 23
casas y participación en 14 em
presas. El programa estrella de
Jóvenes Construyendo Futuro
ha sido un rotundo fracaso:

sólo 18 mil jóvenes de 900 mil
inscritos en el programa con
siguieron trabajo permanente.
Firmamos un tratado comercial

con Estados Unidos y Canadá
desventajoso en relación al
anterior Tratado. La Guardia
Nacional, el instrumento casi
mágico con el cual el presidente
planeaba contener y disminuir
la violencia, ahora sirve a Do
nald Trump para detener a los
migrantes. Las medicinas esca
sean. El empleo se desploma. El
peso sigue firme gracias a unos
altísimos intereses que nos aho
gan. La producción petrolera no
crece. "En mi gobierno no habrá
masacres", afirmó en campaña
y la gente votó por él. Ahora
asesinan a niños en un local

de videojuegos en Uruapan y
el presidente dice que el país
está "demasiado tranquilo". Lo
mejor de este gobierno son sus
buenas intenciones. Lo peor,
la forma en que las ejecuta. El
presidente debe pedir disculpas
por los repetidos fracasos de su
gobierno.
En tercer lugar, el presidente

debería pedir disculpas por
haber abandonado su bandera
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de la lucha contra la corrup
ción. Podrá decir misa, pero el
tratamiento especial a Manuel
Bartlett y Carlos Lomelí manda
un mensaje muy claro: bene
volencia y vista gorda con mis
aliados, Santiago Nieto para
mis adversarios. Millones de

personas estaban hartas de la
corrupción del PRI y el PAN, y
López Obrador ofreció comba
tirla a fondo. Más de dos terce

ras partes de los contratos que
ha asignado el gobierno federal
se han realizado sin licitación

alguna, por adjudicación di
recta. No conozco un solo caso

de alguien que cuente que la
corrupción en las oficinas de
gobierno, o con los policías de
tránsito, ha desaparecido. La
corrupción campea y Bartlett es
su emblema. El presidente debe
una disculpa al pueblo.
El peor pecado es la soberbia.

Toda la verdad le pertenece. Los
que critican no saben. Los ex
pertos sólo roban. Estudiar en
el extranjero te llena de mañas.
La verdad le pertenece, no se
necesitan estudios de viabili

dad para los megaproyectos. La
verdad le pertenece porque a
través de él habla el pueblo, que
no se equivoca.

La soberbia. Dos Bocas, va por
que va. El aeropuerto de Santa
Lucía, me canso ganso. La so
berbia enceguece. Todos están
felices. La soberbia provocó la
caída. La soberbia de decretar
la transformación histórica an

tes de comenzar a gobernar. La
soberbia que le impide ver los
efectos letales de su estrategia
pacificadora. La soberbia del
magnífico 0% de crecimiento.
La culpa por estos pecados so
ciales debe ser enorme. Pro

pongo que, en un ejercicio de
contrición profunda, el presi
dente se disculpe en una maña
nera. Sería liberador.
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ZANCOS. El cons&

¡ero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, se
ñaló qué ninguna or
ganización puede ase
gurar® registro, pese
a haber cumplido con
\<M SaiTil:JS}|,y*tifilia*
dones ©qasfidas. Se
ráentre marzo y abril
cuando se den a cono

cer las agrupaciones
que cumplieron con los
reqwfeitos preliminares.

OSO BAILARIN.

Luego de qu&se feve
lara quéin la UIF de
Enrique Peña Nieto se
descongelaron inde
bidamente caentasdé'
personas bajo investi
gación, trascendió que

beotici#
dosíestUvo el cantante
Julián Alvarez, quien
amenizó hace pocos
días la boda dé la hija
del Chapo Guzmá n.

DOMADOR. La

CNDH emitió una re

comendación al gober
nador de BC yg la Co
misión Nacional del

Agua: por violaciones
al derecho del agua,
debido a b autoriza
ción de una cervece

ra, ya qtiB el abasto a
Constellation Brands

dispondrá efe.pj sumí*
nistro de 7,000 milla
nes de litros al año.
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Ad iós ai modelo IFE

El pleno de la Cámara de Diputados deberá resol
ver la designación de los cuatro nuevos conseje
ros a más tardar dentro de dos meses. Pamela
San Martín, Enrique Andrade, Marco An
tonio Baños y Benito Nacif dejarán sus asien

tos en el Consejo General del INE y en su lugar deberán
ser electos cuatro expertos en las materias electorales, con
el voto de las dos terceras partes de los diputados federa
les presentes a la sesión, donde la Junta de Coordinación
Política someta a consideración las ternas de consejeros.
Atrapado por el déficit de financiamiento y la incerti

dumbre política, el instituto apostó por la estabilidad de
su cuerpo burocrático. En cumplimiento de sus facultades,
sabedor de que no podría lograr un respaldo unánime,
Lorenzo Córdova Vianello propuso la reelección de
Edmundo Jacobo Molina como secretario ejecutivo
del Instituto.

Fuera del aparato administrativo del INE, esta designa
ción generó críticas y rechazos por lo que se consideró un
madruguete del presidente consejero, quien previo un cam
bio en la correlación de fuerzas en el Consejo General. De
haber esperado dos meses a que Jacobo Molina concluye
ra el periodo para el que fue electo hace seis años, Córdo
va Vianello no habría conseguido los votos suficientes para
sostener a su secretario ejecutivo en el cargo.
"Si su interés porque se vote ahora es por su creencia

de que no le darán el voto y no podrá conseguir una nue
va mayoría calificada, creo que hay demasiada preocu
pación", reclamó el consejero Roberto Ruíz Saldaña.
"Creo que dialogando se podían lograr esos votos a par
tir de abril (...) o si su pretensión de que se vote ahora es
porque tiene aversión exagerada a quienes lleguen, sin
saber quiénes van a ser, pues nuevamente preocupa esa
actitud, presidente".

El modelo IFE, por el que tanto abogó Córdova Viane
llo, a punto de naufragar. Adiós al tiempo de las decisio
nes unánimes. ¿Adiós al presidente consejero a partir de

abril?

En el apartado A, baseV, del Artículo 41 constitucional,
además de estipularse el procedimiento para elegir a los
integrantes del Consejo General del INE, están contempla
dos los escenarios en caso de falta absoluta del conseje
ro presidente o de cualquiera de los consejeros electorales
durante los primeros seis años de su encargo (en ese su
puesto, se elegirá un sustituto para concluir el periodo de
la vacante y si la falta ocurriese dentro de los últimos tres
años, se elegirá a un consejero para un nuevo periodo).

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la
Cámara Baja, Mario Delgado Carrillo, adelantó que
es inminente la publicación del acuerdo para convocar
a la elección de los nuevos consejeros. El proceso —de
acuerdo con el texto constitucional— deberá ser conduci

do por un comité técnico de evaluación, que evaluará la
elegibilidad de los aspirantes y se encargará de integrar
quintetos de candidatos por cada cargo vacante.

Ni cuotas, ni cuates para el INE en la 4T, definió Delga
do Carrillo, quien recibirá las propuestas y deberá proce
sar la lista de candidatos que la Junta de Coordinación Po
lítica enviará al pleno. Morena y sus aliados cuentan con
los votos suficientes para evitar que la designación de los
consejeros electorales sea por insaculación. Y sin necesi
dad de buscar acuerdos con las fuerzas opositoras, po
drían llevar a cuatro mujeres al Consejo General.

Las diferencias entre las distintas facciones morenistas

son el principal obstáculo. Entre los aspirantes que ma
yores respaldos concitan están: la exconsejera del IEDF,
Carla Humphrey, actual coordinadora de Asuntos In
ternacionales en la UIF de la SHCP; Jaime Cárdenas
Gracia, exconsejero del IFE y exdiputado federal; Jorge
Alcocer Villanueva, coordinador de asesores de Go
bernación, y Roberto Duque Roquero, exfuncionario
del IFE y del TEPJF. ¿El más popular? El comentócratafun
cionario del IMSS Gibrán Ramírez.
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Modernizar

al presidente
Después de que la economía se contrajo

0.1 % el año pasado, los pronósticos de
diferentes analistas económicos, naciona
les e internacionales, se van alineando a
que este año el crecimiento será menor a

1%, con lo cual se hilarían dos años de una reducción
del PIB por habitante.
Son varios los factores externos e internos, que son

relevantes. Entre los externos, destacan una desacele
ración del crecimiento de la industria manufacturera en

EU y su efecto sobre las exportaciones mexicanas, una
reducción del volumen mundial de comercio exterior y
los efectos del coronavirus sobre la economía china (y
mundial) y el impacto que tendría sobre diferentes paí
ses al deteriorarse sus términos de intercambio y reducir
se el precio de las materias primas que exportan. Entre
los internos, destacan una política fiscal restrictiva como
consecuencia de los ajustes que tendrán que hacerse al
gasto público ante la perspectiva de que los ingresos pú
blicos (tributarios y no tributarios, particularmente los pe
troleros) sean menores a los estimados por el gobierno,
una reducción en la inversión pública en infraestructura,
un desperdicio de recursos públicos en tres grandes pro
yectos con rentabilidad negativa (el aeropuerto de San
ta Lucía, el Tren Maya y la refinería en Dos Bocas), un
Plan de Negocios de Pemex imposible de cumplir (in
cluyendo la refinería y la inalcanzable meta de produ
cir 1.9 millones de barriles diarios), una menor tasa de
crecimiento del consumo privado ¡destacando una caí
da en la adquisición de bienes de consumo duraderos)
y una baja tasa de crecimiento, sino estancamiento, de
la inversión privada ante la persistencia de la incertidum
bre jurídica derivada del cambio discrecional y arbitra

rio de las reglas.
En este escenario, es claro que el presidente tiene que

darse cuenta de que seguir por la ruta hasta ahora se
guida no llevará a la mayoría de los mexicanos a mayo
res niveles de desarrollo y de bienestar. Seguir tomando
decisiones de política pública sustentadas en un discur
so ideológico nacionalista del siglo pasado en lugar de
hacer un análisis costobeneficio sólido de las decisiones

no llevará a mayores tasas de crecimiento. Seguir privi
legiando transferencias a través de programas guberna
mentales, aunque aumente el ingreso corriente de los re
cipientes, no es más que un paliativo que no ataca las
causas estructurales de los bajos niveles de desarrollo y
de incidencia de pobreza. Y hay que insistir: sin creci
miento alto y sostenido, como condición mínima necesa
ria, no es posible alcanzar mayor desarrollo económico.
Haber creado un "gabinete para el crecimiento" pue

de ayudaren algo si destraban algunos elementos que in
hiben la inversión y la expansión de las empresas, como
es el desorden generalizado en la operación del gobier
no, pero no será suficiente si no se convence al presiden
te de la necesidad de cambiar el rumbo, convencerlo de
que su objetivo de volver a ser un país como lo fue en la
década de los 60 es una utopía. Es necesario convencer
lo de la importancia de generar una solidez institucional
que genere certeza jurídica, que es tiempo de corregir
decisiones como la construcción de la refinería y del ae
ropuerto, que es necesario volverá impulsar la participa
ción privada en el sector energético, tanto en hidrocarbu
ros como en la generación de energía eléctrica a partir de
fuentes renovables. Se necesita, en suma, modernizarlo.

Dos años de crecimiento negativo del PIB por habitan
te es un lujo que México no puede darse.
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Nuevo contrato social
El capitalismo progresista podría ser
lina buena opción para lograr un equi
libro en el meneado, el Estado y la socie
dad, en un momento en que los populis
i nos de izquierda y derecha que vivimos
parecen un sinfín de ocurrencias.

ara terminar con la de

sigualdad y el descontento
P ciudadano hacia la demo

cracia y sus instituciones, el
Premio Nobel de Economía

Joseph Stiglitz señala que se debe cons
truir un nuevo contrato social.

En su más reciente libro, La gente, el
poder y las ganancias: un capitalismo
progresista para una era de descontento,
expone su visión del fracaso del modelo
neoliberal y señala al capitalismo progre
sista como una alternativa. Dicho capita
lismo busca un equilibrio entre el mercado,
el Estado y la sociedad, con ello se puede
acabar con la desigualdad y el descon
tento social.

Expone que la autorregulación de los
mercados proclamada por el modelo neo
liberal propició la desregulación de las ins
tituciones financieras, lo que fue un factor
fundamental para generar la crisis econó
mica, ya que sólo aumentó las ganancias
y nunca, pero nunca, corrigió los desequi
librios del mercado, como proclamaba el
modelo neoliberal.

La pérdida simultánea de confianza
en el neoliberalismo y en la democracia
no es coincidencia o mera correlación: el
neoliberalismo lleva 40 años debilitando
la democracia.

En el modelo neoliberal, muchos con
fundieron la creación de riqueza con la ex
tracción de riqueza. Personas y corpora
ciones se hicieron ricas desmedidamente,
sin hacer ningún aporte a la riqueza de la
sociedad, a estos usurpadores de riqueza
se les llama buscadores de rentas.

El capitalismo progresista implica re
dactar un nuevo contrato social entre los

votantes y los gobernantes, entre los tra
bajadores y las corporaciones, entre los
ricos y los pobres. El Estado tiene una fun
ción central que cumplir, no sólo en evitar
que el sector privado haga lo que no de
be, sino también en alentarlo a hacer lo
que debe.

El autor indica que ios resultados del
experimento neoliberal están a la vista: se
gún cualquier criterio, el experimento fra
casó. Y según el criterio más importante ¡el
bienestar de la ciudadanía de a pie) fra
casó de manera miserable. Tenemos que
salvar el capitalismo de sí mismo, y la me
jor oportunidad que tenemos para hacerlo
es adoptar una agenda de reforma basa
da en el capitalismo progresista.
Querido lector, sin lugar a dudas, es

muy interesante la reflexión del profesor
Stiglitz, quien desde hace años venía
proclamando los excesos del mercado;
sin embargo, los populismos de izquier
da y derecha que hoy vivimos se encuen
tran muy lejos de apuntar a un nuevo
pacto social, más bien parecen un sinfín
de ocurrencias que no se orientan hacia
un cambio con orden y a un nuevo pac
to social, donde quepamos todos. Has
ta la vista.
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Nuevo contrato social
El capitalismo progresista podría ser
lina buena opción para lograr un equi
libro en el meneado, el Estado y la socie
dad, en un momento en que los populis
i nos de izquierda y derecha que vivimos
parecen un sinfín de ocurrencias.

ara terminar con la de

sigualdad y el descontento
P ciudadano hacia la demo

cracia y sus instituciones, el
Premio Nobel de Economía

Joseph Stiglitz señala que se debe cons
truir un nuevo contrato social.

En su más reciente libro, La gente, el
poder y las ganancias: un capitalismo
progresista para una era de descontento,
expone su visión del fracaso del modelo
neoliberal y señala al capitalismo progre
sista como una alternativa. Dicho capita
lismo busca un equilibrio entre el mercado,
el Estado y la sociedad, con ello se puede
acabar con la desigualdad y el descon
tento social.

Expone que la autorregulación de los
mercados proclamada por el modelo neo
liberal propició la desregulación de las ins
tituciones financieras, lo que fue un factor
fundamental para generar la crisis econó
mica, ya que sólo aumentó las ganancias
y nunca, pero nunca, corrigió los desequi
librios del mercado, como proclamaba el
modelo neoliberal.

La pérdida simultánea de confianza
en el neoliberalismo y en la democracia
no es coincidencia o mera correlación: el
neoliberalismo lleva 40 años debilitando
la democracia.

En el modelo neoliberal, muchos con
fundieron la creación de riqueza con la ex
tracción de riqueza. Personas y corpora
ciones se hicieron ricas desmedidamente,
sin hacer ningún aporte a la riqueza de la
sociedad, a estos usurpadores de riqueza
se les llama buscadores de rentas.

El capitalismo progresista implica re
dactar un nuevo contrato social entre los

votantes y los gobernantes, entre los tra
bajadores y las corporaciones, entre los
ricos y los pobres. El Estado tiene una fun
ción central que cumplir, no sólo en evitar
que el sector privado haga lo que no de
be, sino también en alentarlo a hacer lo
que debe.

El autor indica que ios resultados del
experimento neoliberal están a la vista: se
gún cualquier criterio, el experimento fra
casó. Y según el criterio más importante ¡el
bienestar de la ciudadanía de a pie) fra
casó de manera miserable. Tenemos que
salvar el capitalismo de sí mismo, y la me
jor oportunidad que tenemos para hacerlo
es adoptar una agenda de reforma basa
da en el capitalismo progresista.
Querido lector, sin lugar a dudas, es

muy interesante la reflexión del profesor
Stiglitz, quien desde hace años venía
proclamando los excesos del mercado;
sin embargo, los populismos de izquier
da y derecha que hoy vivimos se encuen
tran muy lejos de apuntar a un nuevo
pacto social, más bien parecen un sinfín
de ocurrencias que no se orientan hacia
un cambio con orden y a un nuevo pac
to social, donde quepamos todos. Has
ta la vista.
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Soraya Pérez
©PerezSoraya

El sector energético,
catalizador del
estancamiento
estancamiento
Durante décadas, parte del crecimiento eco

nómico de nuestro país ha dependido del
bienestar y la prosperidad del sector ener
gético nacional. México es una enorme
potencia petrolera; sin embargo, las ma

las decisiones en política energética del gobierno de
la Cuarta Transformación no han permitido que este
sector sea el gran catalizador del desarrollo nacio
nal que puede ser. Recientemente, un nuevo aliento
de esperanza se asoma con el anuncio de la consoli
dación de un plan sobre la infraestructura energética
entre la Iniciativa Privada y el gobierno federal. Espe
remos, que ahora sí se tomen e implementen las estra
tegias correctas.

Antes que nada, es importante poner en perspec
tiva este problema. México ha entrado en un periodo
de estancamiento económico, derivado principalmen
te del mal manejo de su política energética. A guisa
de ejemplo, recientemente la calificadora de riesgos
Moody's indicó que éste fue el factor clave en su de
cisión de recortar la expectativa de crecimiento para
el 2020 a i por ciento. También señaló que, de conti
nuaren esa ruta, se podría tener efectos negativos in
cluso en la nota soberana del país, ahuyentando aún
más las inversiones e incrementando la ya enorme
desigualdad y el gran desempleo.

Estoy convencida que no podemos desaprovechar
el potencial petrolero que tiene nuestro país, especial
mente el de estados como Tabasco y Campeche. Pero
en lugar de centrarse en la exploración y producción
de gas y petróleo, esta administración únicamente le
ha apostado a la Refinería de Dos Bocas, lo que ha
provocado incertidumbre por la falta de transparen
cia y la poca disposición que ha mostrado la Secreta
ría de Energía para revelar los estudios de viabilidad
técnica, financiera, y ambiental de dicho proyecto.

En medio de este oscuro panorama, anima mucho
el anuncio del Plan Nacional de Infraestructura en su

capítulo energético para los próximos días. El Conse
jo Coordinador Empresarial (CCE) ha insistido en que
ya se defina qué proyectos lo integrarán, se consoli
de pronto dicho plan y se establezca la agenda defi
nitiva. Los empresarios siguen empujando fuerte pa
ra que el gobierno retome el plan trazado desde que
se aprobó el nuevo modelo energético, y hay que ha
cer votos para que Carlos Salazar lo pueda lograr.
Finalmente, y en aras de aportar a la discusión,

quisiera aprovechar este espacio para señalar los tres
temas urgentes que, a mi consideración, deben incor
porarse en la agenda para volver a posicionarnos en
el contexto internacional: Ij las adjudicaciones para
la construcción de dichos proyectos deben realizarse
a través de licitaciones públicas, las correspondien
tes, a través de los mecanismos establecidos en la Co
misión Nacional de Hidrocarburos, y no a través de
asignaciones directas como las que en su mayoría
ha determinado Pemex; 2) se debe establecer un me
canismo que exija total transparencia durante el pro
ceso de ejecución, en aras de fomentar la confianza
con inversionistas, no videos patitogansito como los
de Rocío Nahle en Paraíso, Tabasco, y 3¡ se debe
anunciar la reactivación de las rondas petroleras y las
subastas eléctricas, dando prioridad a aquellos pro
yectos que usen energías limpias y renovables.

México necesita recuperar la senda de crecimien
to, y el sector energético puede ser el gran cataliza
dor, pero sólo tomando las decisiones correctas. Co
mo legisladora federal e integrante de la Comisión
Energía, cuenten con que seguiré alzando la voz pa
ra que así sea.

(Hasta nuestro próximo encuentro!
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¿Se acabaron los
"besos y abrazos"?

El diario neoyorquino The Wall Street Journal
(WSJ) es uno de los más influyentes del mun
do. Sus versiones, impresa y electrónica, son
leídas mensualmente por casi 68 millones de
personas en todo el planeta, muchos de ellos,

funcionarios y ejecutivos de alto nivel.
La información que el WSJ difunde sobre Méxi

co puede afectar positiva o negativamente la per
cepción que se tenga del mismo como un destino se
guro o inseguro para el dinero de los inversionistas
internacionales.

Lo anterior debe tomarse en cuenta, porque en su
edición electrónica del viernes 7 de febrero y en su edi
ción impresa del fin de semana pasado, una nota de
los reporteros José de Córdoba y Sadie Gurman
asegura que el presidente Andrés Manuel López
Obrador, presionado por el gobierno de su amigo
Donald Trump, ha dado por concluida su fallida
estrategia de "besos y abrazos" para enfrentar a los
criminales.

La nota del viernes estaba encabezada así: "Presio

nado por EU, México persigue a los cárteles". La mis
ma nota se encabezó así el fin de semana: "México,
bajo presión de EU, le pone músculo a la lucha contra
los cárteles de la droga".
Después del asesinato de tres mujeres y seis niños

de la familia LeBarón, en noviembre pasado, Trump
amenazó con designar a los cárteles como organiza
ciones terroristas, algo que no le gustó para nada a
Andrés Manuel.

El presidente estadounidense suspendió su deci
sión después de que su procurador general, William
Barr, visitara la Ciudad de México en diciembre pa
sado para reunirse con AMLO para hablar de diversos
asuntos relacionados con la delincuencia.

Barr viajó nuevamente a la CDMX el mes pasado

para hablar de lo mismo con los secretarios de Seguri
dad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero, de la Defensa Na
cional, Luis Cresencio Sandoval, de Marina, José
Rafael Ojeda, el consejero jurídico de la Presiden
cia, Julio Scherer Ibarra, el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, y otros fun
cionarios de primer nivel.
Para probar que se acabaron los "besos y abrazos"

para los narcos y que ya no bastará con acusarlos con
sus mamás y abuelitas, los reporteros anotan que en
tre diciembre y febrero, 37 delincuentes fueron extradi
tados a Estados Unidos, cuando en todo el 2019 fue
ron 58.

También señalan que los infantes de Marina, que
fueron relegados por AMLO desde que asumió el po
der, están de nuevo en la lucha contra el hampa y que
por ello en las últimas semanas han cc "ado a cri
minales de alta peligrosidad, incluido Oscar Flores
Ramírez, el Lunares, líder del cártel la Unión Tepito, el
31 de enero, quien fue reaprehendido el sábado pasa
do después de ser liberado por la juez Beatriz Mo
guel porque la Fiscalía General de Justicia de la CD
MX no respetó el debido proceso en este caso.

La presión aparentemente tuvo efecto sobre el go
bierno de México, tal como la tuvo en mayo pasado
después de que Trump anunció que aplicaría aranceles
a las importaciones de productos mexicanos. Lo que
omiten decirnos es cuál fue la amenaza contra nues

tro país que esta vez hizo el presidente estadounidense
para lograr que AMLO abandone su política de paz
y amor hacia quienes no entienden estos conceptos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Da la impresión de que
Bukele es un émulo de

Fujimori. Viene a ser la
nueva versión del

autoritarismo armado.
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ASTILLERO
Del Mazo, ¿al cien? // Elogio de AMLO
apriísta // Cruda realidad mexiquense
MUS, nuevo frente de izquierda
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
ES ABSOLUTAMENTE DISCU

TIBLE la aseveración obradorista
de que el gobernador del estado de
México, Alfredo del Mazo, "se ha
portado al cien". El Presidente de

México agradeció así, en una especie de exo
neración general, al miembro del grupo que ha
administrado de manera nociva la importante
entidad federativa, con Enrique Peña Nieto
como la mayor pieza colocada en el tablero
nacional de 2012 a 2018: "Saben que no soy
palero, no soy barbero, no soy lambiscón. Ya sé
que algunos no les va a gustar, pero mi pecho
no es bodega. Se ha portado al 100 el goberna
dor del estado de México", dijo López Obrador
en el contexto de la adhesión de Del Mazo a los
convenios con el Instituto Nacional de Salud
para el Bienestar, a diferencia de los retobos
de los gobernadores panistas sobre el mismo
tema sanitario (nota de Montserrat García en
la OEMInformex https://bit.ly/2HaqxXm)./

LAS AMABLES PALABRAS de López Obra
dor hacia Del Mazo contrastan con la cruda
realidad de un estado donde se tienen altos
índices de feminicidios, violaciones, robos y
agresiones en vehículos de transporte público
urbano y el dominio generalizado de cárteles
delictivos y de grupos e individuos dedicados
a amenazar, cobrar "derecho de piso", secues
trar y asesinar. La corrupción y el abuso son
otros signos distintivos de lo que se vive en la
importante entidad federativa donde Del Mazo
ha ido cooptando a la bancada de Morena en el
congreso estatal para que apruebe las políticas
de ese mandatario priísta que parece haber
canjeado un plácido cumplimiento de su pe
riodo oficial a cambio de facilitar o no obstruir
una alternancia a favor de Morena en la próxi
ma sucesión gubernamental mexiquense.

EL RECHAZO CIUDADANO al gobierno de
otro miembro de la familia Del Mazo, este, pri
mo de Peña Nieto, fue expresado a gritos y en
coro en el mismo acto de este fin de semana,
ante lo cual el Presidente de México invocó la
necesidad de trasladar quejas y enojos a los
momentos de las elecciones: "hay que estar
unidos. En las elecciones se puede confrontar,

ahorita no. Se gobierna para todos".

EL PERIODISTA ROGELIO Hernández
López publica hoy en su columna Miradas
de Reportero, que reproducen varios medios
de comunicación, entre ellos La Jornada San
Luis: "En días, se presentará públicamente un
nuevo frente político amplio con al menos 14
organizaciones socialistas con militantes en
sindicatos, agrupamientos campesinos y ur
banos, feministas y ecologistas de otras tantas
entidades del país. Su nombre: Movimiento de
Unidad Socialista (MUS)".

DESTACA ROGELIO QUE en ese frente
amplio, sin preponderancia electoral, par
ticiparán miembros que fueron del Partido
Comunista Mexicano y el Partido del Trabajo.
En general, apoyan la llegada al poder de An
drés Manuel López Obrador, la parte de sus
políticas que es de izquierda y las eventuales
medidas avanzadas que podría decidirse a
tomar. Pero también alertan "que aún estamos
muy lejos de la destrucción del viejo régimen,
de desmantelar las políticas neoliberales y,
menos aún, de establecer un sistema en donde
toda persona tenga una vida digna y segura.
El aparato de Estado continúa infectado por
miles de adictos a los privilegios de siempre,
son servidores de la oligarquía e incluso del
crimen organizado. Son los mismos que desde
el Poder Judicial se han negado a reducir sus
escandalosos salarios y protegen a los pode
rosos o a la delincuencia; es la mafia sindical
charra que continúa al frente de la mayoría de
las organizaciones sindicales; son los periodis
tas y comentaristas corruptos o los generales
golpistas que claman por un golpe de Estado".

Y, MIENTRAS LAS Fuerzas Armadas rei
teran su lealtad al ocupante actual de la Pre
sidencia de la República, en la serie de actos
oficiales que en este mes hacen confluir a
autoridades civiles y militares, ¡hasta mañana,
con Yeidckol Polevnsky blandiendo en Hidalgo
un escudo de protección ante críticas y rechi
flas: "¡Aquí todos somos López, todos somos
López!"
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EL presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó eL acto Diálogo con eL pueble
i ndígena náhuatl y comunidades indígenas residentes, en la alcaldía Milpa Alta. Antes de subir
al estrado saludó a los asistentes. Foto Luis Castillo
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AMERICAN CURIOS
Peligro
DAVID BROOKS

DOS FRASES AUTOBIOGRAFICAS
resumen el peligro político que enfren
ta Estados Unidos y el mundo en este

año electoral. "Podría pararme en medio de
la Quinta Avenida y disparar a alguien y no
perdería ningún votante. Es increíble", declaró
en Iowa el entonces candidato presidencial
Trump hace casi exactamente cuatro años. En
julio del año pasado declaró que, de acuerdo
con la Constitución, "tengo el derecho de ha
cer lo que quiera como presidente".

AMBAS FRASES INDICAN que el jefe del
régimen estadunidense tiene una idea profun
damente cínica, pero a la vez precisa, hasta
ahora, de sus seguidores; y, segundo, que con
sidera que él es el Estado, algo que comparte
con todos los tiranos de la historia.

VEAMOS: DESPUÉS DE meses de investiga
ciones y un juicio político que comprobó que
el presidente repetidamente violó la Constitu
ción y, según sus acusadores, traicionó al país y
después encubrió todo eso, no sólo fue exone
rado, sino que su nivel de aprobación popular
llegó a su punto más alto desde que llegó a la
Casa Blanca hace tres años. No sólo no perdió
ningún votante, parece que después de "dispa
rar" contra la Constitución, ahora tiene más.

Y SUS BASES están de acuerdo en que tiene
todo el derecho de hacer lo que quiera. Recuer
da la frase célebre de Nixon en la era Waterga
te, cuando afirmó: "cuando el presidente hace
algo, no es ilegal". Pero Nixon fue obligado a re
nunciar. Trump está en camino a su relección.

NOAM CHOMSKY COMENTÓ que se puede
argumentar que Trump "es el criminal más pe
ligroso en la historia de la humanidad". Señala
que Hitler era el principal candidato para ese
"honor", pero que ese "no estaba dedicado con
fervor a destruir las posibilidades de la vida hu
mana organizada en la Tierra en un futuro no
tan distante... Trump sí. Y aquellos que piensan
que él no sabe lo que está haciendo, no se han
fijado muy de cerca", afirmó en entrevista con
Truthout.

¿CÓMO SE HA llegado a este punto? Una de
las razones principales entre varias es que
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DOS FRASES AUTOBIOGRAFICAS

resumen el peligro político que enfren

ta Estados Unidos y el mundo en este

año electoral. "Podría pararme en medio de
la Quinta Avenida y disparar a alguien y no
perdería ningún votante. Es increíble", declaró
en Iowa el entonces candidato presidencial
Trump hace casi exactamente cuatro años. En

julio del año pasado declaró que, de acuerdo

con la Constitución, "tengo el derecho de ha
cer lo que quiera como presidente".

AMBAS FRASES INDICAN que el jefe del
régimen estadunidense tiene una idea profun

damente cínica, pero a la vez precisa, hasta

ahora, de sus seguidores; y, segundo, que con
sidera que él es el Estado, algo que comparte
con todos los tiranos de la historia.

VEAMOS: DESPUÉS DE meses de investiga
ciones y un juicio político que comprobó que

el presidente repetidamente violó la Constitu
ción y, según sus acusadores, traicionó al país y
después encubrió todo eso, no sólo fue exone
rado, sino que su nivel de aprobación popular
llegó a su punto más alto desde que llegó a la

Casa Blanca hace tres años. No sólo no perdió

ningún votante, parece que después de "dispa
rar" contra la Constitución, ahora tiene más.

Y SUS BASES están de acuerdo en que tiene
todo el derecho de hacer lo que quiera. Recuer

da la frase célebre de Nixon en la era Waterga

te, cuando afirmó: "cuando el presidente hace

algo, no es ilegal". Pero Nixon fue obligado a re
nunciar. Trump está en camino a su relección.
NOAM CHOMSKY COMENTÓ que se puede
argumentar que Trump "es el criminal más pe

ligroso en la historia de la humanidad". Señala
que Hitler era el principal candidato para ese
"honor", pero que ese "no estaba dedicado con
fervor a destruir las posibilidades de la vida hu
mana organizada en la Tierra en un futuro no

tan distante... Trump sí. Y aquellos que piensan

que él no sabe lo que está haciendo, no se han

fijado muy de cerca", afirmó en entrevista con
Truthout.

¿CÓMO SE HA llegado a este punto? Una de
las razones principales entre varias es que

el bufón peligroso y su equipo están logrando,
por ahora, anular la verdad.

EL USO DE redes sociales por el equipo de
Trump ilustra cómo el manejo del universo
digital por cualquiera en el poder representa
uno de los grandes peligros para una sociedad
democrática. Apenas al comenzar el ciclo elec
toral, su campaña de relección ya ha gastado
casi el doble que el total combinado de todo
el elenco de los nueve principales aspirantes
demócratas en Facebook y Google; un nivel sin
precedente, reporta Axios.

UN REPORTAJE EN The Atlantic sobre lo
que llama "la campaña de desinformación
de mil millones de dólares" para la relección
de Trump, describe una estrategia parecida
a la desplegada por líderes derechistas en el
mundo, quienes usan las redes sociales para
confundir el debate, y en lugar de silenciar a
los disidentes los suprimen a través de volu
men, o sea, "censura mediante ruido". Junto a
ello continúa la ofensiva contra los medios de
comunicación con el objetivo de debilitarlos,
tal como se ha hecho desde el inicio de esta
presidencia que los ha calificado de "enemigos
del pueblo" (https://www.theatlantic.com/
magazine/archive/2020/03/the2020disinfor
mationwar/605530/).

EL OBJETIVO FINAL, al parecer, es
desorientar con mentira y engaño perfec
tamente diseñados para que toda verdad se
vuelva dudosa. O sea, como Hannah Arendt
lo resumió en 1953 analizando el surgimiento
del fascismo europeo, donde "el sujeto ideal de
un Estado totalitario... son gente para la cual
la distinción entre hecho y ficción (eso es, la
realidad de experiencia) y la distinción entre la
verdadero y lo falso (eso es, las normas de pen
samiento) ya no existen".

FRENTE A ESTO, todo depende de la intole
rancia necesaria tanto dentro como fuera del
país a este peligro, y del creciente movimien
to de resistencia estadunidense para rescatar
el futuro inmediato, el cual necesita más que
nunca (y aunque no se le ocurra solicitarlo) la
solidaridad internacional.

https://open.spotify.com/track/2K8xtU4cnUgZ
S9apymp5tk?si=FFv9htGgTbS0JUF5mgHgA;
https ://youtu.be/FKCmyiljKoO
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Después de meses de investigaciones y un
juicio poLítico, el presidente Donald Trump no
sólo fue exonerado, sino que su nivel de
aprobación alcanzó su punto más aLto desde

que Llegó a La Casa BLanca hace tres años. En
La imagen, eL mandatarioaL regresara
Washington de un viaje a Carolina de! Norte,
el fin de semana. Foto Ap
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
La UNAM, en difícil momento // Falla juramento
a la nación// Renuncia en la Suprema Corte
ORTIZ TEJEDA
Terminemos cuanto antes

con el asuntito Medina Mora. Y no
porque tan deplorable, perverso,
vergonzante y criminal asunto no
merezca una discusión exhaustiva y,

por supuesto, una sentencia rotunda e irrecu
sable. Lo propongo por razón de fuerza no sólo
mayor, sino impostergable: el difícil momento
que vive nuestra casa, la UNAM, y que exige to
do el interés, inteligencia y participación activa
y comprometida de quienes, por encima de
muchísimas diferencias, somos la universidad
de la nación.

CUANDO MEDINA MORA fue interpelado
por el presidente del Senado sobre su juramen
to de fidelidad a la Constitución, alborozado,
eufórico ofreció cumplir su cometido, "mi
rando en todo por el bien y prosperidad de la
Unión" (por supuesto mintió). Y cuando el pre
sidente del Senado replicó: "Si no lo hicieres
así, la nación os lo demande." El alma (ese ad
minículo que los conquistadores consideraban
era imposible que los naturales portáramos) se
me fue a los pies. ¿A la nación le echan la res
ponsabilidad de demandar a un falsario cuyas
credenciales para llegar al sitial que le otorgó
el Senado, fueron exclusivamente las instruc
ciones, la consigna que dictó el representante
más emblemático de la nación, o séase, el mis
mísimo presidente, amigo, parcner, socio, big
brother, thegodfather de la banda que asoló al
país durante el periodo de desgracia del Señor
20122018 y de la que el señor ministro era su
auténtico legal bodyguard?

PERO, OBSESO COMO soy (dije obseso, si
me quitan la "s" formalizo mi protesta), que
continúo mi rastreo y encuentro que el artículo
109 estipula: El Congreso de la Unión expedi
rá leyes de responsabilidad de los servidores
públicos conducentes a sancionar a quienes
incurran en las causales que a continuación
anota, por ejemplo la II: la omisión de delitos
por parte de cualquier servidor público será
perseguida y sancionada en los términos de la
legislación penal. Y la III: "Se aplicarán sancio
nes administrativas a los servidores públicos
por los actos u omisiones que afecten la lega
lidad, honradez, lealtad y eficiencia que deban
observar en el desempeño de sus empleos,
cargos o comisiones." Y la cosa no para aquí.

El artículo termina diciendo: "Cualquier ciu
dadano bajo su más estricta responsabilidad
y mediante la presentación de elementos de
prueba, podrá formular denuncia ante la Cá
mara de Diputados del Congreso de la Unión
respecto de las conductas a las que se refiere el
presente artículo".

Y PARA REMATAR (y perfeccionar los su
puestos que se exponen), el siguiente artículo,
o sea el 10: "Podrán ser sujetos de juicio polí
tico los senadores y diputados al Congreso de
la Unión, los ministros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación [] Las sanciones con
sistirán en la destitución del servidor público y
en su inhabilitación para desempeñar funcio
nes, empleos, cargos o comisiones de cualquier
naturaleza en el servicio público".

O SÉASE QUE, con un solo senador, dipu
tado, dirigente de cualquiera de los partidos
políticos o de los sesudos "analistas políticos"
(así los anuncian en sus personalizadores, en
las mesas televisivas mal llamadas de debate,
en vez de contrate o remate), hubiera sido
suficiente, para cuestionar este despropósito y
encaminarlo por el camino de la legalidad.

PARA TERMINAR, REGRESEMOS al prin
cipio: las renuncias de los ministros de la SCJN
procederán por causas graves. A mí se me
ocurre, por ejemplo, de conciencia: El ministro
MM decide renunciar a todos los placeres y
boato de este enloquecido mundo en 2020
(o sea, el doble del de los inigualables roaring
twenties) y, con esta fecha asume una vida de
absolu ta austeridad, recato, honestidad y vida
proba. También informa que ha solicitado su
incorporación a la orden de los monjes Cartu
jos. Como quien dice, los abuelos de la omertá,
código de honor siciliano que ahorita nos tiene
en suspenso: ¿Lo acatarán don Chapo Guzmán
y don Genaro García Luna? Si nosotros esta
mos con el alma en un hilo, ¿cómo se sentirán
algunos ilustres como don Raúl Salinas de
Gortari, otra vez el hermano incómodo, el com
bativo líder proletario don Carlos Romero Des
champs, y el príncipe de la impoluta "barra de
abogados sin escrúpulos" don, Juan Collado,
quienes, bien saben que su suerte está echada:
¡Escupe, Lupe! o se te adelantará el más fiel de
los tuyos, en cuyo caso terminarás dominando
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una segunda lengua (aunque sea un caló muy
doloroso) en una institución del extranjero).

Y, SÍ EL presidente y el Senado franquearon
las puertas de la responsabilidad legal, con to
da amabilidad y cortesía, ¿quiénes le otorgaron
el pasaporte y le otorgaron la visa al país de la
impunidad? Nos falta un párrafo.

ortiz_tejeda@hotmail.com
Twitter:@ortiztejeda
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ROZONES
Los mensajes para Yeidckol

El conflicto interno en Morena sigue dando tela de dónde cortar. Y es que Yeidckol
Polevnsky recibió dos mensajes en la asamblea informativa que tuvo con la mili
tancia de Hidalgo. Por un lado mostró músculo, pues una buena parte de los more
nistas la ratificaron como cabeza nacional del partido, a pesar del nombramiento
de Alfonso Ramírez Cuéllar, el domingo antepasado; y senadores como Armando
Guadiana, de Coahuila, y José Narro Céspedes, de Zacatecas, la arroparon, eviden
ciando de qué lado están sus dados. El otro mensaje es que también fue recibida con
algunas protestas de aquéllos a los que no les hizo nada de gracia que la secretaria
general dejara la puerta abierta a alianzas con otros partidos para el proceso electoral
de la entidad del próximo 7 de junio. Ni modo.

Arropo a Edmundo Jacobo
Un intento de cierre de filas institucional es el que se está dando en el INE, tras la
ratificación de su secretario, Edmúndo Jacobo. Al menos eso podría entenderse,
nos dicen, a partir de la difusión en sus redes sociales de las posiciones de PAN, PRI,
PRD, PVEM y MC, anoche, todas a favor delnombramiento. Y podría ser así porque
luego de que el jueves pasado se aprobara la ratificación en el cargo a Jacobo, hubo
tres consejeros, Pamela San Martín, Adriana Favela y Roberto Ruiz Saldaña, que
expresaron su inconformidad, a los que se sumó, a la hora de las reacciones, la se
cretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval. Lo cierto es que quienes
avalaron al funcionario fueron ocho consejeros, entre los que está Lorenzo Córdova.

• Recta final para nuevos partidos
Arrancamos la semana con cuatro organizaciones que ya lograron la meta de afilia
ciones y asambleas para convertirse en partido político, y con otras dos muy cerca
de conseguirlo. Las que están acariciando ya la posibilidad de acceder a la tajada
presupuestal y jugar en 2021 son Encuentro Solidario, el antiguo PES; Grupo Social
Promotor de México, antes Panal; Redes Sociales progresistas, ligado a Elba Esther
Gordillo, y Libertad y Responsabilidad Democrática, de Felipe Calderón y Marga
rita Zavala. Las que deben echarle los kilos, porque este mes acaba el tiempo de afi
liaciones son Foro Demócrata Vía de Cambio, vinculado a un experredista, y Fuerza
Social por México, encarrilado por el líder sindical Pedro Haces. A correr.

• Petición tras caso de El Lunares
Luego de que el sábado, una juez determinara no vincular a proceso a El Lunares,
presunto líder de La Unión Tepito, por inconsistencias durante su captura, dicen que
más de un secretario consideró urgente que las propuestas de reforma al Poder Judi
cial lleguen al Congreso, para generar, sobre todo, mayor confianza en la impartición
de justicia. Por cierto, señalan que en la audiencia de ayer de El Lunares, por el delito
de secuestro exprés que la Fiscalía capitalina le imputó, hasta el juez que dictó la
prisión preventiva al capo reconoció al Ministerio Público por la integración de la
carpeta. ¿Para quién habrá sido el mensajepedrada?

Reforma al Poder Judicial, ya
Y hablando de lo indispensable que es ya un cambio al Poder Judicial mexicano, el
próximo miércoles, los senadores de Morena acudirán a la Suprema Corte de Justicia
de la Nación para recibir, de parte de los ministros, sus propuestas de reforma al Siste
ma de Justicia Penal. Se dice que ese mismo día, el Presidente de la República podría
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hacer suya la iniciativa de la Corte y presentarla él mismo, con lo que el proyecto de
Arturo Zaldívar podría tener luz verde. La bronca es que el tiempo es una variable a
considerar, pues si bien la reforma se mira con cierta urgencia, tendría que lograr el
consenso de los propios legisladores y un arropo de legitimidad social tras la difusión
de borradores al respecto que provocaron confusiones y en algunos sectores hasta
temor.

Piden no castigar a Acapulco
Así que dos decisiones, una que se podría concretar en los próximos días y otra que
ya entró en vigor, amagan con pegarle duro a uno de los destinos turísticos más so
corridos por el turismo nacional: Acapulco. Resulta que echar abajo los puentes o
fines de semana largos, más el aumento que se dio al peaje en la Autopista del Sol
tiene preocupado al sector turístico, que busca expresar su rechazo a ambas medi
das. El senador priista Manuel Añorve alista dos puntos de acuerdo para pedirle a
"ya saben quién" que reconsidere, de lo contrario se estará infligiendo un castigo a un
destino turístico que es motor de la economía guerrerense. Ya se verá si finalmente
son atendidos.
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•QUEBRADERO
Es el avión, pero sobre todo,
es el pasado

Javier

Más allá de las especulaciones sobre la ven
ta y la rifa del avión presidencial, queda

claro que el Presidente se ha dado cuenta de lo
que provoca el tema en la sociedad y entre sus
críticos.

López Obrador le da vueltas al tema bajo algo que se interpreta
como provocación, distracción y hasta obsesión.

Estamos en medio del pago de una renta por tener un avión pa
rado, y también bajo una serie de vericuetos en que resulta que la
rifa del avión, que no es rifa, y además un sorteo por dinero que no
es por el avión presidencial, con el cual está claro que no saben qué
hacer.

Las hipótesis sobre que la venta del avión sea un distractor es
para tomarse en cuenta. Es evidente que en medio de tantos asuntos
de primer orden colocar un tema como éste, sin duda, ayuda, pero
no se puede perder de vista que estamos ante un asunto que en tér
minos ideológicos y como acto político de López Obrador le resulta
de primer importancia.

Se podrá decir es un sinsentido otorgarle tanta relevancia a la
venta del avión en medio, insistimos, de una confusa rifa. Sin em
bargo, para el Presidente si el asunto está en la venta, está más bien
en encontrar otros caminos para evidenciar al pasado y mostrarle a
la sociedad de lo que eran capaces.

Podría ser que para el mandatario sea más importante mostrar
esto en tiempos del PRIAN que la venta misma del avión. La nave es
un símbolo del pasado, por ello, el Presidente cada vez que puede
dicen "nunca me verán arriba de ella".

No es casual tampoco que haya anunciado que se van a organizar
visitas para que la gente conozca el faraónico avión. Da la impresión
que el Presidente hasta se divierte con el tema; hace poco para evi
denciar más las cosas aseguró que el primer ministro de Canadá no
lo quiso comprar, "porque es muy lujoso".

Se ha visto que criticar al PRIANISMO sirve de manera efectista
e inmediatista, pero también queda claro que no se puede gobernar
bajo esta premisa. El gobierno no puede pasársela seis años señalan
do al "neoliberalismo" porque el tiempo ya corre en su contra.

El discurso empieza a sonar hueco, porque las exigencias ya están
alcanzando al gobierno y al omnipresente Presidente. No se puede

gobernar viendo el pasado ni sólo buscando elementos efectistas o
distractores. Todo esto ya no alcanza para gobernar, porque se han
venido presentando una serie de elementos que en algunos casos ya
están confrontando a la sociedad con el gobierno.

La gran popularidad presidencial, planteamos esto como una hi
pótesis, es la manifestación del pleno apoyo a López Obrador, que
refleja quizá una empatia más hacia su persona y lo que él repre
senta que lo que mucha gente empieza a pensar sobre su gobierno.

En medio de todo esto, en Palacio Nacional se debe atender las
críticas al gobierno, las cuales han venido creciendo y deben ser leí
das y atendidas, más allá de filias, fobias, chairas y "fifis".

El avión es posiblemente uno de los elementos, de los últimos,
que le otorga al gobierno capacidad de maniobra para sostener
y difundir su crítica al pasado. Es una especie de emblema en lo
que López Obrador ha insistido como dirigente, candidato y hoy
Presidente.

Sin duda, está de por medio el dinero en este muy, pero muy, con
fuso lance. Se trata de deshacerse del avión, pero lo más importante
para el Presidente es la evidencia de la corrupción y darle cuerda
hasta el final a su crítica al pasado como forma de gobierno.

• RESQUICIOS.
George Steiner: "La inhumanidad política de nuestra época ha de
gradado y embrutecido el lenguaje más allá de todo precedente. Las
palabras han sido empleadas para justificar la falsía política, enor
mes distorsiones de la historia y las bestialidades del Estado totali
tario. Es concebible que de esas mentiras y ese salvajismo algo se les
haya metido en la médula".

(Tomado del artículo de Antonio Saborit del imprescindible su
plemento El Cultural en La Razón).

SE PODRÁ decir es un
sinsentido otorgarle tan
ta relevancia a la venta
del avión en medio, in

sistimos, de una confusa
rifa. Sin embargo, para el
Presidente si el asunto
está en la venta, está

más bien en encontrar

otros caminos para
evidenciar al pasado
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En la ceremonia del 107 aniver

sario de la Marcha de la Lealtad,
las Fuerzas Armadas refren

daron la de ellas al Presidente Andrés

Manuel López Obrador, y el General
Luis Cresendo Sandoval González, se
cretario de la Defensa Nacional, sostu
vo que la construcción de una nación
democrática y con instituciones sóli
das y eficientes requiere del trabajo de
todos los mexicanos a quienes hizo un
llamado para sumarse a ese propósito.

Dijo que la lealtad de soldados y marinos siempre
estará al servicio de las instituciones, de la estabili
dad nacional, del respeto a las libertades públicas,
así como del bienestar del pueblo de México y que
el objetivo del Gobierno es claro: lograr la transfor
mación de la vida política a través de desterrar la
corrupción y les agradeció la confianza que le han

demostrado al encargarles varios proyectos que se
han puesto en marcha para el bien del país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Previo a la conmemoración de la Marcha de la Leal
tad, The Wall Street Journal, reveló que el Gobierno
de Estados Unidos presionó, y logró, que el de Mé
xico aceptara que en el combate a las drogas, pre
valezca la participación de la Secretaría de Marina
más que la del Ejército o la Guardia Nacional, por la
confianza y eficiencia que tiene en sus elementos. .
Coincidencia o no, eso empezó a ocurrir después
de la reciente visita a México del Fiscal General déla

Unión Americana, William Barr, quien sostuvo reu
niones privadas con los integrantes del Gabinete de
Seguridad, por lo que se ha visto mayor participa
ción de marinos en acciones de decomiso de drogas
o en los operativos contra los cárteles; la captura y
extradición de algunos de sus integrantes que ya
fueron extraditados.

Más aún fueron efectivos de la Marina los que cola
boraron en la aprehensión de Oscar Andrés Flores,
El Lunares, líder de La Unión Tepito, quien después
de ser trasladado al penal de alta seguridad en el Al
tiplano, fue puesto en libertad por una juez la ma
drugada del sábado, lo que obligó a que fuera rea
prehendido de inmediato en un operativo policiaco
conjunto en el que estuvieron aquellos.
La intervención de marinos en diversos operativos
anteriores, en los que lograron dar importantes gol
pes a los cárteles de la droga, les mereció confianza
de parte del gobierno estadounidense que ahora, de
acuerdo a lo publicado por el influyente diario neo
yorquino, presionaron al de nuestro país para tener
mayor injerencia en las acciones antinarco, como las
ocurridas en semanas recientes.
Arrecian las pugnas en Morena y ahora el senador
suplente Alejandro Rojas DíazDurán, intensificó su
activismo contra Yeidckol Polevnsky, encargada de
la presidencia nacional, para obligarla a ser relevada
del mando morenista.
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Más de 6 millones de personas
abordamos el Metro de la
Ciudad de México cada día.

Este sistema de transporte es la colum
na vertebral de la movilidad en nuestra

ciudad. Está compuesto por 226 kiló
metros de vías y cuenta con 195 esta
ciones, algunas subterráneas, otras a
nivel de la calle y unas más elevadas.

Esta grandiosa infraestructura que representa
un extraordinario medio de transporte, es también
pieza fundamental de nuestra cultura. En los vago
nes, escalinatas, pasillos y andenes que lo compo
nen, se han escrito cualquier cantidad de historias,
de todo tipo, que lo convierten en un espacio fun
damental de la vida de los capitalinos. Recuerdo
la primera vez que lo abordé cuando era niño de la
mano de mi padre; desde ese día ha sido una opción
de transporte y ha formado parte de las distintas
etapas de mi vida, como estudiante, profesionista
y padre de familia.

La calidad de esta majestuosa obra es indudable.

Su realización requirió del talento de ingenieros, ar
quitectos y especialistas para sortear la complejidad
del terreno de la Ciudad de México. Los estudios
para su ejecución se realizaron en 1966, se inició la
construcción un martes 19 de junio de 1967 y el año
pasado cumplió 50 años de servicio.

¿Has pensado en la gran complejidad que tiene
su operación? ¿Te imaginas el reto que representa la
concentración de más de 6 millones de personas en
sus instalaciones a diario? El servicio que nos brin
da es invaluable. Los servidores públicos que en
él laboran son realmente extraordinarios, su labor
requiere de experiencia, entusiasmo y vocación de
servicio. No existe en nuestro país una instalación
que tenga mayor número de usuarios y que en ello
represente una mayor responsabilidad con la ciu
dadanía. Esas mujeres y hombres que en el Metro
trabajan, procuran mantener las instalaciones en
condiciones adecuadas, que viajemos seguros y que
arribemos a nuestro destino sin contratiempos.

Debemos colaborar para preservar este gran es
pacio que es el Metro cuidando sus instalaciones.
Resulta realmente increíble que nos atrevamos a
maltratar y ensuciar sus componentes y espacios.
Muchísimo podemos hacer los usuarios para ayu
dar al Metro.

Pensar en esta ciudad sin Metro resulta impo
sible. De no existir este sistema la región estaría
colapsada, además de que los usuarios que lo uti
lizamos tendríamos que destinar más dinero y más
tiempo a otros medios de transporte mucho más
caros e ineficientes. El Metro ha sabido adaptarse
a las necesidades y modificaciones de la vida de la
ciudad. El reto que enfrenta es realmente comple
jo, más usuarios, más temperatura y con el paso del
tiempo, deterioro de sus instalaciones.

Como mexicano y chilango me siento profunda
mente orgulloso por el Metro, por su historia, por
su desarrollo, por su presente, por el gran servicio
que nos brinda y por las mujeres y los hombres
que hacen posible que a diario millones de perso
nas vayamos al trabajo o a la escuela y regresemos
a casa de manera segura, económica, eficiente y
sustentable.
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Su delito le costó 11 años de cárcel y $35 mil
Mientras a los más peligrosos narco

traficantes y sus operadores, los
jueces les otorgaron la libertad, ar

gumentando fallas al debido proceso, otros

presuntos delincuentes reciben la justicia a
secas, y en casos hasta se les falsifican docu
mentos para mantenerlos en prisión.

Ahí están los casos: Karina Mora
Villalobos que, además de mantener
una relación sentimental con José
Antonio Yépez, El Marro, líder del
Cártel Santa Rosa de Lima, es una de
las principales operadoras del grupo
criminal, ha quedado en libertad. Es
tuvo detenida apenas seis días

Óscar Andrés, alias El Lunares, lí
der de La Unión Tepito, quien al mo
mento de su aprehensión tenía en
su poder estupefacientes y diversas
armas de fuego, fue liberado por una
juez, y apenas pudo ser reaprehen
dido minutos antes de abandonar el
penal. En ambos casos se adujo faltas
al debido proceso.

Rosario Robles, a la cual el delito
por el cual es acusada le permitiría
llevar su proceso en libertad, está en
la cárcel argumentando que no tenía
un domicilio establecido y había men
tido al respecto, para lo cual se utilizó
una licencia que falsificaron sus fisca
les. Tiene derecho a seguir su proceso
en libertad, pero sigue en la cárcel.

Karina fue detenida el pasado 29
de enero junto con César «N», Serafina
«N» y Alfonso «N», durante un opera
tivo en la comunidad de San Miguel
Octopan, municipio de Celaya, Gua
najuato. En la casa de seguridad lo
calizaron diversas armas de fuego de
uso exclusivo del Ejército, cartuchos,
artefactos explosivos, droga y dinero
en efectivo.

Días después, un juez federal de
terminó que los elementos ingresaron
ilegalmente al domicilio donde se en
contraban los "presuntos" integrantes

del cártel. Contaban con una orden de
cateo autorizada por un juez de con
trol, pero de un domicilio cercano al
que realizaron la captura.

Karina, originaria de Tierra Blanca,
Veracruz, tiene una hermana llamada
Angélica, "presunta" operadora del
CSRL y quien fue detenida en marzo
de 2019 y sí, también fue liberada.

Mientras tanto el 31 de enero en el
municipio de Tolcayuca, en Hidalgo,
fue detenido Óscar Andrés, alias El
Lunares, líder de La Unión Tepito. Al
momento de su aprehensión, tenía en

su poder estupefacientes y diversas
armas de fuego.

Una semana después, Beatriz Mo
guel, Juez de Centro de Justicia Penal
Federal del Reclusorio Oriente, orde
nó su inmediata liberación por "con
tradicciones insuperadas e insupera
bles" en la detención.

De acuerdo con la juez, el informe
presentado por el Ministerio Público
Federal es nulo y no coincide en tiem
po y hora en el que transcurrieron los
hechos.
Cuando El Lunares abandonaba

el penal del Altiplano, en el Estado
de México, policías de Investigación
cumplimentaron una nueva orden
de aprehensión vigente por el delito
de privación de la libertad personal
en su modalidad de secuestro exprés
agravado.

Lo cierto es que era la segunda li
beración en menos de cinco meses, en
la que un juez federal ordenaba dejar
libres a "presuntos" integrantes de La

Unión Tepito, con el argumento de
errores en la elaboración del Informe
Policial Homologado (IPH), y sin to
mar en cuenta los antecedentes crimi
nales de los capturados.

La anterior ocasión, el Juez de Con
trol del Reclusorio Sur, Jesús Delgadi
11o Padierna, el mismo que envió a pri
sión a Rosario Robles, calificó de ilegal
la detención de 27 de las 32 personas
detenidas en un operativo realizado el
22 de octubre en La Fortaleza, ubicada

en Peralvillo 33, en la colonia Morelos.
En marzo de 2019, el Presidente

Andrés Manuel López Obrador ya ha
bía reprochado a los jueces que deja
ban libres a delincuentes a pocos días
de haber sido detenidos; los llamó:
"jueces a modo, jueces al servicio de la
delincuencia".

En esa ocasión, dijo, abordaría la
problemática con ministros y el presi
dente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, así como con la Fiscalía
General; "se detienen a presuntos de
lincuentes y tardan tres días, cinco
días y quedan libres. El argumento o
la excusa es que no están bien inte
gradas las averiguaciones, que no se
cumplió con el debido proceso y que
esto da pie para que un juez deje en li
bertad a un presunto delincuente, que
sale hasta riéndose, hasta festejando,
burlándose de la autoridad", criticó.

En septiembre reiteró la necesidad
de no permitir la corrupción en jue
ces, en magistrados, al tiempo que
contrastó la falta de ética de algunos
juzgadores con el compromiso de
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elementos de las fuerzas de seguri
dad: "Imagínense el esfuerzo que
hacen, el sacrificio. Arriesgan hasta la
vida quienes detienen a delincuentes,
muchos reciben amenazas; y van a la
cárcel y salen porque tienen muy bue
nos abogados, muy buenos para so
bornar (...) Muchos de ellos ni siquiera
aplican la teoría del derecho, más que
nada son influencias y dinero. Enton
ces, liberan a presuntos delincuentes".

Lo cierto es que este problema es
sumamente grave ya que en cuanto
pisan la calle, los criminales vuelven
a integrarse a sus grupos delictivos
para seguir causando terror entre la
sociedad.

Como ejemplo está el caso Ayotzi
napa, en el que 77 de las 142 personas
relacionadas por presunción de la
comisión de diversos delitos relacio
nados con la desaparición de los 43 es
tudiantes en 2014, han sido liberados.
Uno de ellos fue Gildardo López

Astudillo, El Cabo Gil, a quien se le ha

relacionado con la reciente ola de vio
lencia por la disputa entre Guerreros
Unidos y Los Rojos. Se sabe que, tras
salir de prisión, el liderazgo de Gue
rreros Unidos estaría a cargo de uno
de los hermanos Benítez Palacio con
quienes trabaja El Cabo Gil.

Otro caso igual de dramático es el
de Alexis El Chofo, presunto jefe de
plaza del CJNG en Lagos de Moreno,
Jalisco. El 23 de abril del año pasado,
fue detenido por elementos del Ejér
cito Mexicano, pero un mes después
fue liberado por el juez Enrique Ve
lásquez Martín debido a un supuesto
error en la carpeta de investigación.

Al salir de prisión, buscó al policía
que lo detuvo y lo asesinó.

Hay quienes sí logran ser procesa
dos, pero extrañamente, ven reduci
das sus sentencias de manera impre
sionante.

En Chihuahua, hace apenas unos
días, un sujeto llamado José Raymun
do Quezada Sandoval, preso por la

violación y asesinato de Paulina, una
joven estudiante de 16 años, fue libe
rado por un juez.
José Raymundo Quezada confesó

su crimen en 2008 y fue condenado
a 60 años de prisión, pero debido a su
"buena conducta", en junio de 2018,
un juez bajó la sentencia a 14 años.

Pero a finales de enero, el juez Ro
dolfo Romano lo liberó argumentan
do la buena conducta del interno. La
reparación del daño que fue ordena
da en la sentencia es de 60 mil pesos,
pero también le fue rebajada a sólo 35
mil pesos.

En un país que está luchando para
disminuir los índices de corrupción,
estos casos parecen no sólo ridículos,
sino que ofenden a todos los mexica
nos y lastiman a las corporaciones de
seguridad.
La liberación de "presuntos" de

lincuentes por parte de jueces, es un
mal chiste que parece contarse todos
los días.

JOSÉ RAYMUND0 Quezada (¡zq.) y Carlos Alonso violaron y asesinaron a una
joven en Chihuahua, en 2008 y fueron sentenciados a 60 años; el primero re
cibió el beneficio de libertad por buena conducta el pasado 24 de enero. Tras lo
anterior, la madre de la víctima pidió a autoridades evitar que salga de prisión.
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La ocupación y cierre de plan
teles educativos de la UNAM
es actualmente uno de los

puntos delicados de la agenda
nacionalcitadina.

En la madrugada del martes 4 de febrero, un
grupo de personas (entre 20 a 30) con el rostro
cubierto y vestidos de negro trataron de tomar la
Facultad de Derecho; fueron sorprendidos y repe
lidos por profesores, encabezados por el director
de la misma, Raúl Contreras Bustamante.

La frustrada toma de la Facultad de Derecho

fue producto de la previsión de su director y del
apoyo del cuerpo docente que se apostó desde las
5 de la mañana para evitar el cierre del plantel.

Los que intentaron el despojo rompieron una
pantalla en la entrada principal, que daba cuenta
de actividades y anuncios, arrojaron globos de
pintura, agredieron a profesores y se expresaron
con un lenguaje soez y procaz.

La conducta despiegada por los atacantes es
completamente ajena al respeto que debe privar
entre universitarios que debaten desde posicio
nes diferentes.

Ninguno de los aprendices de conquistadores

era estudiante de la Facultad de Derecho; preten
dían por la fuerza, y sin razón alguna, impedir
que los alumnos continuaran con sus clases. No
iban a dialogar, a convencer o debatir; iban a un
asalto a la razón desde la penumbra de sus rostros
embozados.

Una obviedad; ¿por qué no consultar a la co
munidad antes de un cierre de plantel? Porque lo
perderían.

Por el momento fracasó el intento de impedir
el ingreso a la comunidad estudiantil. Las cade
nas y candados para las rejas han sido devueltas
al nido de los vándalos.

Sin embargo, el viernes 7 de este mes, la Prepa
8, reabierta ese día, volvió a ser tomada, a la par
que otros plantes comienzan a ser recuperados.

La universidad cumplió 120 días de paros,
manifestaciones y cierres, cuyo origen es la legí
tima demanda de frenar y sancionar la violencia
de género. Actualmente, ésa es excusa para que
grupos delincuenciales, anónimos, cierren plan
teles, dañen bienes, lesionen a la comunidad
universitaria y priven de clases a más de 149 mil
estudiantes.

Las Fiscalías citadina y federal deben ejercer
acción penal contra los perpetradores de delitos y
las áreas de inteligencia del Gobierno local y fede
ral, recopilar información, prevenir y compartir
información con las instancias pertinentes, que
permitan procesar a los que delinquen.

El conflicto tiene una parte delictiva y política
que debe atenderse, y otra que exige dedicación,
sensibilidad y capacidad de resolución para des
ahogar demandas de la comunidad sobre la vio
lencia de género.

En mi opinión, el rector ha sido, hasta ahora,
tibio y poco eficaz en la resolución del conflicto.
La universidad tiene más de un año bajo

asedio; la ingobernabilidad brota constante y
crecientemente. Al Hitler que la acecha no se le
responde siendo Neville Chamberlain. El rector
debe denunciar y exhibir a los atacantes; estén en
donde estén. De pie, de frente y sin concesiones.
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QUE líderes parlamenta
rios de la Cámara de Diputados
realizarán hoy un recorrido por
la estación migratoria Siglo XXI
de Tapachula, Guapas, para ve
rificar la situación de los indo

cumentados tras los operati
vos de la Guardia Nacional para
contener las caravanas centro
americanas.

Entre los asistentes estarán el

diputado Porfirio Muñoz Le
do y el titular del INM, Francis
co Garduño, quienes se verán
las caras dos semanas después de
que el legislador de Morena pi
diera la renuncia del funcionario

federal, por lo que consideró "sal
vaje agresión" contralos migran
tes. Seguro que todo terminará
en abrazo, pues al menos Gardu
ño había dejado claro que no res
pondería en ningún tono a quien
considera su "maestro".

QUE si bien algunas organi
zaciones han logrado acreditar
los requisitos para convertir
se en partido político e incluso
ya se anuncian como nueva op
ción ante los mexicanos, hasta
ahora ninguna ha oficializado
ante el INE, a cargo de Lorenzo
Córdova, su intención de obte
ner el registro. ¿Será que tienen

presente que entre los registros
duplicados y algunos afiliados
fantasma no alcanzan aún lo

necesario para aparecer en la
boleta?

QUE incluso entre los se
nadores de Morena hay dudas
sobre la propuesta de eliminar
los fines de semana largos, so
bre todo entre aquellos origi
narios de estados fronterizos y
los que tienen destinos de playa,
donde el comercio y el turismo
son fuentes importantes de in
gresos públicos. En los demás
partidos es obvia la oposición,
aunque algunos legisladores
ofrecen sus mejores argumen
tos para neutralizar algo que
por ahora solo tiene estatus de
propuesta, así que bien harían
en no acelerar conclusiones.

QUE algo pasa con el alcalde
de Tláhuac, Raymundo Martí
nez Vite, a quien nadie se acercó
a saludar en el acto que encabezó
el presidente Andrés Manuel
López Obrador ante comuni
dades indígenas. Cuentan que
incluso llegó minutos antes de la
comitiva de lajefa de Gobiernode
CdMx, Claudia Sheinbaum, pe
ro nada. ¿Será solo una cuestión
de agendas apretadas?^—
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ivo en un país que rita unY, ,avión, pero no se lo da al
ganador.

No es sencillo vivir en estos tiem

pos. Yo cada vez entiendo menos.
La verdad es que en las últimas se

manas me había emocionado la idea
de comprar un par de cachitos de la
rifa para el avión. Nomás por el des
madre de qué tal si me lo ganaba.
Es más, hasta perdiendo, me ilu

sionaba la idea de la noticia que al
guien, en alguna parte de este país,
fuera dueño del avión que no tuvo ni
Obama. La emoción, el espectácu
lo, las preguntas ¿y ahora qué hago
con él? ¿Quién me lo guarda? ¿Dón
de recluto a un piloto? ¿O necesito
tres pilotos? ¿Quién lo limpia? ¿Pa
ra qué me sirve? ¿A dónde puedo ir?
¿A quién se lo presto? ¿Lo vendo? ¿A
cuánto? ¿Dónde se firma el traspaso?
¿Qué gasolina usa?
La verdad es que,

si ya era mío, había
planeado pasar un
par de noches en el
avión con mis ami
gos, nomás por las
fotos, y luego, como cuesta mucho
mantenerlo, dicen, y aún más viajar
lo, lo remataba al diez por ciento de
su valor a quien sea y ya está, de otra
manera, nunca veré ese dinerojunto
en mi vida ni aunque tuviera muchas
vidas más.

En fin, la verdad estaba a todo dar.
Mejor negocio que el Melate o la lo
tería, y el premio da mejores selfis.
Pues ahora resulta que no.
Según anunció el viernes el presi

dente Andrés Manuel López Obra
dor el único avión en la rifa es el que
sale en la foto del cachito de la rifa.

De hecho, en la rifa ya hay gana
dor: la Fuerza Aérea, que se lo que
dará.

Si gano la rifa en donde el avión es
la foto publicitaria me darán 20 mi
llones de pesos, lo que no está mal,

esa lana tampoco la
veré j unta en mi vida;
peeero, pues no es el
avión. Y la rifa no es
tan atractiva, por 30
pesitos el Melate me
puede dar hasta 100

millones. Y con revancha y revanchi
ta, hasta más.
En fin, que lo que inició como una

rifa emocionante por el premio, ter
minará en un acto de recaudación

para el sistema de salud. No está
mal, compraré un par de cachitos,
prometo.
Pero me han robado una ilu

sión.

Rifa inició (klil()( i()l l<il ll(',
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F
¦ ste lunes todo mundo tiene

j tema para hablar de cine
*''l por'los Óscares'. Nosotros

también: Alejandro González Iñárritu
regresa a México para hacer su nueva
película., latramay el rodaje se mantie
nen con mucho hermetismo: porque la
historia será sobre la desaparición de los
43 estudiantes de Ayotzinapa.
No es la primera vez que González

Iñárritu se acerca al tema. Tres sema
nas antes de que finalizara la adminis
tración de Enrique Peña Nieto, el ci
neasta puso la voz para narrar el cor
tometraje animado 'Arriba el telón',
de los realizadores Carlos Hagermany
Jorge Villalobos, como parte de la cam
paña #fiscalíaquesirva: un reclamo vi
gente, que muy seguramente será el
punto de partida.
Un dato más: en el festival de Sun

dance también se estrenó hace unos
días el documental Vivos, del recono

cido artista chino Ai

Weiwei, un trabajo
que igual habla sobre
la desaparición de los
43 y que es "una pro
funda investigación
sobre los informes,

expertos, relatos e inconsistencias del
caso". Y ojo, en unas semanas la pelí
cula de Ai Weiwei será proyectada en
México, lo que sin duda reavivará la
presión mediática para que el gobier
no de López Obrador ofrezca respues
tas concretas.

Se espera que entre marzo y abril co
mience a salir alaluz una nueva verdad

sobre los hechos sucedidos en 2014, en
Iguala, Guerrero. Y a la par, sean em
prendidas acciones legales contra ex
funcionarios. Algunos, reiteradamen
te mencionados.

Es una herida social y política que
nunca ha acabado de cerrar... y que por
lo que se advierte, va a volver a sangrar.
Abundantemente. Muchos involucra

dos de antes y ahora pueden estar más
que preocupados. Libros, artículos,
reportajes, documentales han salido
al respecto, pero el impacto que puede

causar El Negro Iñá
rritu desde Estados

Unidos pondrá el te
ma a escala mundial.

Palabras clave
Al más alto nivel algo
han de sabery algo han de ver venir. Su
ficiente como para que el presidente Ló
pez Obrador invitara hace unas horas al
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar,
y al fiscal Alej andró Gertz para integrar
se a la Comisión para la Verdad del caso
Ayotzinapa Es muy probable que acep
ten y acudan a Palacio Nacional el 5 de
marzo,

Ayotzinapa, una herida
social que va

a volver a sangrar
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Reporta José de Córdoba,
experimentado corres
ponsal de The Wall Street

Journal en México, que, a instancias del
gobierno de Tramp, el gobierno de Ló
pez Obrador vuelve a la estrategia de la
guerra contra las drogas de Peña y Cal
derón (https://on.wsj.com/2uwbQez).
El centro de la estrategia fue siem

pre la captura de capos criminales que
Washington juzga de alta peligrosidad
o cuya extradición reclama por delitos
cometidos en Estados Unidos.

Los especialistas en estas detencio
nes eran los cuerpos de élite de la Mari
na, a los que el actual gobierno decidió
"regresar alas costas", unaformade de
cir que no seguirían participando en el
combate contraías drogas.
La Marina no participó en el opera

tivo de captura de Ovidio Guzmán, cu
yo fracaso marcó un antes y un después
en la credibilidad na
cional e internacional

del nuevo gobierno en
materia de seguridad.
Al fracaso de aquel

operativo siguió, en
Bavispe, el asesinato

de las muj eres y niños de la familia Le
Barón, todos ellos ciudadanos mexi
canos pero también ciudadanos esta
dunidenses, lo que acabó de poner la
mirada del gobierno de aquel país en la
estrategia de seguridad mexicana.

La posición de "abrazos no balazos",
adoptada por el gobierno mexicano, vo
ló por los aires. El presidente Trump, re
cuerda José de Córdoba, amenazó con
clasificar a los cárteles mexicanos como

grupos terroristas, y México fue senta
do a negociar un cambio de estrategia,
en visitas sucesivas del procurador Barr.
No hay una versión oficial de lo acor

dado en esas reuniones de Barr con los

funcionarios mexicanos pero hay con
secuencias visibles de ellas. En enero, la
Marina practicó un operativo quirúrgi
co de su especialidad, nada menos que
en Culiacán, para extraer con un heli
cóptero a un sobrino
de Rafael Caro Quin
tero.

Creció también el
ritmo de las extradicio

nes pedidas por Wash
ington. En 2019 hubo

58; enloque vade 2020, llevamos 38.
Por su parte, México ha puesto en la

mesa la exigencia de que Estados Uni
dos frene la exportación ilegal de ar
mas. Pero el fentanilo se ha constitui

do, de aquel lado, en el nuevo gran ar
gumento de peligrosidad de las drogas
mexicanas para Estados Unidos.
El regreso a la guerra contra las dro

gas que conocimos está en curso.

Captura de Ovidio, un
antes y después en la
credibilidad de México
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Pocas conductas son tan depravadas
y antisociales como asesinar muj e
res "por razones de género". Méxi

co alcanza cifras espeluznantes, llegando a 10
feminicidios al día; y lo peor es que el 99 por
ciento queda impune.
Esa realidad llevó al fiscal general de la Na

ción, Alejandro Gertz Mañero, a proponer
cambios legislativos para superar las dificul
tades que enfrenta el Ministerio Público al in
tegrar las carpetas de investigación por esos
delitos. Hasta donde entendí, el fiscal propu
so que el FEMINICIDIO se tipifique como
HOMICIDIO AGRAVADO, imponiéndole las
máximas penalidades.
Es una cuestión de técnica legislativa que no

implica suprimir el concepto de feminicidio,
pero que hará más clara y directa la ruta de las
investigaciones y los castigos, con perspectiva
de género.
Lo anterior provocó violenta respuesta de

legisladoras y de grupos defensores de los de
rechos femeninos. Es explicable esa reacción
cuando no hay disposición a escuchar, enten
der, discutir y procurar la mej or solución a un
problema.
El concepto de FEMINICIDIO es recomen

dación de la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos; también es conquista y ban
dera; pero la propuesta del fiscal no implica
desatender esa recomendación ni acabar con

la conquista y la bandera, sino ser más eficaces
en la defensa de los derechos fundamentales

de las mujeres.
El Presidente de la República opinó que es

mej or no modificar la legislación y dej arla por
lo pronto intacta. Debemos excusarlo porque
él está en lo de la rifa, dándole el avión a millo
nes de mentecatos.

No hay duda de las buenas intenciones de las
inconformes, pero la realidad exige respuestas
fundadas y motivadas. Al constatar que los có
digos penales estatales y el código federal su
man 33 definiciones de feminicidio, con pena
lidades diferentes, es suficiente parajustificar
un análisis sereno e informado de lo que pro
pone el Fiscal.
En mi opinión, no es conveniente crear, sin

necesidad, tipos penales de manera casuística.
Es mayoría seguridad jurídica de las víctimas
cuando al tipo penal de HOMICIDIO se incor
poran las calificativas e hipótesis del FEMINI
CIDIO. Para dar certeza jurídica a los goberna
dos, trátese de imputados o víctimas, incluso
de la autoridad que investiga y de quien juzga,
es recomendable que esa conducta se ubique
en el tipo básico de HOMICIDIO. Así, en el ca
so que no se acrediten las calificativas del FE
MINICIDIO, se castigará el hecho como HO
MICIDIO AGRAVADO. Hoy, en tal caso, solo se
sanciona como HOMICIDIO SIMPLE.

Ciertamente se hará lo que propone el Presi
dente, o sea, NADA, pero mientras las institu
ciones de procuración e impartición de justi
cia estén abandonadas a su suerte, sin recursos
humanos y materiales suficientes, y con serios
problemas de corrupción, seguirán campean
do la impunidad, la anarquía y la muerte,
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De las 344 películas eligi
bles para una nomina
ción al Oscar, 55 fueron

dirigidas o codirigidas por mujeres,
es decir casi 16 por ciento. De las 9
cintas nominadas al galardón a Me
jor Película, una fue dirigida por una
mujer, es decir poco más de 11 por
ciento. No hay, pues, gran disparidad
entre producción y candidaturas en
materia de género: en términos esta
dísticos, resulta lógico que, si entre
el 10 y el 20 por ciento de las produc
ciones estrenadas en Los Angeles a
lo largo de 2019 fueron dirigidas por
mujeres, el porcentaje de películas
nominadas firmadas por directoras
se mantenga en ese rango.
Resulta muy taquillera demonizar

a los Oscar por la falta de diversidad
de sus elecciones pero acaso consti
tuya un doble error moral: por una
parte, lo que pretende premiar el cer
tamen es la calidad artística y/o téc

nica, y he aquí que el
talento no se repartepor cuotas; por otra,
oculta el verdadero
probiema de géne

An Urtl lTTTír/%/%/1 Anro en Hollywood en
particular y en la in
dustria cinematográfica en general:
la desigualdad de oportunidades en
tre los géneros. Si Hollywood quie
re ver nominadas más películas de
directoras, deberá hacer un mayor
esfuerzo por alentar las vocaciones

cinematográficas de las mujeres: es
cosa de becas y políticas públicas,
no de premios. ¿Dónde está el com
promiso de la industria a financiar
los estudios de las alumnas de cine?

¿Dónde el programa educativo que
ofrezca iniciación cinematográfica
alas niñas?

No hay en mi argumento de
fensa acrítica de la Academia; ha
brá que endilgarle una culpa... pero
otra: la única nominada dirigida por
una mujer —Mujercitas, de Greta
Gerwig— es no solo un remake inne
cesario —el cuarto— sino una cinta

en extremo convencional, que cuen
ta una historia que
nadatiene <lue decirya a ias mujeres del
siglo XXI. Haber op
tado P°r eUa en vez
/I A r» Ir» Kt»i 1 1 mrlA /lde por la brillante A
Beautiful Dayin the
Neighborhood de Marielle Heller
—o por The Farewell, de Lulu Wang,
que no he visto pero que, a decir de
la crítica, resulta entrañable, osada
y relevante— hace un flaco favor al
cine en femenino. Es, pues, hora de
nominar a un Oscar a los mujerones,
y no a aquellas trasnochadas y empa
lagosas Mujercitas.

n .i, milvtlrrmlWnSUlia illUy laqUIllC 0
deUlOllizar a los Oscar
,)Qr |a falta de diversidad
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Impensable que a los secretarios federales
de Salud del "periodo neoliberal" les hubie
ra sucedido lo que al actual, Jorge Alcocer

Varela, quien 10 meses después de iniciada la crisis
que padece el sector apenas el jueves reciente visitó
el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía
para escuchar las precariedades que hace mucho se
venían denunciando enlos medios.
Por su negligencia o ineptitud, tuvo que interve

nir la secretaria de la Función Pública, Irma Erén
dira Sandoval, para que Alcocer constatara el deplo
rable estado en que se debate el Instituto Nacional
de Neurologíay Neurocirugía, que junto conlos de
Cancerología, Cardiología, Ciencias Médicas y Nu
trición, Enfermedades Respiratorias, Medicina Ge
nómica, Pediatría, Psiquiatría, Rehabilitación y el
Hospital Infantil venían siendo las j oyas más valio
sas del sector público de salud.
En la visita sorpresa, una doctora soltó que en 30

años de trabaj ar allí j amás había atestiguado tal can
tidad de problemas y deficiencias. "No tenemos lo
mínimo necesario" (ni j abón), denunciaron los tra
baj adores; los usuarios denunciaron inexplicables
cobrosytenerquealquilarequiposprivados porque
los del Instituto se usan a cuenta gotas.
Los funcionarios escucharon también quejas y

denuncias del personal médico y de enfermería, to
das expresadas de manera espontánea.
Irma Eréndira informó

que la visita sorpresa permi
tió conocer lo que debió sa
ber antes el titular de Salud:
las razones por las que el Ins
tituto no se hubiera sumado

al esquema de gratuidad.
Atención médica gratuita

en todo tipo de padecimien
tos y para todos los mexica
nos (en especial los más pobres), es el más impor
tante y trascendental compromiso del presidente
López Obrador, quien inclusive ha ofrecido que al
término de su gestión habrá en México un servicio
equivalente al de los países nórdicos. Tan relevan
te es este compromiso que supera cualquiera de
los demás programas sociales y los de obras como
el aeropuerto en Santa Lucía, el Tren Maya o la re
finería en Dos Bocas (un eslogan de los 70 rezaba la
salud es primero).
Si bien durante gobiernos anteriores hubo pro

blemas en el sistema de salud pública, nunca se ha
bía vivido una crisis tan generalizada como la que el
secretario Alcocer venía, por lo visto, ignorando, ni
a grados tan estrujantes como el de la falta de medi
camentos para niños que padecen cáncer.
Gracias a la intervención de Sandoval, el titu

lar de Salud ya no puede atribuir a "campañas
periodísticas" ni reducir la culpa del desabasto a
"los laboratorios".

"El de Neurología nos llamabalaatenciónporque
no se había aclarado si iba a participar en el esquema
de gratuidad. No se había sumado al convenio, pero
nos informa el director (Miguel Angel Celis) que es
tá en la mejor disposición de adherirse", dijo la se
cretaria de la Función Pública.
¿Alguien puede creer que esa positiva disposi

ción era ignorada por el secretario de Salud...?

El titular de Salud ya
no pued e reducir la
culpa del desabasto
de medicamentos a
"los laboratorios"
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Desde que recuerdo, los gobernadores
han sido unos simuladores. Siempre
han fingido atender los problemas cri

minales de sus estados y, salvo excepciones, nunca lo
han hecho: les ha resultado muy cómodo que los pre
sidentes de la República carguen con el desgaste que
conlleva la inseguridad, aunque la mayoría de los deli
tos (como el homicidio) sean del fuero común.
Claro, cuando los índices delictivos bajan, peroran

en las plazas repletas de acarreados: "Es mérito de la
firme conducción del país encabezada por Usted, Se
ñor Presidente; y, modestamente, también se dio gra
cias a la colaboración de su amigo, el Gobernador...".
Caravana con sombrero ajeno. Siglo pasado. La Pre

sidencia se los permitía porque los gobernadores eran
(y son) expertos en genuflexiones políticas. Serviles,
nadie como ellos hacía (hace) reverencias ante el egó
latra poder presidencial. En mi primera época como
reportero (De la Madrid, Salinas, Zedillo), los gober
nadores invocaban un antiguo cliché para justificar
su inacción: que no se movía ni una hoja sin el aval del
Presidente; que las directrices de los temas de seguri

dad eran dictadas desde Los Pinos. Tan

fácil que resultaba no rendir cuentas,
aduciendo acatamiento a la omnímo
da figura presidencial.
Con la alternancia del PAN (Fox yCalderon), y luego con el regreso del

PRI más insolente (el de Peña Nieto),
los gobernadores devinieron virreyes
que hacían lo que se les antojaba, por
que ya no tenían que postrarse ante un
tlatoani del altiplano, pero... usos y costumbres, evadie
ron los problemas de inseguridad. Cada vez que la vio
lencia los rebasó, pidieron auxilio al gobierno federal y
evitaron el desgaste político que acarrea el tema. Qué
conveniente: Yo Gobernador me deslindo... y eludo los
peores índices de impopularidad.

Lo mismo sucedió con la economía: para bien o
mal, siempre fue... "asunto del Presidente". Hoy, to
do sigue igual: ya vimos que la situación nacional fue
gris en 2019, con una caída de 0.1% respecto a 2018,
pero, ¿y los gobernadores? Vea usted las cifras des
estacionalizadas de las economías de 16 estados (la
mitad de las entidades) al tercer trimestre de 2019
(dato público más reciente y disponible del Inegi),
que en parte arrastraron al país: Baja California Sur
(PAN) cayó i9.6%! Tabasco (Morena), 4.2%. Chia
pas (Morena), 3.4%. Nayarit (PAN), 3.2%. Zacate
cas (PRI), 2.9%. Quintana Roo (PANPRD), 2.7%.
Estado de México (PRI), 2.4%. Morelos (futbolista),

2.4%. Oaxaca (PRI), 2.3%. Cam
peche (PRI), 2.2%. Hidalgo (PRI),
1.3%. Guerrero (PRI), 1.0%. Ciu
dad de México (Morena), 1.0%.
Querétaro (PAN), 0.6%. Veracruz
(Morena), 0.6%. Y Aguascalientes
(PAN), 0.5%.
¿Qué hacen estos seis priistas,

cinco panistas, cuatro morenistas, y
un futbolista, para detonar el creci

miento económico de sus estados? ¿Para generar cer
tidumbre y estimular inversiones? ¿Para que se creen
empleos? No sé, pero qué mal lo hacen. Y claro, nadie
les reclama porque, como sucede desde siempre, la cul
pa es del gobierno federal.
Tal vez los mandatarios andan muy ocupados ha

ciendo negocios, pensando en su siguiente hueso polí
tico, o nada más vegetan, administran la mediocridad,
y cobran un gran sueldo. Ah, qué mis gó bcrs ore c i o s o s,
siempre tan cínicos ellos en su mediocridad...

LdilUdldi IOS,
eXpeitOS eil

ifWinn nr lítl'paXIUII pOIIlILd,
nddÍ6 ( '() IT) O C OS
hace reverencias
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¦7
I ste texto que escribo no lo escribo yo,

1 j me lo está dictando el Diablo. Ese con
_¦cola y cuernos roj os me está susurran
do al oído. El Diablo. Belcebú, Lucifer, el Malig
no, Leviatán, Samael, el Jefe del Quinto Cielo, el
Arcángel de la Muerte. Satanás, que viene del he
breo antiguo y quiere decir "adversario". ¿Le sue
na? El del tridente con el que pincha a la gente, el
del olor a azufre, el mismo que dice el Presidente
que le habla desde las ¿benditas redes? o ¿debería
mos decir en este caso "malditas"?, porque es des
de allí que le habla el Diablo y le dice que "provoque
a la gente", que "diga que se va a reelegir", "que va
a rifar el avión".

El Diablo y el poder son un antiguo binomio re
ferenciado miles de veces. Una relación estrecha,
indisoluble, como Max Weber sentenció al seña
lar que para ej ercer el poder había que pactar con el
Diablo o, por lo menos, con los poderes diabólicos
que acechan al poder. ¿Habremos pactado? El Dia
blo, ese que nos tienta, el que nos cuca, el que nos in
cita, el que nos posee. "Rifa el avión... rifa el avión...
rifa el avión ..."repiteyrepitelavozde ultratumba
hasta que calientay pone roja la orej a... "¿Apoco vas
a dejar que alguien insinúe que por una vez en la vi
da no llevas la razón?" Y así, el Diablo, como cuan
do fue serpiente, engañó y convenció. Va la rifa del
avión sin avión.
El Presidente había dicho que no quería rifar el

avión, que ganar algo así echaría a perder a la gen
te, porque el dinero "es la mamá y el papá del Dia

blo", pero el Diablo es muy
astuto, debe haber echado un
caldero de aceite hirviendo

en la memoria y la frase se ol
vidó. Me parece que también
echó otro caldero cuando lo

de la subasta de joyas, ¿invi

tar al pueblo bueno a pujar
con más y más dinero por jo
yas? ¡Diablos! Y otro caldero

con lo de la subasta de las casas y los coches de lu
jo, y otro... Diablo malandrín que nos tiene achi
charrada la memoria.

El boleto trae la foto del avión, pero no se rifa el
avión, yes que el Diablo, todos lo sabemos, es un bri
bón. Con lo cual, si le aplicáramos la nueva ley de eti
quetado para asegurar la ve rdad sobre lo que la rifa
contiene, habría que ponerle varios sellos al cachito:
"falso", "usted por esto ya pagó", "ilegal", "ni siquie
ra como colecta", "no se lo crea". Luego dicen que
el dinero es para medicinas y equipo médico. ¿Y los
impuestos que pagamos? ¿Y los miles de millones
ahorrados de la corrupción? Diablo canij o y chicha
rronero, además de la memoria nos quiere freír la
vida y el sustento.
Lo cierto es que el Diablo anda suelto. Y a punta

de marrullería ya tentó al gobernador Bonillay aho
ra este dice que va a rifarla casa de gobierno de su es
tado. Con razón el exorcismo está al alza en el mun
do, 400 en los últimos años en México, donde 61%
de la gente asegura que existe el infierno (https://
www.gabinete.mx/index.php/es/).
Ahora bien, ¿y si no se venden los cachitos? Entre

los gases de un eructo verde el Diablo murmura "no
te preocupes, forzamos a los empresarios para que
los compren": 2 mil millones de pesos en total. ¿Te
acuerdas de las extorsiones que las primeras damas
hacían con susbolsitos de noche? Diabólico, no cabe
duda. Luego cómo pedirles más inversión.
No hay duda, este tema es un infierno.

Y así, el maligno,
como cuando fue
serpiente, engañó
y convenció: sorteo
del avión sin avión
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La chacalada de Lorenzo Córdova hizo
que un partido metapolítico —para
sitario del viejo orden del PRIPAN

PRD— saliera del clóset y con ello mostrara algo
de la política real del orden de la transición. Ver
sión fifí de político marrullero de cabildo, Córdova
manipuló los tiempos de una votacióny dilapidó la
credibilidad que tuvo, sacó el cobre y utilizó el mis
mo razonamiento que Evo Morales esgrimió para
su reelección —como el INE no es ya el IFE, la se
gunda reelección es primera—, dañando el presti
gio sin mancha de Edmundo Jacobo, el secretario
ejecutivo. Y ambas cosas son igual de válidas, pero
una es más democrática que otra, porque implica
la validación del pueblo. Si Morales hizo una cha
calada sancionada por los votos, Córdova hizo una
chacalada sancionada por sus polainas.
Fue una defensa de grupos que se construyeron

así: la pobre explicación de procesos sociales, la re
ducción de la teoría democrática al instituciona

lismo más obtuso no fue pura pasión por el saber,
por saber cada vez más de cada vez menos. 1) Se es
cribieron libros para explicar el cambio político
en clave formal. 2) Hubo una serie de académicos
que defendió con pasión su utilidad, en principio
porque creyeron en dicho cambio, y después por
que esas ideas se materializaron en instituciones
académicas, plazas de investigación en universi
dades, posiciones de poder. 3) Esas ideas se volvie
ron también INE, institutos
electorales locales, institu
tos de acceso a la informa

ción, comisiones de dere
chos humanos. 4) Dichas
instituciones, a su vez, requi 
rieron de personal capacita
do para dirigirlas: una élite
universitaria con carreras y
discursos ad hoc comenzó a

vivir de ellas y para ellas. Círculos de amigos dan
zando por cargos y destinos que se consolidaron
como grupos de poder en busca de más: algo muy
parecido a partidos políticos.
Digo partidos metapolíticos porque no pasan

por el engorroso expediente de hacer campaña o
conseguir votos. Su grilla se hace en restaurantes, y
se caracterizan por orbitar burocracias partidistas
alas que venden su prestigio. No son políticos —lo
repiten constantemente—, pero son grillos que vi
ven pegados a la política, a los que les gusta el poder
y su usufructo, pero no asumen la lucha ni los cos
tos que su búsqueda conlleva. Vivieron, y creyeron
que así iban a morir, con prestigio de académicos
rigurosos, con poder de políticos triunfantes, con
salarios de empresarios prósperos —pero sin pro
ducir conocimiento socialmente útil, orden social
justo o riqueza. Campeones de la neutralidad, han
pasado a revelarse como un partido aristocrático
que organiza elecciones, pero que piensa que ese
mecanismo le viene guango a su autonomía y vir
tud. Córdova lo dijo con todas sus letras: adelan
tó la elección de Jacobo para que no influyeran
en ella los nuevos consejeros; es decir, para que el
manejo de dinero y logística estuviera lejos de los
perfiles decididos por los diputados, los represen
tantes del pueblo. Se trataba de escapar a la nueva
correlación democrática de fuerzas, a los acuerdos
a que lleguen los representantes de la soberanía
popular. Había que verlo: "demócratas" cuya con
fiabilidad depende de no tener ningún lazo con su
ciudadanía y su voluntad.

Si Morales hizo una
chacalada sancionada
por los votos, Córdova

la hizo por sus
inas
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Viene un linchamiento
Mientras Gil escribe estas líneas ve y lee en Twitter a las hordas morenistas

linchar a Lorenzo Córdova: "¡Juicio a Lorenzo, juicio a Lorenzo!". Esto es lo que
Gil llama autoritarismo o, como dice un amigo: el camino a una tiranía legal...

Gamés tiene la impresión
de que cada vez son más
lo que creen menos en
esas redes sociales

epantigado en el mullido
sillón del amplísimo estuRdio, Gil pensaba que el uso
de Twitter se ha convertido

en el sustituto ideal del pen
samiento más o menos ordenado, en el
enemigo de los argumentos. Es verdad que
siempre fue así. Para arriba y para abajo, ti
rios y trovanos, morenos y desmorenos se
agarran a tuitazos díay noche. Resultado:
da igual que lo diga uno o que lo diga otro,
Gamés tiene la impresión de que cada vez
(esez) son más lo que creen menos en esas
redes sociales. Más de los que importan: los
inteligentes, los serios, los rigurosos, enfon.
El espectáculo más o menos bochornoso

en Twitter lo dio una secretaria de Estado:

Irma Eréndira Sandoval, quien intervino en
el Instituto Nacional Electoraly le reprochó
a Lorenzo Córdovala ratificación del secre

tario Ej ecutivo del organismo para un perio
do más en ese puesto: "No es de demócratas,
señor @lorenzocordovav", escribió la se
cretaria Sandoval citando al consejero pro
morenista José Roberto Ruiz Saldaña; "Es
cuche bien al único consejero electoral del
@INEMexico que hoy nos representa a to
dos los mexicanos". Ruiz Saldaña le pidió
a @lorenzocordovav que tuviera la valen
tía de no hacer lo que hace en nombre de la
democracia, de la defensa del INE y de la ley:
"Quien más se llena laboca en defenderlo es
su principal victi mark >", aseguró Ruiz a pro
pósito de la ratificación de Edmundo Jacobo
como secretario Ej ecutivo del INE.

Acosar
Mentimex o Notim cx, da igual, se sumó al
ataque con una nota que inicia así: "A Lo
renzo Córdova Vianello, sus compañeros
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consejeros le señalan de fraudulento y anti
democrático al perpetuar su paso en el Ins
tituto Nacional Electoral (INE), mediante la
reelección adelantada del Secretario Ejecu
tivo en el manej o de la institución". Un mo
mento: ¿No es estala secretaria que exoneró
a Bartlett, no es ella quien avaló el nombra
miento de Rosario Piedra en la Comisión

Nacional de Derechos Humanos? Sí: ella es.
Con la pena, pero le comieron el manda

do al Presidente. Aestas horas LiópezObra
dor debe reventar en la mañanera contra

Lorenzo Córdova y el INE. No importa, el
Presidente lo hace desde siempre. Deforma
legítima y legal, el INE ratificó a Edmundo
Jacobo como secretario ej ecutivo.
Ricardo Becerra ha explicado el nombra

miento de Jacobo en su periódico La Cróni
ca e n un artículo titulado "La afirmación de

una autonomía": "Quien haya seguido la se
sión del Consej o General en la cual se ratificó
a Edmundo Jacobo como secretario ej ecuti
vo del INE pudo enterarse de imhecho signi
ficativo: cinco de los siete partidos políticos
nacionales apoyaron de modo muy enfático
la decisión de los consej eros por preservar en
su puestoaquienhasido su secretario. Yalgo
más: los otros dos partidos no intervinierony
no emitieron juicio en contra Dicho en otras
palabras, las fuerzas políticas confiaron en la
personalidad propuestay respaldaronla ma
yoría calificada de los consej eros que la im
pulsaron". Es decir: ante los embates contra
el INE, los consejeros han protegido la auto
nomíadelinstituto.Unadecalporlasquevan
dearena Al adelantarselareelecciónde Jaco

bo,losnuevos consejeros quellegaránenabril
no participarán en esta decisión. Conlapena

Redes
Mientras Gil escribe estas líneas ve y lee en
Twitter a las hordas morenistas linchar a

Lorenzo Córdova: "¡Juicio a Lorenzo, juicio
a Lorenzo!". Esto es lo que Gil llama autori
tarismo o, como dice un amigo: el camino a
una tiranía legal. Defende r al INE y evitar el
linchamiento de Lorenzo Córdova, intelec
tualydemócrataserioyprobo, silos hay,una
obligación de lahonestidad en estos días.
Volvamos ala redes sociales, ese pudride

ro. Yascha Mounk escribió El pueblo contra
lademocracia (Paidós, 2018). Mounkse tomó
el trabaj o de analizar la crisis de la democra
cialiberaly su enemigo principal en nuestros
días: el populismo autoritario. Dice este har
vardiano lo siguiente: "Los seres humanos
somos asombrosamente versátiles. Anues
tros abuelos les habría parecido inconcebi
ble que la formación cívica se atrofiara hasta
los niveles actuales, tan inconcebible como
hoy nos resulta la posibilidad de reconstruir
el país para que sus pensadores y periodis
tas escriban libros y artículos que aspiren a
difundir los valores de la democracia liberal
(...) Pero una cosaestá clara: las redes sociales
han tenido el efecto corrosivo que han alcan
zado sobre la democracia liberal porque los
cimientos morales de nuestro sistema políti
co son mucho mis frágiles de lo que nos ima
ginábamos. Así que quien quiera que preten
da contribuir a revitalizar la democracialibe

ral deberá ayudar a edificarla de nuevo sobre
unas bases ideológicas más estables".

Gils'enva
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PEPE GRILLO

No olvidan a Ovidio

Aunque la 4T quiera darle vuelta a la página, la verdad es que
Ovidio Cuzmán. uno de los hijos del Chapo, seguirá siendo una
piedra afilada en el zapato del gobierno Iéderal,
Lo tuvieron, era suyo y lo dejaron ir. Lo tuvieron que dejar ir
para ser precisos, entre otras razones porque ni siquiera tenían
una orden de aprehensión en su contra. Aunque usted no le
crea, todavía ñola tienen.
A pesar de eso, Alf onso Durazo. titular ele Seguridad,
reveló que trabajan en un operativo para capturar
a Ovidio y esta vez no dejarlo ir o mandarlo rápido a
Estados Unidos donde tiene orden de extradición.

Los errores de la primera intentona muestran que lo más
seguro es que ni siquiera iban iras él, sino tras su hermano Iván
de mayor jerarquía dentro de la banda.
No se pueden volver a equivocar.

Gobierno sin oposición

El diligente nacional del PAN, MarkoCortés, demandó que e!
presidente López Obrador se concentre en detonar la economía
y deje de lado las ocurrencias como la rifa del avión y acabar
con los fines de semana largos.
Lo dijo en tono severo, como si pudiera intimidar a alguien. Lo
que no dijo Cortés es que el mandat ario puede perder tiempo
preciso y andarse por las ramas en lugar de entrarle de frente
a problemas como la seguridad y la economía, precisamente
porque la oposición es fantasmal.
Los partidos de oposición todavía están tirados en ta
cuneta en la que quedaron después de su estrepitoso
fracaso de julio del 2018.
Pueden hacer declaraciones tronantes, que de nada sirven
porque la oposición no ha reestablecido la comunicación con
los ciudadanos.
Hablan pero no buscan la retroalimentación. Están hablando
solos,

¿Qué buscan?
Llegó el momento de demandar un armisticio entre el gobierno
federal y el INK
El año que entra el país tendrá una muy agitada competencia
electoral para la que tiene prepararse desde ahora, el instituto
electoral no puede distraerse por el frente abierto que tiene con
el gobierno.
Las fuerzas políticas representadas en el Consejo
General y tas fracciones en ambas cámaras del Congreso
tienen que reaccionar para que el jaloneo concluya.
Ya nos adentramos en el terreno de las descalificaciones
personales lo que es inadmisible pues generan agravios que
pueden descarrilar la vida democrática del país; al menos,
claro, que sea eso precisamente lo que se busca.

Marcha de la lealtad

La ceremonia para recordar la Marcha de la lealtad tuvo este
año un significado especial, ante ciertas señales cruzadas
emanadas del instituto armado en tiempos recientes.
El genera! secretario, Luis Cresencio Sandovat. no dejó espacio
para dobles interpretaciones. Dijo: ¡as fuerzas armadas hacen
suyos los ideales de transformación y reiteran su incondicional
lealtad a su proyecto de nación.
A las prueba se remite. El instituto armado ha dado respuesta
positiva, entusiasta incluso, al proyecto de la Guardia Nacional
y al Aeropuerto de Santa Luda,
El Ejército reacciona rápido y bien, lo que contrasta con
aparato burocrático al que el presidente ha descrito como un
mamut que muy difícil mover.
Las fueraas armadas ratificaron su lealtad, que por cierto es un
camino de ida y vuelta.

pep egriiloeronica@gmaii. com
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EJ director del filme Parásitos que al
gunos críticos calificaron como una
obra maestra, se llevó cuatros esta

tuillas del Oscar: Mejor Director, Me
jor Guión. Mejor Película Extranjera y
el más deseado, Mejor película. Se habla de un suce
so histórico, pues es la primera cinta no hablada en in
glés en ganar el premio a Mejor Película, Es evidente
el talento de Bong Joonho, a quien lo caracteriza tam
bién la humildad f pues al lecibir un galardón expresó:
"Quisiera pedirle a La Academia una sierra para partir
la estatuilla y compartirla con estes grandes dir ecto
res", en referencia a Martin Scorsese y Ouentin Iran
tlno.

Despues de 8 meses del asesinato
de la activista Cristina Vázquez, la
Rscal ha mostrado pocos esultados
en este caso, pues hasta el momen
to no hay ningún detenido ni avances
en la investigación. Por ello vecinos anunciaon que vi
gilarán el actuar" del Ministerio Público en Cuauhtámoc
y coadyuvarán con la FGJ para mejorar la preu ración
d:e justicia; asimismo, la maia actuación de sus agen
tes ministeriales provocó la liberación del líder del gru
po criminal Unión Tepito, al haber Insuficiencia de da
tos y pruebas, Tropezón tras tropezón.
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Durante meses se trató de un gol
\ peteo soterrado, vinculado al
1 principio a la cuestión de los sa
J ¡arias de los consejeros eiecto
' rales, superiores al tope de 108

 ~ mil que impuso el presidente.
Poco a poco el desencuentro subió de to
no y ya en los últimos días quedó claro que
Morena le quiere cortar el cuero cabelludo
al INE, terminar con su autonomía y con
vertirlo en otro cu adrito en el organigra
ma de la 4T.

¿Por qué lo hacen? Hay anímadver

siones personales, batalla de egos colosa
les. pero lo que subyace es que el gobier
no quiere tener un INE a modo por si en
el 2024 quiere alargar el sexenio o buscar
la reelección. En todo caso que las decisio
nes del instituto electoral se sintonicen con
los intereses del grupo en el poder. Elromiri
más reciente, relativo a la reelección ade
lantada del secretarlo ejecutivo del insti
tuto, Edmundo Jacobo, fue la gota que de
rramó el vaso.

El consejero del INE afn a Morena. José
Roberto Ruiz Saldaría, reaccionó diciendo
que el proceso lúe un Iraude a la ley. Una

declaración fuerte pero todavía dentro del
ámbito del Consejo General. Lorenzo Cór
dova respondió diciendo que la pronta ree
lección del secretario general obedeció a la
intensa carga de trabajo que tendrá el ins
tituto durante el proceso electoral del 2021
y a la situación económica del instituto de
bido a los recortes.

Ademas, Córdova sostuvo que la legis
lación electoral no establece el momen
to preciso que debe darse el nombramien
to, Ruiz Saldaña dijo que "No es propio de
quien se dice delensor. y hasta teórico del
derecho y de los derechos, proponer este
escandaloso fraude a la ley. No es digno de
quien se dice consejero presidente del INE
traer a sesión un asunto de extrema Impor
tancia sólo por consideraciones políticas",
dijo Ruiz ante el pleno que debatía la ree
lección, En eso estábamos cuando sin decir
agua va se subió al ring la secretaria de la
Función Pública, Irma Eréndira Sandoval
para fustigar a Córdova y defender a Ruiz
Saldan a por su valor y dignidad.

A Córdova le envió el mensaje de que
sea valiente y además sostuvo que Ruiz es
el "único consejero del electoral que hoy
nos representa a todos los mexicanos".

Lo que dijo es secundario, lo que llama la
atención es que se metiera a un entierro en
el que no tiene vela. Podía haberle pedido
que lanzara algunas saetas envenenadas
a Córdova, pero hacerlo en persona refleja
algo. Va en línea de su visita del otro día al
instituto de salud que se rehusó a sumar
se al Insabi. Quiere presentarse como una
golpeadora del régimen. La más Seal y va
liente de todos los integrantes de! gabine
te. la que se echa los tiritas que AMLO no
puede, aunque se muera de ganas. Esto nos
conduce a preguntamos qué méritos creen
que tienen que hacer los integrantes del ga
binete para que López Obrador ios califique
bien y los tenga en mente para lo que viene
en el futuro, incluido el 3024, Irma es una
dama con entorchados académicos de al
to nivel. Hace lo que hace para hacer mé
ritos ante su jeté, es la única explicación.

Otra señora ilustrada. Claudia Shein

bauin. el otro día tomó a bote pronto la pro
puesta del presidente de eliminar los puen
tes de manera que las lechas cívicas se ce
lebren justo el día que cae. Lo hizo sin pen
sarlo. sin analizarlo, con el único afán de
mostrar que no dejara solo a su jefe nunca,
ni en sus disparates monumentales.
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EL BUZÓN
Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

0Sobre ta nota titulada: "La
poesía, provoca la suspensión de
mi tiempo: Rosa Gaytán". ciber
nautas y lectores opinan.

Victoria Doingz: Qué lindo co
razón al expresar lo que sientes,
felicidades,

Michelie Vázquez: Qué hermo
so poder transmitir tanta belleza
a través de un poema,

Juan Cíimptizano: Felicidades,
eres tina mujer ejemplar

Sobre la nota titulada: "Juez li
bera a £/ Lunares. líder de La
Unión... minutos después b de
tiene la FGJ", ribonautas y lec
tores opinan.

Margarita Gómez García:
Miedo o corrupción,

Leandro González: Ha de ser

su empleado.

han Gómez: Es inaceptable que
delincuentes de esta clase que
den libres,

Valeria Pacheco: Deberían de
jarlo encerrado toda su vida.

Pabel Hernández: Y para qué
lo quieren dejar libre, para que
siga extorsionando a las per
sonas,

Alejandro Cabrera: Las au
toridades tienen que actuar de
manera más eficiente ante es

te tipo de delincuentes. No es
justo que después de los críme
nes que cometen y a las perso
nas que dañan y matan, pue
dan quedar en libertad por no
aplicar "el protocolo adecua
do", Esto es sólo un ejemplo de
cómo vivimos a la merced de
estos delincuentes.

Irán Mcjta: Que busquen al
juez, ¿por qué lo dejó salir?

Adriana Saucedo: No pode
mos permitir que estas injus
ticias sigan pasando, es nece
sario que las autoridades apli
quen la ley.
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Rafael Cardona
Twitter: §Car<ionaRafael
rafael.cardona.santiovai@gmaii.com
elcristalazounoGhotma ii. com

Por muchas razones el dis

curso de ayer del Ciuda
dano General Secreta
rio de la Defensa Nacio
nal Crescendo S ando

val es interesante y sig
nificativo.

Lo es. especialmente por cuan to
su pieza de oratoria seca y directa,
sin ios torcimientos líricos de otros

funcionarios, se pronuncia cuando
la Fuerza Aérea Mexicana ha que
dado emborneada, envuelta o enro

llad a. en la interminable madeja sin
cabo del Avión Presidencia!.

Los militares lo resisten lodo, por
que anteponen a todo su concepto y
credo de lealtad.

No importa si en privado y por lo
bajo, muchos militares de alta gra
duación se lamentan por el estado
de las cosas. Públicamente y en el
cumplimiento cotidiano de sus labo
res. no sol amente son leales, son in
condicionales del (y al) Comandante
Supremo, quien por su condición su

prema no se equivoca. Sólo ordena,
"...En esta fecha emblemática,

para quienes servimos a la patria
portando con orgullo el uniforme
militar, le reafirmamos que hemos
hecho propios los principios recto
res de su gobierno garantizándole
que la confianza que usted ha depo
sitado en las Fuerzas Armadas para
participar en la seguridad pública y
en los proyectos y programas priori
tarios de su administración es y será
correspondida siempre con profesio
nalismo. honestidad y trabajo cons
tante. pero sobre todo con lealtad in
quebrantable..."

Hace unos días el Señor Presi
dente encomendó a la Fuerza Aérea
Mexicana el estacionamiento del re

pudiado avión presidencial, Algo así
como una custodia o depositaría mi
litar. Nada dijo del uso ai cual se po
dría destinar el ya lamoso aparato y
nada más les pidió a los hombres de!
aire su mantenimiento y cuidado.

Sí, Señor. (Suenan tacones cho
cando).

Di jo el SP:
"...Y por eso el avión va a tener

asegurados dos años de manteni
miento, va a estar en la Fuerza Aé
rea. Si aparece un comprador, se
vende a precio de avalúo. Todo esto
lo estamos haciendo para no rema
tarlo, para no tener prisa..."

Ahora la Fuerza Aérea Mexicana
tendrá como una de sus tareas cui
dar un avión inmóvil. La sataniza
ción del aparato, por lujoso, costo
so, dispendioso y horroroso, lo hace
inútil. Cuando mucho lo sacarán a
tomar el sol y rodar sobre las pistas,
sin demasiado ruido en el suave ron

roneo de sus motores desperdiciados.

OAXACA. Después de ios hechos
de junio de 2016 en Asunción de
N'ochixtláu, San Pablo Huitzo, Ha
cienda Blanca y Trinidad de Vigue
ra (muertes, violaciones de Derechos
Humanos, abusos policiales, etc.), el
gobierno de Oaxaca necesitaba en
frentar dos problemas: restaurar la
confiama y el tejido social (le llaman
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algunos, sociólogos), y aumentar las
oportunidades.

Es en ese marco como debe en
tenderos este anuncio sobre la cons

trucción (por fin. dicen algunos con
suficiente edad) de la Universidad
Politécnica de Nochixtlán.

Al dar a conocer el arranque de
este proyecto tan postergado, el go
bernador de Oaxaca, Alejandro Mu
ral (acompañado del coordinador
genera! de Universidades Tecnoló
gicas y Politécnicas. Herminio Balta
sar Cisneros, y de la presidenta mu
nicipal de Nochixtlán, Lizbeth Victo
ria I luerta) se comprometió a seguir
con un gobierno obligado a ser "ga
rante protector, amigo y compañero
de les ciudadanos", sin espacios para
el disimulo o el abandono.

La Universidad Politécnica,
' Abraham Castellanos", iniciará
clases el próximo mes de septiem
bre. "Será el espacio para dar herra
mientas a las oaxaqueñas y oaxa
queños para que de manera perma
nen te tengan armas de conocimien
to, para que nunca más se repitan

ese tipo de acciones", dijo AM
En este acto, se solidarizó con los

padres que perdieron hijos duran
te el desalojo en Nochixtlán el 19 de
junio de 2016 .

"Como gobernador soy padre,
tengo hijos, por eso comparto el
dolor de cada uno de las padres y
madres",

Corno gobernador —prometió—,
no permitirá la aparición de la vio
lencia institucional como riesgo pa
ra las familias oaxaqueñas.

La vida de la Mixtee a y de Oa
xaca no puede seguir con la iner
cia 12 anos de corrupción negli
gencia y abandono. "Hoy llegan
a su fin, porque también habernos
quienes estamos en esta responsa
bilidad por las razones correctas".

Murat Hinojosa ofreció atender
otras demandas de la inixteca, co
mo el hospital de especialidades de
Tlaxiaco, prometido para el2Ü de
marzo, así como otras obras de in

fraestructura carretera y educativa,
algunas en coordinación con el go
bierno iéderal.

PRECEDENCIA. Ene! orden de pre
cedencia. al dirigirse ayer a su audi
torio, el Ciudadano General Secreta

rio de la Defensa. CS, cuyo importan
te discurso comentamos más arri
ba, saludó a la Señora Esposa del Se
ñor Presidente, antes de mencionar

a los jefes de las Cámaras de Congre
so. quienes son representantes del
pueblo y hasta de la Señora Claudia
Sheinbaum, autoridad electa de la
capital del país.

Nimiedades de! protocolo, segu
ramente.
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SOCIEDAD Y PODER

El acoso sobre la UNAM

Raúl Trefo Delarbre
trejüraul@(¡fnail.com
Twitter: §ciberfan

os paros en la Universidad Na
cional han sido consecuencia de

un escenario muy compiejo que
incluye denuncias justas, provo
caciones intencionales, indigna
ción legítima,, aveníurerismo y

candor políticos e intereses partidarios y
gubernamentales en una institución pro
fundamente heterogénea. Las autorida
des universitarias se enfrentan a condi
ciones fuera de su control y que crean una
tormenta casi perfecta. El gobierno federal
tiene delante de la UNAM una responsa
bilidad de la que no puede desentenderse.

La irritación de centenares de mucha

chas que han padecido acoso o que denun
cian los que han sufrido compañeras suyas
se acumuló hasta reventar en las semanas

recientes. La Universidad Nacionales qui
zá la institución mexicana con protocolos

e instancias más precisas para la presenta
ción de quejas por acoso sexual pero es cla
ro que han resultado insuficientes.

En la UNAM desde 2016 han sido ex

pulsados o despedidos 94 individuos acu
sados de distintas formas de violencia de
género: 4f> académicos. 18 estudiantes y
30 trabajadores o empleados. Otros 272
recibieron suspensiones o amonestaciones
(La Jomada. 12 de enero).

Tan sólo entre junio de 2018 y junio de
2019, en la UNAM se presentaron quejas
por violencia de género contra 385 perso
nas, El 99% de las quejosas fueron muje
res. El 77% eran alumnas y. a su vez. ca
si 8 de cada 10 estaban en licenciatura. La

Universidad inició procedimientos contra
335 de aquellos denunciados. La mitad de
ellos. 178. concluyeron con una sanción y
otros 9 fi estaban pendientes de resolución

hace siete meses, cuando se publicó el in
forme de la Oficina de la Abogacía General
donde aparecen esos datos. De los casos en
tonces concluidos, hubo 7 alumnos expul
sados así como 14 trabajadores y 17 aca
démicos rescindidos.

Además de las decisiones que puede to
mar sobre sus alumnos o personal, la Uni
versidad tiene la obligación de acompa
ñar a las denunciantes a presentar quere
llas formales en el Ministerio Público. Allí
se origina un viacrucis que sale del ámbi
to de la UNAM y cuyos resultados se desco
nocen. La información disponible sobre ac
ciones de la Universidad en casos de violen

cia de género no indica cuántas denuncias
fueron llevadas ante las autoridades judi
ciales ni cuántas prosperaron.

La irritación de quienes han sido o se
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consideran agredidas se ha extendido
especialmente en el Bachillerato y en las
facultades de Estudios Superiores que
se encuentran lejos de! campus princi
pa!. lias alumnas más vulnerables son
las más jóvenes, que estudian en la Es
cuela Nacional Preparatoria y el Cole
gio de Ciencias y Humanidades, Alü" la
vigilancia es escasa, los n arcomenudis
tas acechan constantemente y se man
tiene el amago de porros que nadie sa
be o nadie dice a quiénes obedecen pero
que han sido una lacra que ia Universi
dad no se ha podido sacudir.

Los muchachos del bachillerato sue
len estar orgullosos de la Universidad de
laque forman parte pero las dificultades
que padecen acotan ese entusiasmo. En
tal escenario, la apuesta por la confron
tación llega a ser exitosa. Los grupos
que catalizan ese estado de ánimo son
de diversa índole.

Hay agrupaciones de mujeres con
discursos de variable radicalidad, des
de las que proponen medidas prácticas
para apoyar a las jóvenes agredidas hasta
aquellas que sostienen que la única solu
ción a la violencia de género es el combate
frontal contra los hombres.

Un segundo tipo de organizaciones son
los comités de representantes que, con di
versos nombres, defienden reivindicacio
nes estudiantiles (salones de ciase suficien
tes. campos deportivos, comedores accesi
bles, etcétera).

En tercer lugar se encuentran grupos de
seudoizquierda que promueven una con
frontación drástica con las instituciones y
sus autoridades, dentro y fuera de la Uni
versidad. Algunos de esos grupos son de
corte anarquista y en ocasiones cuentan
con preparación tísica y equipamiento pa
ra enfrentarse con cuerpos policiacos.

Esos tres tipos de organizaciones con
vergen en la mayor parte de los planteles
de la UNAM que han estado en paro. En la
Facultad de Filosofía y letras la suspensión
de actividades, que está por cumplir cien
días, es mantenida por un colectivo de dis
curso feminista muy elemental. En una en
trevista con la revista digital! forizmíes de
esa Facultad, cuando les preguntaron qué
teorías feministas las alientan esas muje
res dijeron: "creemos que no necesitamos
una teoría para estar luchando aquí, y que

no necesitamos leer a autoras francesas,

blancas y burguesas para estar aquí, que
sí es necesario y que tenemos el privilegio
de hacerlo. Luchamos desde lo que ha atra
vesado nuestras vidas, desde las violencias

que hemos vivido aquí en la Facuitad espe
cíficamente".

Casi iodos los grupos involucrados en
los paros se expresan en redes sociodigita
les. sobre todo en Facebook e Jnstagram. La
instantaneidad en la circulación de mensa
jes es propicia para la difusión de llamados
y denuncias pero además mantiene un es
tado de alerta entre sus simpatizantes, in
clusive con la propagación de informacio
nes falsas. En los días recientes en esas re
des proliferaron cuentas promovidas por
grupos desconocidos por los estudiantes y
que buscan exacerbar los conflictos en ca
da plante!. En tales redes, además, se ex
presan fanáticos que injurian y amenazan
a los estudiantes en paro y de esa manera
acentúan la polarización.

En otros tiempos la organización estu
diantil se sustentaba fundamentalmente
en asambleas, no siempre representativas
pero invariablemente intensas. Ahora el
activismo se apoya en redes sociodigitales.
Los provocadores, que en otros tiempos pe
roraban en las asambleas intentando que
los movimientos estudiantiles se radicali

zaran y de esa manera llegasen a callejo
nes sin salida política, ahora instigan con
rumores y manes en Facebook.

Los grupos más activos se benefician de
la inercia, la abulia y el temor de la mayo
ría de los universitarios. A pesar de que se
le invoca en los discursos, en realidad no
existe una auténtica comunidad universi

taria. Lo que hay son docenas de comuni
dades distintas, con rasgos de identidad e
intereses variados, en los planteles y depen
dencias académicas de la UNAM. La capa
cidad de respuesta de los universitarios es
débil y apática, como se comprobó hace 20
años cu ando ia huelga que mantenía un
pequeño grupo de activistas se benefició de
la complacencia o al menos la inacción de
la mayoría de los estudiantes y profesores.

En los planteles que han estado en paro
se encuentran grupos de los tres tipos que
hemos señalado—feministas, estudiantiles
y radicales— q ue se erigen como represen
tantes de todos los alumnos, La intoleran

cia de las agrupaciones que practican un fe

minismo fundamenta lista y de las fraccio
nes anarquistas han bloqueado la delibera
ción con la mayor parte de los estudiantes

y profesores y han obstruido acuerdos
con las autoridades uni versitarias. En

la Preparatoria 3, por ejemplo, e! paro
fue aprobado por una asamblea con po
cos estudiantes. Cuando se llamó a una

votación amplia (que decidiría ia rea
nudación de las actividades) el "Colecti
vo Estudiantil Represent ativo" propuso
en Facebook "no habrá más votaciones

porque se respetará el primer y único
proceso democrático". En esa red, el mu
ro "Cosas CCH Azcapo" recogió la acti
tud de un alumno descontento con la

posibilidad de que la mayoría acordara
terminar con la suspensión de labores:
"Amigos yo opino que si gana "no pa
ro' layamos a desconocer la asamblea".

A pesar del discurso ant ¡institucio
nal, hasta ahora las demandas de los
palistas en casi todos los planteles han
sido la creación o la reforma de meca
nismos de denuncia o la modificación
de ordenamientos como el Estatuto Ge
neral de ia UNAM para facilitar las san
ciones a la violencia de género. Allí hay

un campo propicio para el acuerdo entre
paristas y autoridades.

En cambio las denuncias específicas
contra profesores y funcionarios son más
difíciles de atender con prontitud. Es indis
pensable que, cuando hayan existido, to
dos los delitos sean castigados. Pero la acu
sación no debiera bastar para que a un pre
sunto culpable se le destituya o expuLse, De
otra manera la UNAM estaría creando san
ciones sumarias que atentarían contra las
garantías que tiene cualquier inculpado.

Las autoridades de ia UNAM tienen que
hilar muy fino en ese enredadísimo pano
rama interno que, para peor, se compli
ca debido a los intereses extemos interesa

dos en soliviantar a la Universidad. El pre
sidente López Obrador ha dicho, a propósi
to de los paros: "hay mano negra.,, siem
pre hay quienes mueven la cuna y hay que
lampare arlos para que no anden en los só
tanos", Ahora tiene la obligación de seña
lar a quiénes se refiere y, desde luego, propi
ciar la desarticulación de los grupos intere
sados en alterar a la Universidad —aunque
se trate de grupos o personas que forman
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parte de Morena—, La Universidad no pue
de ser ajena a las posiciones políticas que se
confrontan en la sociedad pera la injerencia
para crear conflictos con el proposito de be
neficiar o perjudicar a cualquier fuerza po
lítica debe ser denunciada y desmontada.

La persecución a quienes han dañado
o secuestrado instalaciones de la Univer

sidad es responsabilidad de las autorida
des federales. El seguimiento a las denun
cias por violencia de género, o contra quie
nes han vejado a profesores y estudian

tes, es obligación de las autoridades judi
ciales de la Ciudad de México y del Estado
de México, entre otras entidades. El presi
dente puede y debe esclarecer y sancionar
ios manejos de las manos negras, o del co
lor que sean.
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Los que sí estarán representados en el
Mobñe, en Barcelona, son los del Insti
tuto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos
Personales. La Comisionada Presidenta

en funciones, María Patricia Kurczyn
Villalobos, sometió a consideración de
los comisionados la participación de un
enviado del Inai en el Programa Minis
terial 2020 de la GSMMWC. Y todos di

jeron que si, que vaya. ¿Quién será el
valiente que se codeará entre miles de
visitantes, principalmente chinos, bajo
la amenaza del coronavirus?

Dicen los que saben que la Fiscalía Ge
neral de la República, que encabeza
Alejandro Gertz Mañero, reconoció la
existencia de una base de datos con in
formación relacionada con las muertes

ocurridas en este pais por los combates
con grupos de delincuentes organizados
y con los grupos de narcos. Esta base de
datos se trabajó junto con la Secretaria
de la Defensa Nacional, la Secretaría de
Marina Armada de México y la Secreta
ría de Gobernación. Era un secreto muy
bien guardado. ¿Lo harán público?
Luego de que la alcaldesa de Playa del
Carmen, Laura Beristain, interpusiera
un recurso contra la implementación
del Mando Único en su municipio, mis
mo que llegó hasta la Suprema Corte de
Se tambalea la fiesta anual de Huawei,
de REN ZHENGFEI, por el virus de
Wuhan, luego de que Amazon, LG,

Ericsson y Nvidia dicen que no van.
"Lo que aconsejaría es que sobre todo
escuchemos a las voces expertas,
científicas y las autoridades compe
tentes en materia de sanidad, que nos
dicen que se puede desarrollar el Mo
bile con absoluta tranquilidad y con
fianza", dijo Ada Cotau, la alcaldesa de
Barcelona, a la cadena de televisión La
Sexta, sobre el Mobile World Congress,
reunión de empresas de tecnología
enfocadas en smartphones y redes,
que reúne a más de 100 mil visitantes
cada año y que en esta ocasión se
programó para llevarse a cabo del 24
al 27 de febrero.

Justicia, nos cuentan que los ministros
de ese órgano decidieron sobreseer el
caso, o en pocas palabras, desechar la
queja y permitir que el Mando Único que
opera en el resto del estado de Quintana
Roo continúe en aquella demarcación.
Con el mencionado esquema, los ele
mentos policiales que encabeza el se
cretario de Seguridad local, Alberto Ca
pella, han logrado reducir en hasta 30
por ciento delitos como robo y homici
dio, además de que han capturado a al
rededor de 600 personajes vinculados
con el crimen organizado.
Nos cuentan que la administración del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor iniciará en próximos dias una cam
paña de orientación al consumidor que

tendrá como objetivo mejorar la nutri
ción de los mexicanos. Muchos se pre
guntan si esto es el inicio de la guerra
contra Daniel Servitje, el mandamás de
Bimbo.

En especifico, el plan que estará a cargo
de la Secretaría de Agricultura, Víctor
Villalobos, invitará a la población a dis
minuir la ingesta de productos con altos
índices de azúcar, sodio y grasas trans, a
la par de que proveerá información para
que los ciudadanos adquieran productos
nutritivos y de origen natural para una
alimentación cada vez más balanceada.
Es decir, la comida chatarra de Bimbo
estará en la mira, junto con cientos de
productos que se han convertido en par
te de la alimentación diaria de millones

de mexicanos obesos y enfermos.
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East West Bank demanda
que Moisés Micha y sus
socios le paguen 25.6 mdd

"Amante de la naturaleza, el arte y los viajes, el mexi
cano Moisés Micha es socio fundador de Grupo Habita,
propietario y administrador de 12 hoteles en México.
Inaugurado en el 2000, este grupo hotelero fue el pri
mero de su tipo en América Latina y ahora ha llegado a
los Estados Unidos con dos propiedades: The Robey, en
Chicago, y Hotel Americano, en Nueva York. Actual
mente, Moisés reside en la Ciudad de México después de
haber vivido en Nueva York, ciudad que visita frecuen
temente y conoce como pocas personas". La revista
Travesías presentaba así a este empresario el 28 de ene
ro de 2019.

Unos meses después, Moisés Micha es el centro de un
escándalo en Nueva York, que ya se comenta en las
mesas de los tomadores de decisiones de este país, de
los empresarios y de los que hacen del chisme de socia
les su modo de rozarse en esos ambientes. El East West

Bank quiere que le liquiden los dos préstamos que hi
zo en 2013 a una compañía asociada al magnate mexi
cano (una LLC), que sumaban 31 millones de dólares,
porque hubo atrasos en los pagos el mes pasado.
De acuerdo con Sylvia Varnham O'Regan y Mary Didu
ch, de The Real Deal ya se presentó una demanda en la
que el banco acusa que los que le pidieron prestado es
tán en quiebra.

La demanda dice que la deuda, hoy de 25.6 millones
de dólares, se tenía que pagar por completo en diciem
bre del 2020, pero el prestamista invocó su "derecho de
aceleración" porque el dueño del hotel Selina, antes el
Americano, falló en pagar en enero. El banco exige que

la propiedad se cierre y se venda.
Selina tiene detrás a Adam Neumann, el empresario

israelí que cofundó WeWork, empresa de la que salió
luego de una gran revuelta de accionistas que pidieron
su cabeza por la supuesta mala administración y fraca
sada salida a bolsa de la compañía. The Real Deal revela
que la demanda colocada en Nueva York sugiere que el
banco quiere romper cualquier relación con ellos lo an
tes posible. Enlista incluso 18 razones por las que el prés
tamo está en suspensión de pagos, incluyendo que el
dueño falló en mantener las reservas de pagos y que
firmó un acuerdo de administración con Selina sin el

consentimiento del prestamista.
El hotel de nueve pisos fue abierto por Grupo Habita

en 2011, como Hotel Americano. Selina alcanzó un

acuerdo en julio del año pasado con la entidad de Micha
que administraba y operaba la propiedad.

Un vocero de Selina le dijo a The Real Deal que la
compañía desconoce la demanda, la cual debe ser entre
el prestamista y el dueño.

Selina, dijo, solamente opera la propiedad y no tiene
conexión con el que pidió el dinero. Selina es un hotel
nuevo que abrió en diciembre, cjue transformó un con
cepto que no servía, El Americano, en un negocio vi
brante y viable.

Otros personajes que figuran en la demanda son el
arquitecto mexicano Enrique Norten y los empresarios
Ashwin Verma y Sean Ludwick, señalados como res
paldo de Moisés Micha.
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Azerbaiyán: Elección
copiosa y transparente

Validación: El gobierno de Azerbaiyán, convocó a la
prensa internacional como observador a las elecciones
extraordinarias al Milli Majlis (parlamento) después que
el S de diciembre el presidente de esa nación Ilham Ali
yev firmara un decreto para tal efecto.

Domingo 9: A invitación, concurrí a la jornada de vo
tación la cual inició con una entrevista exclusiva para
Organización Editorial Mexicana (OEM) con el presiden
te de la Comisión Electoral Central, Mazahir Panahoy
quien garantizó un proceso transparente y de alta parti
cipación en las urnas sustentado por el Código de Elec
ción. Lo anterior se reflejó en los 12 centros electorales a
las que asistimos en Bakú la capital, donde algunos jó
venes comentaron "esta es la elección de la unidad na

cional y a partir de ello, esperarnos grandes transforma
ciones". Desde temprana hora algunas encuestas de sali
da perfilaban al Partido
del Nuevo Azerbaiyán
(NPA) como ganador.

Logística: Los comi
cios fueron organizados
por 18 miembros elec
tos por la Comisión
Electoral Central; 6 del
partido político con
mayoría, 6 de partidos
minoritarios y 6 más
independientes. Con la
posible victoria del
NPA sobre otros 19 par
tidos que disputaron
125 escaños para un pe
riodo de 5 años.
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Democracia: Esta es

la sexta jornada electoral desde que Azerbaiyán alcanzó
su independencia 1991 y fue convalidada por 800 obser
vadores internacionales, entre ellos ABCRadioOEM. Su
legitimación permitirá al presidente Ilham Aliyev apre
miar el curso de las reformas, reducir la dependencia pe
trolera, continuar la reestructuración socioeconómica y
de buen gobierno, impulsado particularmente por los
jóvenes.

Retos: En la era Aliyev destaca el activismo de un gru
po de reformadores sobre quienes recayó la responsabi
lidad de consolidar la campaña anticorrupción en los mi
nisterios de Recaudación, Transportes y el sistema de
Aduanas como la desincorporación de empresas públicas
y fomento de la inversión extranjera, parques industria
les, zonas económicas especiales y el Puerto de Bakú que
llevaron a Azerbaiyán a pasar de la posición 57 a la 25
dentro del índice de negocios del Banco Mundial 2019.

Contrato siglo: Con la mayoría parlamentaria el presi
dente Aliyev ofrecerá certidumbre a sus 10 millones de
gobernados para continuar con la dinámica reformista
para el bienestar de su población.

Responsable: De esta jornada pacífica fue Mazahir
Panahov quien afirmó "Azerbaiyán ya cuenta con una
democracia sólida que le permitirá impulsar las grandes
transformaciones políticas que demanda una población
que ve con altura de miras el siglo XXI para lo cual será
necesario apegarnos al Código de Elecciones como otros
actos legales instrumentados por la Comisión Electoral
Central.

En la era Aliyev
destaca el activismo de

un grupo de
reformadores sobre

quienes recayó la
responsabilidad de
consolidar la campaña
anticorrupción en los
ministerios de

Recaudación,
Transportes y Aduanas
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Oportunidad juvenil

Las juventudes son apáticas e inactivas: es lo que se suele
a veces escuchar en la opinión pública adulto céntrica.
Poco se ha reflexionado cuáles son el estatus, las percep
ciones y el sentir real de las y los jóvenes en cuanto a la
democracia, a la sociedad y al futuro en general. Se dice
que las y los jóvenes son el futuro. Son sobre todo el pre
sente: un presente cjue se tiene que atender ya: Más allá
de la asistencia social  si útil temporalmente  invertir y
confiar en ese capital humano presente.

La encuesta de jóvenes en México 2019 del Observato
rio de la Juventud en Iberoamérica propone una aproxi
mación enriquece dora. Hace falta datos focalizados que
los gobiernos locales tienen que proporcionar y aprove
char desde una visión de largo plazo. En la Ciudad de
México ya se habían iniciado ejercicios interesantes en
materia de encuestas y de atención emocional, por ejem
plo. La Constitución de la Ciudad de México reconoce es
pecíficamente sus derechos con un apartado específico.
Su Ley local no solamente se limita a los derechos sexua
les y reproductivos, pero necesita difusión, apropiación e
implementaclón concreta.

En el ámbito federal, el Congreso ya cuenta con la
competencia necesaria para legislar en materia de juven
tudes. Se realizaron foros de los cuales no se han presen
tado resultados. A la fecha las y los jóvenes siguen sin
contar con la prometida Ley de juventudes. Tampoco el
Congreso ha cumplido con su compromiso de ratificación
de la Convención Iberoamericana de Derechos de los ló

venes. Mientras tanto, se acercan los tiempos preelecto
rales y el fin de la Legislatura.

Uno los retos de la inclusión social de las y los jóvenes
es su empoderamiento, su Inserción en la participación
política y en la toma de decisión en los asuntos públicos;
y eso no solamente desde los consejos de los institutos de
la juventud (por cierto, paralizados por vicios de procedi
mientos o pugnas frivolas), sino incidir transversalmente
sin replicar prácticas clientelares o mecanismos viciados,
arraigos del sistema político antiguo.

En la Ciudad, Espacio Progresista A.C., Movimiento de
Diversidad A.C., Ateneo Nacional de la Juventud A.C. y
Acción Colectiva, iniciativa gestada por estudiantes de
Harvard, detonaron ejercicios de formación y observa
ción para promover y acompañar la participación de las y
los jóvenes en las elecciones de las Comisiones de Parti
cipación Comunitaria (ex comités vecinales). Por la nue
va Ley de participación ciudadana de la CDMX, ahora las
candidaturas se registran personalmente y no con listas.
Esas Comisiones se integrarán por las personas más vo
tadas, con perspectiva de género, y privilegiando un es
pacio para al menos una persona joven. Las personas in
teresadas en participar tienen hasta el martes 11 de febre
ro (doce de la noche) para inscribirse con base en las mo
dalidades disponibles en la página del Instituto Electoral
de la Ciudad de México.

La participación juvenil es fundamental. Los derechos
ciudadanos adquiridos no ejercidos contribuyen a la mo
nopolización de la representación popular cliente lar de
unos cuantos; en varias ocasiones orquestadas ¡legal
mente desde el caciquismo de algunas alcaldías; un es
quema urgente de romper en nuestra Capital.
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Los proyectos que vienen
El súper coordinador do la 4T y coordinador del nuevo
Gabinefe Económico, Alfonso Romo, está con el trabajo
hasta el cuello y todo con el propósito de que en los
próximos días dé a conocer los detalles del programa
de infraestructura, que es apoyado por la IP. Y lo que
viene, nos adelantan, dejará un buen sabor de boca
porque será el bandera/,o para un sinfín de proyectos.

Empiezan a mover cartas
El presidente Andrés Manuel López Obrador comienza
a barajar nombres de candidatos a las gubernaturas.
Mario Delgado suena para Colima, mientras que el
llamado Fiscal de Hierro. Santiago Nieto, titular de la
UIF, suena para irse de campaña a la tierra del vino y
el queso: Querétaro.

Compras consolidadas
Sobre advertencia no hay engaño. El Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública,
que encabeza Leonel Cota, exhortó a estados y
municipios a ejercer de forma eficiente y transparente
el dinero, por lo que no se descarta adquirir equipos
para seguridad pública con el esquema de compras
consolidadas, pues así se puede ahorrar.
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Gana terreno en la 4T
Con la presidencia de México en la CELAC. el
subsecretario para América Latina y el Caribe,
Maximiliano Reyes ha ganado espacio en el gabinete
federal. Ahora es uno de los responsables de organizar
el Primer Encuentro de Rectores de 31 países, evento
que debería alistarse desde la Secretaría de Educación
Pública, cuyo titular es Esteban Moctezuma Barragán.

Sonideros, patrimonio cultural
Aunque algunos fifís se molesten, en el Congreso de
la CDMX se propone que las secretarías de Turismo y
Cultura promuevan la identidad sonidera y declaren
esta actividad Patrimonio Cultural. La propuesta, del
diputado Miguel Macedo. exhorta a las 16 alcaldías a
dar permisos para que hagan su actividad libremente y
todos puedan bailar al ritmo de la guaracha sabrosona.
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EL PRESIDENTE, MÁS
ALLA DE MORENA

Qué tanto necesita López Obrador a
Morena. ¿Es simple carrocería o es
indispensable su apoyo para su legado?

Por qué no le importa Morena a Andrés
Manuel López Obrador? ¿Por qué ha

J dejado que las guerras intestinas devoren
al partidomovimiento que fundó y lo
llevó a la Presidencia de la República?

Detengámonos primero en las propias
interrogantes: ¿de verdad no le importa
Morena a AMLO?

La respuesta es positiva. Es lo que ha dejado ver el
propio tabasqueño: lo ha declarado incluso: que po
dría abandonar Morena y hasta ha pedido que le quiten
el nombre para no arrastrarlo por el lodazal en el que
a como se ve podría terminar chapoteando.

Es también la conclusión a la que han llegado entre sus
colaboradores cercanos. Pero no así entre las facciones
internas del partido, que insisten en devorarse en su lucha
por hacerse del control del instituto. La pregunta inicial
deviene entonces en esta otra: ¿por qué ha dejado de
importarle Morena a López Obrador?
La razón elemental sería: porque ya logró llegar a la

Presidencia. Morena le sirvió de vehículo para ello (y ni
a Chevy llegaba). Pero no es tan simple. Le falta "dejar su
legado" y buscar que éste permanezca lo más posible.

¿Entonces? Para ello está trabajando en distintos frentes:

1) Vía cambios en la Consti
tución. Procurando, por ejem
pío, que sus programas socia
les (pensiones para adultos
mayores, becas para jóvenes,
inválidos, etc) queden escritos
en la carta magna y sea difícil

revertirlos.

2) A través de los mismos programas sociales. Con
virtiendo a éstos en la nueva carrocería electoral. Con
este andamiaje y su propio arrastre, intentaría afianzar su
proyecto en la sucesión. Estará a prueba en 2021.
3) Exhibiendo hasta la saciedad los males los reales y

los no tanto que dejó el neoliberalismo en nuestro país
y estigmatizando corrupción. Grabándola como letra
escarlata y, poco a poco, llevando al patíbulo a persona
jes emblemáticos cuando las circunstancias políticas lo
requieran.
4) Dividiendo y desafiando él directamente a su

principal opositor en las urnas: Acción Nacional. El tema
de la salud (el rechazo de buena parte de los panistas al
Insabi en las condiciones exigidas por el Presidente: todo
o nada), la calidad en la atención, el abasto en medicinas,
llevada al terreno de la épica lucha que pervive desde el
siglo XIX entre "liberales" (que anhelan la gratuidad uni
versal en atención y medicinas) y "conservadores" (que,
según AMLO, buscan privatizar los servicios).

Podríamos añadir otras vertientes, como la "toma" "re
cuperación", dirían en Palacio Nacional de los llamados
órganos autónomos... Pero paremos aquíy preguntémonos:
¿Necesita el Presidente a Morena para realizar todo esto?

Por ahora, sí, sobre todo en el Congreso. Pero son des
echables... El principal motor, lo saben todos, es el propio
Andrés Manuel. Con y sin Morena. Ya lo fue y, si los hados
lo permiten, lo seguirá siendo para 2024.

GEMAS: A partir de hoy, El HeraldoTv llega a la televi
sión abierta por el Canal 10.

EL PRINCIPAL

MOTOR ES EL
PROPIO ANDRÉS

MANUEL
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UN SIMBOLO
DE LA IMPUNIDAD
EL CHE GUEVARA

ALFREDO
GONZALEZ
CASTRO

El auditorio universitario lleva 20 años

oc upado por pseudoestudiantes; es
utilizado hasta como narcotiendita

1 pasado 6 de febrero se cumplieron 20
años de que la Policía Federal Preven
tiva entró a Ciudad Universitaria de laE UNAM, para disolver lo que hasta ese
momento era la huelga estudiantil más
larga en su historia, la de 1999 2000.

Dejando de lado la tan llevada y traída
autonomía universitaria, en aquella misma acción, fuerzas
federales recuperaron el auditorio Justo Sierra de la
Facultad de Filosofía y Letras, tomado por un grupo de
supuestos estudiantes. El recinto, que es más conocido
como Che Guevara (rebautizado así durante el Movimiento
del 68), sólo duró seis meses en "manos" de las autorida
des, porque volvió a ser tomado en agosto del mismo año.

Si no pasa nada de aquí en seis meses, este año el recinto
cumpliría también 20 años de ocupación, sin que poder
humano alguno haya sido capaz de poner de patitas en la
calle a un puñado de personas sin identidad que lo con
virtió en un espacio para cometer todo tipo de tropelías.
Durante el Movimiento del 68, fue el lugar donde se

realizaron las asambleas estudiantiles más grandes de
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aquel movimiento que culminó con la represión del 2 de
octubre. Se convirtió en el símbolo de luchas sociales.

Pero del 2000 a la fecha, ya
pasaron cuatro rectores y nin
guno ha podido devolverlo a la
comunidad universitaria.

Mucho han especulado so
bre los verdaderos intereses
de los ocupantes, desde grupos
guerrilleros, como las FARP,
hasta organizaciones "sociales"
con intereses políticos como el Frente Francisco Villa,
identificado con partidos de izquierda, hasta grupos de
anarquistas. Hace unos años, las autoridades no tenían
ninguna duda de que el recinto era utilizado para fines
políticos y eso impedía su recuperación.

Sin embargo, hoy la cosa está peor. Autoridades civiles
y universitarias tienen la certeza de que en ese lugar ope
ran grupos del crimen organizado y no descartan que se
haya convertido en un centro de distribución de droga.

Sobre el tema platiqué con un ex rector de la UNAM y
me dijo que hay muchos factores y actores que impiden
su recuperación. El problema es mucho más complejo
de lo que parece y la autoridad civil no ha sabido cómo
resolverlo. Incluso, a manera de mea culpa, el ex fun
cionario universitario me confesó que hace 20 años, las
autoridades cometieron un grave error porque la PFP ya
había recuperado el auditorio. No supieron qué hacer con
él y, en un descuido, fue ocupado violentamente otra vez.
Esta historia viene a cuento por la efeméride de la se

mana pasada, pero también porque hay un conflicto que
crece peligrosamente en la UNAM, en el que 16 planteles
han realizado paros en sus actividades.
Se cree que grupos ajenos a la institución están de

trás del movimiento y uno de sus principales puntos de
encuentro, nuevamente, es el auditorio Justo Sierra,
ubicado a sólo 200 metros de la Rectoría.

• • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo•• "Una institución
donde queden impunes ¡a insolencia y la libertad de hacerlo
todo, termina por hundirse en el abismo".

OPERAN

GRUPOS
DEL CRIMEN

ORGANIZADO
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EL TRUCO DEL AVION

Sedeña tiene el proyecto del aeropuerto,
la construcción de 2 mil 700 sucursales
del Banco del Bienestar, entre otros

ario di Costanzo, exdiputado cercano a
M López Obrador y especialista en finanzas,

hizo un análisis de lo que representa la
supuesta rifa del avión en términos eco
nómicos para la tesorería federal.

"Tomaron 130 mil millones del fondo
petrolero, se endeudaron por 180 mil

millones, subejercieron 105 mil millones en inversión, y
tienen que estafar a la gente' con una rifa de un avión' para
sacar 3 mil millones. ¡Es un fraude!", escribió en Twitter.

Lo busqué para que ampliar a la información y nos diera
un comparativo entre el ingreso y lo que se debe de la
aeronave. "Del avión se deben como 2 mil 600 millones
de pesos. Entonces, si se van a obtener 3,000 mdp por la
rifa' sólo quedan como 400 mdp, lo malo es que se dice
que la aeronave se la van a dar a Sedeña (es lo que se dice
en Palacio Nacional). O sea que no le quedaría dinero al
gobierno de López Obrador para el equipo médico, cuando
asegura que todo el dinero se va para hospitales".

Otro regalito al ejército en esta nueva era de la incipiente
democracia mexicana. Sedeña ya tiene el proyecto del
aeropuerto en Santa Lucía, la construcción de 2 mil 700
sucursales del Banco de Bienestar, y otros proyectos.
Ahora parece que tendrán el
avión que ni Trump tiene.

Aunque el desabasto de me
dicinas en hospitales públicos

lleva más de seis meses y el
gobierno federal culpa a direc
tivos de los mismos de ser los
causantes de la crisis, más de

uno se pregunta si entonces puede más un directivo que
el Estado para hacer que éstos funcionen como debe ser.
Hasta ahora no hay ningún directivo depuesto de sus

funciones ni mucho menos investigaciones en el MP para
inhabilitarlos como médicos cuando ha habido víctimas:
defunciones y el caso de una salida del país de una niña
con cáncer junto con sus padres porque éstos decidieron
vender todo e irse a Europa a tratar de salvar la vida de su
hija porque en el país dejaron de suministrarse los medi
camentos y atenciones para tratar la leucemia que padece.

La próxima semana los titulares de Salud, Jorge Alcocer
Varela, y de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval
Ballesteros, realizarán visitas a hospitales e institutos de la
Comisión Coordinadora de Institutos Nacionales de Salud
y Hospitales de Alta Especialidad (CCINSHAE).

Estos centros son órganos descentralizados de la Se
cretaría de Salud, con personalidad jurídica y patrimonio
propios, con competencias y facultades autónomas, por
lo que sus directivos serán observados en la planeación,
administración, y funcionamiento de esas unidades. La
responsabilidad y expectativas son altas y ya no deberá
haber pretextos sobre la falta de insumos y carencias.

• • •

UPPERCUT: El presidente del tribunal universitario de
la UNAM, Eduardo López Betancourt, asegura que es
un "mito" la llamada autonomía que impide la inter

vención policial en la UNAM, por lo que considera que
las autoridades policiales deben realizar su labor e in
vestigar cualquier hecho de violencia ocurrido dentro

de esta casa de estudios.

NO LE QUEDARA
DINERO AL

GOBIERNO PARA

EQUIPO MÉDICO
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DE CUPULEROS
A BILLETEROS

Afirman que el dirigente del C.CE tiene un
nuevo encargo: colocar entre el sector
privado millones de cachitos de la Lotería

or más que hacen memoria y revisan la
actuación de cada uno de los dirigentes
del Consejo Coordinador EmpresarialP desde su creación en 1976, los biógra
fos del sector privado NO recuerdan una
parecida a la de Carlos Salazar frente al
gobierno federal. Mucho menos espe

raban que los 12 integrantes de ese organismo le otorga
ran un Oscar, perdón, le extendieran su mandato por un
año más, argumentando que ha demostrado liderazgo y
compromiso; además de haber dado buenos resultados y
contribuir al desarrollo económico y social de nuestro país.
Ni Juan Pablo Castañón, Gerardo Gutiérrez Candiani,

Mario Sánchez, Armando Paredes, José Luis Barraza,
Héctor Rangel, Claudio X. González (quien ocupó dos
veces la presidencia de ese organismo), Agustín Legorreta,
entre otros, a quienes tanto los gobiernos del PRI como los
del PAN les hicieron muchos favorcitos y les permitieron
realizar jugosos negocios, se comportaron como lo ha
hecho Salazar en el primer año de la 4T.
Los críticos de Salazar cuestionan: liderazgo nunca ha

tenido, pues el jefe de la Oficina de la Presidencia de la
República se ha convertido prácticamente en su patrón.

desarrollo social y económico de México, es una falacia.
No faltan los suspicaces que afirman, que ahora el diri

gente del CCE tiene un nuevo encargo de Andrés Manuel
López Obrador y de Alfonso Romo: colocar entre el sec
tor privado millones de cachitos que la Lotería Nacional
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emitirá para la rifa, que no es rifa, del avión presidencial.
Según el Presidente, un grupo de poderosos ricardos

tanto del CCE como del Consejo Mexicano de Negocios,
acudirán a una cena en Palacio Nacional el miércoles, en la
cual los comprometerá a que vendan entre sus clientes,
amigos, parientes y empleados 4 millones de cachitos
de la suerte. Los observadores políticos afirman que, si
cumple la encomienda, prácticamente tendrá asegurada
su candidatura al gobierno de Nuevo León, que Alfonso
Romo le prometió si se portaba bien y no alborotaba el
gallinero empresarial, lo que ha cumplido al pie de la letra.

AGENDA PREVIA: El H. Consejo Técnico del IMSS
ratificó por unanimidad el criterio que aplica el Institu
to para determinar como limite superior de cotización
25 salarios mínimos para el pago de las pensiones, al
amparo de la Ley del Seguro Social uigente al 30 de
junio de 1997. Lo anterior, después del desmadre que
armó la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN). que fijó en 10 salarios mínimos
la base para cuantificar las pensiones. ¡Bendito seas
Zoé! Exclaman quienes están a punto de alcanzar su
raquítica pensión, que hubiera sido miserable con el

criterio de los magistrados de la susodicha sala.

Compromiso tampoco se le ve,
afirman algunos cupuleros, ya
que no se ha atrevido a cuestio
nar al gobierno de la 4T en nin
guno de los temas que afectan al
sector empresarial. Resultados
del primer año de gestión se
cuentan con los dedos de una
mano, y sobran. Contribuir al

SI CUMPLE,
ASEGURA SU

CANDIDATURA
EN NUEVO LEÓN
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AMLO PONE LA MUSICA,
EL RESTO BAILA

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

La rifa del avión no es más
que una simulación, parte
del sliovv y un montaje

uía la conversación; pone la
G música, el resto baila. Él dice

de qué se hablará, cuándo y
cómo se hablará.
Si para sus adversarios

o sus seguidores, la rifa del
avión presidencial es una

ocurrencia que raya en lo ilegal como pu
blicidad engañosa en el sorteo, para el pre
sidente López Obrador eso es lo de menos.

Frente a los múltiples frentes abiertos, las
cortinas de humo disfrazadas de prioridad
funcionan como distractor. La semana pasada
es botón de muestra: fuimos de
la idea presidencial de borrar
de un plumazo los fines de se
mana largos con motivo de días
festivos al anuncio de la rifa del
avión presidencial cuyo premio
no será ninguna aeronave.

En el camino pasaron muchas cosas, ase
sinaron a más de 500 mexicanos, los pronós
ticos de crecimiento económico bajaron, los
reclamos por la falta de medicinas se exacer
baron. la espiral del conflicto en la UNAM no
dejó de crecer... pero nada de eso fue prioridad.

El Presidente ha decidido que es mejor no
hablar de temas incómodos y opta por rediri
gir la conversación hacia su zona de confort:
cercanía con la gente y ser dicharachero.

Como tiene el mando, maneja la velocidad
de la conversación. Seguridad y salud ilustran
bien el desmarque presidencial. El vocero en el

primer tema es el secretario Alfonso Durazo;
el presidente esquiva la crisis. En el segundo,
el subsecretario Hugo LópezGatell trata de
sortear la crisis en Salud, que tiene su punto
más álgido en el desabasto de medicamentos.

En cuanto al crecimiento económico, ha
puesto a su jefe de Oficina, Alfonso Romo, a
quien también hizo coordinador del Gabinete
para el Crecimiento Económico. Si no crece
mos habrá responsable y deberá explicar por
qué; el Presidente saldrá airoso.

Lo que comenzó como ocurrencia y fue
pretexto para memes, se ha vuelto realidad:
la rifa del avión. Pero en este México bizarro,
resulta que, en la rifa del avión, ¡el premio no
será el avión!

Ninguno de los ganadores
se lo llevará. Cien personas
podrían ganar, cada una, 20
millones de pesos, lo que daría
un total de 2 mil millones, de los
3 mil que esperan recaudarse
vendiendo 6 millones de ca

chitos de $500 cada uno. Los mil restantes
se repartirán en otras cosas con una fórmula
que no está del todo clara.

Lo de menos parece ser que todo sea una
simulación, parte del show y no resulte más
que un montaje, pues, en todo caso, el avión
solo prestará la imagen para la rifa. El Pre
sidente goza llevando a la opinión pública a
donde quiere. El país se entretiene, él disfruta,
gana tiempo y controla la narrativa. Aun. Hasta
que la realidad lo rebase y su innegable capa
cidad como comunicador resulte insuficiente.

EL PAIS SE

ENTRETIENE;
EL PRESIDENTE
SE DIVIERTE
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PANDEMIAS Y
SEGURIDAD NACIONAL

El coronavirus llegará en México como
todas las enfermedades, sin embargo el
país tiene instituciones para atenderlo

a noche del 24 de abril de 2009 el gobier
no anunció medidas extraordinarias para
reducir la propagación de la influenza A
(H1N1) luego de que Estados Unidos y Ca
nadá ayudaran a detectar que estábamos
frente a un nuevo virus.

A casi 11 años del manejo de la última
pandemia se reconocen las acciones que tomó México y
que afectaron temporalmente las actividades de la pobla
ción del Distrito Federal y el Estado de México, pero que
a larga fueron reconocidas por la ONU y la comunidad
internacional para reducir los efectos globales de contagio.
El buen manejo comunicacional y la coordinación con

EU y Canadá es objeto de estudio en academias civiles
y militares en todo el mundo. México en ese entonces
recibió ayuda de cooperación internacional y los prime
ros en mandar aviones repletos de material médico para
atender la crisis fueron China, Japón y Estados Unidos.
La oportuna participación de las instituciones de se

guridad nacional de los gobiernos es crítica para prevenir
la propagación de enfermedades que han acompañado y
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acompañarán el futuro de los países. Las pandemias globa
les son consideradas en las agendas de riesgos nacionales
por las siguientes razones: 1)
mortalidad extraordinaria de
población, 2) posible colapso
de los sistemas de salud, 3) gas
tos extraordinarios en el uso
de hospitales, equipo médico
y medicamentos, 4) participa
ción extraordinaria de fuerzas
de seguridad civiles y militares

para control y cuidado de instalaciones estratégicas y
espacios públicos, 5) reducción de la actividad económica
y turística y 6) daño a la reputación e imagen del Estado.

Las pandemias son amenazas transnacionales, no res
petan fronteras, la cooperación internacional es crítica. En
materia de coordinación con EU, la Secretaría de Salud, a
través de su órgano desconcentrado el Centro Nacional
de Programas Preventivos y Control de Enfermedades
(Cenaprece), se coordina con el Departamento de Salud
y Servicios Sociales en Washington, D.C., y con el Centro
de Control y Prevención de Enfermedades en Atlanta,
Georgia. Se tiene inclusive un Plan de América del Norte
para la influenza aviar y pandémica, así como un Grupo de
Trabajo Técnico Binacional de Enfermedades Infecciosas.

El Cenaprece tiene magníficas relaciones con los centros
de salud públicos y privados del país, así como con las
instancias de salud de las Fuerzas Armadas para atender
la muy probable llegada del coronavirus a México.

Este virus procedente de China no es la única enferme
dad que está en monitoreo en América del Norte. Los tres
países vigilan las siguientes enfermedades infecciosas:
salmonella, diarrea viral (Norovirus), tubercolusis, Chi
kungunya, dengue, malaria, fiebre amarilla, Rickettsiosis,
brucelosis, lepspirosis, sarampión y Zika.

El coronavirus llegará en México como todas las enfer
medades infecciosas, sin embrago el país tiene instituciones
experimentadas para atender esta y otras pandemias.
Agenda estratégica. El Heraldo TV, canal 10 de tele

visión abierta, será un referente obligado para seguir la
información estratégica a partir de hoy.
SON AMENAZAS

QUE NO
RESPETAN

FRONTERAS
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LOS COSTOS
DEL MATRIMONIO
IGUALITARIO

NALDY
RODRÍGUEZ

El impedir uniones entre personas del
mismo sexo es un acto de exclusión. F.s
una cuestión de derechos humanos

1 Senado de la República tiene guardada
Euna iniciativa de Nestora Salgado (More

na) para incluir el matrimonio igualitario
en la Constitución en México; ya lo había
intentado Peña en 2016, pero fue recha
zada con el argumento de la autonomía
de los estados. La realidad es que estas

iniciativas polarizan a la sociedad y los partidos políticos
no quieren asumir el costo político.
En 19 estados ya hay matrimonios entre personas del

mismo sexo, el último en sumarse a esa lista fue Oaxaca,
en agosto de 2019, cuando aprobaron entre protestas
reformar el artículo 143 de su Código Civil para quedar
como sigue: "El matrimonio es un contrato civil celebrado
entre dos personas que se unen para realizar una vida en
común y proporcionarse respeto, igualdad y ayuda mutua".
En la Ciudad de México se cumplió una década de

que se legalizó el matrimonio igualitario; mientras, en
los estados donde no se ha reformado el Código Civil, las
parejas del mismo sexo tienen que recurrir a un abogado
para que les tramite un amparo ante un juez federal, el
cual consiguen de facto, lo que les permite casarse por la
vía civil. Así se ha hecho desde finales de 2015.

El impedir los matrimonios
igualitarios es un acto de exclu
sión y discriminación, contrario
a la reforma Constitucional de
2011 que cambió el paradigma
de garantías a una perspecti
va de derechos humanos y el
principio ProPersona (donde
las autoridades deben preferir

la norma o la interpretación más favorable a la persona).
Se trata de una cuestión de derecho y de derechos

humanos porque esta figura jurídica tan controversial
permite acceder a los derechos de seguridad social y los
sucesorios como una pensión, una plaza laboral o el pago
de seguros e indemnizaciones.

En Veracruz, la diputada Mónica Robles de Morena pre
sentó desde hace casi un año una reforma al Código Civil
para legalizar el matrimonio entre personas del mismo
sexo, reconocer el concubinato, el divorcio incausado y la
pensión compensatoria. Los grupos y jerarcas religiosos
se oponen a la propuesta de manera tajante, y por si fuera
poco, algunos legisladores del PAN y el PRI han arropado
las protestas que se oponen a que personas del mismo
sexo puedan casarse porque dicen la institución nació
con la finalidad de procrear y por lo tanto solo puede ser
entre un hombre y una mujer. En Puebla es la diputada
del PRI, Rocío García, quien impulsa de nueva cuenta las
modificaciones al artículo 294 de su Código Civil, mientras
que el gobierno morenista prefiere esperar a que sea la
SCJN la que resuelva la impugnación de la CNDH sobre
la reforma que impide los matrimonios igualitarios.

¿Será que la iniciativa presentada por la senadora Nes
tora Salgado en la que pretende reformar los artículos
primero y cuarto constitucionales para que toda persona
pueda contraer matrimonio en México y con ello obligar a
los estados a legislar, pues si bien gozan de autonomía, sus
constituciones no pueden contravenir la federal duerma
el sueño de los justos por el costo político que se niegan
a asumir los partidos?

LOS PARTIDOS

NO QUIEREN
ASUMIR EL

COSTO POLÍTICO
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• El basquetbolista
mexicano Juan Toscano

debutó con el equipo
Warriors de Colden State,

en partido frente a los
Lakers, y aunque fue una
derrota, es su primer
partido en la NBA.

• El soldado tailandés

Jakraphanth Thomma fue
abatido por la policía tras
asesinar a 26 personas
y herir a más de 50 en
la ciudad de Nakhon

Ratchasima. El ataque fue
transmitido en Facebook.

• Inés Gómez Mont es

investigada por la Fiscalía
General de la República
por presuntas operacio
nes con recursos de pro
cedencia ilícita. En 2016,
el SAT la obligó a pagar
impuestos adeudados.
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LA BATALLA CAMPAL
DE LOS DEMOCRATAS

JOSE
CARREÑO
FIGUERAS

Parecen urgidos de encontrar un
candidato capaz de unificarlos o que
resulte atractivo para la mayoría

1 humorista estadounidense, Will Ro
gers, afirmaba hace 100 años que "no
soy miembro de un partido organizado.
Soy demócrata".
Rogers murió en 1935, pero su afir

mación resuena especialmente ahora
cuando los demócratas inician la que

bien podría ser definida como una batalla campal entre
los todavía 11 aspirantes a la candidatura presidencial.
La diversidad de aspirantes, menos de la mitad de los

25 que comenzaron el proceso hace siete meses, hace
debates y confrontaciones cada vez más duros, sin que
ningún aspecto de la vida profesional, personal y aún
familiar, quede sin ser explorado y aprovechado.
Era previsible en tanto que cada uno de ellos tiene

bases de apoyo.
Pero en un año en que la palabra clave es "elegibilidad",

los demócratas parecen urgidos de encontrar un candi
dato capaz de unificarlos o por lo menos resulte atractivo
para la mayoría, dentro y fuera del partido.

Mientras el presidente Donald Trump aparece cada vez
más como un "hombre fuerte" y actúa como tal, los demó
cratas parecen más empeñados en mostrar sus diferencias:
los 11 candidatos que sobreviven van de Bernie Sanders,
un veterano para no decir anciano socialista de 78 años,

Fecha: 10/02/2020

Página: 25

Area cm2: 265

1 / 2

Columnas Políticas

José Carreño Figueras "Desde Afuera"

José Carreño Figueras

Costo: 15,370



a Michael Bloomberg, un
multimillonario de 77 años
que está dispuesto a invertir
dos mil millones de dólares
de su fortuna en lo que pa
rece un feudo personal con
el ahora presidente Trump.
Entre ellos se hayan

personajes que van del ex

vicepresidente Joe Biden, el candidato del aparato tra
dicional demócrata, también de 77 años; otra senadora
liberal de izquierda, Elizabeth Warren, de 70; el alcalde de
South Bend, Pete Buttigieg de 39 años; la senadora Amy
Klobuchar o el multimillonario Tom Steyer.
Y ahí están los problemas. Cada una de ellas rehusa

aceptar que la otra pueda tener un mejor candidato, o que
su interés político pueda no ser el que presente mejor su
caso por la candidatura primero y la Presidencia des
pués. Teóricamente sería una posición de negociación,
para "vender" más caro su respaldo final, pero algunos
o muchos de los votantes en cada grupo pueden ser
fácilmente decepcionados, como ocurrió en las elecciones
de 2016 entre los seguidores de Sanders.
Y para complicar más las cosas, deben considerar el im

pacto que cada uno de los aspirantes pueda tener sobre las
candidaturas de senadores y diputados (representantes)
federales, gobernadores, congresos locales y municipios.
Al inicio de la campaña de elecciones internas para

definir al candidato demócrata, Sanders parece como el
hombre a vencer mientras Buttigieg, puede ser el aspiran
tesorpresa y Biden, que parecía un coloso se ve debilitado.

Pero mientras las ideas de Sanders espantan a muchos,
la homosexualidad de Buttigieg puede ser un repelente para
otros y los problemas éticos de la familia de Biden con
vertirse en una consideración electoral.
Y por su parte, la candidatura de Trump parece cada

vez más fuerte...

LA CANDIDATURA
DE TRUMP PARECE

CADA VEZ MÁS
FUERTE
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Reconsidere, pide Añorve al Presidente
lamiel Añorve, como senador de la República, priista y representante del
estado de Guerrero se sumó a las voces que piden al Presidente AndréssI Manuel López Obrador reconsidere no eliminar los puentes o fines de

semana largos porque será mayúscula la afectación al sector turístico.
Añorve fue presidente del municipio de Acapulco, uno de los destinos

reconocidos mundialmente y de los primeros que levantaron el atractivo
internacional para visitar nuestro país.

Es el punto donde la mayoría de capitalinos sentó su segunda casa o pro
piedad por la cercanía y conectividad con la Ciudad de México, además de
los residentes dé Puebla y estado de México.

México hoy en día cuanta con otros importantes destinos de talla inter
nacional como es Cancun, La Riviera Maya que agrupa Playa del Carmen y
llega hasta Tulúm, mientras que hay las islas de Cozumel e Isla Mujeres todo
tan solo en Quintana Roo y si se agrega su cercanía con Yucatán, ahí se ubica
Chichén Itzá, una de las maravillas del mundo.

También está Puerto Vallarla y la Riviera Nayarita, en Jalisco y Nayarit,
mientras en Baja California Sur están Los Cabos y La Paz. En Oaxaca está
Puerto Escondido y Huatulco, por citar algunos destinos posicionados con
talla internacional.

Añorve defiende que tan solo en su estado en los periodos vacacionales
visitan por lo menos un millón de turistas, en consecuencia se genera una
derrama económica que permite reactivar las economías. Cancelar estos
puentes o fin de semana largos, afectaría considerablemente, sobre todo a
los acapulqueños que dependen de la industria sin chimeneas.

Tan solo el año pasado, Miguel Torruco, secretario de Turismo, informó
que se incrementaron las visitas de turistas en casi 8 por ciento más que en
2018, es decir 43 millones de visitantes internacionales.

Y para que se dé una idea de cuánto dinero gastan, se registró una derra
ma de captación de divisas por más de 24 mil millones de dólares.

Torruco le apuesta, como conocedor dei ramo por ser empresario ho
telero, al turismo de mayor capacidad económica, es decir que se eleve su
estancia en nuestro país para que permita tener ocupación de hospedaje
más días y se extiendan visitar más lugares.

El Tren Maya será una alternativa para favorecer, al menos a los cinco
estados del sureste, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco, Campeche y Yucatán.

Sin embargo, "los puentes" son un aliciente para esa industria, sobre to
do en las temporadas bajas, septiembre principios de diciembre, que se cae
hasta el 40 por ciento de su ocupación, los mexicanos recurren a vacacionar
y se convierten en un detonante de aportar 88 de cada 100 pesos que se
recaudan por turismo.

Esa es la importancia que reclaman esas voces que se han hecho sonar
desde que el Presidente anunció eliminar "los puentes" vacacionales.

Añorve impulsó un punto de acuerdo para que sea el Senado mexicano
que preside la morenista Ménica Fernández que pida al Presidente recon
sidere su postura y evite la reforma que quiere implicar desaparecer esos
espacios que datan de la administración foxista. Vamos a ver al líder de los
senadores, Ricardo Monreal que decide al respecto.

BIKTARVY, NUEVO MEDICAMENTO QUE EVITA TRANSMISIÓN DE VIH
Una buena noticia generó el IMSS de Zoé Robledo para las personas que viven
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con el problema de VIH, pues la idea es que el tratamiento será bajo esquema
antrirretroviral Bictegravir/Emtricitabina/Tenofovir Alafenamida (Biktarvy).

Bueno, estos mecanismos tienen baja posibilidad de generar genética
del virus y lo mejor con menos efectos secundarios. Aunque una de las
cosas más importantes que tienen el mudarse al nuevo Biktarvy, es que se
garantiza mejor control de la carga viral de manera eficiente para lograr la
indetectabilidad y se disminuye la posibilidad de transmisión del virus a otras
personas, un efecto que será sin duda un avance extraordinario para evitar
mayores daños.

Esa es la buena noticia además que, en consecuencia este nuevo medi
camento reduce también el consumo a una sola pastilla diaria. La recomen
dación es que estas personas que viven con esta enfermedad visiten a su
médico para conocer más a fondo de la nueva terapia que será un avance
importante para estos tratamientos.

LUNES DE DIPUTADOS CON MIGRANTES EN CHIAPAS
El Comisionado del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño visi
tará este lunes las estaciones Migratoria en Chiapas y el Centro de Registro
de Refugiados. Tal vez ya esté todo bien planchado y lavado, pues la visita ha
sido anunciada desde hace tiempo, pero no por Garduño, sino por la Cámara
de Diputados que en una comitiva también van a esa gira que será muy inten
sa, comienza con un vuelo de las 6 am y el mismo día regresan por la noche.

Anote que es una amplia comitiva que encabeza la presidenta Laura Rojas
y el mandamás, Mario Delgado, además de los coordinadores parlamenta
rios y por el otro lado funcionarios de Gobernación. A ver si en la reunión
que sostendrán con los presidentes municipales fronterizos de Chiapas, los
munícipes se atreven a soltar la sopa de cómo les ha ido con estos nuevos
eventos que han alterado sus servicios públicos por la llegada masiva de los
migrantes y obviamente el trato que reciben del personal migratorio. Anote
el encuentro con los alcaldes de Tapachula Oscar Penagos y de Sushiate,
Sonia Eloína Hernández, los dos principales entradas de la frontera sur.

Jachavez77@yahoo.com
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'Fuchi caca'
Andrés Manuel López Obrador volvió a sacudir las redes sociales con una

frase escandalosa.

Durante su visita a Milpa Alta ayer, después de la Marcha de al
Lealtad por la mañana en el Castillo de Chapultepec, recordó la lucha de su
gobierno contra la corrupción y los excesos.

Hay una nueva corriente de pensamiento y eso se debe a nuestro movi
miento, porque antes ni en la academia, ni en las universidades se trataba el
tema de la corrupción, mucho menos en el parlamento.

En los discursos políticos, no se mencionaba ni siquiera la palabra.
Ahora es distinto, todos los días la estamos mencionando y no sólo eso, el

corrupto está quedando mal visto, estigmatizado.
Fuchi caca.

Y que estallan las redes.
Igualito que cuando soltó aquella de Fuchi, guácala.
Son las buenas conciencias que suelen escandalizarse, se escuchó en

radiopasillo.

La renuncia de Gertz

A propósito de redes, desde anoche y hasta la madrugada, circuló que
Alandro Gertz Mañero renunció a la Fiscalía General de la República (FGR),
por distanciamiento con Andrés Manuel López Obrador.

Curiosamente, citan problemas de salud, disputa con el fiscal de
la UIF, Santiago Nieto Castillo, por su costumbre de revelar pesquisas
que violan el debido proceso, y diferencias irreconciliables con Alfonso
Durazo, secretario de Seguridad, pero no que se bloqueó la reforma
penal, presentada por él, y la eliminación del feminicidio como concepto
para clasificar el asesinato de mujeres.

Gertz Mañero sostiene que procesarlo así complica la sentencia a los
asesinos, a diferencia de si se juzga sólo como homicidio, lo que sería en
beneficio de las mujeres.

Esta madrugada, en la FGR negaban la salida y hasta aseguraban que
Gertz Mañero estará este lunes en Palacio Nacional para informar sobre
recursos asegurados al crimen, que se utilizarán para financiar progra
mas sociales y hasta el pago de los premios de la rifa del avión, que será
sin avión.

dA quién sirve que Gertz Manera, de los integrantes más serios y pensan
tes del gabinete deje el equipo?, se escuchó en radiopasillo.
La operación desde Segob

El mantenimiento de la gobernabilidad en el país a través de la política ha sido
una prioridad para la 4T.

El subsecretario de gobierno de Gobernación, Ricardo Peralta Saucedo,
ha tenido que aplicarse.

Los adversarios de Andrés Manuel apostaban por el desmoronamiento
del Estado y el surgimiento de conflictos.
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Peralta Saucedo ha operado para conseguir ese equilibrio y se ha conver
tido en pieza clave en el equipo de la secretaria Olga Sánchez Cordera.

Atender a víctimas, familiares y afectados por violación a los derechos
humanos en la guerra contra el crimen de gobiernos anteriores es tarea
diaria en la Secretaría de Gobernación (Segob).
Le dan a Yeidckol

Yeidckol Polevnsky se aferra a la presidencia de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), pese a que el ex barzonista Alfonso Ramírez Cuéllar dice
que es el bueno y que hasta fue votado que no botado por los morenistas
en su congreso extraordinario.

Ayer, Citlalli Ibáñez su nombre real fue abucheada en Hidalgo por
su pretensión de alianza con el PVEM y Nueva Alianza para la elección
estatal.

La acusan de haber hecho un pacto con el gobernador Ornar Fayad y de
que impulsa al priista Canek Vázquez, operador de Manlio Fabio Beltrones,
para la alcaldía de Pachuca.

Ella, como siempre, niega lo evidente y dice que hasta ahora no ha tenido
tiempo de pensar en candidatos ni candidaturas, porque está de tiempo
completo en los temas del partido.
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Sal ida de
Emergencia

Los otros ganadores
La ceremonia de los Oscar dejó algunos otros ganadores a los que
por cuestiones de tiempo ya no fue posible entregarles su estatuilla,
pero cuyos logros estuvieron a la altura de los grandes de la industria
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LA SOMBRA DE MEDINA
Y CONTRASTES EN SAN PEDRO
A medida de que se acerca la
etapa de las definiciones en el tri
color estatal, aumentan las dudas

en torno al alcalde de Monterrey
y potencial aspirante priista a la
gubernatura, Adrián de la Garza.

Si bien existe la percepción de
que es el mejor colocado al inte
rior del PRI para la sucesión, des
pierta más dudas que simpatías.

¿Cuál es la razón? Que el
exgobernador Rodrigo Medina,
aún con todo el desprestigio que
carga, sigue manejando los hilos
del proyecto político de Adrián,
desde su autoexilio en la Ciudad

de México e Ixtapan de la Sal.
La ausencia de un deslinde

contundente del alcalde regio
de la imagen y el grupo político
del exmandatario neoleonés

es lo que ha originado que un
importante sector del priismo de
base en la entidad, así como gran
parte del empresariado, tiene sus

dudas respecto a la fortaleza e in
dependencia política de Adrián.

¿Tendrá Adrián lo necesario

para deslindarse de Medina?, y de
hacerlo, ¿qué garantías habría de
que el exgobernador no conti
nuaría moviendo los hilo?

Quizá por eso el actual dirigen
te estatal Pedro Pablo Treviño

'candidateó' a Cristina Díaz, y
la iniciativa privada impulsa a
Ildefonso Guajardo
CONTRASTES EN SAN PEDRO

El alcalde independiente de San
Pedro, Miguel Treviño, preocu
pado por la mala calidad del
aire en su entidad, comenzó un

operativo para detectar vehícu
los que visiblemente contami
nen y para que sean retirados de
circulación.

La medida fue aplaudida por
los integrantes del Cabildo por

ser el primer municipio en tomar
estas acciones para mitigar la
mala calidad del aire, hasta ahí
todo era bueno.

Pero ahora resulta contras

tante que intente depredar áreas
verdes en el Parque Bosques
del Valle, un espacio público
que contribuye para tener un
pulmón urbano en San Pedro,
y más preocupante que quiera
colocar concreto, lo que no ayuda
a mitigar la contaminación. Hay
muchas dudas.

Por ello, vecinos de Bosques
del Valles salieron este fin de

semana para rechazar el proyec
to de remodelación, señalando

que es una aberración que no
se esté tomando en cuenta la

topografía del la zona, porque
existe un drenaje pluvial para
todo el parque, por lo que traerá
serios problemas sobre todo, en la
construcción de un teatro.
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Adrián de la Garza se: perfila cpmaae! candidato del PRI a la gubernatura.
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Reunión «lave en Palacio

Una semana después de que
Andrés Manuel López Obrador
propusiera la eliminación de los
puentes vacacionales', el secre
tario de Turismo, Miguel Torru
co se reunirá el día de hoy con
Alfonso Romo, jefe de la Oficina
de la Presidencia y coordinador

del Gabinete Económico, para dis
cutir precisamente las implicacio
nes que habría en el sector turísti
co en caso de que dicha iniciativa
se convirtiera en realidad. En días

recientes tanto las asociaciones

de hoteleros, como secretarios

de Turismo estatales y cámaras
empresariales se han manifesta

do en contra de la medida, bajo el
argumento de que generaría un
impacto negativo en la economía.
En principio, esa sería la postura
que defienda Torruco, pero la
decisión final sobre presentar o
no una propuesta formal será del
jefe de Ejecutivo.

No más tombolas

Al parecer el método de sor
teo a través de una tómbola

para definir las candidaturas a
diputaciones en Morena ya son
cosa del pasado. A pesar de que
en el Congreso federal aún hay
legisladores que alcanzaron un
lugar en la lista nacional gracias a

la insaculación, estos podrían ser
los últimos. La dirigente nacional
del partido Yeidckol Polevnsky
descartó este método de selec

ción para las elecciones de este
año en Coahuila donde se reno

vará el Congreso local, y dijo que
utilizarán encuestas para definir
a los candidatos. Por lo que se
comenta, se pretende que en los
comicios federales del próximo
año, también se dejará de lado la
famosa tómbola.

Tensión en el INE
La ratificación de Edmundo Jaco

bo como Secretario Ejecutivo del
INE, votada en sesión extraordi

naria dejó en evidencia el clima
de tensión que se vive interna
mente, pues incluso dentro del
Consejo General hubo quien se
opuso a Lorenzo Córdova Se vie
nen tiempos muy complicados,
nos comentan, pues a esta última
controversia se suma la investiga
ción a los consejeros anunciada
por el Órgano Interno de Control
y el inminente proceso selectivo
de los nuevos integrantes del Con
sejo. Un periodo en el que las leal
tades y la confianza serán puestas
a prueba, y todo en el preámbulo
de la que será el proceso electoral
más complejo organizado por el
Instituto.
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Fue un asalto como tantos otros que se come
ten a diario en la CDMX.

Un conductor atrapado en el tráfico de Co
yoacán fue encañonado hace unos días y no
tuvo de otra que entregar sus pertenencias.

Como muchos, el único consuelo es que no
pasó a mayores y que todo quedó en un susto.

Lo único diferente es que la víctima
fue un tío de la Jefe de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

La incidencia está logrando que, de ser un
tema prioritario, la inseguridad se está volvien
do un asunto personal para la Mandataria.

A ver, a ver. La cancelación de la ruta Santa

FePaseo Acoxpa es una prueba de fuego.
Aunque no han mostrado pruebas al res

pecto, la CDMX asegura que el derrotero fue
autorizado ¡legalmente y sería uno de tan
tos negocios turbios del ex titular de Semovi,
Héctor Serrano.

Hasta ahí, bien por el saneamiento. Lo cier
to es que a la fecha operaba de la mano de una
empresa emprendedora que lo volvió un ejem
plo de cómo el transporte público puede operar
con altos niveles de eficiencia.

Así es que, si todo queda en la suspensión,
gana la política, pero pierden los usuarios. ¿Le
echarán cráneo o pura viscera? Habrá que ver.
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comediapolítica
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Reversa

Una reversa más, mete la cuar
ta transformación en el Se

nado, ya se preparan preci
siones a la propuesta de reforma a la
Ley de Asociaciones Religiosas y
Culto Público, que indigestó a la
bancada de Morena, por la lectura
de que se propone la abolición del
Estado laico.
A las explicaciones ala jerarquía

Católica acudieron Ricardo Mo
nreal, Cristóbal Arias, Eduardo Ra
mírez Aguilar, y la paisana del coor
dinador Soledad Luévano, quien en
lo duro de las críticas decía que leye
ran su iniciativa.

Uno de los que pintó su raya fue el
senador Héctor Vasconcelos: "Me
opondría de la manera más radical a
cualquier propuesta que debilite la
separación entre el Estado laico y la
Iglesia".
El presidente de la Conferencia

del Episcopado Mexicano, Rogelio
Cabrera López, y el cardenal Carlos
Aguiar Retes recibieron las explica
cionesy dieron sus puntos de vista...

EMPLOMADO. Sin falta, como ha
ocurrido con las iniciativas de refor
ma penal, se espera que los lideraz
gos del Senado reciban los proyec
tos de cambio del poder Judicial fe
deral, en una visita a la Suprema
Corte, donde el propio presidente
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea se ha
expresado a favor de acabar con el
nepotismo, transparentar el ejerci
cio de la impartición de Justicia. Se
espera ver cómo proponen los mi
nistros avances en paridad de géne
ro y si están dispuestos a la alter
nancia en la presidencia, lo que sig
nificaría que quien releve a don Ar
turo, sería mujer, como lo ha pro
puesto en una iniciativa, la panista
Kenia López Rabadán...

VIDRIOS OPACOS. La quietud del
Estado mexicano es ajena al corona
virus en expansión mundial...
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Las manos que
mecen la UNAM

Los cismas en la máxima casa de

estudios son cíclicos, apenas se
parados por tres o cuatro lustros

entre uno y otro. Desde 1968, con el
Consejo Nacional de Huelga, la
UNAM ha sido sacudida por sus pro
pios estudiantes, con lahuelga como
herramienta para reformar al poder y
a la universidad misma, con un pliego
petitorio, basado principalmente en
los derechos humanos que entonces
recibió la represión como respuesta.
Pasaron 18 años, cuando en 1986

el Consejo Estudiantil Universitario
se levantó en contra de la política
que excluía a estudiantes de la edu
cación superior, el "plan Carpizo",
con una simbólica victoria para el
movimiento estudiantil, ya que era
la primera protesta universitaria
que salía a las calles después del
"Halconazo" de 1971. Eso y que el
CEU se convirtió en una escuela de
cuadros para el PRD, muchos inte
grados aMorena hoy.
La huelga de 1999, con un polariza

do Consejo General de Huelga, poco
pudo aportar al debate público por
que el contexto era electoral y uno de
los objetivos de esta movilización,
donde todos los partidos políticos
metieron la mano, fue buscar orillar
al gobierno perredista capitalino a re
primir a los estudiantes. Cosa que no
sucedió; fue el propio gobierno fede
ral el que recuperó las instalaciones
universitarias de madrugada, en una
operación casi quirúrgica.
Veinte años después, las aguas

vuelven a agitarse en la UNAM, aho
ra con la exigencia de detener la vio
lencia de género que viven las mu
jeres. Otra vez salieron los intereses
políticos y apuntan aMorenacomo
la mano negra que está golpeando el
avispero azul y oro. El rector Enri
que Graue debe salir del pasmo y
atender las exigencias del feminis
mo y acotar a los embozados que
buscan derrocarlo. @LeoAgusto
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DOBLE EFECTO
CORRUPCIÓN EN LAS JUNTAS
PATRICIA CARRASCO
E n las Juntas Federal y Local de

Conciliación y Arbitraje siguen
los emplazamientos fantasmas;
"por más que diga que ya se co
rrigió y se combate la corrup

ción", "Continúan las mismas tranzas, la
misma inactividad, se esconden los expe
dientes" y siguen presentes los mismos
grupos de abogados que litigan dentro y
fiíera dé esos tribunales laborales".

Litigantes que llevan juicios de trabaja
dores en esos tribunales del trabajo de
nunciaron a Doble Efecto, que funciona
rios que salen de las Juntas, se vuelven
abogados de las empresas. Muchos ahora
son asesores jurídicos de las trasnaciona
les, conocen "el teje y maneje" y las tran
zas dentro de esos tribunales del trabajo, lo
cual va en contra los demandantes.

¿Cómo vamos aplicar una Reforma La
boral cuando la gente se está reciclando,
sin aplicar los nuevos criterios y la misma
corrupción e impunidad?, comentó la ase
sora sindical Patricia Juan Pineda.

Será que en la Reforma Laboral no se
determinó, ni mencionó ningún tipo de
medidas para combatir la corrupción y la
deshonestidad generalizada que preva
lece en las Juntas.

Varios de los presidentes de éstas son
designados sin ningún tipo de concurso o
carrera Judicial y sin cumplir ninguno de
los requisitos que la LFT establece, sino

que son nombrados por compadrazgo o
como pago de compromisos políticos o
partidistas y sin contar con el conoci
miento y la experiencia mínima.

Se comentó que la transición de las
Juntas de Conciliación y Arbitraje a tri
bunales se llevará más de cinco años, ya
que arrastran alrededor de un millón de
expedientes tanto en el ámbito local co
mo él federal. Poco a poco se iban a notar
los cambios; tanto en la Federal como en
la Local hubo cambios y despidos de tra
bajadores y funcionarios y se pensó que
iba a reducir la corrupción. La realidad es
otra y sigue la misma situación.

EN OTRO TENOR La Procuradora So
cial de la CDMX, Patricia Ruiz Anchondo,
va echar andar la Caravana de Cine Mexi
cano en Unidades Habitacionales, este lu
nes 10 de febrero, a las 18:00 horas, en la
Cineteca Nacional, con la presencia del se
cretario de Cultura, José Alfonso Suárez del
Real, de diversos alcaldes de la capital; así
como personalidades del ambiente cine
matográfico, entre directores, productores
y actores. Les dará un reconocimiento a los
cineastas Sergio Olhovich, Gabriel Retes,
Carlos Chávez, Víctor Carpinteiro y el actor
Héctor Bonilla. Ahí proyectarán la película
El Infierno, donde estará presente el actor
Damián Alcázar. La entrada es gratuita.

Sigúeme @Patril7Carrasco
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Ifl Amante de la naturaleza,
| el arte y los viajes, el me

xicano Moisés Micha es

socio fundador de Grupo
Habita, propietario y ad

ministrador de O hoteles en Mé

xico. Inaugurado en el 2000, este
grupo hotelero fue el primero de
su tipo en América Latina y ahora
ha llegado a los Estados Unidos
con dos propiedades: The Robey,
en Chicago, y Hotel Americano,
en Nueva York. Actualmente,
Moisés reside en la Ciudad de

México después de haber vivido
en Nueva York, ciudad que visita
frecuentemente y conoce como
pocas personas". La revista Tra
vesías presentaba asi a este em
presario el 28 de enero de 2019.

Unos meses después, Moisés
Micha es el centro de un escánda

lo en Nueva York, que ya se co
menta en las mesas de los toma

dores de decisiones de este país,
de los empresarios y de los que
hacen del chisme de sociales su

modo de rozarse en esos ambien

tes. El East West Bank quiere que
le liquiden los dos préstamos que

hizo en 2013 a una compañía aso
ciada al magnate mexicano (una
LLC), que sumaban 31 millones de
dólares, porque hubo atrasos en
los pagos el mes pasado. De
acuerdo con Sylvia Varnham
O'Regan y Mary Diduch, de The
Real Deal, ya se presentó una de
manda en la que el banco acusa
que los que le pidieron prestado
están en quiebra.

La demanda dice que la deu
da, hoy de 25.6 millones de dóla
res, se tenía que pagar por com
pleto en diciembre del 2020, pero
el prestamista invocó su "derecho
de aceleración" porque el duefio
del hotel Selina, antes el Ameri
cano, falló en pagar en enero. El
banco exige que la propiedad se
cierre y se venda.

Selina tiene detrás a Adam

Neumann, el empresario israelí
que cofundó WeWork, empresa
de la que salió luego de una gran
revuelta de accionistas que pidie
ron su cabeza por la supuesta
mala administración y fracasada
salida a bolsa de la compañía.
The Real Deal revela que la de
manda colocada en Nueva York

sugiere que el banco quiere rom

per cualquier relación con ellos lo
antes posible. Enlista incluso 18
razones por las que el préstamo
está en suspensión de pagos, in
cluyendo que el dueño falló en
mantener las reservas de pagos y
que firmó un acuerdo de admi
nistración con Selina sin el con

sentimiento del prestamista.
El hotel de nueve pisos fue

abierto por Grupo Habita en 2011,
como Hotel Americano. Selina

alcanzó un acuerdo en julio del
año pasado con la entidad de Mi
cha que administraba y operaba
la propiedad.

Un vocero de Selina le dijo a
The Real Deal que la compañía
desconoce la demanda, la cual
debe ser entre el prestamista y el
duefio

Selina, dijo, solamente opera
la propiedad y no tiene conexión
con el que pidió el dinero. Selina
es un hotel nuevo que abrió en di
ciembre, que transformó un con
cepto que no servia, El Ameri
cano, en un negocio vibrante y
viable.

Otros personajes que figuran
en la demanda son el arquitecto
mexicano Enrique Norten y los
empresarios Ashwin Verma y
Sean Ludwick, señalados como
respaldo de Moisés Micha.
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SIN PROTOCOLO
LOS SUPER ASPIRANTES DE
MORENA
JOEL SAUCEDO

Los super delegados, líderes de
los "servidores de la nación",
están en primera fila de las
candidaturas de Morena.

Incluso ya surgió de esa
"burocracia dorada", el primer goberna
dor: laime Bonilla Valdez.

Bonilla primero fue senador por Baja
California, y en diciembre de 2018, fue
designado súper delegado por el Presi
dente lópez Obrador.

Luego contendió por la gubernatura y
triunfó. En su lugar quedó Jesús Ruiz Uri
be, coordinador estatal de campaña de
Morena.

Otra figura en espera para contender
de nuevo por la gubernatura del Estado
de México, es Delfina Gómez Álvarez, la
actual súper delegada.

También fue designado para ese en
cargo el candidato de Morena al gobierno
de Jalisco, Carlos Lomeli Bolaflos, pero
sus conflictos de interés lo obligaron a
renunciar.

El dirigente del (PES, Hugo Eric Flo
res, indiscutible aliado del Presidente, es
el súper delegado en Morelos.

Así, Flores Cervantes, está puesto pa
ra/ suceder en el cargo al gobernador
Cuauhtémoc Blanco.

Llama la atención que en Puebla,
ocupe esa cartera Rodrigo Abdala Darti

gues, secretario particular del entonces
senador Manuel Bartlett.

Abdala, es sobrino de Julia Abdala,
pareja del director de la Comisión Fede
ral de Electricidad (CFE), y quién busca
suceder a Miguel Barbosa.

Otra designación es la de Verónica
Díaz Robles, particular del entonces
senador del PT, David Monreal.

En total ocho exdirigentes estatales de
Morena, desempeñan esa responsabilidad.

En esa lista hay dos senadores con li
cencia, un senador suplente de Morena y
otro del PT y dos ex candidatos moralis
tas a la Cámara Alta.

Todos los súper delegados, son mili
tantes de Morena. Pareciera ser una co

pia del pasado, cuando funcionaba la po
derosa maquinaria priista.

PROSPECCIÓN... Sorprende que el
Presidente López Obrador siga la tradi
ción de conmemorar la Marcha de la
Lealtad, que cumplió su 107 aniversario y
que cada aflo se celebra en el Castillo de
Chapultepec. Lo acompañaron los secre
tarios de Defensa, Luis Cresencio Sando
val y de Marina, José Rafael Ojeda, así
como las presidentas del Senado, Mónica
Fernández Balboa y de la Cámara de Di
putados, Laura Angélica Rojas.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx

Fecha: 10/02/2020

Página: 6

Area cm2: 147

1 / 1

Columnas Políticas

Joel Saucedo, "Sin Protocolo"

Joel Saucedo

Costo: 4,245



Dentro de la administración de

la UNAM tienen muy claro
que hay gente del gobierno
de la 4T metida en los líos

que tanto dolor de cabeza les
están causando y, muchos de ellos, dicen,
apuntan al edificio de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, específicamente consi
deran que el grupo cercano al secretario
Marcelo Ebrard es la mano que mece la cu
na, sin importarle que en el camino se lleva
al Gobierno de la CDMX de Claudia Shein

baum; desde la torre de Rectoría, en Ciudad
Universitaria, han dado acuse de recibo de
los mensajes enviados desde la 4T sobre la
autonomía política y económica con que se
mueve la UNAM y entienden que no está.
Nos dicen que en los últimos 18 meses no se
han dado contactos de alto nivel institucio

nal, sin embargo, con el gobierno local se
han hecho una serie de acuerdos sobre te

mas de seguridad, aunque al parecer no son
suficientes.

Luis Serna era uno de los perso
najes más cercanos al exjefe de
gobierno Miguel Ángel Mancera
y lo que nos dicen es que la UIF
de Santiago Nieto, tiene prepa

rado un expediente muy completo que se
supone terminará en manos de la FGR. Nos
explican que, al menos hasta ahora, su her
mano Julio César no está metido en la in

vestigación, sin embargo, es parte del grupo
cercano al exjefe de Gobierno. En ese senti
do, otra de las ligas que estarían rascatando

es la de Alejandra Bárrales y su trabajo co
mo funcionaría y luego como candidata del
PRD a la jefatura de Gobierno ¿Se viene una
noche de cuchillos largos?
Hoy es la reunión de los papás

de niños con cáncer y la Se
cretaría de Gobernación.

Hasta donde sabemos, será
Alejandro Encinas el que se

reunirá por la tarde a la primera mesa de
concertación; asistirán padres de CDMX y
de Veracruz que son derechohabientes del
IMSS y del ISSSTE, que también tiene des
abasto de quimioterapias.
Al Gobierno de Quintana Roo

de Coldwell se le viene enci

ma una crisis importante en
el municipio de Solidaridad,
que preside Laura Beristain,

porque resulta que trae un fuerte enfrenta
miento con varias organizaciones de la so
ciedad civil por tres razones: incremento del
personal a cargo de la presidencia munici
pal con 3,237 trabajadores, cuando en el an
terior era 2,726 en nómina; se reporta un
gasto de casi 160 mdp en obras viales que no
están justificadas con trabajos y la relación
existente entre este gobierno y una empre
sa llamada LVHS Edificaciones El Caribe. El

lío va a pasar a manos del Congreso Local y
es importante resolverlo porque, es uno de
los puntos más importantes que se tienen
en la agenda, ya que para poder desarrollar
el famoso Tren Maya se necesita el apoyo
local y la gobemabilidad de este municipio
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Se acaba negocio al
Conacem: José Narro
Al inaugurar el XXIII Congreso de

Medicina, y Cirugía Estética, en
el puerto de Veracruz, el senador

José Narro destacó los avances que se
han tenido en los últimos meses con la

Conacem que dirige Onofre Muñoz\
Adelantó que el próximo 19 de febrero
se realizará una reunión con Eduardo

Andra.de, de la Comisión Técnica de la
Secretaría de Educación Pública, para
buscar solución para cientos de médicos
que fueron afectados en 2011 por la
reforma de Felipe Calderón que otorgó
la certificación médica a la Conacem,

Manifestó que dentro del Senado se
han venido apoyando las reformas pro
puestas por el presidente Andrés Manu
el López Obrador, en materia de salud,
"existe ya una iniciativa de reformar el
el artículo 81 de la Ley de Salud y devol
verla certificación médica a la SEP" : sin

embargo, el senador considero que antes
de re alisar dicha reforma deben de ser

escuchadas todas las voces.

Con la asistencia de más de mil 500

médicos especialistas en temas de cirugía

y medicina estética, se realizó el congreso
donde se expusieron nuevas técnicas y
mecanismos para la realización de una
rama de la medicina que está muy relacio
nado con el que la gente se vea bien y se
sienta bien y esto les de una seguridad y
tranquilidad mental.
Ahí, los médicos estéticos y cirujanos

estéticos, se pusieron a las órdenes del
presidente Andrés Manuel López obra
dor para que éste los considere para rea
lizar cirugías estéticas para las mujeres
que fueron afectadas por cáncer de
mama.

Es importante destacar que los médi
cos y cirujanos estéticos, tiene más de ¡5
años de estar en el mercado de la medici

na y la cirugía estética, ahora este caso son
más de mil 500 médicos que atienden en
todo e¡ país; número muy superior a los
cirujanos plásticos reconstructivos, ya que
los médicos estéticos no se dedican a

atender a personas que sufrieron acciden
tes o quemaduras y los médicos estéticos
son para personas que por voluntad pro
pia se decide modiñcar alguna parte de su
cuerpo.
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El grandísimo
problema de la deuda

La deuda ha alcanzado máximos históri

cos en los mercados emergentes y las
economías en desarrollo (MEEB) desde

2010. Es lo que se desprende del análisis del
Banco Mundial Global Waves of Debt

(Oleadas mundiales de deuda), que estudia
la acumulación de deuda que se ha produci
do en más de 106 países desde 1970. Para el
Banco Mundial, la relación entre deuda y PIB
de los países en desarrollo ha aumentado 54
punios porcentuales hasta ¡legar al 168%
desde que la deuda comenzó a acumularse en
2010. En promedio, esa relación se ha incre
mentado en siete puntos porcentuales por
año, es decir, con una rapidez que casi tri
plica la que se registró durante la crisis de
Ja deuda de América Latina en la década de

1970. Las bajas tasas de interés actuales que
los mercados esperan que sean sostenidas en
el mediano plazo parecieran mitigar parte
de los riesgos asociados con la elevada
deuda. Sin embargo, los MEED también se
enfrentan a perspectivas de escaso creci
miento, aumento de las vulnerabilidades y
altos riesgos mundiales. Se dispone de una
serie de opciones de políticas para reducir la
probabilidad de que la actual ola de deuda
termine en una crisis y, sí ésta se produjera,
para aliviar su impacto, a saber:
1. La deuda ha alcanzado una cifra sin pre

cedentes. £a deuda mundial llegó a un
máximo histórico de alrededor de 230% del

PIB mundial en 2018. La deuda total de los

MEED alcanzó también un nivel sin preceden
tes de casi 170% del PIB en 2018, esto es un
aumento de 54 puntos porcentuales del PIB
desde 2010.

2. La acumulación de deuda posterior a cri
sis ha sido extraordinariamente rápida. Se
han registrado cuatro olas de acumulación de
deuda históricas en los últimos 50 años: 1970

89, 19902001, 200209 y desde 2010. La más
reciente, que comenzó en 2010, ha sido la más
grande, la más rápida y la más generalizada
de las cuatro.

3. La acumulación de deuda posterior a cri
sis ha sido extraordinariamente rápida. Se
han registrado cuatro olas de acumulación de
deuda históricas en los últimos 50 años: 1970

89, 19902001, 200209 y desde 2010, La más
reciente, que comenzó en 2010, ha sido la más
grande, la más rápida y la más generalizada
de las cuatro.

La acumulación rápida de deuda se ha aso
ciado, en el pasado, con crisis financieras.
Aproximadamente la mitad de los episodios
de acumulación rápida de deuda en los
MEED se ha asociado con crisis financieras.

Los episodios acompañados de crisis se
caracterizaron principalmente por niveles me
nores de producción, consumo e inversión.
Esas características plantean dificultades

que las autoridades no habían tenido que
afrontar antes. Por ejemplo, en la actualidad
50% de la deuda pública de las economías
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emergentes y en desarrollo está en manos
de inversionistas no residentes, porcentaje
considerablemente mayor que en 2010. Para
los países de ingreso bajo, gran parte de esa
deuda se ha contraído en condiciones no con

cesionarias y por fuera del marco de resolu

ción del Club de París. Vistas Jas circuns

tancias, las autoridades deberían elaborar
mecanismos para facilitar la resolución de
la deuda cuando ^ea necesariof según el in
forme. Una mayor transparencia también
sería de gran ayuda.
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Columna uno
Karina A. Rocha Priego

TARASQUEMOS LUCHAN
CON TODO POR SU ESTADO
El pasado fin de semana tuvimos la

oportunidad de viajar a Taba seo. con
cretamente a YiUahermosa, y honesta

mente, ¡cómo quisiéramos que la gente del
Estado de México fuera así!, ya que nos to
pamos con personas que quieren sacar ade
lante a su estado, ¡cueste lo que cueste!
Resulta que por primera vez, en aquel esta

do se llevó a cabo un evento académico que
congregó a más de 10 mil personas que aba
rrotaron, literalmente, la capital de tan bella
entidad. La ocupación hotelera estuvo a más
de 100 por ciento. Hasta el hotel más humilde,
fue ocupado por alguna delegación de estu
diantes que participaron en el evento acadé
mico denominado Premio Semper Altius.
El gobierno tabasqueño preparó todo para

recibir a los estudiantes y sus familias. Lo más
importante, implemento un cerco de seguri
dad impresionante. Policías estatales y muni
cipales, y en algunos puntos suponemos los
peligrosos para el turismo se apostaron ele
mentos de La Policía Federal. Hasta el regre
so a la capital mexíquense, no se supo de inci
dente alguno en contra de los visitantes.
Por supuesto que los visitantes se dieran

tiempo de ir lugares como La Venta, Parque
Museo La Venta; Museo Interactivo .Papaga
yo; Cañón Usumacinta, y otros tantos más
que son de gran atractivo en aquel estado,
sitios que ¡explotaron las autoridades al má
ximo!

Según dejaron saber las autoridades, el
Premio Semper Altius dejaría una derrama
económica de más de 50 millones de pesos,
que serán utilizados para apoyar a los tabas
queños, derrama qué, a decir de los lugare

ños, es algo que en verdad están necesitando.
Y nos quedó claro. Taxistas, tenderos, uni

formados, personal en los hoteles, iodos,
adoptaron una actitud que ya quisiéramos
muchos que así nos trataran en nuestro esta
do natal. El medio de transporte que se ofre
ció para llevar y traer a los estudiantes y sus
familias, no sólo fue de primer nivel, sino bas
tante económico y sobre todo puntual. No
hubo abusos, por el contrarío, se dieron a la
tarea de recibir a los visitantes con los brazos

abiertos, invitando a regresar a ese estado.
Pero, ¿por qué no hacer lo mismo en el

Estado de México? Nos queda claro que éste
es un estado de más de 15 millones de habi

tantes y que Tabasco apenas llega a los 2
millones ZOO mil personas; sin embargo, ello
no debe ser un "pretexto" para no exhibir las
bellezas naturales y humanas que tiene el
Estado de México y, si bien hay lugares que
"no son recomendables", también lo es que se
puede ofrecer más que un policía "de esquina"
cuidando o una estadística criminal.

En fin, cientos de mexiquenses estarían
más que felices de convertir este estado en
uno verdaderamente turístico cuando tiene

mucho que ofrecer. JVo sólo existe un Valle de
Bravo, municipio "de ricos y políticos co
rruptos", o un Ixtapan de la Sal que ha corri
do con la misma suerte. El Estado de Mé

xico puede ser más que una banda de deJín
cuentes, o un número en la lista de femini
cidios, el chiste es querer.
Por lo pronto, la visita a Víllahermosa,

Tabasco, nos dejó muy buen "sabor de
boca". Cortesía, decencia, amabilidad y, so
bre todo, paseos turísticos y una exquisita
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gastronomía...
SALEN A RELUCIR

MÁS GASTOS EXCESIVOS
DEL PEÑISMO

Y, para terminar, les platico que siguen
saliendo a relucir "cuentas" que simplemente
"no nos dan", y es que se dejó saber otra de la
administración de Enrique Peña Nieto, una
de tantas que todavía faltan pues, dicen, este
señor y su séquito, se llevaron algo asi de 450
mil millones de pesos, o un poquito más.
Según se dejó saber, durante la administra

ción peñista, las principales oficinas del
Gobierno Federal gastaron 35 mil 678 millo
nes 637 mil 962 pesos en el gasto de opera
ción de "alimentos y utensilios" que, según la
Cuenta Pública de ese periodo, el gasto supe
ra incluso al dinero destinado a los comedores

comunitarios de la entonces Secretaría de

Desarrollo Social (Sedesol, hoy Bienestar). En
cinco años de funcionamiento se dio a ése pro
grama 10 mil 579 millones 7S6 mil 238 pesos,
que es sólo 29.6por ciento del dinero que gas
taron para los alimentos de las secretarias
federales y Presidencia. Es decir, se gastó tres
veces más en las 21 oficinas del Gobierno.

Además, se gastó más de lo que se había
asignado a ese rubro hasta en 11 por ciento.
Sobresale el caso de 2016, en que se asignaron
34 mil 594 mí/Iones 955 mil 624 pesos y se
gastaron 43 mil 337 millones 575 mil 457
pesos, es decir, 20 por ciento más.
Y todavía hay más que contarles, pero lo

haremos en nuestro próximo espacio. Por lo
pronto, "una raya más a la cei>ra", ios millones
que le siguen faltando a los mexicanos...
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AML0 deja a un lado
la econom í a por sus
'ocurrencias': PAN

O Marko Cortés Mendoza, dirigente del PAN, pidió
algobierno a dejar de "echar" culpas al pasado.

Para Marko Cortés Mendoza, dirigente nacional del
PAN, el presidente Andrés Manuel López Obrador se
empecina en gobernar con "ocurrencias", tal y como
lo mostró la semana pasada, cuando manifestó su in
tención de cancelar los "fines de semanas largos" y de
llevar a cabo la rifa del avión presidencial, por lo que
le solicitó "aplicarse" en detonar la economía.
A través de un comunicado, Cortés Mendoza apun

tó que el año pasado se vivió recesión económica y
se tuvo el año más violento de la historia reciente de

México, por lo que alertó que no deben subestimarse
las perspectivas económicas para este año realizadas
por las agencias calificadoras y organismos interna
cionales más importantes, los que, siguen ajustando
a la baja las metas de crecimiento.

El líder blanquiazul subrayó que "lamentablemen
te vemos que el presidente sigue sin dar resultados,
anclado en echar culpas al pasado por los problemas
que enfrenta el país, pero ya es tiempo de ver por el
México de hoy y del futuro".

SUGIEREN ACCIONES INMEDIATAS

Cortés Mendoza señaló que para reactivar la econo
mía es urgente eliminar el Impuesto Especial a las ga
solinas para que baje el precio de éstas, también sugi
rió reducir gradualmente el Impuesto sobre la Renta
(ISR) a personas físicas y morales.
Además solicitó que es necesario crear incentivos

fiscales para los inversionistas, con la finalidad de que
haya más empleos para los jóvenes.
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Mad n
En La presa Madín ya hay dos plantas
trituradoras de Lirio, con maquinaria
pesada para Limpiary trasladar La
maleza que creció rápidamente en
este cuerpo de agua al que descui
daron anteriores administraciones al

permitir la construcción de decenas
de fraccionamientos. Lo bueno es

que la alcaldesa Ruth Olvera Nieto
rápido se puso las pilas, pidió apoyo
a Conagua (que es la responsable
de esta presa), CAEM y algunas
organizaciones vecinales y grupos
voluntarios también acuden a la

zona. El titular de SAPASA Alexan

der Estrada Rosales, nos comentó
que si siguen a ese ritmo de limpieza,
calcula que en abril ya estará libre de
lirio la mayor parte de la superficie
de este cuerpo de agua.
El Centro Cultural Mexiquense
Bicentenario en Texcoco, tendrá
una programación especial el 14
de febrero, con un concierto de
jazz, Noche de museos dedicada
a enaltecer la memoria del artista

mexiquense Leopoldo Flores, con
una visita guiada dramatizada que
se desarrollará el 14 de febrero a las

14:00 horas. Valdrá la pena ir a este
evento en el que se podrá admirar

la obra de este extraordinario pintor
mexiquense, mientras que en Tolu
ca, el 13 de febrero habrá una espe
cie de maratón poético, con más de
30 escritores mexiquenses, entre
los que destaca Benjamín Araujo

Este lunes, el alcalde de Cuautitlán
Ariel Juárez ofrecerá una confe

rencia de prensa, en la que sin duda
hablará de los señalamientos he

chos por panistas de este municipio,
por lo que ellos denominaron poca
transparencia y opacidad en la for
ma de aplicar los recursos públicos
delgobierno morenista, un supues
to sobreejercicio del presupuesto
del año 2019 en un 40 por ciento de
la cuenta 4000, así como probable
corrupción de los funcionarios de
Desarrollo Económico y Seguridad
Pública. Ya huele a 2021.

Y el que se mostró feliz de llegar de
vicepresidente nacional de Agenda
y Zonas Metropolitanas de la Aso
ciación de Autoridades Locales de

México A.C., fue el alcalde de Tíal
nepantla Raciel Pérez Cruz, quien
recibió el espaldarazo de Claudia
Sheinbaum
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Una ventana de opinión

Marco A. Escalante Ñuño
Ahora que ya morí

Cuando yo me vaya, no quiero que llores
Cuando yo me vaya, no quiero que llores, quédate en silencio, sin

decir palabras, y vive recuerdos, reconforta el alma.
Cuando yo me duerma, respeta mi sueño, por algo me duermo;

por algo me he ido.
Si sientes mi ausencia, no pronuncies nada, y casi en el aire, con

paso muy fino, búscame en mi casa, búscame en mis libros, búscame
en mis cartas,y entre los papeles que he escrito apurado.
Ponte mis camisas, mi sweater, mi saco y puedes usar todos mis

zapatos. Te presto mi cuarto, mi almohada, mi cama, y cuando haga
frío, ponte mis bufandas.
Te puedes comer todo el chocolate y beberte el vino que dejé

guardado. Escucha ese tema que a mí me gustaba, usa mi perfume
y riega mis plantas. Si tapan mi cuerpo, no me tengas lástima, corre
hacia el espacio, libera tu alma, palpa la poesía, la música, el canto y
deja que el viento juegue con tu cara. Besa bien la tierra, toma toda el
agua y aprende el idioma vivo de los pájaros.
Si me extrañas mucho, disimula el acto, búscame en los niños, el

café, la radio y en el sitio ése donde me ocultaba.
No pronuncies nunca la palabra muerte.A veces es más triste vivir

olvidado que morir mil veces y ser recordado.
Cuando yo me duerma, no me lleves flores a una tumba amarga,

grita con la fuerza de toda tu entraña que el mundo está vivo y sigue
su marcha.

La llama encendida no se va a apagar por el simple hecho de que
no esté más.

Los hombres que 'Viven" no se mueren nunca, se duermen de
a ratos, de a ratos pequeños, y el sueño infinito es sólo una excusa.
Cuando yo me vaya, extiende tu mano, y estarás conmigo sellada

en contacto, y aunque no me veas, y aunque no me palpes, sabrás que
por siempre estaré a tu lado.
Entonces, un día, sonriente y vibrante, sabrás que volví para no

marcharme

Querido hijo.. ..El día que me veas mayor y ya no sea igual que an
tes:Ten paciencia. Cuando comiendo me ensucie; cuando me cueste
vestirme:Ten paciencia. Recuerda las horas que pasé enseñándotelo.
Si repito las mismas cosas, mil y una veces, no me interrumpas

y escúchame. Cuando eras pequeño te expliqué mil y una veces el
mismo cuento para dormirte.
No te molestes cuando me cueste bañarme. Recuerda las mil y

una excusas que tenías cuando eras niño para no hacerlo.
Cuando en algún momento pierda el hilo de mi conversación,

dame tiempo. Seguramente lo más importante no era lo que te decía
sino estar contigo y que me escucharas. Si alguna vez no quiero co
mer, no me fuerces. Conozco bien cuando lo necesito y cuando no.
Cuando mis piernas estén cansadas y no me dejen caminar, dame

tu mano amiga. Como yo lo hice cuando tú dabas los primeros pasos.
Y cuando llegue a decirte que ya es hora de irme de esta vida,

no te enfades.Algún día entenderás que esto no tiene nada que ver
contigo, ni con tu amor ni con el mío. Simplemente que ya entregué
todo lo que la vida esperaba de mí.
Algún día descubrirás que pese a mis errores siempre quise lo

mejor para ti y que intenté preparar el camino que tú debías seguir.
No te sientas triste o enfadado o impotente por verme de esta

manera. Simplemente acompáñame e intenta comprenderme como
yo lo hice cuando tú empezaste a vivir.Ahora te toca acompañarme
en mi difícil caminar. Ayúdame a terminar este camino con amor y
paciencia.Yo te pagaré con mi sonrisa y con el inmenso amor que
siempre te he tenido.
Te amo hijo.(Anónimo)"
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Textos y Contextos
Por: Miguel Alejandro Rivera
A 107 años de la Decena Trágica:

¿quiénes serán los "Huertas" de nues
tra época?
Dice la historia de México, que hubo

un episodio llamado "La decena trági
ca", en el año de 1913, durante la épo
ca de la Revolución en nuestro país. A
inicio de aquel año, sin siquiera saberlo,
el entonces presidente Francisco I. Ma
dero, sufriría un golpe de Estado que
terminaría, no sólo con su gobierno,
sino con su vida.
El movimiento contra Madero co

menzó oficialmente el 9 de febrero,
siendo orquestado por el general Ma
nuel Mondragón, quien puso en liber
tad a los generales Félix Díaz y Bernar
do Reyes, que a su vez apoyaron, hasta
donde pudieron, el asedio al Gobierno
Federal.

Mucho se podría decir de esos diez
días que, sino al mundo, estremecieron
a nuestro país: se puede hablar de la
heroicidad de Lauro Villar, de la leal
tad de Felipe Angeles, o de la extra
ña conducta de Francisco I. Madero al

no aceptar consejos ni de su hermano
Gustavo; sin embargo, quien nos atañe,
es un hombre de figura espigada, gafas
redondas y rostro casi cadavérico:Vic
toriano Huerta.

"El Chacal" apareció cuando a sus
intereses convenía, a un costado de
Madero en el balcón de la "Casa Foto

gráfica Daguerre" (dónde ahora es el
Sears de Avenida Juárez), cuando este
último se refugió en dicho edificio ante
el ataque de los golpistas.
Desde ahí, la figura de Huerta fue

clave en los siguientes días que cambia
ron la historia de nuestro país.Traicio
nó las confianzas del propio presiden

te Madero, pero, más aún, desapareció
cuando dio las órdenes de asesinarlo a

él, a Gustavo A. Madero, y al vicepresi
dente Pino Suárez.

Es decir, Huerta estaba más ocupado
por conseguir la presidencia en un pac
to con el embajador norteamericano,
Henry Lañe Wilson, que por salvar a
las instituciones gubernamentales ofi
ciales: así, se construyó a un gran villa
no de nuestra historia.

Así, en nuestra historia se da el sur
gimiento de esos "Huertas", que como
"La Cucaracha", ya no pueden caminar,
porque no tienen, por que les falta, de
cía la canción: "mariguana que fumar",
aunque en estos tiempos podríamos
decir que lo que les falta es presupues
to para robar, como al Instituto Nacio
nal Electoral, o que no tienen o que les
faltan asambleas para su nuevo partido
formar, pues hay quienes buscan aga
rrarse como garrapatas, otra vez, del
erario porque no saben vivir de otra
forma.

En el caso del INE, Lorenzo Córdo

va y sus secuaces, tienen secuestrada
la organización del país que, ni más
ni menos, administra los procesos de
elección popular. Qué triste que por
dinero, los que debieran proteger
nuestros votos, se carguen hacia una
fuerza política por un mero berrinche
contra la disposición de no poder ga
nar más que el presidente. Si dicen que
una cosa es tener hambre, y otra ser
hambreado, porque ya se ve, en casos
como esos, que se puede ser miserable
casi ganando 200 mil pesos al mes. Hay
mexicanos que con el salario mínimo,
tienen más honor que varios conseje
ros electorales.

Y del otro lado, ahí están los chaca
les de los Calderón, Margarita y Felipe,
que no conformes con haber tenido
seis años la presidencia en las manos,
ahí están, otra vez, queriendo armar
un partido político porque desde que
un par de generaciones mexicanas tie
nen memoria, no han hecho más que
vivir de la política; en el caso de Felipe
Calderón: aprobando el Fobaproa, or
questando fraudes electorales, y peor,
desde Los Pinos, simulando una guerra
contra el narcotráfico que ahora con
Genaro García Luna en la cárcel, se
sabe que más bien fue una serie de fa
vores al Cártel de Sinaloa.

De Margarita Zavala, bueno, qué po
demos decir, su campaña por la presi
dencia en 2018, la cual debió abando
nar por su pésimo desempeño, habla
por sí misma.
La historia se escribe día a día, y hoy

en los libros podemos analizar eventos
como la Decena Trágica, donde, según
la narrativa oficial, hace 107Victoriano
Huerta fue aquel villano que traicionó
a Madero y orquestó tanto su asesina
to, como el de Pino Suárez y más ade
lante, de otros grandes personajes de
la talla de Belisario Domínguez.
Así, cuando pasen cien años, ¿quié

nes serán los villanos de estas épocas
que estamos viviendo día a día?, ¿los
que se robaron las elecciones en 1988,
en 2006, los que privatizaron el país,
los que compraron aviones millonarios
cuando en medio México existe po
breza, los que fingieron un matrimonio
con tal de ganar votos y la corrupción
les regaló una Casa Blanca?, ¿quiénes,
quiénes serán los "Huertas" de nues
tros tiempos?
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El apetito del Gobierno por el INE

El Instituto Nacional Electoral (INE)

y su presidente, Lorenzo Córdo
va Vianello, son víctimas de una
campaña sistemática en redes acu

sándolos, a la institución y al consejero, de
corrupción.
Nadie de los que rabiosamente los señalan

en las redes ha presentado una prueba de la
supuesta corrupción.
El INE, al igual que el resto de los organis

mos autónomos, ha sufrido el embate del
Gobierno de la 4T y sus personeros.
Particularmente elINE, desde que Córdova

defendió los salarios de los consejeros y la
autonomía del Instituto.

En la Cámara de Diputados existen por lo
menos una decena de iniciativas en contra de

la autonomía del INE; desde que la Cámara
designe cada tres años al presidente del or
ganismo hasta la desaparición de las OPLE's,
que son las responsables de coordinar y super
visar las elecciones en los estados.
En días recientes ha habido dos desencuen

tros entre el Gobierno y sus voceros con Cór
dova.

El primero fue la negativa del consejero
presidente de ceder a la Secretaría de Gober
nación el padrón electoral que contiene todos

los datos personales de casi 90 millones de
mexicanos para la elaboración de una cédula
de identidad.

Por leyesosdatosestánencustodiadelINE
y no pueden ser traspasados.
La negativa, fundamentada en la ley, fue

utilizada para promover una campaña en
redes en contra.

El argumento era que el padrón se podría
conseguir en Tepito por 15 milpesos.
Bien, la Secretaría de Gobernación podría

conseguirlo ahí o pedírselo al PT, que fue el
partido que "perdió" el padrón que luego se
vendía por Internet.
El segundo fue la ratificación, por cuatro

años más, de Edmundo Jacobo Molina,
como secretario ejecutivo del INE, en hecho
que se adelantó ante la certeza de que los
cuatro nuevos consejeros que deberán ser
nombrados en abril respondan a los intereses
de Morena, como lo hace desde ya el presun
to consejero ciudadano José Roberto Ruiz
Saldaña.

Tanto Córdova como el INE en su conjunto
hanresistido hasta ahora la tumultuaria agre
sión sin pruebas.
¿Cuáles son los actos de corrupción del con

sejero presidente y el INE? Si existe, ¿por qué
no se hacen públicos? ¿O no hay y todo es

grilla para hacerse del control del organismo?

El próximo miércoles los senadores de las
Comisiones de Justicia y Puntos Constitu
cionales, así como los coordinadores de las
fracciones, acudirán a la Suprema Corte de

Justicia de laNación (SC.JN) para conocer las
iniciativas de reforma al Poder Judicial.

Estas fueron redactadas por los ministros,
con una participación del Senado, pero fun
damentalmente son los cambios que la propia
Corte propone para evitar actos de corrup
cióny nepotismo, entre otros males.
El evento no deja de tener su importancia,

porque precisamente en los últimos días he
mos atestiguado decisiones de jueces por lo
menos sospechosas, que ponen en entredicho
la parcialidad y la ética de los juzgadores.
La liberación de la pareja sentimental del

"Marro", jefe del Cártel de Santa Rosa de Lima,
con el argumento de que su detención fue
ilegal debido a que la orden de cateo era para
una casa distinta.

La otra fue la liberación del "Lunares", jefe
del Cártel de Tepito, por "inconsistencias" en
la horay el lugar en el informe de su captura.
Aver qué tanto quiere corregirse la Corte.
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El apetito del Gobierno por el INE
El Instituto Nacional Electoral (INE)

y su presidente, Lorenzo Córdo
va Vianello, son víctimas de una
campaña sistemática en redes acu

sándolos, a la institución y al consejero, de
corrupción.
Nadie de los que rabiosamente los señalan

en las redes ha presentado una prueba de la
supuesta corrupción.
El INE, al igual que el resto de los organis

mos autónomos, ha sufrido el embate del
Gobierno de la 4T y sus personeros.
Particularmente elINE, desde que Córdova

defendió los salarios de los consejeros y la
autonomía del Instituto.

En la Cámara de Diputados existen por lo
menos una decena de iniciativas en contra de

la autonomía del INE; desde que la Cámara
designe cada tres años al presidente del or
ganismo hasta la desaparición de las OPLE's,
que son las responsables de coordinar y super
visar las elecciones en los estados.
En días recientes ha habido dos desencuen

tros entre el Gobierno y sus voceros con Cór
dova.

El primero fue la negativa del consejero
presidente de ceder a la Secretaría de Gober
nación el padrón electoral que contiene todos
los datos personales de casi 90 millones de
mexicanos para la elaboración de una cédula
de identidad.

Por leyesosdatosestánencustodiadelINE
y no pueden ser traspasados.
La negativa, fundamentada en la ley, fue

utilizada para promover una campaña en
redes en contra.

El argumento era que el padrón se podría
conseguir en Tepito por 15 milpesos.
Bien, la Secretaría de Gobernación podría

conseguirlo ahí o pedírselo al PT, que fue el
partido que "perdió" el padrón que luego se
vendía por Internet.

El segundo fue la ratificación, por cuatro
años más, de Edmundo Jacobo Molina,
como secretario ejecutivo del INE, en hecho
que se adelantó ante la certeza de que los
cuatro nuevos consejeros que deberán ser
nombrados en abril respondan a los intereses
de Morena, como lo hace desde ya el presun
to consejero ciudadano José Roberto Ruiz
Saldaña.

Tanto Córdova como el INE en su conjunto
hanresistido hasta ahora la tumultuaria agre
sión sin pruebas.
¿Cuáles son los actos de corrupción del con

sejero presidente y el INE? Si existe, ¿por qué
no se hacen públicos? ¿O no hay y todo es
grilla para hacerse del control del organismo?
El próximo miércoles los senadores de las
Comisiones de Justicia y Puntos Constitu
cionales, así como los coordinadores de las
fracciones, acudirán a la Suprema Corte de

Justicia de laNación (SC.JN) para conocer las
iniciativas de reforma al Poder Judicial.

Estas fueron redactadas por los ministros,
con una participación del Senado, pero fun
damentalmente son los cambios que la propia
Corte propone para evitar actos de corrup
cióny nepotismo, entre otros males.
El evento no deja de tener su importancia,

porque precisamente en los últimos días he
mos atestiguado decisiones de jueces por lo
menos sospechosas, que ponen en entredicho
la parcialidad y la ética de los juzgadores.
La liberación de la pareja sentimental del

"Marro", jefe del Cártel de Santa Rosa de Lima,
con el argumento de que su detención fue
ilegal debido a que la orden de cateo era para
una casa distinta.

La otra fue la liberación del "Lunares", jefe
del Cártel de Tepito, por "inconsistencias" en
la horay el lugar en el informe de su captura.
Aver qué tanto quiere corregirse la Corte.
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Refuerzan a Yeidckol desde el poder

No hay cambio.
La nominación de Alfonso Ra

mírez Cuéllar quedará como un
conflicto más de losmuchos del Mo

vimiento de Re generación Nacional (Morena).
Un pleito entre comadres, como le llaman

internamente a la lucha entre Bertha Lu
jány Yeidckol Polevnsky por la dirigencia de
la organización.
Porque la presidenta enfunciones harecibi

do la instrucción de continuar sus actividades

sin cambios, en espera de la decisión final.
Es decir, Polevnsky se encargará de con

ducir los procesos de selección de candidatos
para las inminentes elecciones de Hidalgo y
Coahuila.

Con una ventaja para ella: Ramírez Cué
llar no se ha metido porque espera el reco
nocimiento del Instituto Nacional Electoral
(INE).
En desventaja, porque el órgano presidido

por Lorenzo Córdova todavía reconoce a la
otra presidenta si así se le puede llamar y el
Consejo General tardará en revisar el caso.
Luego vendrá la intervención del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) y para entonces, ya lo sabemos, ha
brán pasado los tiempos.
O hechos consumados irreversibles, como

dicenlosjuristas.

EL GOBIERNO EN EL INE

El tema abre una oportunidad de oro.
El INE, ya lo sabemos, es objetivo del Go

bierno porque lo considera inútil, oneroso e
indisciplinados sus consejeros por no sujetar
se a la austeridad dictada.

Si a Lorenzo Córdova y compañía se les
ocurre tomar una decisión cuestionable so

bre la vida interna de Morena, abrirán otra
puerta para la crítica, para la censura, para la
intervención.

Solitos se ponen de modo.
Sin necesidad alguna, se adelantaron a

ratificar a Edmundo Jacobo Molina como
secretario técnico para prolongar su perma
nencia de once años.
Hubo voces disidentes, como la del con

sejero José Roberto Ruiz Saldaña, a partir
de la cual intervino la guardiana de la moral
republicana.
No es de demócratas Uiiteó la secretaria de

la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.

Regañó y ordenó al propio Córdova, quien
se supone prende un órgano autónomo de
Estado:
Seavaliente. Escuche al único consejero del

@INEMéxico que hoy nos representa a todos
los mexicanos...

¿Así o más evidente la intervención del Go
bierno en el órgano conductor de los procesos
electorales?

EL SUR TAMBIÉN EXISTE
1. El índice de Progreso Social por estados
presenta algunas sorpresas.
Si bien las entidades del norte y del Bajío

son las más desarrolladas, como dice el dis
curso oficial, empieza a emerger el sur.
En el lugar séptimo aparece sorpresiva

mente Quintana Roo con puntaje de 70.04 so
bre 100 el puntero Nuevo León tiene 73.56,
sin duda un mérito déla política del Gobierno
de Carlos Joaquín.
Yucatán está en el noveno y preocupa ver a

entidades rezagadas como Jalisco (12), Ta
maulipas (13) yChihuahua (14).
O el Estado de México, en la posición 17.
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Morena vive un momento

de pequeñez

En pleno debate sobre el papel de los
partidos políticos, Alexis de Toe
queville los dividía en "grandes" y
pequeños". No se refería a la canti

dad de los militantes sino a la lealtad hacia

sus principios encaminados a alcanzar un
bien común. Y aclaraba, un mismo partido
puede ser grande o pequeño en diferentes
momentos.

Los partidos pequeños "agitan a la socie
dad", "la perturban sin provecho", "como se
sienten elevados y sostenidos por grandes
ideales su carácter está impregnado por un
egoísmo que se manifiesta ostensiblemente
en cadauno de sus actos", "su lenguaje es vio
lento, pero su andar es tímido e incierto...",
enumeraba De Tocqueville. Una descripción
del siglo XVII que pudiera definir, no sólo a
Morena, sino a varios partidos del México
del siglo XXI.

EL PAPEL DE LA IDEOLOGÍA

En un partido sus principios ideológicos son
fundamentales. Tanto en los tiempos de éxi
to como en los de fracaso serán elementos

que ayuden a conglomerar o, por el con
trario, que detonen el enfrentamientoyla
dispersión.
Por eso es fundamental el proceso de se 

lección de sus miembros. Algunos teóricos
señalan que el camino de los partidos los
determina la forma en la que se fundaron.
No se puede ir con registro en mano gri

tando como en los microbuses, "¡súbale,
súbale, hay lugares", y abrir las puertas de

un partido a cualquiera que se muestre in
teresado en ese momento para alcanzar el
poder y sume votos. Ese pragmatismo tiene
consecuencias y sólo unos cuantos serán los
beneficiados.
Si desde un inicio quedan claras las reglas,

los liderazgos tendrán que apegarse a esos
principios, porque entienden que cada paso
que den aunque sea pequeño, es un paso
firme rumbo a una meta.
Pero si no hay una coincidencia ideológica

y sólo importa permanecer en el poder, el
partido es lo de menos. Cuando haya una
oportunidad se puede saltar a otro partido
que garantice esa estancia.
Morena es un ejemplo de cómo sumarse

a un proyecto con el único objetivo de llegar
al poder resulta ser, en el mediano plazo,
un factor de división. Actualmente, en el
partido conviven miembros cuyas acciones
y afirmaciones los ubican en la derecha, en
la extrema izquierda, en la izquierda mode
radaylos fieles seguidores del pragmatismo.
Cada uno busca mantener su pedazo de

poder. Unos quieren mantenerlo para influir
en el próximo proceso electoral y agrandar
su poder aún más. Pero también existen
quienes pretenden consolidar una lucha por
el bienestar del pueblo, que iniciaron hace
muchos años. A otros ni les interesa ni apre
cian al partido, porque el cargo lo ganaron
en una tómbola o porque llegaron al poder
por la suerte de haberse subido al carro de
un candidato ganador.

#A'WIENEELLOBO

La cuarta transformación se parece a la cuar
ta dimensión, nos dicen que existe, pero na
die sabe dónde está ni cómo es.
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El crecimiento de los grupos delictivos...

Hace unas semanas la agencia anti
drogas de Estados Unidos publicó
su evaluación nacional sobre la
situación del narcotráfico en el

mundo, y si uno analiza los datos la radio
grafía que presenta de México, sigue siendo
preocupante.
El problema es que ese tipo de análisis no

logramos encontrarlo por parte de nuestras
autoridades, desde hace años se ha ocultado
inclusolalista délos personajesmás buscados.
Las estructuras y formas de operar las co

nocemos por revelaciones extraoficiales, plá
ticas o reportajes elaborados en los medios
de comunicación. Lo interesante del estudio

presentado por el Gobierno de Estados Uni
dos es que detalla poco la forma en que sus
propias organizaciones operan en su país, la
forma en que distribuyen e incluso el número
de pandillas que tienen localizadas.
Por el contrario, en el caso de México deta

llan como seis cárteles mantieneny controlan
en territorio estadounidense grupos de dis
tribución de drogas, quienes tienen contacto
directo con los líderes de las organizaciones.
Pero en el informe habría que tomar en

cuenta la narrativa que hacen de tres organi
zaciones que mantienen enjaque al Gobierno
mexicano, se trata del Cártel de Sinaloa, el
Cártel Jalisco Nueva Generación y el Cártel
de Juárez.

En el caso del Cártel de Sinaloa, que puso el
año pasado enjaque al Gobierno de México
tras la liberación del hij o de El Chapo Guzmán,
la DEA señala que es una de las organizacio
nes más antiguas, pero detalla que el mayor
problema que tienenlas autoridades con esta
organización es que desde hace dos años se ha
vuelto a expandir y funciona como un vinculo
entre otros cárteles mexicanos y los grupos
criminales internacionales.

Para la DEA la expansión del Cártel de Si
naloa se ha vuelto peligrosa, pues a través
de sus redes se han expandido para traficar
junto con mafias chinas el llamado fentanilo
en grandes cantidades.
Actualmente, el Cártel de Sinaloa exporta

y distribuye cantidades al por mayor de me
tanfetamina, mariguana, cocaína, heroína,
y fentanilo en Estados Unidos. Además, ha
logrado establecer centros de distribución en
ciudades que incluyen Phoenix, Los Ángeles,

Denver, Atlanta y Chicago.
En cuanto al Cártel Jalisco Nueva Genera

ción, la DEA tiene claro que es la organización
que mayor presencia tiene en nuestro país,
mientras que en Estados Unidos ha logrado

distribuir en Los Ángeles, Nueva York, Chica
go y Atlanta.
El mayor problema que ven en esa organiza

ción es su gran crecimiento anual, hasta hoy es
considerado como la organización con mayor
crecimiento en México y en Estados Unidos.
Según se informa, el CJNG tiene presencia en
al menos 24 de 32 estados mexicanos.
Finalmente, llama la atención que uno de

los objetivos a atacar por parte del Gobierno
estadounidense es al Cártel de Juárez, que de
acuerdo al reporte es una organización que
continúa influyendo en aquel país, princi
palmente en ciudades como El Paso, Denver,
Chicago y Oklahoma.
Sería bueno que este tipo de análisis por

parte del Gobierno mexicano se hicieran pú
blicos, pues deesa forma sabríamos los méto
dos que están buscando para contrarrestarla
inseguridad que ha ido creciendo en varias
partes del país.
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Inseguridad y puerta giratoria

Si quisiera identificarse el punto cen
tral que ayudara a explicar las razo
nes generales de la persistencia de
la inseguridad, sin duda que estaría

en el sistema judicial penal: mientras los de
lincuentes no le teman a la autoridad y los
abogados defensores echen abajo expedien
tes, los delincuentes estarán protegidos por la
impunidad de delitos no castigados.
Desde el acuerdo de seguridad de 74 pun

tos de 2008 se reconoció que no se podría
combatir con eficacia la inseguridad si los
delincuentes entran por una puerta y sa
len por misma: es el modelo de la puerta
giratoria.
La reforma a las estructuras judiciales pe

nales sigue atrasada. Y todavía no se termina
el nuevo modelo penal acusatorio y ya se quie
re regresar a lo que no funcionó.
Los delincuentes han entendido el juego

y por eso se han asesorado de despachos de
abogados para defenderlos de procesos mal
organizados. Pero hay que reconocer la exis
tencia de unared de intereses criminales den

tro de las estructurasjudiciales. El caso Cassez
sigue siendo ejemplo: en el amparo final hubo
dos propuestas; la del debido proceso que
la llevó a libertad (Olga Sánchez Cordero)
y la de castigar los errores y seguir el juicio
(Ramón Cossío Díaz). La Corte optó por el

primero. Mala señal.
Y ahí se localiza el principal problema; el

sistema judicial se ha resistido a las refor
mas; y dentro del proceso penal, los minis
terios públicos son los hoyos enormes por
donde se fugan de manera legal los reos.
Habrá que indagar cuántos delincuentes
han salido libres por malas averiguaciones
previas y cuántas de éstas fueron elabora
das de manera intencionada para liberar
acusados.

La puerta giratoria es clave en la impuni
dad y ésta facilita el auge de la delincuen
cia. Y si se agregan delitos que no merecen
prisión, entonces hay una fiesta delictiva
pagada por el sistema policíaco, judicial
y penal.
Lo vemos ahora en arrestos y liberaciones

de capos en Ciudad de México: policías y MPs
no capacitados... ocómplices.

ZONAZERO

En la jerga policiaca hay una referencia a la
violencia estallada sin control: cuando se

tumban cabezas delictivas, el cuerpo se mue
ve a lo loco. Se dice: parece pollo sin cabeza,
brincando sin sentido. La ofensiva en CDMX
contra cabeza de bandas va a desatar una

guerra de bandas por los territorios sueltos.
Como ocurrió con la violencia en los sexenios

de CalderónyPeñaNieto.
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¿SERÁ? ]
Seguirá operando
Mando Único
Le platicamos la semana pa
sada en este espacio que en la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, de Arturo Zaldívar,

analizaríala controversia216/2019 enlaque el
municipio de Solidaridad, que gobiernaLaura
Beristain, impugnó la operación del Mando Úni
co. Pues bien, nos dicen que, por unanimidad, los
ministros del máximo tribunal de justicia decidie
ron desecharla queja de la alcaldesa morenistay
declarar como un acto constitucional la entrada

de las fuerzas policiales lideradas por Alberto
Capella en aquel ayuntamiento quintanarroense ;
es decir, se justifica legalmente dicha medida de
seguridad y seguirá operando en Playa del Car
men. ; Será?

Y mientras unos pelean...
Nos dicen que en el más reciente análisis que pe
riódicamente se realiza en la cúpula de la 4T para
sondear la aprobación del Presidente, el Gabinete
y los gobernadores se obtuvo una sorpresa en
lo correspondiente a los mandatarios estatales.
Resulta que los ejecutivos locales emanados del
PRI tuvieron un incremento cercano al 2% en el

último mes; mientras que los panistas y morenistas
registraron en promedio una disminución de 1%.
El Presidente, por supuesto, mantuvo su ya sabido
respaldo ciudadano por encima de 70%. ¿Será?
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Como pez en el agua
Quien sigue muy activo en sus giras por los estados
es el señor de las ligas, René Bejarano, actual diri
gente del Movimiento Nacional por la Esperanza, y
llaman la atenciónpor ahora, dos cosas: la forma
en que se desplaza con su gente, pues se ve que hay
recursos de sobra, y por el otro, la forma en que
sigue sumando adeptos a su causa. Algunos hasta
piensan que venderá caro su amor en el 2024...
¿Será?

Ex funcionario
chueco
De poquito en poquito se les
vacía eljarrito... la semana
pasada el Gobierno capita
lino canceló uno más de los

negocios chuecos del ex titular de la Secretaría de
Movilidad, Héctor Serrano, quien entre sus hilos
manejaba una flota de transporte de SVBus en la
zona de Acoxpa con rumbo a Santa Fe que operaba
con permisos ilegales, además de que su acceso
por el segundo piso del Periférico está prohibido.
Dicen las malas lenguas que estos permisos se
otorgaron de manera ilegal en 2017... nada más es
cuestión de hacer cuentas. ¿Será?
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@#POLÍTICA CONFIDENCIAL
/®PUBLIIVIETROMX

ESTA COLUMNA COMPILA DATOS RECABADOS POR
ESPECIALISTAS EXTERNOS A ESTE DIARIO.

LA OPINIÓN VERTIDA EN ESTE TEXTO NO ES PROPIA
DE PUBLIMETRO.

• Ricardo Monreal... ¿y quién
presidirá el IFT? Nos cuentan
que la Junta de Coordinación
Política del Senado, que enca
beza el senador zacatecano,
revisará esta semana los pasos a
seguir en el Instituto Federal de
Telecomunicaciones. Debido a
que no se pudo integrar la terna
que sería entregada al presi
dente López Obrador porque
no aprobaron los exámenes las
participantes, se abren dos posi
bilidades: un interinato o definir
al próximo presidente del IFT de
los seis actuales comisionados.
• ¿Alfonso Durazo salvará la
reforma judicial? Porque lo que
es la que se le atribuye al fiscal
Alejandro Geitz no la aceptan ni
en la Santa Inquisición. Por eso
esa es la propuesta menos agre
siva con los derechos humanos y

garantías. Pero pulula la versión
de que el presidente López Obra
dor ya no quiere nada.
• Ornar García Harfucli
llegó a la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana en la CDMX y
muchos lo vieron con posibili
dad de parar la violencia. Pero
nos insisten en que dentro del
gobierno capitalino hay quien
juega las contras.
• Olga Sánchez Cordero entró
al quite en el tema del desabasto
de medicinas. Ha convocado a
reunión a los padres de los niños
con cáncer. El encuentro para el
martes se anticipa un día, pero
con marcha incluida y a la que
se suman personas de otros es
tados... urge que la secretaria de
Gobernación y las autoridades
de salud resuelvan, antes de que
crezca el problema.
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Los puentes y los
días patrióticos
DEBO RECONOCER LOS ACIERTOS
DEL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR...

...uno de ellos es terminar con los "puen
tes". Siguiendo la costumbre nortea
mericana particularmente, dejaron de
festejarse los días patrios para conver
tirlos en momentos de descanso y espar
cimiento; así, en lugar de festejar, como
sucedió el 5 de febrero con el aniversario
de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, se hizo un "puente"
para dejar inactivo el lunes inmediato, o
sea, el 3 de febrero; el Presidente fue cla
ro y exacto, ¡ya basta!, le estamos dando
preferencia a los días de asueto y nos ol
vidamos de reconocer fechas emblemáti
cas; evidentemente no faltaron las críticas
contra la iniciativa.

Tiene toda la razón el Jefe del Ejecuti
vo Federal, ya basta de hacerle "el juego"
a los intereses económicos y anteponerlos
al respeto de nuestra historia, que hoy por
hoy, en buena medida se está perdiendo.
¿Qué importa el día de la Constitu

ción?, tampoco el nacimiento de Beni
to Juárez, mucho menos la Revolución
Mexicana; es patético que nos llame más
la atención descansar, repito, "juntar"
sábado, domingo y lunes, que reconocer
los valores cívicos, que son los que hacen
grande a nuestra nación.
Descansar en un día patriótico implica

sin lugar a dudas precisar que lo hacemos
para recordar un hecho que estimula en
buena medida la mexicanidad y el orgu
llo que implica el haber nacido en esta tie
rra, donde hubo tantos y tan reconocidos
mexicanos que no les importó el sacrificio
para darnos Patria; ¡enhorabuena! que
volvamos a lo que nunca debimos perder:
nuestra identificación con los héroes pre
claros y los hechos excepcionales, por los
culas se decidió el reconocimiento a los
mismos y se les otorgó el beneplácito de
día de descanso obligatorio.
De lo que más nos podemos sentir

orgullosos, es de nuestra historia llena
de intensa gloria y presencia de hom
bres excepcionales.
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Líderes charros,
pongan el ejemplo
MAESTRO, PABLO GÓMEZ CITÓ QUE EN MO
RENA HAY UN LÍO PERO NO ES CRISIS

Pero es un lío que ya lleva muchos meses y
amenaza con volverse alud o avalancha, y 2021
no está tan lejos.
Líderes de sindicatos dieron que no pueden
obligar a trabajadores a comprar cachitos
para la rifa del TP01.
Que las cúpulas charras pongan el ejemplo,
con las grandes sumas (y no cachitos de fortu
na) que han amasado explotando a su gremio
durante décadas: Flores, Hernández Juárez,
Esparza o Joel Ayala no me dejarán mentir.
AMLO pidió a diputados reducir el gasto
de partidos, eliminar el fuero presidencial
y elevar a rango constitucional los apoyos
sociales.

Lo del desafuero debe ser parejo e incluir des
de el presidente hasta los alcaldes.
José Luis Carazo, funcionario del IMSS, re
chazó que haya desabasto de medicinas que
impida surtir recetas.
¿Y los millones de enfermos del corazón que
gastan en fármacos desde finales de diciembre?..
La exMiss Gordilto cumplió 75 años y exter
nó un deseo: elecciones democráticas en el
SNTE.

SNTE debe significar: Sin Ningún Títere de Elba.
Mónica García, directora del Rébsamen, pide
procedimiento abreviado y la fiscalía quiere
22 años de cárceL
Que no acepten los padres y demás familiares de
las víctimas: 5 años de castigo por cada niño (19)
son 95, y 3 años por cada adulto (7) suman 21, más
los 95:126 años; y si observa buena conducta, que le
rebajen a 100.
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Osototote

Si la fiscal de justicia chi
langa tuviera un poquito
de dignidad, ya hubiera re
nunciado a su cargo, pues
no es posible que por ené
sima vez se le caiga un caso
relevante como el de Óscar
Andrés Flores, El Lunares,
a quien le dieron quebra
da por los procedimientos
chafas que utilizo la tira y
La Marina para apañarlo
en un chante en un frac

cionamiento en Hidalgo.
Esas cajeteadas las han

hecho una y otra vez con
casos relevantes y ahora
para salvar el pellejo de la
fiscal, le cuadraron un se
cuestro exprés al delin

cuente para darle pa' sus
tunas.

Ojalá y los abogansters
de este cabecilla no se pon
gan truchas, porque de lo
contrario la cabeza de la

fiscal estará pendiendo de
un hilo, pues no es posible
que cada vez que se para
el cuello con la captura de
algún pez gordo se le caiga
por las malas puestas a dis
posición de los Emepes.
La jefa de gobierno ya

debe de ir pensando muy
seriamentente en buscar
un sustituto o sustituía

para este puesto, que, por
lo visto, le ha quedado muy
grande a la actual fiscal.
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Vergonzoso papel de
MORENA en el INE

SIN DUDA FUE INDIGNANTE LA
MANIOBRA ILEGAL Y PREVERSA...

...de Lorenzo Córdova, de imponer por 6
años más al secretario Ejecutivo de aquel
organismo antes que llegara una nueva
mayoría en abril. Esto, aunado a cómo
el INE ha permitido que Calderón falsi
fique cientos de miles de firmas para re
galarle su partido, disparó la protesta
ciudadana, que el día de ayer marcha
ron contra el órgano electoral y su presi
dente. Pero más indignante aún ha sido
la actitud sumisa y complaciente del par
tido que se dice representar la demo
cracia, MORENA, que prefirió guardar
silencio y esconder la cabeza ante tales
arbitrariedades porque buscan, que el
fraudulento Córdova ¡los reconozca! co

mo dirigencia legal.
Y es que ante el saínete que se regis

tra en MORENA, donde conviven dos
dirigencias partidistas, la de Yeidckol y
la de Ramírez Cuéllar, ambas han deci
dido recurrir a dos distintas institucio

nes electorales, el INE y el Trife, para ser
"reconocidas" legalmente en vísperas de
las elecciones del 2021. Esto ha llevado
a que ambas dirigencias hayan decidido
no "incomodar" a consejeros y magistra
dos electorales, porque de su decisión le
gal dependerá a quién le dan las benditas
prerrogativas y, claro, quien podrá regis
trar candidatos rumbo al proceso electo
ral de 2021. En otras palabras, MORENA
se encuentra atorado por el INE y el Tri
fe, ambas instituciones ultra corruptas,
que les han advertido que si se atreven
a denunciar las acciones antidemocráti
cas e ilegales que han empezado a ope
rar, que se "olviden" del reconocimiento
legal y público. Así, ahora MORENA se
convirtió en lo que siempre combatió:
en cómplice de la corrupción y el frau
de electoral. Lo mismo sucede en el ga
binete de la 4T, que salvo AMLO e Irma
Sandoval, que han señalado la imperan
te corrupción en el INE, todos los demás
han callado también, cómplices del órga
no electoral.
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DEMOCRACIA EN ASALTOS EN CDMX
• .1 .1.15. > !?.< > .y l r. .1 17.1.7
.tdinos..EnJa .CD^^.se as^Mporjguaí

en un microbús, que ei hampa roba en
residencias de Poianco, pero tampoco
discrimina a familiares de funcionarios.

te ¡a pía de ' ridac| je
¡legó a José Manuel Sheinbaum. quien
ftí?. asaltado el 1 de
can. Teléfono celuiary reloj. M
doña Claudia, parai.gueL.conoz<^.d.difí;.
cü.día a día de.miles en ja.capital
ROUND DE SOMBRA EN EL INE
•El pleito entce el consejero presiden
te del MS Lorenzo Córdova, con el
consejero Roberto Ruiz Sajdaña por
! ái ^ ^ '0 ¿j ^ í_ t a r í < >
ejecutivo del organismo, Edmundo Ja
cobo Molina, es sóio un round de som
bra de "ios que viene. Por io pronto, Ruiz
Saídaña va tteE de manager a la secre
taría de "la Función Pública, lima Erén
di ra Sandoval. quien c
llgrari.pleito¡en .j^^a es.ja.decaón.
de cuatro11 ¡SLlW
parte de ja .Cámara d^

del 31 de marzo.
¿TRUMP BAJA COSTO DEL MURO?
•ELpresMente Donald Trump bajó su
EetM^P^supuestal al C¿^reso de
Estados Unidos para
muro fronterizo con México. La soiici
t üíí es sólo (ic 2j !i i] ]iijll(.>iics ,(ie d()larcs;

ni ilíones
^SSicitodos.^.d .paquete..ecpnóm
Í^Q^¿S^..gue.j^ se dio cuenta de que
ía Guardia Ñacionjj." de México es más
efectiva que ios iadrüjos f el metai para
frenar .nñgrantes?
NO TODO ES VIOLENCIA DE GENERO
•.UnErupodealuninosd
"Antonio Caso" fue
inoffientosde esparcM
berca de dicho.piantei.a.txayés.de
video que circuló en redes sociales el
pasado 7 de ..M^mrq.J^e a j[ue se en:
cuentran en.paro.por 72 horasA eso no
impidió el"in|greso^..de bebidas,

¡os .pamt^jmgitras el resto j&astu:
diantes continúan esperando ej regreso
a ciases. Leí 's dance!
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Inai: dos pérdidas
sensibles

i n unas semanas dóscomisio
nados fiel Instit tic o Nacional

fié Transparencia, AcCeSo 1
la Información y Protección
fié Dalos Personales (Inai)
I dejarán su espacio por ha
I ber concluido los tiempos

fie sus encargos y serán, por ende, desig
nados süs sustitutos conformé al prOcé
flimienlo establecido en la; üonstit lición
para tal efecto. Sé traía de dos personas
fie excepción y que será difícil llenar
sus vacantes. Por un lado, la reconocida
jurista, doctora Patricia Kurczyn Villalo
bos, invest igadora l il ular fiel lustit ul o fie
Investigaciones Jurídicas fié la ÍJNAM,
a quien conocí como colega de tiempo
atrás en el propio Instituto. No había
conociflo sus prendas profesionales en
acción en un cargo público. Y eh verdad
ha hecho una labor muy reconocible: in
tegridad personal, conocimiento téftnico
y propuestas de largo aliento que son la
excepción a la regla y ésa,labor Paty la lia
cumplido con creces. Por otra parte, con
similares credenciales se. encuentra el

doctor Joel SalasSuárez, quien ha hecho
fie lacongruencia personal y del compro
miso con él interés público una constante
en su act uación en ese órgano autónomo
que no podría regateársele. Y sobra decir
que ni Paty ni Joel son cercanos, en mo
flo alguno, a la 4T, pero sí han hecho una
labor ajustada al marco: constitucional

y legal fié ésa institución, que es lo más
importante y se debe reconocer en lodo
lo qué ello vaje.

Por las razones anteriores, esos perfi
les deben ser emulados en quienes sean
ungidos en esos cargos en las semanas
por venir. Y vaya que es necesario des
polit izar al Inai que debe dejar su agenda
fié golpeteo constante contra el nuevo ré
gimen al supuesto amparo dé la transpa
rencia como coartada. Es deseable que
quienés participen y quienesséan electos
en esas posiciones se encuentren al mar
gen del juego político (aclaro que por lo
que a mí concierne no participaré más en
estas lidés por ser incompat ibles con mis
proyectos profesionales que reclaman mi
tiempo y atención. Así se Jos he dicho ya a,
quienes me han animado, en otras opor
tunidades así Como en ésta, a participar
en estos procesos) bajo la lógica de que
lá malentendida independencia debe
ser sinónimo fie guerra sisfámica con la
4T sin matices, de manera maniquea y
dejando fuera las distintas tonalidades
dé grises. Esa postura que apuesta por
el descarrilamiento ríe la. 4T siguiendo
una agenda política que no debería con
taminar, como lo hace, un organismo que
nació para una labor de Estado y no al
servicio fíe facciones.

Esa conspicua impronta fiel Inai ha
hecho que paradójicamente el ll'ai con
menor autonomía normativa gozó, con

mucho, dé mayor autoridad moral y fie
reconocimiento social fiel que hoy tie
ne el Inai que va perdiendo su sentido
original para el cual fue crearlo y se ha
convertirlo e,o un instrumento para hacer
política partidista con electos de pronós
tico reservarlo, lo que resulta una lástima
para quienes participamos en la confec
ción fiel sistema legal fie transparencia y
fie protección de flatos personales en el
país y en varios: estados de la república,
incluiría la capital del país, cuando no era
todavía un estado federado.

Estoy convencido que loS perfiles
adecuados deben combinar conoci

miento técnico e independencia real (lio
amparada en la simulación tan propia
en estos tiempos de polarización) en el
cumplimiento ele sus atribuciones que
justifiquen la existencia fiel Inai en sus
act uales términos, donde deentrada, co
mo en la ÜNDH, deben ajustar los suel
dos fie sus mandos superiores al máximo
qué es el que corresponde al presidente
de la República lo que, sobra decir, no
fue una iniciativa del presidente López
Obrador, sino una decisión tomada dos
sexenios atrás, entre muchas otras refor
mas que pasan por él combate internó a
la corrupción y al tráfico de influencias
qué se expresan én muchas decisiones en
el rlía a día de la administración ríe este

organismo que fue garante de la transpa
rencia que ya, no es más como propios y
extraños lo saben.
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Robos
descarados
en agua y luz

Algo eslá sucediendo en la Ciudad
fie México con los cobros por los
servicios de agua, luz y gas que
los ciudadanos eslamos a punió
fie enlrar en una crisis fie verda
dero enojo. Resulla que indepen
dientemente, de mi sil nación que

más abajo comentaré, me he enconlrado con la
molestia fie decenas fie personas que se quejan fie
los allos coslos que deben pagar por el consumo ríe
agua, sil nación que pone en en i redicho la promesa
fie que no habría aumenlo en impueslos.

¿De qué sirve se a límenl e el salario mínimo a
122 pesos diarios cuando los recibos fie los servi
cios anles mencionados superan hasta Ires veces
más lo que gana un padre o madre fie familia?

Caso concreto: Alicia, la persona que me ayuda
en los quehaceres fiel hogar, encontró en su do
micilio el recibo fie luz por una cantidad que la
flejó fría: mil 700 pesos. Como era lógico acudió
a una fie las sucursales fie la Comisión Federal fie

Electricidad a preguntar el por qué le llegaba un
cobro tal alio, la respuesta fue más escalofriante,
la deuda real era fie cuatro mil 800 pesos, por in
tereses mora torios.

Lo peor del caso es que al otro día la CEE, que
perdonó por decreto presidencial a los labasque
ños con una deuda mull¡millonada por el servicio
fie energía, envió a dos trabajadores a corlarle la

luz a una mujer fie edad avanzada sin alender a su
súplica fie que le dieran tiempo fie juntar el dinero.

Voy con mi caso. Resulta qlte viviendo solo con
la compañía fie mis perritos me llegó el recibo de
cobro fie agua fie 3 mil 700 pesos, tan solo fie un
bimestre, cantidad que ni siquiera una estética ca
nina gasta en bañara una centena de animalilos.
Acudir a preguntar a las oficinas fiel Sacmex

CDMX es una pérdida de tiempo porque las per
sonas que laboran no tienen respuesta al excesivo
costo con el que están llegando los recibos por el
consumo de agua
¿Qué eslá pasando con la administración fie

Claudia Sheinbaum? En octubre del año pasado
me Sucedió lo mismo de lo que hoy me quejo, el
recibo por el consumo de agua fue cercano a los
10 mil pesos, lo que me llevó a presentar una queja
ante el Sistema fie Aguas, que envió a mi domicilio
flos empleados a revisar si había fugas o cualquier
desperfecto y ñafia, lodo bajo control.

En aquella ocasión hicieron una rebaja aducien
do que era por motivo fie fuga, lo cual no fue cierto,
ahora ¿qué dirán?

l a jefa fie Gobierno de la CDMX debe poner
atención al abuso del que eslamos siendo vícti
mas los ciudadanos o fie lo contrario el malestar,
fie por sí ya en aumento por la inseguridad en la
que vivimos, crecerá y se notará en las elecciones
intermedias del 2021.

Contra RéplicaFecha: 10/02/2020
Página: 8

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Elena Chávez González, "Reflexiones Políticas"

Elena Chávez González

Costo: 42,799



Financiamiento
público y partidos
políticos

Una de las características del modelo fie linan

ciamienio a los Partidos Políticosen México
ha sido su composición mayorilariamenle
integrada por l'inanciamienlo público.

La regla del selenla por cíenlo fie ingresos
por l'inanciamienlo público, y 30 por cienlo
dé ingresos por l'inanciamienlo privado, ha

predominado históricamente en el diseño de eslas insli
lliciones, definidas por el arlículo 41 constitucional como
.entidades fie inlerés público.

Los parí idos polílicos en México reciben aclualmenle l'i
nanciamienlo público para (res fines distintos: El relacionado
con sus actividades ordinarias permanentes, el l'inanciamien
lo para campañas electorales, y el destinado a actividades
específicas como educación, capacitación, investigación so
cioeconómica y política, y tareas editoriales.
El l'inanciamienlo ordinario se determina anualmente,

multiplicando el número total de ciudadanos inscritas en el
padrón electoral, por el 65% del valor fie la LIMA (Unidad dé
Medida y Actualización.) De ese total, el 30% se distribuye por
igual entre todos los partidos políticos, y él restante 70% se
distribuye fie acuerdo con el porcentaje fie votos que hayan
obtenido en la última elección de diputados federal#.

En cuanto al l'inanciamienlo para la obtención del voto en
campañas electorales, éste corresponde en año de elección
presidencial al 50% del l'inanciamienlo ordinario, y en año
de elecciones intermedias, al 35%.

El financiamiento para actividades éspecíficas correspon
de al 3% fiel total fiel l'inanciamienlo público que recibe cada

partirlo anualmente para actividades ordinarias. Igualmente
se reparte el 30% en forma igualitaria y el 70% fie conformi
dad con el porcentaje fie votación fie la última elección para
Diputados federales.

( dándose plantea reducir el monto fiel l'inanciamienlo pú
blico que reciben los partirlos polílicos, habría qué preguntarse:
¿Cuál fie los tres tiposde l'inanciamienlo se reduciría? ¿Cuál se
ría la razón o justificación? ¿Ello implicaría auméntar el monto
fiel financiamiento privado? O en su caso ¿Cómo afectaría esta
medida la supervivencia fie los partidos políticos nacionales, én
el contexto actual, y qué posible impacto tendría jf|la medida
como un elemento para debitar el sistema fie partirlos?
Eslas inlerroganles deben ser resuellas antes de lomar

una decisión al respecto. Disminuir el l'inanciamienlo público
abriendo la puerta al l'inanciamienlo privarlo, puede generar
el riesgo fie infiltrar a astas entidades, dinero (e inléreses) que
no tienen que ver con el interés público.

Reducir el l'inanciamienlo público sin incremenlar el mon
to fiel financiamiento privarlo del que puedan disponer, red lin
daría, en "asfixiar" a algunos punidos minoritarios.:

Flor de Loto: Disminuir gradualmente el porcentaje definan
ciamiento público para actividades ortíinotws, permitir mayor
participación del financiamientoprivado en campañaspolíticas,
fortalecer el sistema defiscalisación de los gastos de los partidos, y
centra lizar el gastó de partidos en el acceso a medios de comuni
cación, conforme a l actua l modelo de comunicación política, son
herramientasque podrían ayudara conducir la actual transición
del sistem a de partidos en México.
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Tribunales Electorales
Locales, pilar en el
sistema democrático
Tener autoridades electorales fuertes,

autónomas e imparciales garantizan el
pleno ejercicio fie los derechos políti
coelectorales de la ciudadanía.

En algunos espacios públicos y me
diáticos ha comenzado a circular la
idea de la supuesta conveniencia de

eliminar órganos autónomos a nivel local, bajo el
argumento que, al existir instituciones similares a
nivel federal, éstas podrían absorber sus funciones
y actividades.
Los Tribunales Electorales Locales, como el

TECDMX, son órganos colegiados que resuelven
las quejas derivadas de todos los procesos de parti
cipación ciudadana, siendo además un termómetro
para conocer la percepción y participación de las
y ios votantes.
Asimismo, los tribunales locales son la primera

instancia en la que se atiende el sentir de la ciuda
danía sobre todos los ejercicios democráticos y sus
resultados, salvaguardando el derecho que tenemos
lorias y lodos para acudir a instancias de carácter fe
deral cuando 110 se está de acuerdo con la decisión.
Las resoluciones de los tribunales electorales lo

cales en su mayoría tienen tasas de inmutabilidad
superiores al 80 por ciento, es decir, que las senten
cias impugnadas ante tribunales federales son rati
ficadas, dándoles la razón y no cambiando el fallo.
Por otra parte, los tribunales electorales en los es

tados del país se han ido conviniendo en "Escuelas
de Ciudadanía", pues al atender asuntos particulares
sobre las comunidades, permiten un mayor acerca
miento y conocimiento de la ciudadanía sobre su
actuar y el funcionamiento del sistema electoral
mexicano.

Estos tribunales están integrados por un impor
tante número de profesionales del derecho y diver
sas áreas del conocimiento, personas con un alto
compromiso de servir a la ciudadanía y garantizar
que sus derechos sean respetados.
Conocer a las autoridades electorales, vigilar sus

procesos y exigir que sean transparentes, nos brin
dará como ciudadanía un gran número fie benefi
cios, el primero y más importante, la garantía de que
nuestra participación política cuenta y es respetada.
Por último, es fundamental que los Tribunales

Electorales Locales, y en general todas las institucio
nes públicas, busquemos fortalecer su vinculación
con la ciudadanía, generando estrategias que permi
tan lograr sinergias entre ambos sectores y que, en
el ámbito y atribuciones fie cada uno, se fortalezca
la participación política y la cultura democrática en
n ues 1 ras com u n ida des.
Replantear un sistema democrático electoral con

autoridades y funciones diferentes, conlleva una
reflexión importante que busque un avance que
fortalezca al país.
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Sin sentido
Más de cinco meses de una obra que

convirtió a la Avenirla Chapullepec
en su iranio de la gloríela fie Insur
genles a Liejá en zona fie guerra.
Un poco más fie un kilómelro y 100
dichos intervenidos dé una manera

sin sentido, banquetas fie más fie
cuatro metros, cuando, algunos fie esos espacios son
verdaderos desiertos, quizá menos fie una decena fie
gente camine por el lugar.

Un concreto que se desmorona y mobiliario para
marcar cruces seguros que el cualquier borrachazo
van a desaparecer. Camellones con naturaleza que
en unos cuantos meses veremos marchita y hasta
muerta.

Quizá sus cruces seguros en el perímetro fie las
estaciones del Metro Sevilla y sus cercanías.con Cha
pullepec, puedan ayudar, pero realmenle, ¿es real
y útil esla obra para los ciudadanos y los automo
vilistas?

No hay que olvidar que desde el 15 fie agosto se
anunció esla obra programarla para tres meses, las
marchas forzadas obligaron a que Se terminara en
cinco.

Con sus banquetas de cinco metros fie ancho, al
gunos tramos fie verdad, son fie cualro jardineras
¡iililimiiit's. ciclo vía por sentido y camellones vege
tados, una nueva imagen fie Avenida Chapullepec.
Eli su momenlo, los secretarios de Obras y Ser

vicios, Jesús Esleva; fie Medio Ambienle, Marina
Robles; fie Movilidad, Andrés Lajous, y de Cultura,
Alfonso Suárez del Real, presentaron el plan fie re
novación fie la vialidad.

Ayer nos locó circula por esla vía, muy conges
tionada para ser domingo a las 18:30 horas, en un
domingo fie descanso a ver cómo se presenta el es
cenario fie tránsito para hoy.

"Es la renovación fie una avenida emblemática fie

la ( ¡itdad, basada en las propuestas de los \ reinos fie
las colonias Roma y Juárez", ha justificado el secreta
rio fie cultura, Alfonso Sítárez fiel Real.
Pues más que renovación hemos visto como algo

nuevo, esas montañas fie topes con vibradores para
reducir la velocidad fie los automóviles, pero real
mente tendrán que haber puesto más atención en el
cruce peligroso fie Avenida Chapullepec y Monterrey
y su intersección con Elorencia, ya que frecuente
mente hay accidentes viales.
Sin ser urbanista, ni especialista en movilidad

como el creativo .Andrés Lajous, sino un simple ciu
dadano que camina y circula por esa zona a diario,
realmente no se ve el cambio,quizá a mediano plazo
lo veamos, pero, en lo inmediato, no se ve por dónde.
Andrés Lajous, secretario de Movilidad,
c()nient()enlaprescntaci()nc]ucl()s
cinco carriles vehiculares, y oh algunos
tramos hasta seis, serán reducidos a
cuatr()p()rscntRl(),c()niiKoip()iacioiics
y desincorporaciones, en un modelo

'IT tí í ?dora
con base en 1( >s a 1( )k >s ile t ránsit o
de automotores. Ahorita llegan a
funcionar dos carriles de ida y vuelta.
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FALTA DE ATENCION
•Estefin de; semana, en la entrega de la ruta
peatonal de Chapultepec aparecieron atei
nps\mms(te.Ia^pnia Roma con algunas
pa nca r ta s.s.(^MLando libera r_ las calles de
lip.Oí.a. Y M'á n. .Y. .es que desdqsepü^ibre de
2018 un grupo de personas de ia comunidad

viviendo en la
>.MPy!?lic3».d^spués cíe ser desalojados. Ya
ai dos ocasiones d Congreso de la dudaid
h?.®tl^3dopuntos de acuerdo aÍ_j>M_y_
Sedu\ij)ara|]ue integren a esa población a
algún pjTQgrama de vivienda; sin embargo,
las autoridades no resuelven. A ver si no íes
llama la atención lai Jefa de Gobierno.

: DERECHOS DE LA INFANCIA
i «Este lunes se realizará ai el Congreso de la

dudad ja "A<>rnadqpor la j.us t icia y jos De:
rech()s eje la J.nianciaque pretende recoger
las; opiniones de expertos, organizaciones
spdales,. académicos y autoridades locales y

: federalespara elaborar una reforma de Ley
5r'íl ^
dicen que la idea es genaar un esquema
para que la Fiscalía y ei DÍF locales cuenten

i con protocolos de operadón. ágiles y efiqen
; tes conun.marcojurídico sólido, que tutele
 el interés superior;de la .^ez.Noscumtan

además que para la diputada Lilia Rossbach
se trata de una causa de vida.

ACTUALIZAR PADRON
* í_ 5;!.! PyAíl^^l rs >
sdicitó a la Seduvi que instale mesas de

la coordinación con la
iniciatiya pmada,ya que según la íegisíado
ra "la falta de coordinadón entre ia Ádmi
nistradón Pública y la iniciativa privada
ha provocado la instalación de anuncios
espectaculares de manera irregular, lo que
afecta de manaa n^gativay en distintas
formas a los habitantes que diariamente
.L.r.ajis!Lan p()r Ías cajles". Mencionó además
AJÍ? es .necesario actualizar el Padrón Ofi
cia.i.de Anuncios Sujetos al Reordenamien
tp de la[.Publicidad Extaior de la capital.
COMPARECENCIA
*Eska.Sema rla la Ce ?jrásión de Sa! ud del
(Congreso local se reunirá con la secretaria
de Salud,Dra. Oliva López ÁreÜano<para
5=1 kl_^' 1) L^At I 5
dependencia capitalina, a raíz de la emer

^íAAlLVíAA.irl! D_ ! ?7AÍ?^!
EPllaOrganización Mundiai_deja_^lud_
PPT.M.Cpronawus^ para que exponga el
^aLk's.y.l.as cx jndiciíjnes del acuerdo de
epiabpración conel Instituto de Salud para
el Bienestar sofafe ia prestación de servicios
d.P salud, med ica men tos e insumos, para
¦^^CT^^seguri^dso^i.
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